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Monitoreo y Análisis  

 27/abril/2023  

SECRETARIO 
 

(B-189) Trabajan Agricultura y la ONU en proyectos de maíces nativos y saneamiento de 
suelos 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y la División de Ecosistemas del Programa de 
las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) acordaron trabajar en proyectos 
conjuntos de conservación y aprovechamiento sostenible de la biodiversidad, recarbonización 
de suelos e impulso a la producción de razas y variedades de maíces nativos. 24 Horas, 15 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002591nc.pdf 
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-onu-proyectos-maices-nativos-saneamiento-suelos-526180  
https://masclaro.mx/nota.php?d=9675  
https://acustiknoticias.com/2023/04/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-
saneamiento-de-suelos/  
https://www.masnoticias.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-
suelos/  
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-la-onu-trabajan-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-
de-suelos/  
https://www.tierrafuerte.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-
suelos/  
https://tintapublicanoticias.com/2023/04/26/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-
saneamiento-de-suelos/  
https://enfoquedelnoreste.com/2023/04/26/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-
saneamiento-de-suelos/  
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-
suelos/  
https://campoyturismo.com.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-
suelos/ 
https://unmundosustentable.com/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos/5831/  
https://www.nuevomexicoplural.com/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-
saneamiento-de-suelos/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1651344670872444930  
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1651342135755456516  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1651327069224071171  
https://www.facebook.com/photo/?fbid=768590204685245&set=a.556144725929795 
 
El Contador / Redacción 
La Secretaría de Agricultura, a carago de Víctor Villalobos, presentó recientemente el 

informe de Perspectivas Agroalimentarias 2023, en el que se señala que la producción agrícola 
en el país fue de 298 millones de toneladas de alimentos en 2022 y, para este año, se prevé 
un volumen superior a 301 millones, el cual será determinado por varios factores, como el 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002591nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/agricultura-onu-proyectos-maices-nativos-saneamiento-suelos-526180
https://masclaro.mx/nota.php?d=9675
https://acustiknoticias.com/2023/04/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://acustiknoticias.com/2023/04/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.masnoticias.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.masnoticias.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-la-onu-trabajan-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-y-la-onu-trabajan-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.tierrafuerte.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.tierrafuerte.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://tintapublicanoticias.com/2023/04/26/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://tintapublicanoticias.com/2023/04/26/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/04/26/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/04/26/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://hojaderutadigital.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://campoyturismo.com.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://campoyturismo.com.mx/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://unmundosustentable.com/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos/5831/
https://www.nuevomexicoplural.com/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://www.nuevomexicoplural.com/trabajan-agricultura-y-la-onu-en-proyectos-de-maices-nativos-y-saneamiento-de-suelos/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1651344670872444930
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1651342135755456516
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1651327069224071171
https://www.facebook.com/photo/?fbid=768590204685245&set=a.556144725929795
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cambio climático y los insumos utilizados, como son los plaguicidas que, de acuerdo con la 
Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología, de Roberto Escalante, sin su uso disminuiría la 
producción agrícola, se encarecerían los costos de producción y aumentaría la importación de 
alimentos, elevando así su precio. Excélsior, 31 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002389nc.pdf 
 
De primera mano 

El proximo fin de semana, en palacio nacional, se llevará a cabo una reunión que será presidida 
por el Presidente de la República y a la que asistirán el secretario de Gobernación, el 
gobernador de Sonora y el secretario Víctor Manuel Villalobos, de la SADER… El tema toral 
será una propuesta de nuevos precios de garantía para el trigo y el maíz… Ya existe el 
convencimiento por parte de este grupo que es necesario establecer un subsidio para evitar la 
destrucción del campo mexicano… Pero además, la indignación en el sector agrícola y el 
campo mexicano ha llegado a extremos tales que las manifestaciones se han extendido en las 
carreteras de Sonora y Sinaloa. 
https://www.elreporterodelacomunidad.com/vernoticias.php?artid=208599&categoria=71 

 

TWITTER 
 

@MauVila 
También me reuní con Víctor Villalobos (@vmva1950 ), Secretario de  @Agricultura_mex , 
para revisar los avances del programa “Fertilizantes para el Bienestar” con el que estamos 
beneficiando a alrededor de 36 mil productores yucatecos con casi 20 mil toneladas de 
fertilizantes, resultado de nuestras gestiones ante el  @GobiernoMX , impulsando el campo, 
los empleos y la economía de las familias yucatecas. 
https://twitter.com/MauVila/status/1651405956150878210?cxt=HHwWhICzxfa9_OotAAAA 

 
@Agricultura_mex 

¡#FertilizantesParaElBienestar llega a todo el país! Espera la convocatoria en tu estado, revisa 
los calendarios de entrega y ubica tu CEDAS más cercano. 
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1651306275441868832?cxt=HHwWwICwsd-Tz-otAAAA 

 
@JesusRCuevas 

A partir de este año se entregan Fertilizantes a 2 millones de productores en todo el país y su 
distribución está garantizada. El reparto ha avanzado en los estados de Yucatán, Michoacán, 
Guerrero, Sinaloa. El objetivo es apoyar equitativamente a los productores del país. 
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1651259925123702784?cxt=HHwWgICxzeaJuuotAAAA 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002389nc.pdf
https://www.elreporterodelacomunidad.com/vernoticias.php?artid=208599&categoria=71
https://twitter.com/MauVila/status/1651405956150878210?cxt=HHwWhICzxfa9_OotAAAA
https://twitter.com/Agricultura_mex/status/1651306275441868832?cxt=HHwWwICwsd-Tz-otAAAA
https://twitter.com/JesusRCuevas/status/1651259925123702784?cxt=HHwWgICxzeaJuuotAAAA
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SECRETARÍA 
 
(B-188) Promueve Agricultura huertos familiares biointensivos en zonas de pobreza 
alimentaria 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través del Instituto Nacional de 
Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP), promueve el establecimiento de 
huertos familiares biointensivos para la producción de hortalizas, los cuales representan una 
alternativa viable para las comunidades rurales, pues impacta directamente sobre la 
producción y disponibilidad de alimentos básicos. 
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/promueven-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria.htm  
https://acustiknoticias.com/2023/04/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria/  
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/promueven-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria.htm 
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria/ 
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-
pobreza-alimentaria/ 
https://imagenagropecuaria.com/2023/fomentan-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria/ 
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria/ 
https://www.tierrafuerte.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria/ 
https://www.voragine.com.mx/2023/04/26/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-
pobreza-alimentaria/  
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528605/Promueve-Agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-
de-pobreza-alimentaria.html  
https://enfoquedelnoreste.com/2023/04/26/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-
pobreza-alimentaria/  
https://campoyturismo.com.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-
alimentaria/ 
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-
pobres/  
https://www.nuevomexicoplural.com/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-
pobreza-alimentaria/  
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1651317891243950081  
https://twitter.com/jrz3061/status/1651332330106105856  
https://twitter.com/StigmabaseE/status/1651403688072876032  
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1651310199431413764  
https://www.facebook.com/photo?fbid=768553534688912&set=a.556144725929795 
 

https://www.noventagrados.com.mx/nacional/promueven-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria.htm
https://www.noventagrados.com.mx/nacional/promueven-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria.htm
https://acustiknoticias.com/2023/04/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://acustiknoticias.com/2023/04/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/promueven-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria.htm
https://www.informaoriente.com.mx/nacional/promueven-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria.htm
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://hojaderutadigital.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.mexicoinforma.mx/negocios/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://imagenagropecuaria.com/2023/fomentan-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://imagenagropecuaria.com/2023/fomentan-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.tallapolitica.com.mx/agricultura-promueve-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.tierrafuerte.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.tierrafuerte.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.voragine.com.mx/2023/04/26/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.voragine.com.mx/2023/04/26/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528605/Promueve-Agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/528605/Promueve-Agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria.html
https://enfoquedelnoreste.com/2023/04/26/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://enfoquedelnoreste.com/2023/04/26/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://campoyturismo.com.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://campoyturismo.com.mx/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobres/
https://proyeccioneconomica2020.com/blog/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobres/
https://www.nuevomexicoplural.com/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://www.nuevomexicoplural.com/promueve-agricultura-huertos-familiares-biointensivos-en-zonas-de-pobreza-alimentaria/
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1651317891243950081
https://twitter.com/jrz3061/status/1651332330106105856
https://twitter.com/StigmabaseE/status/1651403688072876032
https://twitter.com/AcustikInforma/status/1651310199431413764
https://www.facebook.com/photo?fbid=768553534688912&set=a.556144725929795
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El Conacyt y el INAH llevarán a cabo las Jornadas Académicas Maíz Transgénico y 
Soberanía Nacional 

El foro tendrá lugar los días 27 y 28 de abril, en el Auditorio Jaime Torres Bodet del Museo 
Nacional de Antropología, y será transmitido por el canal INAH TV. Las jornadas académicas 
se dividen en tres sesiones qué serán moderadas por el director general del INAH, Diego Prieto 
Hernández; la directora de Información y Fomento a la Investigación de la Secretaría Ejecutiva 
de la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos Genéticamente 
Modificados (Cibiogem), Consuelo López López, y la investigadora del Centro INAH 
Michoacán, Aída Castilleja González. Participan 13 especialistas desde diversos ámbitos entre 
ellos el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural. Heraldo Estado de México, 18 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002506nc.pdf 

 
Estado de Hidalgo inauguró su primer Oasis Urbano 
El primer Oasis Urbano de Hidalgo cuenta con la certificación de la Comisión Nacional para el 
Conocimiento y Uso de la Biodiversidad [Conabio], la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales [Semarnat], así como la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. 
El Economista, 53  
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001345nc.pdf 

 
A la sombra / Andrés Manuel López Obrador 

En este espacio se adelantó que las pesquisas seguirán en el caso de Segalmex, ejemplo de 
ello es la detención del ex titular de Administración y Finanzas, Óscar Navarro Garate. Se 
suponía que el hoy inquilino del penal de Almoloya iba a la dependencia dirigida entonces por 
Ignacio Ovalle a arreglar el presunto desastre administrativo que tuvieron los dos primeros 
años de operación, lo cierto es que resultó tener responsabilidad en un supuesto desfalco de 
142 millones de pesos. Hablando de Seguridad Alimentaria Mexicana, nos cuentan que la 
mencionada dependencia estaría por tener el mismo destino que el ya extinto Insabi, pues 
desde que inició operaciones estuvo en el descontrol total. Seguramente será otro anuncio 
sorpresa en donde informan que la culpa fue de la oposición y de los gobiernos pasados su 
fracaso. El Sol de México, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003205nc.pdf 

 
Cuatro imputados por el desfalco en Segalmex se reservan derecho a declarar 
Cuatro detenidos por el desfalco multimillonario a Seguridad Alimentaria Mexicana 
(Segalmex) conocieron ayer las imputaciones que les hace la Fiscalía General de la República 
(FGR) de delincuencia organizada y operaciones con recursos de procedencia ilícita. Los 
cuatro permanecerán en la prisión de máxima seguridad de El Altiplano, en este municipio, 
debido a la gravedad de los delitos.  

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002506nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001345nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003205nc.pdf
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Ante un juez de distrito adscrito al Centro de Justicia del penal tuvieron su audiencia Jesús 
Oscar Navarro Gárate, ex director de Administración y Finanzas de Segalmex, detenido el 
martes pasado; Carlos Norberto Valero Flores, ex subdirector de Aseguramiento de Calidad 
de Liconsa, y Enrique Zamorano Solís, ex subgerente de Impuestos de la misma empresa. La 
Jornada, Israel Davila. 13/ Uno más uno, 3/ Diario Amanecer, 14/ Excélsior, 16/ Reforma, 14/ El 
Universal, 9/ Excélsior, 16/ Diario de México, 5/ Basta, 5/ Eje Central, 1/ La Calle, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003303nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000631nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000600nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002513nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003126nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002541nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002513nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000806nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000650nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000583nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001209nc.pdf 

 
Liconsa opera con equipos obsoletos 
La empresa social, que tiene como misión mejorar la alimentación y nutrición de los mexicanos 
en pobreza. Indicó que la falta de equipo adecuado podría provocar afectaciones a la 
producción de 2.1 millones de litros de leche diaria para programas sociales de abasto. Sigue 
leyendo: Diconsa vendió alimentos caducados y en mal estado: ASF “Actualmente, se 
presentan problemas de operatividad por contar con equipos obsoletos, cuya vida útil ya 
sobrepaso lo señalado en sus especificaciones técnicas, muchos de ellos sobrepasan los 15 
años y algunos hasta los 29 a 35 años”, explicó Liconsa en un proyecto publicado en la Cartera 
de Inversión de Hacienda. El Sol de México, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002696wd.pdf 

 
Rechazan desaparición del Inapesca 
La iniciativa de reforma legislativa que busca trasladar las funciones del Instituto Nacional de 
Pesca y Acuacultura (Inapesca), a la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca 
(Conapesca), sigue sumando voces en contra por el riesgo de que la investigación científica 

que sirve para él ordenamiento y manejo de los recursos: pesqueros en México pierda rigor y 
autonomía. La Cámara Nacional de las Industrias Pesquera y Acuícola solicito al Congreso 
incluirla en la discusión sobré los Cambios, ya que consideró que las opiniones técnicas 
generadas en el Inapesca "son una pieza clave para el buen funcionamiento de las pesquerías, 
de las cuales dependen miles de familias. Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002274nc.pdf 
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Continúa con bajo nivel el Cutzamala 
Debido a la sequía que azota más del 80% del país, durante el mes de abril, la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (SADER) en compañía con la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedeña), pusieron en marcha el programa de bombardeo de nubes para provocar 
lluvias, pero hasta la fecha, las presas del Sistema Cutzamala continúan con los bajos niveles 
de almacenamiento. Basta, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000898nc.pdf 

 
Artículo / El “Nisabía” / Manuel J. Jauregui 

Por supuesto que otro de los riesgos al crear este organismo burocrático que pretendía 
monopolizar la distribución de las medicinas en México era el de generar una gigantesca 
oportunidad para la corrupción. Esto se vio de manera escandalosa en Segalmex, y no duden 
ustedes que la decisión de desaparecer el Insabi es para crear un panteón en donde puedan 
enterrarse los muertitos que deja esta pandemia de raterías que se descubrió, pero que los 
cuatro teístas están empeñados en disimular y tapar. Reforma, 10 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003017nc.pdf 

 
Producción supera cifras. Con 41.7 

Con 41.7 millones de toneladas producidas en el 2022, cuyo valor comercial ascendió a 
217,821 millones de pesos, Jalisco se consolidó como el líder nacional en producción 
agroalimentaria. De acuerdo con SIAP, Jalisco aporta 22% de la producción nacional pecuaria. 
El Economista, P58 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001438nc.pdf 

 

DIARIO OFICIAL 
 

ACUERDO por el que se establecen las épocas y zonas de veda para la pesca comercial de 

todas las especies de camarón en aguas marinas y de los sistemas lagunarios estuarinos de 
jurisdicción federal del Golfo de México y Mar Caribe para el año 2023. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686880&fecha=27/04/2023#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
Golpea al campo mexicano extinción de Financiera Rural 

La Liga de Comunidades Agrarias y Sindicatos Campesinos del Estado de México se 
manifestaron en contra del gobierno y de los diputados de Morena por desaparecer la 
Financiera Rural. La líder de la CNC en el Estado de México, Carmen Carreño, acusó a las 
diputadas y diputados de Morena de acabar con la soberanía alimentaria y el principio de 
justicia social, "esto seguramente traerá malas consecuencias para aquellos pequeños y 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000898nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003017nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001438nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5686880&fecha=27/04/2023#gsc.tab=0
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medianos productores que no cuentan con los recursos suficientes para hacer producir su 
pequeña propiedad". Al dejar de producir se genera inestabilidad, pues escasean los 
alimentos, los precios de la canasta básica suben y va a repercutir en los hogares, puntualizó. 
Diario Amanecer EdoMex, P.p.1 / Impulso Edomex, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000558nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000659nc.pdf 

 
Desaparecen Financiera Rural 
Diputados de Morena y aliados aprobaron con 254 votos a favor desaparecer la Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) y abrogar su ley 
orgánica, por lo que pasa al Senado para que discuta la propuesta. La iniciativa para extinguir 
la dependencia fue enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador él o de abril a San 
Lázaro. En el texto de su propuesta, el Ejecutivo argumenta que la Financiera Rural tenía que 
desaparecer por ser un organismo atrofiado, incapaz de cumplir su objetivo de impulsar el 
desarrollo rural, elevar la productividad y mejorar el nivel de vida de la población a través de 
los créditos al sector". El Sol de Toluca, Fernando Merino, P21 / Ovaciones, 1 / El Financiero, 49 / 
Excelsior, P.p.1 / La Crónica, 6 / El Heraldo de México, Elia Castillo, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003775nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002439nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003415nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002072nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000738nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001240nc.pdf 

 
Mayoritean diputados 4T imponen 10 reformas legales 

De última hora y al filo del cierre de los trabajos del periodo ordinario de sesiones, avaló con 
dictamen, sin dictaminar y con propuestas alternas, un paquete de propuestas del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, que fueron enviadas todas al Senado de la República y 
saturaron sus gavetas, sin posibilidad de ser procesadas todas en este periodo. Además de 
las reformas a las leyes de Minas, Aeropuertos y de Aviación Civil, aprobadas a fines de la 
semana pasada, entre martes y miércoles procesó, con carácter de "urgente y obvia 
resolución", reformas que desaparecen al Conacyt, al Insabi, a Financiera Rural y otras que 
empoderan y fortalecen al Ejército y a la Secretaría de la Función Pública (SFP). El Financiero, 
P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002934nc.pdf 

 
El 4 de junio se detendrá la destrucción de nuestras instituciones: Del Moral 
Ante la desaparición del INSABI y de la Financiera Rural, la candidata del PRI, PAN, PRD y 
Nueva Alianza a la gubernatura, Alejandra Del Moral Vela, aseguró que "en el Estado de 
México detendremos la destrucción de instituciones con el poder del voto, con el poder de 
nuestra organización y de todos los valientes mexiquenses". 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000558nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000659nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003775nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002439nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003415nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002072nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000738nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001240nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002934nc.pdf


 

Hoja 8 de 15 
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX            
Tel. (55) 3871 1000               www.gob.mx/agricultura 

 
 

Lamentó que también desaparecieron a Financiera Rural, institución que fortalecía él trabajo 
del campo y de los productores. Durante mi gobierno se trabajará por el campo mexicano pero, 
sobre todo, por el campo mexiquense, "no solo es un error, es una traición al pueblo de México 
y no se los vamos a permitir", agregó. Diario Amanecer EdoMex, 3 / Diario de México, 14 / Impulso 
Edomex, 5 / La Calle Edomex, 15 / El Economista, 53 / El Valle Edomex, 13 / Heraldo Estado de México, 1, 
3 / La Prensa, 21 / Capital, P.p.1 / El Universal, 12 / 24 Horas, 11 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000573nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000657nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000664nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001270nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001347nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001390nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001798nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002754nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002901nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002599nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002383nc.pdf 
 
Oposición analiza impugnar iniciativas 

El Bloque de Va por México en la Cámara de Diputados analiza la posibilidad de impugnar 
todas las iniciativas que se aprobaron por la vía rápida a voluntad de la coalición Juntos 
Haremos Historia durante las últimas 24 horas. En conferencia de prensa, el coordinador del 
PRD, Luis Espinoza Cházaro, dijo que lo primero que se hará es terminar de leer los proyectos 
que, en su mayoría, se conocieron apenas ayer y aun así fueron avalados por Morena y sus 
aliados. Respecto a la desaparición del Instituto de Salud para el Bienestar y de la Financiera 
Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, dijo que la ciudadanía tiene 
que estar "muy atenta" para que "registre los derechos que están perdiendo". La Razón de 
México, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002712nc.pdf 

 
Aplanadora morenista borra a la oposición en San Lázaro 

En un rally de más de 24 horas, que abarcó la sesión del martes, la madrugada y más de medio 
día del miércoles, los legisladores de la coalición "Juntos Haremos Historia" pasaron "sin ver" 
las reformas a la Ley de la Administración Pública, a Ley Federal de Derechos, a Ley General 
de Turismo, a la Ley General de Humanidades, a la de Salud; así como cambios en Materia 
de Asignación de Vías Férreas. Además, pasaron el borrador al Consejo Nacional de Ciencia 
y Tecnología (Conacyt), asimismo, a Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero, y abrogaron Su Ley Orgánica. Eje Central, P.p.1 / Publimetro, 4 / El Heraldo de 
México, P.p.1 / Reforma, P.p 1 / La Razón, 7 / Excelsior, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000596nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000897nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001240nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002752nc.pdf 
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000664nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001270nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002731nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002072nc.pdf 
 

Promete Del Moral nueva clínica en Jilotepec; no habla de los 9 hospitales inconclusos 
de Del Mazo 

La candidata del PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza recorrió Soyaniquilpan, donde aseguró a los 
asistentes al acto que "tendrá una gobernadora del campo", que entregará fertilizantes a 
tiempo, así como semilla mejorada del Centro de Mejoramiento Genético Agropecuario e 
intensificaba capacitación y transferencia tecnológica en sanidad pecuaria y bovina para los 
ganaderos. Portal, 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001504nc.pdf 

 
Morena PVEM y PT extinguen a Financiera Agropecuaria 
Durante la madrugada de ayer los legisladores federales de Morena, PVEM y PT aprobaron la 
extinción de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero 
(FND), y abrogaron su Ley Orgánica, por 254 votos a favor y en fast track, lo que representó 
el sexto albazo que los partidos oficialistas concretaron en la sesión ordinaria de la Cámara de 
Diputados que inició el martes pasado. 
En contraparte, los diputados del PAN, PRI, MC y PRD emitieron 209 sufragios en contra, 
porque consideraron que se violó el proceso legislativo, que la desaparición del órgano 
descentralizado no se sustentó en los estudios necesarios para determinarla y que dejará en 
el desamparo a miles de productores. El Universal, P1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002595nc.pdf 

 
Sin Financiera Rural se desampara al agro nacional 
Al decretar la extinción de la Financiera Rural, una vez más, Morena dio muestra de su falta 
de sensibilidad con el campo mexicano e hizo patente su fracaso como gobierno, ya que con 
ello afectará a las familias de más de 5 millones de pequeños y medianos productores y los 
deja en el desamparo, afirmó la dirigencia nacional del Partido Revolucionario Institucional, 
encabezada por Alejandro Moreno Cárdenas, al señalar que los deja en el desamparo. El 
Independiente, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000904nc.pdf 

 
Alistan la aerolínea militar; cabotaje, no / Cascada de leyes Monreal: No habrá fast track 
en el Senado.  
El coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, aseguró que no habrá fast track 
para la cascada de leyes aprobadas por los diputados que enviaron a la Cámara Alta, varias 
de ellas muy polémicas, y expresó su preocupación por la ley minera y la de Ciencia y 
Tecnología e Innovación, que desaparece el Conacyt. Monreal agregó que también le 
preocupa mucho la desaparición de la Financiera Rural, así como la ley que envió el presidente 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002731nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002072nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001504nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002595nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000904nc.pdf
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López Obrador que perfila trasladar, suprimir o fusionar 18 instituciones públicas con otras 
dependencias de gobierno y la cancelación de Notimex. La Crónica, P.p.1, 6 / Reforma, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000729nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002838nc.pdf 

 
El Conacyt y el INAH llevarán a cabo las Jornadas Académicas Maíz Transgénico y 
Soberanía Nacional 
Bajo la premisa de que el maíz es, ante todo, un patrimonio inmaterial de los pueblos originarios 
de México que se debe preservar como parte de una política de soberanía nacional -en el 
marco del debate avivado después del Decreto Presidencial del 13 de febrero de 2023, que 
prohíbe el maíz transgénico para consumo humano-, el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt) y la Secretaría de Cultura Federal, a través del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (lNAI), llevarán a cabo las Jornadas Académicas Maíz Transgénico y 
Soberanía Nacional. El foro tendrá lugar los días 27 y 28 de abril, en el Auditorio Jaime Torres 
Bodet del Museo Nacional de Antropología, y será transmitido por el canal INAH TV. Heraldo 
Estado de México, 18 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002506nc.pdf 

 
Historias de reportero / AMLO desmintió a sus hermanos Adán y Jesús / Carlos Loret de 
Mola 

Mientras el Presidente convalecía, Morena y sus aliados se despacharon en la Cámara de 
Diputados: sepultaron al Insabi que ellos mismos crearon, acabaron con Financiera Rural que 
ellos mismos quebraron, prácticamente deshicieron al Conacyt, y le dieron el Ejército el control 
del Tren Maya, todo el dinero de los permisos de ingreso al país que pagan los extranjeros y 
más poder sobre el espacio aéreo. El Universal, 5 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002663nc.pdf 

 
Agricultura, pendiente de la 4T. Monreal 

El campo es una de las asignaturas pendientes de este Gobierno, reconoció Ricardo Monreal, 
presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) del Senado. Consideró que la 
agricultura y sectores como el lechero requieren forzosamente de apoyos, ante un escenario 
de incrementos en los insumos, mayores costos energéticos y libre importación de leche. "Esa 
es mi posición, a pesar de que soy parte del cambio que se inició en 2018", mencionó en el 
octavo Foro Internacional de Lechería Respecto a la extinción de Financiera Nacional de 
Desarrollo Rural (FND), el senador señaló que se debe buscar un sustituto para atender a los 
productores. "Este sector está muy vulnerable y la ausencia de la Financiera Rural los deja 
más desprotegidos", aceptó. Reforma, 3 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003011nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000729nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002838nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002506nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003011nc.pdf
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Diluvio de reformas / Extinguen Financiera Rural  
A propuestas del presidente Andrés Manuel López obrador, la Cámara de Diputados aprobó 
extinguir la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario Rural, Forestal y Pesquero, que 
llevaba operado desde hace más de 20 años.  
La reforma estipula que para el cumplimiento de las obligaciones con las personas 
trabajadoras jubiladas y pensionadas del Sistema Banrural, las mismas continuarán a cargo 
del Fondo de Pensiones del Sistema Banrural (Fopesiban) operado por el instituto para 
Devolver al Pueblo lo robado y no afectarán los derechos adquiridos por la entrada en vigor 
del presente decreto. El Economista, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001171nc.pdf 

 
Mosaico rural / Adiós al crédito al campo a través de Financiera Rural / Luis P. Cuanalo 
Araujo 

Adiós al crédito al campo a través de Financiera Rural a Cámara, de Diputados aprobó la 
madrugada del miércoles la extinción de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, 
Rural, Forestal y Pesquero (FDN), mejor conocida como Financiera Rural, organismo que inició 
operaciones en 2003, pero que alcanzó una cartera vencida de ocho mil 281 millones de pesos, 
propiciada por varios factores. Tras esta decisión, que aún deberá ser aprobada por el Senado, 
la tarea que sigue será más importante, ya que se requiere de una institución capaz de atender 
y ofrecer créditos viables y accesibles, de manera, transparente y sin corrupción, a más de 
cinco millones de pequeños y medianos productores» cuya principal característica es que no 
tienen acceso a financiamiento por parte de la banca comercial para sus actividades 
productivas. Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003379nc.pdf 

 
Coloca FIRA Bono Verde de Resiliencia 

Los Fideicomisos Instituidos en Relación con la Agricultura del Banco de México, FIRA, 
colocaron nuevamente una emisión en el mercado de deuda con el primer Bono Verde de 
Resiliencia en América Latina por dos mil 985 millones de pesos. La Secretaria de Hacienda 
indicó que la emisión del primer Bono Verde de Resiliencia (FEFA 23V) se colocó a 3.1 años 
a TIIE de fondeo más 30 puntos base; y se emitió otro bono (FEFA 23) de 1.5 años por cinco 
mil 515 millones de pesos a TIIE de fondeo más 26 puntos base. Se indicó que los recursos 
obtenidos en esta emisión estarán destinados a promover la inversión de proyectos 
productivos que puedan mejorar la resiliencia de los productores y cadenas de valor en el 
sector agropecuario y el medio rural, buscando con ello, reducir el riesgo y la vulnerabilidad a 
fin de que puedan perdurar frente a los cambios en el clima. Ovaciones, 24 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002892nc.pdf  
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Fondas y taquerías aportan a inflación: Banxico 
Alimentos, bebidas y tabaco, así como taquerías, fondas y restaurantes son los genéricos que 
más han contribuido al alza de la inflación durante los últimos 12 meses y componen hasta 62 
por ciento del aumento de este indicador, aseguró Ornar Mejía Castelazo, subgobernador del 
Banco de México (Banxico). Mientras que Fideicomisos Instituidos en Relación con la 
Agricultura (FIRA), hicieron una emisión en el mercado de deuda a través de dos bonos por 8 
mil 500 millones de pesos en su conjunto. Milenio Estado de México,  20 / Milenio, 21 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002143nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023001742nc.pdf 
 

Convocan a entrega de pergamino y medalla al reconocimiento docente 

Analizan creación de dirección del campo municipal. En el análisis de la iniciativa que busca la 
creación de las direcciones municipales del campo, principalmente en municipios rurales, 
diputadas y diputados locales analizaron las características que deben tener dichas 
localidades, los recursos para su operación y si otras direcciones municipales pueden cumplir 
las funciones que se proponen. Para ello, en reunión de trabajo de las comisiones de 
Legislación y Administración Municipal y Desarrollo Agropecuario y Forestal se acordó recibir 
las observaciones a la propuesta que busca reformar la Ley Orgánica Municipal del Estado de 
México, toda vez que 40 por ciento de la superficie estatal es agrícola. La Tribuna Edomex, 4 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023000548nc.pdf 

 
Pulso Político / Reaparece AMLO y pone fin a especulaciones / Francisco Cárdenas Cruz 

La enfermedad del Ejecutivo federal, a la que la Cancillería atribuyó la cancelación de la 
cumbre de países latinoamericanos para la Integración Alimentaria, que iba a realizarse en 
Cancán, el 6 y 7 de mayo, motivó que el secretario de Gobernación, encargado de la 
mañanera, discrepara al asegurar que "fue porque no se conciliaron agendas con otros países 
de Latinoamérica" que, dijo, nada tiene que ver con el estado de salud del mandatario. La Razón 
de México, 8 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002668nc.pdf 

 
Estos indicadores tienen una recuperación heterogénea: INEGI 

La economía mexicana atraviesa por un periodo de recuperación heterogénea en términos de 
actividad y empleo y hasta marzo se estima un aumento de 926 mil 212 empleos formales a 
nivel nacional con respecto a marzo de 2022, de acuerdo con el INEGI. Las actividades con 
mayor dinamismo económico anual fueron la industria fílmica, del video y del sonido con 43.2 
por ciento; artistas, escritores y técnicos independientes, 38.9 por ciento. En cuanto al empleo, 
se generaron 511 mil 359 en el sector servicios; 395 mil 898 en la industria y 19 mil 954 en el 
sector agropecuario. El Financiero, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003062nc.pdf 
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Alimentos en Hopelchén, contaminados con plaguicidas 
Estudios de laboratorio del Centro de Investigación y Asistencia en Tecnología y Diseño del 
Estado de Jalisco, efectuados a principios de año en las instalaciones de ese organismo en 
Monterrey, Nuevo León, descubrieron residuos de plaguicidas en frutas y productos, 
principalmente granos, que se producen y consumen en el municipio de Hopelchén, 
Campeche, sustancias derivadas de fumigaciones que se realizan en los extensos campos de 
cultivo de las comunidades menonitas de la entidad y que ponen en riesgo la vida humana, 
advirtió el investigador Octavio Gaspar Ramírez. Refirió que en México se manejan 183 
plaguicidas altamente peligrosos en agricultura, campañas de salud como el combate al 
paludismo, jardinería e industrias, entre otras actividades. La Jornada, 29 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023003050nc.pdf 
 

Apuesta Heineken México a cebada 100% sustentable 
Cervecera busca garantizar el manejo sostenible del agua en el cultivo de la cebada con 
diversas prácticas. A través de diversas acciones encaminadas a lograr una agricultura 
sustentable que, además, beneficie a los productores de cebada, Heineken México reafirma 
su compromiso con el medio ambiente. "Tenemos como meta al 2030 lograr que el 100 por 
ciento de la cebada que utilizamos para la elaboración de nuestras cervezas sea sustentable", 
explicó Elena Montes de Oca Luévano, líder de Sustentabilidad y Economía Circular en 
Heineken México. Reforma, 7 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002911nc.pdf 

 
Avanza reforma para regular drones 

Las comisiones unidas de Seguridad Pública, y de Estudios Legislativos Segunda, del Senado 
de la República, aprobaron una reforma para clasificar y regular los drones utilizados por 
instituciones de seguridad pública en contra de la delincuencia organizada. En la reunión se 
aprobó la reforma impulsada por el senador Sergio Pérez Flores y establece que los tipos de 
drones que se utilizan con fines recreativos, científicos o en la agricultura, entre otros, serán 
clasificados por el Consejo Nacional de Vigilancia y Protección del Espacio Aéreo. El Universal, 
6 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002679nc.pdf 

  
Red Compartida / Redacción 
El Monitor de Sequía de México, dependiente de la CNA, las áreas con sequía de moderada 
a extrema están en el pacífico sur y centro, estas mismas categorías, se incrementaron en el 
norte, noreste y occidente. Al 5 de marzo de 2023 el área con sequía de moderada a extrema 
fue 51% a nivel nacional, un poco más que lo registrado al 28 de febrero. La Prensa, 2 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002510nc.pdf 
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Activo empresarial / Ley Minera hace chuza con venta de Banamex y T-MEC con Canadá 
/ José Juste 
La Nueva Ley La iniciativa trae temas importantes que han sido impulsados por los colectivos, 
como eliminar el carácter preferente a la actividad minera (poniéndola donde debe ir, al parejo 
de otras actividades como la agricultura). O también evitar darle agua de manera prioritaria a 
las minas, sino hasta ver el cumplimiento de sus obligaciones. Pero la iniciativa trae un 
problema central, el de la exploración. Excélsior, 30 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002776nc.pdf 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Enterran el Insabi y quedan en el aire 409 mil mdp 
Después de que la Cámara de Diputados decretó la extinción del Instituto de Salud para el 
Bienestar (Insabi), en el aire quedarán los409 mil millones de pesos que el gobierno federal 
invirtió en los tres años y cuatro meses que estuvo vigente este organismo, que sustituyó al 
Seguro Popular. 
Reportes del Insabi indican que el presupuesto se usó en pago de nóminas, subsidios 
transferidos a las entidades federativas y gastos de operación para garantizar servicios 
médicos de primer y segundo niveles a más de 33 millones de personas sin seguridad social, 
así como para ofrecer 66 servicios de tercer nivel, entre los Después de que la Cámara de 
Diputados decretó la extinción del Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi), en el aire 
quedarán los409 mil millones de pesos que el gobierno federal invirtió en los tres años y cuatro 
meses que estuvo vigente este organismo, que sustituyó al Seguro Popular. El Universal, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002524nc.pdf 

 
Mujeres podrán votar en reunión de obispos 

En un cambio sin precedente dentro de la Iglesia Católica, el papa Francisco autorizó que las 
religiosas voten en el Sínodo de Obispos, organismo vaticano que congrega a jerarcas de todo 
el mundo. Excélsior, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002107nc.pdf 

 
Segob revisa con 22 góbers estrategia de seguridad 

Ante la ausencia del presidente Andrés Manuel López Obrador por su contagio de covid, el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, condujo la reunión con 22 gobernadores de 
Morena y partidos afines, cuyo objetivo fue revisar la estrategia de seguridad y los programas 
sociales. "Fue una reunión, como se tenía programada, de la evaluación de la estrategia de 

https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002776nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002524nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002107nc.pdf
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seguridad y de los Programas del Bienestar", señaló. En materia de seguridad no hubo ajustes, 
pues sólo se dio un informe de la "baja" en la incidencia delictiva. El Financiero, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002992nc.pdf 

 
Peña, en la mira de Andorra por usar aviones de Collado 

Según una investigación abierta por la policía de Andorra, el ex presidente Enrique Peña Nieto 
utilizó después de abandonar el poder dos aeronaves propiedad de su ex abogado Juan 
Ramón Collado, encarcelado en México desde mediados de 2019 y, a su vez, está en el centro 
de la indagatoria abierta en el país europeo por delitos de blanqueo de capitales, asociación 
ilícita y falsedad documental. Peña reconoció que viajo varias veces en los aviones privados 
de Collado. La Jornada, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002849nc.pdf 

 

PRESIDENCIA 
 
Reaparece 3 días después y ¡desmiente a su equipo! 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador reapareció ayer en un video que difundió luego 
de tres días sin actividades públicas, tras reportarse su tercer contagio de Covid-19. 
Vestido de traje y corbata y recorriendo pasillos de Palacio Nacional, AMLO reconoció que, 
como consecuencia del Covid, enfrentó complicaciones de salud y una crisis que incluyó un 
"váguido" (desmayo transitorio), que obligó a que lo trasladaran en ambulancia aérea desde 
Mérida hasta CDMX. Reforma, P.p.1 
https://testigos.intelicast.net/2023/04Abril23/Imagenes_27042023/27042023002761nc.pdf 
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¿PARA ESO querían el poder? En menos de 24 horas
los diputados de Morena, PT y Partido Verde
aprobaron 9 iniciativas de reforma sin siquiera leerlas,
brincándose todos los trámites, sin tomar en cuenta
la opinión de las y los afectados y, claro, sin preocuparse
de cuál será el costo de todas esas ocurrencias.

MÁS QUE un coordinador parlamentario, Ignacio
"Nacho" Mier parecía un porquerizo arreando
marranitos en el cochinero legislativo en San Lázaro.
EN ALGUNOS CASOS, las reformas de la 4T son verda
deras regresiones, como la llamada Ley Buylla, que lleva
al marco legal el desmantelamiento que ha hecho Elena
ÁlvarezBuylla del sector científico nacional. Entre
otras cosas, se margina a estudiantes y académicos
de universidades privadas de los apoyos oficiales.
EL COLMO es que tanto los morenistas como
en el gobierno federal saben que varias de estas
reformas serán impugnadas ante el Poder Judicial
y, en una de ésas, declaradas inconstitucionales.
¡N'mbre, unos genios!

PARA APROVECHAR que Claudia Sheinbaum anda
hoy en Denver, sería bueno saber si está dispuesta
a escuchar a los paisanos... o nomás quiere su voto.
RESULTA QUE, desde hace unos meses, los consejeros
de Morena radicados allá en Estados Unidos le
escribieron a Mario Delgado para exigirle que esta
vez Sí los tomen en cuenta para definir la candidatura
presidencial. Es decir, piden que también a los

mexicanos radicados en el extranjero los encuesten
para definir quién será el o la abanderada morenista.
OBVIAMENTE, Marcelo Ebrard ya dijo que apoya
la idea, pero hasta ahora Claudia Sheinbaum no se
ha dado por enterada, Así que su visita a aquella ciudad
de Colorado se antoja perfecta para preguntarle.
LA BUENA es que Andrés Manuel López Obrador ya
reapareció. La mala: que resultó evidente que tuvieron
que levantarlo de su convalecencia para tratar de
calmar las aguas ante el mal manejo informativo
de su padecimiento. La peor noticia es que el propio
Presidente exhibió como mentirosos a Adán Augusto
López, al vocero Jesús Ramírez y a Jenaro Villamil,
el titular del Sistema Público de Radiodifusión.

PORQUE, contrario a lo que dijeron esos funcionarios,
el Presidente confirmó que sí se desmayó le dio el
"váguido", dijo, sí les pegó un susto a sus colaboradores,
sí hubo movilización militar para atenderlo y sí lo
trasladaron de emergencia a la Ciudad de México.
Y luego se quejan los políticos de que nadie les cree.
ANTE las constantes, reiteradas y cada vez más
desorbitadas críticas de parte de su antecesor Jaime
Bonilla, la gobernadora Marina del Pilar Ávila le
reviró con humor y un poco de psicoterapia. Comentó
que así como hay personas que tienen una ex pareja
tóxica, a ella en Baja California le tocó un ex gobernador
tóxico Y al ritmo de la popular canción del Grupo
Firme, la mandataria le soltó: "¡Ya supééérame!".
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Insabi, el fracaso
"Las buenas intenciones
no te dicen nada acerca

de las verdaderas consecuencias".

Thomas Sowell

El 9 de abril de 2019 el presiden
te López Obrador anunció que
establecería el Insabi: "Vamos a

crear un Instituto Nacional de Salud
para el Bienestar que se va a ocupar de
la atención de quienes no tienen posibi
lidades de contar con un seguro... Que
remos garantizar el derecho a la salud y
que al final del gobierno podamos de
cir que la atención médica en México
y los medicamentos se van a entregar,
van a ser gratuitos, se va a garantizar
en la práctica el derecho a la salud".

Los legisladores oficialistas elimi
naron el Seguro Popular, que el Presi
dente descalificaba diciendo que "ni
es seguro ni es popular". El 29 de no
viembre de 2019 se publicó en el Dia
rio Oficial el decreto para establecer la
nueva institución que "tendrá por ob
jeto proveer y garantizar la prestación
gratuita de servicios de salud, medica
mentos e insumos asociados a todas
las personas sin seguridad social". El
Insabi empezó a funcionar el lo. de
enero de 2020. El 8 del mismo mes el
Presidente declaró que su intención
era "crear un sistema de salud pública
de primera y gratuito" con Dinamarca
y Noruega como ejemplos a seguir.

La realidad fue exactamente la
contraria Los servicios de salud han

sufrido un notable deterioro. Tres años,
tres meses y 26 días después del inicio
de actividades del Insabi, los mismos
diputados del gobierno aprobaron su
extinción... por la vía rápida, sin dicta
men, sin discusión, tres horas después
de presentada la iniciativa

El diputado morenista Emmanuel
Reyes Carmona, que presentó formal
mente la propuesta, culpó al Covid19
del fracaso del Insabi. "Lo que nunca
tuvimos en cuenta fue la pandemia que
azotó a nuestro país"! Olvidó que el
propio Presidente dijo que el desempe
ño de México ante la enfermedad ha
bía sido un ejemplo para el mundo. Si
el fracaso del Insabi hubiese sido pro
ducto de una circunstancia temporal,
no habría sido necesario acabar con él.

La verdad es que el Insabi estaba
condenado al fracaso desde un princi
pio. Surgió para reemplazar al Segu
ro Popular, pero según el especialista
Xavier Tello simplemente "se encargó
de desaparecer" 100 mil millones de
pesos de aquella institución. Cuando
se legisló su creación, la mayoría gu
bernamental en el Congreso rechazó
que se realizara un estudio de impac
to presupuestario. Además, AMLO
nombró director general al tabasque
ño Juan Antonio Ferrer, uno de esos
políticos sin experiencia escogidos pa
ra cargos de responsabilidad por ser
amigos del Presidente. La experiencia
profesional de Ferrer era principal
mente en la administración de centros
arqueológicos.

Es positivo que se reconozca hoy el
error, pero entregar las responsabilida
des del Insabi al IMSSBienestar lejos
de corregir el problema lo profundiza
Esta no es una institución hecha para
cumplir con las responsabilidades del
Insabi o el Seguro Popular. Su opera
ción, con servicios solo de medicina
general, se ha concentrado en zonas
rurales. Si bien es hasta ahora una ins
titución separada del IMSS, comparte
ya una dirección general bajo el mando
de Zoé Robledo. El IMSS no es pro
piedad del gobierno, sino un instituto
autónomo fondeado principalmente
por aportaciones de los patrones y los
trabajadores. Juntarlo con el IMSS
Bienestar puede terminar por hundirlo.

Proveer servicios de salud a quie
nes no tienen seguridad social es
un justo objetivo de política pública
AMLO, sin embargo, prefirió acabar
con el Seguro Popular en vez de corre
gir sus deficiencias. Encargar primero
la responsabilidad al Insabi y ahora al
IMSSBienestar solo revela improvi
sación y falta de voluntad para buscar
una solución de fondo, como empezaba
a ser el Seguro Popular.

• AVALANCHA
Ha sido una ciega avalancha legislativa
Los diputados oficialistas han aproba
do varias iniciativas con dispensa de
trámites y sin conocer su contenido. El
problema es que las malas leyes generan
consecuencias negativas.
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Esquela
Por causa de un crabrón don

Cucurulo, señor de edad ma
dura, sufrió ayer una lesión en

su atributo masculino. No hay errata
en aquella palabra Un crabrón es una
especie de avispa grande cuya picadu
ra produce al mismo tiempo escozor
e inflamación. Paseaba don Cucurulo
por el campo y sintió ganas repentinas
de desahogar una necesidad menor,
para lo cual hubo de exponer la men
cionada parte Fue entonces cuando el
cabrón crabrón que digo le picó pre
cisamente ahí. Tan agudo dolor expe
rimentó el lacerado, y fue tan grande
la hinchazón sufrida, que al punto re
gresó a la ciudad y acudió a la consul
ta de un médico particular, pues en el
Seguro le dieron cita para la próxima
semana Santa El facultativo lo revisó
y le dijo luego: "Le recetaré algo que le
quitará tanto el dolor como la hincha
zón". Al punto le rogó don Cucurulo:
"El dolor quítemelo, doctor. Déjeme
la inflamación"... Lord Hubert fue de
safari. Lo acompañaron su señora y
la madre de ésta Iban los tres por la
espesura de la selva cuando de súbi
to apareció un gorila que tomó en sus
membrudos brazos a la suegra La es
posa del famoso cazador le pidió lle
na de angustia "¡Rápido! ¡Dispárale
a la fiera!". "No opuso lord Hubert.

Puedo darle al gorila, y es una especie
protegida". (Nota En su diario de caza
anotó sir Hubert que el primate devol
vió a su suegra por la mañana, y que
en los días siguientes la señora pedía
que regresaran al sitio donde el gorila
merodeaba)... Hace tiempo recibí una
esquela en la cual se me comunicaba
la muerte de las esquelas. ¿Qué eran,
qué fueron las esquelas? Eran pliegos
funerarios que avisaban de la muerte
de alguien. Se repartían por mano de
algún familiar de quien se había ido de
este mundo. Cuando a tu casa llegaba
una esquela tus padres se pregunta
ban con inquietud antes de abrir el so
bre: "¿Quién se moriría?". Y es que la
noticia de que alguien se murió es un
memento, un recordatorio de que tú
también te morirás. Cierta señora de
origen norteamericano residente en
Monterrey hizo sin querer una linda
greguería cuando en vez de decir "es
quela" pronunció "esqueleta". Pero ad
vierto con azoro que estoy escribiendo
cosas por completo ajenas a la natura
leza de mi escrito. Quizá me las inspiró
la desaparición del engendro llamado
Insabi, espectral entelequia que real
mente nunca apareció. La 4T envió
la esquela mortuoria de ese organis
mo creado a costa del Seguro Popu
lar, en el cual millones de mexicanos

encontraban una adecuada atención
médica que ya no brinda ninguna de
las actuales instituciones de salud pú
blica, carentes de personal, de recur
sos económicos y de lo más elemental
que necesitan para cumplir adecuada
mente su funcióa El fracaso del actual
régimen en el renglón correspondien
te a la atención médica del pueblo ha
sido una de las mayores fallas de esta
administración, si así puede llamar
se al caos que priva en ese importan
te ramo de la gestión gubernamental.
Habrá que preguntar cuántas vidas ha
costado ese criminal descuido. Segu
ramente son más que las que ha sega
do la delincuencia organizada Un mal
gobierno provoca muertes que pudie
ron evitarse. Pobre México, tan lejos
de Dinamarca y tan cerca de la 4T...
Después de varios años de ausencia sir
Galahad regresó de la Cruzada Traía
consigo tres mujeres moras de excep
cional belleza profundos ojos negros;
undosa cabellera bruna; enhiesto bus
to; magnifícente grupa; cimbreante
cintura de palmera; torneadas pier
nas anunciadoras de ocultos paraísos.
Antes de que lady Guinivere, la esposa
de sir Galahad, pudiera articular pala
bra le indicó el caballero: "Nos dijeron
que íbamos a combatir a los infieles.
De las infieles no dijeron nada"... FIN.
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Este hombre tuvo un sueño.

En su sueño soñó que soñaba un bello
sueño.

Cuando recordó esto quiere decir
cuando despertó  no recordó qué
sueño había soñado.

Volvió al sueño para ver si el sueño
volvía, pero ya no regresó.
Desde entonces el hombre sueña

con soñar otra vez aquel sueño.

Su sueño, sin embargo, no se cumple.

A veces sueña, pero su sueño no es
el sueño que alguna vez soñó.

Yo le digo que no siga soñando en su
sueño. Después de todo, le hago ver,
los sueños sueños son.

Me contesta que esa frase es mentirosa.
Los sueños, piensa, vida son. La vida
no es sueño. Soñar es la vida.

Acabo por no entender ló que me dice,
y me digo que a lo mejor soñé a este
hombre que soñó que soñaba un bello
sueño. También me digo que a lo mejor
ese hombre soy yo.

¡Hasta mañana!...
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UNDÍASÍyotro
también aseguran que
los programas sociales
no son usados con fines
electorales en la CDMX.

LO RARO es que sin
decir "agua va" se
adelantó el aumento
a los montos de becas

a estudiantes que
originalmente estaba
planeado
para septiembre.

SE SABE que la

orden vino desde el

antiguo Palacio del
Ayuntamiento con
mucho interés en que
se informe a maestros

y padres de familia que
Claudia Sheinbaum

y AMLO dieron luz
verde para ese mayor
reparto de recursos.

HAT QUIENES no

dan paso sin huarache.
• • •

MUY NERVIOSOS

andan varios en el
Gobierno ante el
encuentro de Claudia
Sheinbaum con

migrantes en EU.
ALGUNOS HASTA

piensan que será como
jugar de visitante un
partido de fútbol, por
aquello de los vínculos
de ese sector con
Marcelo Ebrard.

ALA

VICECOORDINADORA

de la bancada panista,
Luisa Gutiérrez, se
le hizo buena idea

comparar el proceso
de Christian von
Roehrich con el caso

de Emilio Lozoya.
TRAS CONOCER la

puntada, en varios
pasillos del Reclusorio
Norte se escuchó una

voz conocida que
lanzó la frase: ¡no me
ayudes, comadre!
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Juan zepeda no se va
ni apoya a nadie en el Edomex
::::: Ni se va a otro instituto político ni apoyare
a la candidata de PRIPANPRDNA, Alejan
dra del Moral, o a la de la alianza Juntos
Hacemos Historia, Delfina Gómez Álvarez.
Se trata del senador Juan Zepeda, quien fue

candidato del PRD en 2017

a la gubernatura mexiquen
se. Y es que el actual diri
gente de Movimiento Ciu
dadano en el Estado de Mé
xico salió a acallar versiones
que circularon de que se su
maría con alguna candidata
y dejaría al partido. Incluso
les deseó suerte en la elecJuan

ción del 4 de junio. En todoZepeda
caso, nos confirman que

don Juan es uno de los miembros del partido
naranja que se preparan para apoyar en la
contienda presidencial de 2024, tal como lo
anunciaron hace unas semanas, cuando dije
ron que no participarían en el proceso electo
ral mexiquense.

Aprietan más el acelerador
para acabar con microbuses
::::: Nos cuentan que ayer, en un Congreso de
Transporte, el secretario de Movilidad, An
drés Lajous, adelantó que apretarán más el

acelerador para que se logre
la meta que establecieron
para que en 2024 ya no
existan los microbuses ver
des y grises que quedan.
Detalló que próximamente
emitirán una convocatoria
para que fabricantes de au
tobuses participen en el di

Andrés seño de unidades y elabora
ción de las mismas, paraLajous
que se tengan los vehículos

suficientes para sustituir a los obsoletos. Así
que primero abren créditos con Nacional Fi
nanciera y ahora buscan más fabricantes. ¿Se
rá que logren la meta?

¿División en el PAN?
::::: Nos cuentan que la bancada del PAN en
el Congreso capitalino se dividió por el expe
diente de Christían Von Roehrich. Nos di
cen que esta semana acudió el presidente del
blanquiazul en la CDMX, Andrés Alayde, a
darle línea a los legisladores, y que en esa

reunión se hicieiop 0ps,
bandos: los que quieté» áek
fender a su excoordinador y.
los que no están cooveiSci<^
dos al 100%. Los que man
tienen reservas son Federi j
co Chávez, el diputado que
llegó porque era el suplente.
de don Christían; Aníbal >
Cañez, y los legisladoresFederico

Chávez Luisa Gutiérrez y Ga ^
briela Salido. Los únicos,

que dijeron que estarán al pie del cañón *
con el exalcalde de Benito Juárez son:
Ana Villagrán y Ricardo Rubio, quienes
fueron el sábado a las salas orales para in^
tentar verlo, así como Héctor Barrera y
Gonzalo Espina.
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BAJO
RESERVA

Vive el Senado en "El mundo
Ideal" de la opacidad
::::: Nos cuentan que en el Senado no sólo
mantienen inoperante al Instituto Nacional
de Transparencia (Inai), sino además violan la
ley de protección de datos personales. Nos
hacen ver que a todos los visitantes al recinto

legislativo, al que el presi
dente de la Mesa Directiva,
Alejandro Amienta, llama
"la Casa de la República", se
les solicita su credencial de
elector y sin su consenti
miento se le sacan fotoco
pias, además de que se to
man fotografías de algunos
de los invitados. No hay avi
so de privacidad, ni tampo
co el destino de los docu

mentos fotocopiados. Ahora sé entiende, nos
dicen, la razón de que a los senadores de la
mayoría les interesa tener un instituto que no
pueda sesionar, ahora se entiende por qué un
mundo sin Inai, es el "mundo ideal".

Alejandro
Armenta

Acusan a senador
de ser un "tóxico"
::::: A quien de plano ya le endilgaron el califi
cativo de tóxico es al exgobernador de Baja
California, y actual senador Jaime Bonilla.
Su sucesora, Marina del Pilar Ávila Olme
do, a quien don Jaime le puso todo tipo de
piedritas en el camino para tratar de evitar
primero que fuera candidata, y después que
ganara las elecciones estatales, tronó ante la
insistencia de Bonilla por criticar a doña Ma
rina del Pilar. A las últimas criticas de Bonilla,
la gobernadora respondió dedicándole la po
pular canción de Grupo Firme "Ya supéra
me" y dijo: "hay algunas personas que tienen
exparejas tóxicas... (yo) tengo un exgoberna
dor tóxico. Ahora sí que como dice la canción,
"ya supérame, deja de hablar de mí. Tienes
que saber perder", remató. Aunque en esta
ocasión la mandataria reaccionó con humor,
hay quienes piensan que, aunque el senador
posee fuero, podría ser denunciado por vio
lencia política de género.
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Acata Cámara fallo del Tribunal
Electoral; MC a la Permanente
::::: La Junta de Coordinación Política de la
Cámara de Diputados, que presidide el more
nista Ignacio Mier, finalmente acató la única
disposición que estaba pendiente de una reso
lución del Tribunal Electoral del Poder Judi

cial de la Federación y que se ordena incluir a
Movimiento Ciudadano a la Comisión Perma

nente. Un acuerdo publicado por la Jucopo lo
confirma y deja atrás año y medio de exclu
sión injustificada de ese grupo parlamentario.
La lógica jurídica se impuso, nos dicen.

"Corcholatas" bajo la lupa del INE
::::: Nos dicen que el Instituto Nacional Electo
ral (INE) tiene la mirada sobre las "corcholatas",
que siguen acumulando denuncias por presun
tos actos de precampaña y campaña por sus
aspiraciones a la presidencia Ahora fúe el tur
no del canciller, Marcelo Ebrard, quien tendrá
que deslindarse de las muestras de apoyo de
sus simpatizantes. Ese mismo deslinde ya le
tocó a la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, y al secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien lo hizo por cuenta pro
pia Sin embargo, parece que los simpatizantes
lejos de atender el llamado, intensifican la pro
paganda rumbo al 2024 en todo el país. Ya se
verá cómo reacciona ante este tipo de casos el
INE, ahora presidido por Guadalupe Taddei.
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Ajusta Alfonso Durazo gabinete...
y su futuro para 2024
::::: Donde se alinea todo para 2024, nos cuen
tan, es en Sonora, donde el gobernador Al
fonso Durazo Montaño (Morena) acomodó
varias piezas en su gabinete. Nos detallan que

Alvaro Bracamonte Sierra
pasó de secretario de Go
bierno a la Secretaría Técni
ca del Consejo Nacional de
Morena; en su lugar se que
dó Adolfo Salazar Razo,
quien fue director de la
Consejería Jurídica y jefe de
Oficina de don Alfonso.

Alfonso Además, Célida López
Durazo brincó de Turismo a jefa

Oficina del Ejecutivo; Car
los Ernesto Zatarain de Obra Pública, a la
Subsecretaría de Desarrollo Político, pero lo
más importante, nos dicen que en los pasilli
se rumora que don Alfonso se podría ir con
licencia como presidente del Consejo Nacio
nal de Morena para coordinar la campaña
presidencial guinda ¿Será un petardazo?

Revolución por delegado del RAN
::::: Al que le cayó la papa caliente en Hidalgo
nos comentan, es al director en jefe del Regis
 ;tro Agrario Nacional (RAN),

Plutarco García Jiménez,
pues en esta entidad varias
cosas están "patas para arri;
ba". Nos explican que ade
más de la nula coordinaciói
con la autoridad local, aho
ra se suma "la revolución

  que hay en sus filas", con la
Plutarco toma de instalaciones por
García parte de los mismos em

pleados federales, quienes
acusan malos tratos, acoso laboral y una falta
de vocación al servicio público por parte del
delegado de la dependencia, Israel Galicia
Martínez, por lo que ahora hay voces que pi
den a don Plutarco "tomar el toro por los
cuernos". ¡Qué tal!

¿La tercera sera la vencida?
::::: Nos cuentan que en Morelos, el coordina
dor general de Política y Gobierno Federal,
Rabindranath Salazar Solorio (Morena) es
tá convencido de que "la tercera es la vencida"
y que "ya le toca" ser candidato a gobernador

en 2024. Nos recuerdan que
don Rabin lo intentó en
2012 con el PRD, pero lo hi
cieron a un lado por Graco
Ramírez, luego en 2018 en
Morena lo volvieron a rele
gar por Cuauhtémoc Blan
co Bravo (PES), por lo que
ahora quiere romper con "la

Rabindranath maldición" y aprovecha
Salazar cualquier oportunidad para

afianzar su imagen, tomarse
hartas fotos con personajes públicos y hasta
con sus "contrincantes" de Morena, a quienes
señala de haber declinado a su favor. Como
dicen, "en la guerra y el amor, todo se vale".
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Sheinbaum mete las manos
y apuesta por el Edomex
Entre los muchos actores

políticos que se están
moviendo en las elec

ciones del Estado de México, la
jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Sheinbaum, es
de los personajes más visibles e
interesados en que la candidata
de Morena, Delfina Gómez, ga
ne la contienda por la guberna
tura mexiquense. Primero, por
que la mandataria capitalina sa
be que, si gana, la maestra sería
una aliada clave para su proyec
to presidencial; pero también
sabe que, si pierde, la denota en
el estado vecino de la capital y
con el mayor número de votan
tes a nivel nacional (12.6 millo
nes de electores según el padrón
actualizado) afectaría grave
mente su aspiración al 2024.
Es por eso que Sheinbaum

ha rebasado los límites de la co

nurbación mexiquense y hace
campaña abierta en sus tiem
pos no laborales en el territorio
del estado vecino. De manera
específica, y según la estrategia
trazada por Morena, la jefa de
Gobierno es responsable de
promover el voto para Delfina
en 16 municipios del Edomex
que representan juntos una po
blación de más de 2 millones
917 mil 995 habitantes, casi el
número de electores que nece
sita Morena para ganar los co
micios de junio próximo.
Llama especialmente la

atención que a Sheinbaum se le
hará responsable de la votación
que obtenga la candidata mo
renista en Cuautitlán Izcalli,
tierra de Alejandra del Moral, y
Huixquilucan, el bastión polí
tico de Enrique Vargas.
Para alcanzar sus objetivos

electorales, la doctora tiene es
tructuras operando perma
nentemente en el Estado de
México; por ejemplo, el grupo
autodenominado #EsClaudia,
organizado por Luis Fernando
Vilchis Contreras, el alcalde de
Ecatepec y operado por Óscar
Ruíz (jefe Jaguar); desafortuna
damente este grupo no siempre
opera de la mano o con autori
zación de los coordinadores de
campaña en la entidad
Lo curioso es que la fuerte

presencia y operación de Clau
dia Sheinbaum en el Edomex,
que va acompañadade recursos
financieros de manera impor
tante, ha desalentado la presen
cia y trabajo de otras de las "cor
cholatas" presidenciales de Mo
rena, pues tanto Marcelo
Ebrard, Adán Augusto López y
Ricardo Monreal, si bien han
hecho acto de presencia en la

campaña mexiquense, se han
hecho a un lado en la operación
electoral, pues ubican que, por
encargo directo del presidente
López Obrador, la elección me
xiquense la opérala Jefa de Go
bierno y, en la enconada lucha
interna entre los presidencia
bles, ninguno de ellos quiere fa
vorecer a la que ven como su
principal contrincante.
Así que, con el antecedente

de haber perdido casi la mitad
de la Ciudad de México en los
comicios del 2021 y con un pa
norama complicado en las en
cuestas electorales en la propia
capital, que muchos ven muy
complicada o perdida para
Morena en el 2024, la doctora
Sheinbaum se ha echado a
cuestas el compromiso y la
obligación de ayudar a garan
tizar el triunfo de la profesora
Delfina Gómez; para ello no le
faltan recursos económicos,
que parecen abundar con "do
nativos" y "aportaciones" de
empresarios y contratistas de
su gobierno y de la 4T, pero lo
único que le falta a la Jefa de
Gobierno es demostrar que po
drá lograr en el Estado de Mé
xico lo que no pudo hacer en la
ciudad que gobierna en los úl
timos comicios locales inter
medios, donde perdió 9 alcal
días y la mayoría del Congreso
a manos de la oposición.
¿Podrá Sheinbaum cumplir

con el encargo de su jefe político
el presidente y de paso sumar el
Edomex a los estados goberna
dos por Morena con los que ya
tiene alianzas para que la apo
yen en su proyecto presiden
cial? ...Los dados mandan Ca
picúa. Repetimos el tiro. •

¿Podrá Sheinbaum cumplir con el
encargo de su jefe político, el Presi
dente, y de paso sumar el Edomex?

Fecha: 27/04/2023

Página: 9

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

Serpientes y Escaleras / Salvador García S.

Salvador García S.

Costo: 26,114

Página 3 de 199 Índice



La cuerda
del ciudadano
Don Pablo y el 83
I EMILIO RABASA GAMBOA
La reciente partida de DON Pablo González

Casanova destacado universitario, sociólo
go y activista nos deja el legado de su per

sistente la lucha por la democracia la justicia social
n,y la emancipación de los pueblos originarios. Tuve

el privilegio de tratarlo en la Comisión Nacional de
Intermediación (CONAI) en el momento más ál

Sl.gido del conflicto con el EZLN en Chiapas.
Como Rector de la UNAM, destaca su férrea

IIdefensa de los derechos universitarios y la am
pliación de la oferta académica con los Colegios
de Ciencias y Humanidades (CCH) y el Sistema

18de Universidad Abierta.
19.Su libro, ya un clásico, "La democracia en Mé

xico" es el referente obligado para conocer las en
trañas del sistema político mexicano de partido
hegemónico que prevaleció en nuestro país por
casi 70 años el siglo pasado.
Esta obra (Ediciones Era) apareció en 1965, tres

años antes del estallido del movimiento estudiantil
de 1968. Si Díaz Ordaz lo hubiese estudiado, quizás
se habría evitado la masacre de Hatelolco, el 2 de
octubre. ¿POR QUÉ? Porque en ella (al igual que en
su momento lo hizo Madero con "La sucesión pre
sidencial de 1910", que tampoco Porfirio Díaz aten
dió) desnuda en forma descamada el peligro del
voraz autoritarismo de nuestro sistema político,
contra el que se levantó el 68.
En ese libro se pone al descubierto la gran far

sa que se vivía en México: una Constitución que
nos definía como República representativa, de

m,;mocrática y federal (art. 40) y a diario se vivía un
sistema de poder centralizado alejado de una au
téntica república en el que la representación era
el simulacro de un solo partido, el PRI, la fede
ración la parodia de entidades federativas ni li
bres ni soberanas; el Presidente designaba a los íít.
gobernadores; y la democracia la simulación de
elecciones arregladas, en las que de antemano se
sabía quién ocuparía la presidencia, quiénes las
gubematuras, el Senado y casi 90% de la Cámara
de Diputados.
Don Pablo denunció esa farsa desde el inicio de

su libro: "el texto constitucional de México (...) se
inspira en las ideas de la Ilustración Francesa y de
los constituyentes de Filadelfia". PERO, agregaba

con profundo sentido crítico: "En la realidad, la es
tructura del gobierno y las decisiones políticas, van
por caminos distantes de los modelos ilustrados del
siglo XVffl y principios del XIX".
Obra singular en la que Don Pablo aplicó el

método cuantitativo para demostrar con cifras,
la ausencia de democracia en nuestro país:
Desde 1929, cuando se funda el partido oficial,

hasta los 60s cuando aparece el libro, no había
perdido una elección presidencial, de goberna
dor o de senador. Había llevado al poder a 6 pre
sidentes, 200 gobernadores y 282 senadores.
De 1910 a1964el candidato oficial ganó en pro

medio con más del 90% de los votos (100% Obre
gón y 74% Alemán).
El candidato del gobierno pasa de 813,000 vo

tos en 1917 a 8,400,000 en 1964 en tanto que el
de la oposición de 16,000 a 1,034,000.

Las iniciativas de ley del Ejecutivo de 1935 a 1964
se aprueban con tan sólo 3% de votos en contra
Esa "democracia" anémica que literalmente

encueró Don Pablo en los 60s, es precisamente
el modelo que ahora trata de recuperar y reins
taurar la 4T. Una "democracia" sin los elementos
de la Ilustración; carente de pesos y contrapesos,
sin una efectiva división de poderes, la "demo
cracia" de un solo hombre: el presidente.
Por eso la ira presidencial cargada de insultos

y amenazas a los ministros que votaron el 83 en
la SCJN, para mantener a la Guardia Nacional
como institución civil dependiente del área de
seguridad y protección ciudadana acorde con el
art 21 constitucional, (y no de la SEDEÑA), que
el propio AMLO había reformado en esos térmi
nos en el 2019. Esto significa contradecir su pro
pia reforma no la de Calderón o Peña Nieto.
Sin duda "La Democracia en México" de Don

Pablo González Casanova, debería ser una obra
obligada de consulta permanente para el titular
del Ejecutivo Federal. •

Docente/investigador de la UNAM

"La Democracia en México"

debería ser una obra obligada
para el Ejecutivo Federal.
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AMLO desmintió a sus
hermanos Adán y Jesús
Esta vez no tuvieron

que ser los documen
tos de Guacamaya

Leaks los que exhibieran en
sus mentiras al gobierno de
México. No fue una revela
ción periodística, una solici
tud de transparencia ni una
declaración de un testigo. Es
ta vez fue el propio presidente
López Obrador el que des
mintió a su gobierno: sí se
desmayó en Yucatán.
En el obradorato hay una

adicción a la mentira. Nace
del primer mandatario y ba
ña a funcionarios, militantes
y propagandistas. Mentir es
la columna vertebral del go
bierno: sostener con un
ahínco encomiable una na
rrativa falsa para que la rea
lidad no se imponga. La sa

lud del presidente no tendría
por qué ser la excepción.
Desde el domingo en la

mañana que el presidente se
desvaneció en Mérida
—"desmayo transitorio" lo
llamó él—, la administra
ción federal acumuló casi
80 horas de estar escon
diendo la verdad, mintien
do deliberadamente sobre
la salud del mandatario. El
secretario de Gobernación y
el vocero presidencial fue
ron más allá. No sólo nega
ron el desmayo sino que ata
caron, descalificaron e in
sultaron a los periodistas y
medios de comunicación
que publicaron que López
Obrador se había desvaneci
do y eso había motivado a
suspender su gira y trasla

darlo de inmediato a la Ciu
dad de México.
Ayer por la tarde, el Presi

dente emitió un video en el
que exhibió a sus colaborado
res. Explicó sobre su episodio
de salud: "Como que me que
dé dormido, fue una especie
de vaguido, hablando colo
quialmente. Llegaron de in
mediato los médicos y me
atendieron. No perdí el cono
cimiento. Sí tuve esa situa
ción de desmayo transitorio y
por la baja de presión querían
llevarme en camilla y en una
ambulancia al hospital". Ad
mitió incluso que fue trasla
dado a la Ciudad de México
en ambulancia aérea. Todo
eso fue negado y/o escondido
por el secretario de Goberna
ción, el secretario de Salud y
el vocero presidencial. Una
operación de Estado para
mentir sobre la salud del pre
sidente. Esta vez, el video que
los exhibió salió de Palacio
Nacional y lo protagonizó el
propio López Obrador.
En el video de 18 minutos

que hizo para hablar de su
salud, el presidente se quejó

de las lamentables especula
ciones que se dieron sobre si
le había pasado algo irrepa8
rabie. Tiene razón en quejar
se. También lo pudo haber
evitado si hubiera querido: la
vez anterior que tuvo Covid
sólo dejó pasar medio día en
tre que anunció el contagio y
emitió el primer video para
decir que estaba bien; esta
vez fueron tres días. Salvo
que tener al país distraído es
peculando en la mar de de
sinformación sobre su saludf
hubiera sido parte de una es|?
trategia política:
Mientras el Presidenti

convalecía, Morenay sus alia
dos se despacharon en la Cá
mara de Diputados: sepulta
ron al Insabi que ellos misI
mos crearon, acabaron conf"
Financiera Rural que ellor
mismos quebraron, práctica
mente deshicieron al Cona*
cyt, y le dieron el Ejército e¡
control del Tren Maya, todo el¡
dinero de los permisos de in '!
greso al país que pagan los ex
tranjeros y más poder sobre el J
espacio aéreo. •

Mientras convalecía, en Morena se

pultaron al Insabi que ellos crearon.
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CARDENAS
EN LA MIRA

Pejedependientes
"El miedo a la libertad

es la fuente de
toda dependencia"
—Erich Fromm

Primero, enhorabue

na por la salud de
López Obrador, ni

era enfermedad terminal ni
tampoco una estrategia
maquiavélica. Al Presiden
te le dio Covid, se sintió
mal, se quedó "como dor
mido" pero no se desmayó
(sea lo que sea que eso sig
nifique) y terminó traslada
do de Mérida a la Ciudad de
México en ambulancia aé
rea. Estuvo en reposo tres
días y medio, hasta que ayer
grabó y publicó su video ex
plicativo de ¡18 minutos!
No habrá funerales de

estado, no habrá días de lu
to nacional ni Adán Augus
to López asumirá el poder,
no habrá sesión de Congre
so para nombrar al nuevo
jefe de la Nación, ni tampo
co seremos testigos de una
masacre política por el con
trol del país, no habrá más
traiciones que las habitua
les y no habrá más inesta
bilidad que la que todos los
días provoca la 4T.
Tampoco habrá incerti

dumbre, para bien o para
mal el lopezobradorismo
seguirá marcando la agen
da del país.
Pero López Obrador no

durará para siempre, y no
me refiero a su vida sino a

su sexenio, en poco más de

500 días el Presidente de
jará de ser presidente y en
tonces, gane quien gane,
tendrá que venir un giro
radical en la manera de ha
cer política.
Nadie tendrá el poder de

López Obrador, él mismo
es un fenómeno irrepeti
ble, la narrativa y el mito, el
que amas u odias, el que ge
nera todo tipo de rumores,
por citar algunos de los úl
timos días: lo mismo de
cían que estaban en un hos
pital militar, que internado
en una clínica en Estados
Unidos, que con un respi
rador en Palacio Nacional,
que en la planificación de
una estrategia maquiavéli
ca de alcances oscuros... ¡Y
no!, el tipo tenía Covid y se
guardó tres días.
Si Sheinbaum o Ebrard,

ya como presidentes, se
ausentaran por 3 días,
¿existirían esas especula
ciones?, ¿serían con la mis
ma fuerza?, quizá no, por
que seguramente ni ella ni
él gobernarán el país a base
de mañaneras.

A partir del 1 de octubre
del 2024 el lopezobradoris
mo habrá muerto en la for
ma de gobernar y solo que
dará, poderosísima, su le

yenda, su idea, su legado,
pero ni el o la sucesora ten
drán su chispa ni sus ocu
rrencias porque son, al final,
políticos y no caudillos.
¿Pero qué pasará con el

pueblo bueno y sabio que
verá a políticos grises donde
antes parloteaba su mesías?,
¿a poco se conformará con
el espaldarazo y la bendi
ción a lo lejos de su líder?
¿Y que pasará con la opo

sición que vive todos los
días del Peje?, ¿a quién le
van a poder gritar?, ¿con
qué ocurrencias van a ter
minar por indignarse?, ¿no
terminarán erosionados
del espectro político al no
tener ya ni siquiera a quién
mentarle la madre?
¿Y los medios?, ¿y los in

telectuales?
Sí, solo tres días para que

demostráramos que en es
te país somos patológica
mente pejedependientes.

De Colofón.
Adán Augusto dividió

opiniones en la mañanera,
para algunos lo hizo pési
mo, pero para otros traba
jó de maravilla los rumo
res de las ausencias y man
tuvo la narrativa de con
frontación a los conserva
dores de su jefe.
Como sea, estos días en la

mañanera le servirán, al me
nos, para que más gente ten
ga idea de su existencia, pe
ro de ahí a que eso le alcance
para algo... A menos, claro,
que el recuperado presiden
te tenga nuevo favorito.
Y todavía faltan 522 días

para que se acabe el sexe
nio. •

Nadie tendrá el poder de López
Obrador, él mismo es un fenómeno
irrepetible, la narrativa y el mito.
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Contracorriente
Último año
de AMLO: sabotaje
institucional
¡ MAITE AZUELA
El sexenio de Andrés Manuel López

Obrador está por terminar, no queda
mucho tiempo para la transformación

que el Presidente planteó en su campaña de
2018. Los primeros tres años del sexenio se sos
tuvieron sobre la base de una narrativa de que
el gobierno estaba trabajando en los cambios
necesarios para lograr la transformación.
El P de octubre del 2024 habrá un nuevo

Presidente. Pero si contamos que la elección es
en junio 2024 y a eso le sumamos los meses de
campaña, al presidente López Obrador le que
dan menos de 12 meses para sacar a flote ya no
lo que se propuso, sino lo que su realidad le está
exigiendo. La cuenta regresiva la hemos comen
zado a atestiguar durante las últimas semanas.
Una vez declarada inconstitucional la transfe

rencia operativa y administrativa de la guardia
nacional a la Sedeña, el Presidente amagó con
que antes de que termine su sexenio y después
de las elecciones, su partido logrará nuevamente
la mayoría en el congreso para realizar constitu
cionalizar lo que la Suprema Corte ya declaró
inconstitucional. Es decir, ya no se trata de res
petar la división de poderes ni de encontrar
consensos en un ambiente democrático, el Pre
sidente ha dejado claro que su voluntad está por
encima del respeto a las instituciones y ocupará
el tiempo que le queda para materializarlo.

Así, el sabotaje a una institución de primera
necesidad para una nación democrática que se
jacta de reconocer y respetar los derechos hu
manos es incompatible con el supuesto interés

del presidente para que las instituciones fun
cionen y optimicen sus recursos. Lo que esta
mos presenciando no es una transformación
institucional del INAI en favor de la sociedad
sino la desaparición de instituciones que garan
tizan una serie de derechos y que resultan in
cómodas para otras instituciones poderosas del
Estado cuando de ser transparentes se trata.
Y para terminar, es inexplicable que una de

las instituciones creadas por el propio López
Obrador también esté siendo saboteada. Antier
se aprobó en la Cámara de Diputados la elimi
nación del Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi) para que se haga cargo de ese sistema
de salud una institución; el IMSS.
La única institución que no es tocada es la Se

deña, sino que hasta se le defiende desde Palacio
Nacional Una institución que tampoco funciona
para las tareas que se le han asignado, que ha
demostrado violar los derechos de la ciudadanía.
El último año de López Obrador será de sabotaje
institucional para las instituciones incómodas y
entrega total para las que le garantizan ese halo
de poder e impunidad •

@Ma¡teAzuela

Sabotaje para las institucio
nes incómodas y entrega to
tal para las que le garanti

'Vzan poder e impunidad.
¥41
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Rayuela
Ahora, en otro acto de
"justicia", la Corte habrá
de tirar todo lo aprobado
en el maratón legislativo.
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CIUDAD PERDIDA
Fueron a Palacio para traicionar // Presiones
contra la 4T // Cerco ciudadano al Poder Judicial

MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA HISTORIA DE las traiciones re
cientes, no al presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, sino a un pro
yecto de país que urge de cambios a
favor de las mayorías por parte de los

integrantes de la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, son una lección de felonía y vileza,
según confirma la ignominia.

Y ES QUE poco antes de que se decidiera re
chazar la idea de que el Ejército se convirtiera
en el administrador, también, de la Guardia
Nacional, hubo una historia que se contó en
varias mesas y que salió de los grupos de apoyo
o trabajo de dos ministros de la Corte, y que
pareció molestar muy en serio al Presidente.

RESULTA ASÍ LO cuentan algunos miem
bros de la Corte, que no hace mucho, antes
de que se rechazara el llamado plan B, los
ministros Margarita Ríos Farjat y José Luis
González Alcántara Carrancá acudieron a ver
al Presidente de la República para enterarse,
entre otras cosas, de lo que se proponía con las
ideas que presentaba.

SEGÚN SE CUENTA la reunión buscaba
acuerdos mayores, compromisos y transitó en
los mejores términos, tan buenos que el mi
nistro González Alcántara pidió al Presidente
que le dedicara uno o varios libros, alguno fue
visto incluso por un ayudante del ministro que
comentó el suceso.

DE LA REUNIÓN salió un acuerdo: defender
lo que ya se conocía como plan B. Los votos,
comprometidos, de la ministra y el ministro,
impedirían que se frustrara la idea de vacunar
contra la corrupción a la Guardia Nacional.

LA REUNIÓN CONCLUYÓ de la mejor
manera, con el pacto de parte de ambos de
consolidar el plan B y de esa manera responsa
bilizarse por la honestidad y el bienestar de los
integrantes de la Guardia Nacional.

PERO LA HISTORIA no concluyó con un final
feliz y estos personajes cavaron el hoyo para el
plan presidencial, presionados seguramente por
los grupos políticos contrarios a la 4T que no

quieren permitir ningún avance que tenga ori
gen en alguna iniciativa presidencial, pero que
también deja en claro que sí hay un poder políti
co metido en lo más profundo de sus birretes.

FRENTE A ESA crisis, la gente decidió actuar
y cercar el edificio de la SCJN, a un lado de Pa
lacio Nacional, como protesta frente al proce
der impune del aparato de "justicia" que todo
lo falla, una y otra vez, en contra de los intere
ses de la mayoría y no rinde cuentas a nadie.

LOS TIEMPOS HAN cambiado y la gente
empieza a preguntarse de dónde sale el inmen
so poder del organismo y, desde luego, de la
impunidad de la que gozan, porque a ellos que
son autoridad máxima se les debería exigir,
por lo pronto, la transparencia y rendición de
cuentas que se pide a otros poderes.

LA REFORMA AL Poder Judicial es una exi
gencia que hoy se manifiesta de la única manera
que le es posible a la gente, en un cerco que será
otra vez muy criticado, pero que se ha vuelto
más que necesario. Ya veremos lo que pasa.

SERÁ NECESARIO, Y esto hay que tenerlo en
cuenta, que se mire de cerca a la gente que ya
no quiere, cuando menos en la mayoría, sopor
tar cada una de las atrocidades que cometen
los jueces que están, se diga lo que se diga, por
encima de la ley.

De pasadita

BIEN HARIA EL diputado Romero, claro, del
PAN, en cerrar la boca y evitar el escándalo
que dañará aún más a su desvencijado partido,
porque hay muchas cosas por investigar de su
paso por el poder.

NO HAY QUE olvidar que él, Romero, el falle
cido Leonel Luna y el prófugo Mauricio Toledo
formaron parte de la trilogía de la corrupción
que dominó la primera etapa de la reconstruc
ción después del sismo de 2017.

LUNA YA NO puede rendir cuentas, Toledo
pasa los días en la zozobra por una muy posible
extradición y Romero goza de la inmunidad
que le da el fuero como diputado, pero eso se
puede acabar, eso se está acabando.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Ni infarto ni problema cardiaco #
Mentiras y exageraciones//AMLO: fue
"un váguido*//Cabilderos y ley minera

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUN CUANDO ES amplia la colec
ción de desbarres que han cometido
los opositores a Andrés Manuel Ló
pez Obrador, el más reciente es par
ticularmente notable, por la carga

de odio descontrolado y de fabulación mezquina
que pusieron enjuego para tratar de generar
una percepción de ingobernabilidad en el país
a partir del "presunto infarto" al Presidente de
la República, lo que desde el domingo los llevó a
hilvanar una sarta de mentiras extremas, signo
claro de desesperación política y electoral.

A PARTIR DEL banderazo de salida en falso
que significó la mentirosa nota del Diario de
Yucatán, titulada "AMLO sufre presunto infar
to en Mérida", insanas pasiones se dispararon
en una parte de quienes quisieran que un golpe
de muerte se convirtiera en golpe de suerte
para ellos y así pudieran ganarle al proyecto
llamado Cuarta Transformación lo que perdie
ron en las urnas en 2018 y lo que se ve difícil
que recuperen en 2024.

LA ACUMULACIÓN DE mentiras, exageracio
nes y vileza contra el presidente López Obrador
representa ya un lastre y estigma para esos opo
sitores, que esparcieron versiones de muerte, in
validez y desahucio contra el tabasqueño, quien
ayer apareció en video durante 18 minutos,
caminando por Palacio Nacional y con su narra
tiva habitual, sin signo alguno de haber perdido
lucidez: los muertos que vos matáis, gozan de
cabal salud, parafraseó el mandatario con jiribi
11a literaria y, con recurrencia a lo popular, a la
barriada, deslizó una anécdota de un personaje
apodado el Charranea, que había renunciado a
cumplir con un reto a duelo, pero también había
pedido que le dijeran a su contraparte que lo
diera por muerto y se fuera a la...

LÓPEZ OBRADOR DETALLÓ lo sucedido
esa mañana de domingo reciente. Negó haber
perdido el conocimiento, pero sí aceptó haber
tenido un "váguido", la forma popular de re
ferirse al vahído (desvanecimiento, turbación

breve del sentido por alguna indisposición:
diccionario de la RAE): "Se me bajó de repente
la presión y estando en una reunión (...) pues
como que me quedé dormido, fue una especie
de váguido, hablando coloquialmente, y llega
ron de inmediato los médicos y me atendieron,
no perdí el conocimiento; sí tuve esa situación
de desmayo transitorio por la baja de presión".

EL INCIDENTE PUDO haber quedado en lo
que era, un desvanecimiento, pero el Diario
de Yucatán lo escaló a la categoría de "presun
to infarto" o "problema cardiaco", y con esa
"prueba periodística" se desató una campaña,
ahora puesta en su dimensión de ridiculez
mendaz, que exigía, al estilo de los secuestra
dores, una "prueba de vida" del Presidente.

NO ESTA DE más insistir en la mentira funda
cional del diario yucateco antes mencionado:
sustentó su nota en el señalamiento de un pre
sunto infarto que no existió. El periodismo, en
su vertiente de notas informativas y reportajes,
no se construye a partir de suposiciones o infe
rencias, sino de hechos probados, confirmados,
que en el caso del supuesto infarto no lo fueron,
como aquí y en emisiones de Internet se ha ex
plicado con precisión (https://bit.ly/3AzARDW).

LA PROPUESTA PRESIDENCIAL de refor
ma minera quedó entrampada entre la Cáma
ra de Diputados, donde sufrió una sustancial
rasurada en temas claves, como la duración de
las concesiones, y el Senado, donde se preten
de darle largas hoy, con el pretexto de "escu
char a todas las partes" y mandarla a discusión
y votación en septiembre próximo, cuando el
futurismo electoral impedirá avanzar en temas
difíciles como este.

LOS OBSTÁCULOS A un verdadero avance del
interés popular en los temas mineros provienen
del ámbito legislativo morenista (se menciona a
Ricardo Monreal) e incluso del secretario Adán
Augusto López Hernández, según lo manifesta
do ayer por Beatriz Olivera, del colectivo Cam
biémosla Ya, quien señaló la abierta influencia
de los cabilderos de las grandes fortunas mine
ras (https://bit.ly/41WyCGu). ¡Hasta mañana!
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Que el efecto premio Oscar
sigue pesando y a unas horas de
que Alejandro González Iñá
rritu, Alfonso Cuarón y Gui
llermo del Toro solicitaran a la

Suprema Corte impedir la desa
parición del Fondo de Inversión
y Estímulos al Cine, la Segunda
Sala rechazó un proyecto de la
ministra Loretta Ortiz que pro
ponía negar un amparo contra
la extinción de ese fondo. Con
tres votos en contra de la pro
puesta de la aliada presidencial
se determinó que el asunto sea
turnado a Alberto Pérez Da
yán, quien elaborará un nuevo
proyecto destinado a conceder
la protección a la productora
Springall Pictures.

Que Jaime Bonilla, ex go
bernador morenista de Baj a Ca
lifornia y ahora petista, aprove 

chó un acto de su nuevo partido
para criticar a la mandataria en
funciones, Marina del Pilar
Avila, por tener audiencias pu
blicas en palacio de gobierno, lo
que la aludida respondió al esti
lo Claudia Sheinbaum con un

"Yaaa supérame y deja de ha
blar mal de mí, tienes que saber
perder, igualito que sabes men
tir". Así se llevan en la frontera.

Que hoy la FGR intenta
rá acusar por quinta ocasión a
Emilio Lozoya, ex director de
Pemex, por el caso de la planta
chatarra de Agronitrogenados,
a menos de que la empresa pe
trolera haya aceptado un acuer
do reparatorio del daño causa
do, pero también se sabrá si la
defensa del ex funcionario ha

logrado dar algún paso, después
de que aseguró que buscará lle

var ajuicio al ex presidente En
rique Peña Nieto por la red de
corrupción que tejió a su alre
dedor. A ver.

Que la Fiscalía de Ciudad
de México alista otra acusación
contra Christian vonRoehrich

de la Isla, ex alcalde de Beni
to Juárez, y su hermana Sofía
Soraya. A él se le imputó el fin
de semana pasado uso ilegal
de atribuciones y facultades,
mientras que ella está proce
sada por asociación delictuosa,
pero ahora el Ministerio Pú
blico integra una investigación
contra ambos por operaciones
con recursos de procedencia
ilícita, debido a que los señala
de utilizar la empresa fantasma
Construcciones y Desarrollos
Virtuales para simular opera
ciones financieras.
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El gobierno
mexicano frente a
la elección de EU

De cara a la elección de 1992
en Estados Unidos, el go
bierno de Carlos Salinas

de Gortari jugó claray abiertamente por
George Bush padre. Había una lógica:
Bush había sido el presidente que había
impulsado y negociado con México el
Tratado de Libre Comercio de Nortea

mérica, laherramientade políticaeconó
mica más importante del sexenio salmis
ta Además, es extraño que unpresidente
estadunidense no logre su reelección

Ganó Bill Clinton y el México de Sa
linas pagó algunos costos. Como co
rresponsal en Washington en aquella
época, me tocó relatar los esfuerzos de
José Córdoba —el real representante
de Salinas en Washington— para ser
recibido y después escuchado por el
equipo del presidente electo.
El TLC había sido concluido en oc

tubre de 1993 y firmado por Bush, ya de
salida, en diciembre de ese año; pero el
equipode Clinton propuso acuerdospa
ralelos que hicieron que no se ratificara
hasta noviembre del año siguiente en el
Legislativo y en unabatalla muy apreta
da sin demasiado apoyo demócrata—de
hecho, votaron a favor más republica
nos—, Costó enmendar esa relación con
los demócratas.
Muchos años después, el equipo de

Enrique Peña Nieto apostó por Trump
regalándole una visita cuasi presiden
cial que no amilanó el antimexicanis
mo de Trump. La visítale costó el pues
to a Luis Videgaray en Hacienda, pero
sorpresivamente Trump ganó unas se
manas después y entonces Videgaray,
que había armado aquella visita con el

yerno de Trump, pasó a Relaciones Ex
teriores. En ese tiempo, Trump no dej ó
dejoderconque México pagaría por el
muro, pero después se logró la renego
ciación del TLC incluyendo al equipo
del presidente electo, Andrés Manuel
López Obrador.
Enlos últimos meses, López Obrador

se ha dedicado a pelearse con demócra
tasy republicanos. Salvo Trumpy Biden,
a los que dice respetar porque son bue
nas gentes. Ha amenazado con influir en
mexicoamericanos para que voten como
él diga Pero así no funciona allá. Congre
sistas, funcionarios de carrera, institu
ciones como el FBI, la CIA, el ej ército, la
DEA, el USTR, no están precisamente al
servicio de ningún partido.
Tampoco está nada clara la influen

cia de un presidente en el voto mexi
coamericano y que AMLO cree tener.
Lo que sí hay son consecuencias co

mo las hemos visto en otras ocasiones.

Por eso debería haber una estrategia
bien pensaday mejor ejecutada para el
próximo año y medio, en lugar de arre
batos seudonacionalistas, pero tal vez
eso es demasiado pedir.
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¿Pobreza?
Vamos al revés...

T?
^¦4 1 gran reto de México es

í acabar con la pobreza, ya
J lo sabemos. Pero estamos

hablando de un problema tan morro
cotudo como imposible de solucionar
con malas políticas públicas.
Justamente, seguimos pagando to

dos los días la factura de decisiones

erróneas y apuestas equivocadas.
¿A quién se le puede haber ocurri

do que baj ar la guardia ante los emba
tes de un sindicalismo corrupto era la

padres obligados a acudir a temprana
hora por ellos— eso es injusticia pura,
por no decir una canallada
¿Cuáles son las grandes prioridades

nacionales? ¿No se han hecho los diag
nósticos correctos como para tomar el
buen camino y cambiar ya de una bue
na vez las cosas? ¿Así, sin generosidad
y con una alarmante falta de visión, va
mos a dej ar de ser pobres, vamos a aca
bar conla desigualdady vamos aerear
una sociedad feliz?

Las durezas de la miseria se pueden
mitigar con el intere
sado reparto de dádivasgll¿malnelltsles
pero de lo que debiera
tratarse es de empren
der las estrategias de
largo plazo que se ne

cesitan para transformar radicalmen
te la realidad. En otras palabras, im
plementar acciones públicas para te
ner, en un futuro cercano, a un México
pletórico de compatriotas instruidos y
productivos. Ciudadanos verdaderos
no necesitados de caridades sino me

recedores, por convicción propia, de
derechos reales. Pero...

mejor respuesta para alcanzar niveles
educativos de excelencia en las entida
des federativas más atrasadas del terri
torio nacional?

¿Dejar a nuestros niños sin clases —
dos, tres, cinco semanas, o más— no es
acaso un auténtico crimen, allí sí, con
tra la patria?
Porque, la educación es la prime

rísima herramienta para abrirse pa
so en el mundo y la falta de instruc
ción es una condena de estrecheces

de por vida. Privar a los chicos de
una buena enseñan
za—para darle gusto, encima, a quie
nes se despreocu
pan cínicamente de
la nobilísima tarea
de trasmitir conoci

miento— eso es negarles cualquier
posibilidad de un futuro mejor.
Y, en lo que toca a cerrar las escuelas

públicas de tiempo completo —es decir,
privar a los alumnitos de los sectores
más marginados de una buena comida
al mediodía, no darles lecciones de aje
drez o de artes plásticas por las tardes e
interrumpir la j ornada laboral de unos
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Fase predanesa
de salud pública
A 10 días de que el presidente López Obra

dor reiterara su compromiso de que antes
de concluir su mandato habrá en México

un sistema de salud pública superior al danés, sus di
putados, de manera súbita y mañosa, extinguieron el
adefesio que engendraron hace tres años y bautizaron
Instituto de Salud para el Bienestar.
Lo dijo así:
"Novaahaber límite de presupuesto, es loque se ne

cesite para tener un sistema de salud de primera. Nues
tros adversarios dicen que no va a ser como yo planteo;
se burlan, dicen que dije que va a ser un sistema de sa
lud como el de Dinamarca. No, ahoralo estoy pensando
mejor y no va a ser como el de Dinamarca, va a ser me
jor que el de Dinamarca...".
Para entonces (15 de abril) el Insabi había probado

su fracaso con el destartalado servicio que se da a la po
blación, la escasez aguda de medicamentos y vacunas,
el excesivo saldo de muertos: entre 600 y 700 mil por
la pandemia y la pésima estrategia sanitaria, más tres
mil niñas y niños con falta de fármacos para sortear el
cáncer infantil.

Con el papelazo de la Guardia Nacional en el Ejér
cito, el del Insabi es otro balazo al pie que se da la 4T,
que primero impulsó en la Constitución su depen
dencia de la autoridad civil y luego impuso la ilegali
rlarl Hp cnmpfprla ni manrln militar
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El trabajo que debió hacer el Insabi para suplir al
memorable Seguro Popular se lo endosarán al Insti

tuto Mexicano del Seguro
Social en su programa IMSS
Bienestar (¿alguien lo pensa
ría que para el malestar?).
Lo de crear aquí un siste

ma superior al de Dinamarca
1° dij° Presidente al echar
a andar el IMSSBien estar

en Michoacán, con lo que su
man apenas diez las entida

des del programapredanés (las otras son: Baja Califor
nia Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Nayarit, Sinaloa,
Sonora, Tlaxcalay Veracruz).
Eutanasiaral Insabi suscitó en San Lázaro justifi

cadas críticas y burlas de la oposición, que avizora un
fracaso más del gobierno en materia de salud pública.
Entre las intervenciones más incisivas resalíala del di

putado Salomón Chertorivski, ex titular del Seguro Po
pular y la Secretaría federal de Salud:
"Nuevamente, en lugar de estudiar; de aprender; de

reconocer, la decisión es tirar el agua sucia de labañe
ra con todo y el niño, lo que mi abuela siempre me dij o
que había que evitar. Este nuevo esperpento fracasará
y costará más vidas de las que hemos perdido", vatici
nó quien, junto con otros cinco ex titulares de Salud,
previno a tiempo lo descabellado que era desaparecer
el Seguro Popular (tan exitoso que, aunque fue creado
por Vicente Fox, lo conservaron y solidificaron presi
dentes que no fueron precisamente sus amigos: Feli
pe Calderón y Enrique Peña Nieto).
Ufanos, los sepultureros del Insabi dan tres meses

de plazo para la compleja transferencia de los recur
sos humanos, presupuestarios, ñnancierosy materia
les del Insabi al IMSS.

Caray, fue mucho más comprensible y benigna la
Suprema Corte al conceder ocho meses a la Secre
taría federal de Seguridad para absorber la Guardia
Nacional.
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JEP: la sombra del buitre

poco recuperé del olvido el libro de José
Emilio Pacheco, Tarde o temprano (poemas
19582000), editado por el Fondo de Cultu

ra Económica, recopilación de la obra poética del escritor y
periodista.
La reciente lectura de sus poemas refrendó la admiración al

autor de la columna Inventario, la sigla JEP como modesta firma,
en el suplemento cultural Diorama de Excélsiory en Proceso.
Los poemas de Pacheco, más cerca de la tierra que de lo celes

te, miran al hombre inserto en el mundanal ruido (oh, excelso
Fray Luis de León), desnudan a falsos profetas y exhiben a cíni
cos ambiciosos del poder.
Hace más de 20 años, en la percepción de Pacheco prevalecía

el pesimismo y hoy, luego de efímera esperanza, más temprano
que tarde le da la razón.
He aquí una muestra de la vigencia poética de José Emilio, fa

llecido en 2014:
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Ritos y ceremonias
Hayunhombre que ha dejado de ser indefenso y falible.
Ahora es el rey. No se parece a los mortales. La adulación
edificó en su interior una estatua

y él se siente como ella.
De mármol es su carne

Ylas palabras salen de su boca
ya fijadas en bronce.
En lugar de vivir,
escribe con sus actos su biografía.
El cortesano

le dice en voz muy alta o en susurros: 'Señor,
eres el sabio, el justo, el in

falible, el más fuerte.
Y cuanto haces lo bendice

tu pueblo.
Tú jamás te equivocas, y si

no aciertas

aplaudiremos tus errores.
No escucharás
la ira de la turba ni el re

zongo amarillo
déla impotencia y de la envidia. Permítenos
gozar el resplandor de tu corona.
Que nos envuelva tu manto
en el poder que es como el fuego sagrado.
No pienses
que muchos sufren por tus decisiones.
¿Acaso has meditado

en los animales que dan
su carne a tu banquete
o en los árboles
que fueron destruidos para hacer el papel
en que se estampan tus decretos?
'Mañana serás polvo y error. Sobre ti
descenderá el granizo de las condenas,
la ñecha incendiaria

délas ballestas enemigas.
Pero no importa: eres el rey,
tuviste, tienes
lo que cien mil disputanyuno solo conquista.
En ti adquiere hueso y carne el poder.
Disfrútalo

porque sin él no serías nada.
No serás nada
cuando el poder, que también es prestado
y no se comparte,
salga de ti,
encarne en otro y de nuevo
seas como yo,
el indefenso, el falible,
el cordero entre zarzas que mira el trono
y ve cernirse contra él y su pueblo
la eterna sombra indestructible del buitre
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Pensar Sudán

Con Sudán dividido en dos países, Ornar al Bas
hir incorporó a los janjaweed como un ele
mento semiformal del Estado. Aquellos para
militares armados por su gobierno se convir
tieron en una parainstitución. De existencia

añeja, fueron reclutados a inicio de los años dos mil para
la operación que llevó al genocidio de Darfur contra la po
blación no árabe. Junto al ej ército regular y tras una serie
de protestas en 2019, depusieron a Bashir.
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Son muchos los códigos para pensar Sudán. Sus cami
nos siempre llevarán a Darfiir y ala violencia étnica que no
ha claudicado ahí ni en Sudán del Sur.
Entre esos códigos se impone la amenaza de tragedia

regional, a causa de la cantidad de desplazados buscando
salvarse donde otras precariedades son
regla: Chad, Etiopía, Eritrea.
Luego de tres décadas bajo el man

do de Bashir, ninguna ingenuidad es
peraba que el choque entre el ejército
y los viejos janjaweed tomara en cuen
ta a los civiles. Menos, tras sus últimos
años de poder compartido en el auto
convencimiento de que Sudán no po
día prescindir de tales militares. Hay
países a los que les sucede eso.
Es limitado analizar el nuevo episodio sudanés sólo

como la rivalidad entre dos generales y sus facciones.
Se llegó a este punto gracias a una deconstrucción po
lítica. Rivalidades hay muchas, no todas terminan en el
mismo lugar.

Sudán es el ejemplo extremo de un fenómeno perverso
que arroja la figura de generales, vueltos actores parapolí
ticos y también empresarios.
La institucionalización de los janjaweed tuvo el dejo

de gratitud criminal del dictador a sus mercenarios. Pa
ra facilitar formalizarlos se les puso
a construir hospitales y escuelas. Sus
compañías se dedican al oro, la tec
nología y esa ambigüedad en la que
import export dice todo y nada.
Ante el temor endémico de un gol

pe, Bashir reduj o el entendimiento de
las tareas del Estado y volcó sus fun
ciones en soldados. Entregar favores
para conseguir lealtad resultó una

ecuación sumamente frágil. Sobrevivió el interés por pre
servar los réditos.
Sudán no conoció las vías democráticas, a pesar de con

tar con una sociedad implorándolas. Hoy, vive el regreso a
categorías prepolíticas en las cuales la muerte es lo único
democratizado. Es para todos.
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De que fue un váguido
El Presidente apareció finalmente en el Palacio Nacional y explicó que en

Mérida como que se quedó dormido y le dio el miminski, y que se lo querían llevar
en camilla, pero charoleó a los generales y les dijo: me atienden aquí en la silla...

Con la novedad de que el Insa
bi, el Instituto de Salud para el
Bienestar, no sirvió para mal
dita la cosa Pacientes sin aten
ción, desabasto de medicinas,

desorden, falta dramática de profesiona
les de la salud. Gil lo leyó en su periódico El
Universal en una nota de Enrique Gómez y
Antonio López: "Con el voto a favor de Mo
rena, PT y PVEM, el pleno de la Cámara de
Diputados aprobó extinguir el Instituto de
Salud para el Bienestar y sustituirlo por el
IMSSBienestar, que se encargará de brin
dar servicios médicos y medicamentos gra
tuitos alaspersonassinseguridad social".
Gil se llevó los dedos índice y pulgar al

nacimiento de la nariz y caviló: entonces,
¿qué rayos hacía el Insabi? A juzgar por la
decisión que han tomado los de Morena y
sus satélites, nada. Acabaron con el Segu
ro Popular a hachazos y lo sustituyeron
con palabras. Es que de veras. Todos ten
drán derecho a medicinas gratuitas, falso;
todos los pacientes sin seguridad social se
rán atendidos, falso; y eso de que el sistema
de salud mexicano será mejor que el de Di
namarca ha resultado una cruel vacilada

presidencial.
Conclusión: fracaso rotundo, uno más a

la lista de la cuatroté. Los líos que enfren
tará el IMSS serán de pronóstico reserva
do. Hay una probabilidad (propro) de que
desmantelen el Seguro Social porque de
moler es lo suyo, lo que sea de cada quien.
Gilga recordó un texto de Beckett cuyo
título debería ser santo y seña de los inte
grantes de la cuatroté: fracasa mejor. El ci
nismo como programa político, cavila Gil.

¿Posverdad contra infodemia?
Se enojan los hombres del presidente por
que los reporteros quieren hacer su traba
joy saber cuál es el estado de salud del Pre
sidente de la República. El secretario de
Gobernación dice que quienes investigan
o dan versiones de lo sucedido tienen el al

ma podrida, como diría el clásico bíblico.
Entonces informen, carambas.

Los gobernadores de Morena llegaron
a Palacio Nacional desde muy temprano.
Bajaban de sus camionetas con rostros ca
riacontecidos. Salieron como llegarony no
dijeron estaboca es mía. La verdad no es el
mej or modo de dar certeza a la sociedad y
los medios de comunicación.

Aparición
¿Qué creen? El Presidente apareció final
mente en el Palacio Nacional y explicó que
le dio un váguido en Mérida, como que se
quedó dormido y le dio el miminski. Ade
más le dio covid. En un video de 16 minu

tos. El Presidente caminó por un pasillo de
Palacio explicando lo que le ocurrió, que se
quedó dormidito. Y que se lo queríanllevar
en camilla, pero charoleó a los generales y

les dij o ustedes son militares, pero yo soy el
comandante enjefe de las Fuerzas Arma
das y me atienden aquí en la silla. Por si se
les había olvidado, soy el que soy. Más con
jeturas militares don Aguilar.
No se le veía mal, tampoco sabemos có

mo estuvo en el momento de la crisis, pe
ro el Presidente entró al salón dedicado a

Francisco Maderoy que nos receta una pe
queña historia de la Decena Trágica. Que
si la prensa, que si el hombre bueno, que si
los duelos, que si Irineo Paz, que si Santiago
Sierra. Y con Madero detrás de su persona,
tremendo rollazo para que todos sepamos
que se encuentrabieny de buenas.
Ahora mal sin bien: será el sereno, pero

el Presidente se desvaneció, ¿de acuerdo?
Sufrió un desmayo, ¿de acuerdo? ¿O esto
también es la infodemia? ¿Qué sigue?, se
pregunta Gilga. Puestas así las cosas lo que
viene es empacarnos unas tlayudas. ¿Al
guien trae crema? La salsa ya la tenemos,
¿pollito? También. No vayamos a confun
dir el huarache con la tlayuda, por amor
de Dios, no es lo mismo la gimnasia que la
antonomasia, o como se diga. Pues todo
felices y contentos y ya no infodemien a la
posverdad.

San Madero
Gil juray perjura que se encomendará al
santo de la democracia, san Madero. Dicen
los historiadores más reputados, conoce
dores de la vida de don Francisco, que el
mártir de la democracia tenía una herma

na, Alma. Ya, carambas, esto no es chiste,
aquí se decide el futuro de la República y
ustedes en la infodemia.

Gilga no quisiera que lo tacharan de
conservador, pero después de mucho leer
a Taibo pueden ocurrir los váguidos y sen
saciones como de que uno se queda dormi
do. De verdad, por San Madero.
Todo es muy raro caracho, como diría

Goethe: "Preciso es que el placer tenga sus
penas; el dolor sus placeres".

Gils'enva
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Un váguido
presidencial

No habla a todos, solo a los suyos.
Florestán

Í7
^¦"*4 1 presidente López Obrador reapare
cí i cióayerporlatardeenunvideodel8
_HL_*áS minutos, después de 79 horas de au
sencia total.

En realidad, la última vez que se le vio en pú
blico fue el viernes a las once, al encabezar el 109
aniversario de la defensa del Puerto de Veracruz,
en la Macroplaza del Malecón, donde hizo el dis
curso en el que rechazó cualquier tipo de inter
vención de Estados Unidos. Por la tarde viaj ó a
Chetumal, visitó Cancún. El sábado fue de so
brevuelos del Tren Maya y durmió en Mérida.
Del hotel salió el domingo ya con síntomas de co
vid, que registró desde el día anterior, a un desa
yuno privado en la Base Aérea donde, finalmen
te, ayer, reveló que tuvo lo que llamó un vágui
do., (sic) un desmayo transitorio. Me quedé como
dormido<, pero no perdí el conocimien to, porque
se me bajó la presión. Reveló que le pusieron un
litro de suero para estabilizarlo, que lo quisieron
sacar en camilla por órdenes del secretario de la
Defensa, pero que hizo valer su rango de Coman
dante Supremo y se fue caminando, y que sí, que
regresó a la Ciudad de México en un avión ambu
lancia, pero que iba sentado, consciente, y que ya
se recuperó del covid.
Le decía que habían corrido 79 horas de ausen

cia, apenas se le vio por última vez el domingo en
un fugaz video de seis segundos al salir del ho
tel de Mérida, pero oficialmente fueron 125 ho

ras, del viernes alas once en Veracruz hasta ayer
miércoles a las tres en otro video, desde el museo
de la Intendencia de la Traición de su palacio, que
dedicó a sus amigos y adversarios y en el que no
quedó duda de que se había recuperado.
Así, tras estos días de ausencia física, porque

su salud fue el tema central de todos los mexi

canos, se dijo de regreso y lo hizo en modo Ló
pez Obrador.
No podría ser de otro modo.

RETALES
1. AGANDALLE. Las últimas 24 horas en San
Lázaro fueron de vértigo legislativo para sacar
trece iniciativas del oficialismo, desde la desapa
rición del Insabi hasta la del Conacyt y la Finan
ciera Rural, de las que cinco las aprobaron sin
pasar por comisiones, lo que llevará el caso a la
Corte, pues a decir de la oposición, se violó el re
glamento de la Cámaray las pudieran invalidar;
2. COINCIDEN. Tanto Santiago Creel como Ig
nacio Mier coincidieron ayer en decirme que en
esa sesión se confrontaron dos visiones distintas
de México, las dos caras del hoy: la del oficialismo
y la de la oposición, pero no hubo tal confronta
ción, fue la aplanadora morena; y
3. SENADO. En el Senado habían decidido clau

surar hoy este periodo, pero resulta que los dipu
tados enviaron sus trece minutas y no las puede
sacar en una sola sesión, por lo que se irán has
ta el sábado, con estas prioridades desde palacio:
Insabi, Tren MayaSedeña, espacio aéreoFAM,
recursos turísticosTren Maya, Financiera Ru
ral, Conacyt y fentanilo.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Insabi:
la muerte de lo

que nunca nació

La mayoría gobiernista en la
Cámara de Diputados ha
legislado la desaparición

del Instituto de Salud para el Bienes
tar. Lo ha hecho a través de su mayoría
ciega, una mayoría que ha renunciado
al mínimo decoro legislativo de leer lo
que aprueba.
Aprobó decretar la muerte de lo que

nunca nació, ésa institución nonata, el
Insabi, cuyo parto, sin embargo, causó

uno de los mayores daños que haya im
puesto este gobierno a la nación.
La creación del Insabi hizo desapare

cer el Seguro Popular, que daba protec
ción médica a 15 millones de mexicanos.
Sobre esa desprotección cayó la pan

demiadelcovid, cuyos estragosfueronde
alrededor de 750 mil muertos en exceso,
uno de los mayores del mundo.
Durante el debate en la Cámara, Sa

lomón Chertorivski, legislador de Movi
miento Ciudadanoy ex
secretario de Salud que
sabe de lo que habla,
hizo un apunte numé
rico de lo que el Insabi
canceló al deshacer el

Seguro Popular.
Se dejaron de realizar más de 40 millo

nes de consultas externas, 7 y medio mi
llones de consultas de alta especialidad,
1.3 millones de mastografías, 1.6 millones
de pruebas de papanicolaou, y el gasto de
bolsillo de los pacientes creció en 40%.
Muy dolorosamente, agrega Cher

torivski: murieron cerca de 3 mil ni

ños por falta de medicamentos contra
el cáncer.

Números finales del desastre: la es
peranza de vida al nacer de los mexica
nos se redujo cuatro años.
Todo eso sucedió durante el parto

del Insabi.

Ahora sus parteros lo encuentran in
viable, y deciden cancelarlo para dar otro
salto mortal, hacia un inj erto igualme nte
irreflexivo: remeter al Insabi en el ahora
llamado IMSS Bienestar.

Desde el punto de vista institucional,
aunque ambas enti
dades se dediquen a la
salud y a la seguridad
social, son cuerpos ad
ministrativos y legales
incompatibles.
Empezando por

que el IMSS se financia en dos ter
ceras partes con dinero privado, con
cuotas de empresarios y de trabaj ado
res, mientras que el Insabi usa sólo di
nero público.
QuiencreaqueelIMSSyelInsabipue

den fundirse con un desplante de volun
tarismo legal, acusa unaforma de cegue
raparalelaalaelegidaporloslegisladores
del gobierno paralegislar. —
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Dos fracasos:
Insabi y Seguro
Popular

Para cuando Andrés Ma

nuel López Obrador se pu
so labanda presidencial, el

Seguro Popular ya era un proyecto fra
casado. La evidencia era consistente.

Sin embargo, su conversión en el Ins
tituto de Salud para el Bienestar (Insa
bi) terminó sumando varios pisos más
a ese fracaso.
Desde 2017 se volvió inocultable el

quebranto del Seguro Popular. Quien
entonces era su titular, Gabriel O'Shea,

se expresó alarmado por el extravío de
más de 9 mil millones de pesos, detec
tados por la Auditoría Superior de la
Federación, en los estados de México,
Guerrero, Michoacán, Morelos, Naya
rit, Sonora, Veracruz y Tabasco.
También se hicieron notar en esas

fechas las incapacidades crónicas de
aquel sistema. Por ejemplo, los pacien
tes se quejaban de que no era posible
surtir una de cada tres recetas médi

cas, también de que la infraestructu
ra era muy deficitaria y de que no ha
bía personal médico
ni enfermeras para
atender a 54 millones
de beneficiarios.
Entonces México

solo contaba con 1.6

camas por cada cien
mil habitantes, cuando el promedio
mundial era de 4.8, y con 2.6 enferme
ras, también por cien mil habitantes,
a pesar de que la media global reco
mienda 9.

Para 2018, aquel proyecto de Julio
Frenk, secretario de Salud durante la
administración de Vicente Fox, se hun
día como el Titanic.

El gobierno de López Obrador tuvo
entonces una alternativa: o sustituía al
Seguro Popular por una institución que
reorganizara sus responsabilidades y
recursos, o bien, hacía crecer al Institu
to Mexicano del Seguro Social para que
éste se hiciera cargo de atender alasper
sonas no afiliadas a esa institución.
Desgraciadamente, ellopezobrado

rismo tomó el peor camino, es decir,
que repitió la ruta trazada por Frenk
cuando decidió mantener dos sistemas

divorciados, uno para personas traba
j adoras y otro para po
blación general no afi
liada al IMSS.
Al tomar este rum

bo, en vez de propor
cionar una solución,
se añadieron más

años al desastre.

Zoom: Elproblemano es sololaderro
tadel Insabi, sinoque la construcción del
nuevo sistema de salud —aunque vayaen
la dirección correcta—serámuy difícil de
lograr en lo que le resta a este sexenio.
Una iniciativa tan complej a, empren
dida en tampoco tiempo, corre altísimo
riesgo de volver a naufragar.
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Amenazas para la paz

17
1 presidente Joe Bíden acaba de anun

1 ciar, antier, su deseo de ser presidente
por un término más. Es sin duda el me

jor candidato demócrata para derrotar a Trump,
aunque quizá no para vencer a un candidato distin
to a él en el Partido Republicano. Tendrá 82 años en
la elección que viene: un hombre viej o en un mundo
joven. Pero lo que debe preocupar, más que su edad,
es su política exterior.
Estados Unidos, hoy, es una amenaza para la

paz en el mundo. Su política exterior tiene por
objetivo mantener a todos los países bajo su pre
dominio. Desde el comienzo de su historia, sa
bemos, Estados Unidos ha asumido consisten
temente una estrategia enfocada en adquirir y
mantener el poder sobre sus rivales, primero en
Norteamérica, luego en Occidente, finalmente en
todo el mundo. Washington considera que man
tener su supremacía debe seguir siendo el objeti
vo central de su estrategia en el siglo XXL Quiere
determinar las reglas de las finanzas y el comer
cio mundial, controlar las tecnologías de punta,
mantener la supremacía militar y dominar a to
dos los competidores que puedan aparecer.
Con respecto a China, en concreto, Estados Uni

dos, baj o el presidente Biden, ha buscado frenarlay
aislarla, y más: obstaculizar su desarrollo, excluirla
de los acuerdos comerciales, cercarla con alianzas
militares en su periferia. Esta política contra Chi
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na ha tenido, increíblemen
te, el apoyo de muchos en el
Reino Unido, la Unión Eu
ropea, Japón, Corea, Aus
tralia y Nueva Zelanda. Pe
ro no de todos. El presiden
te Emmanuel Macron dijo,
en su viaje a China, que los
europeos, que son aliados
de Estados Unidos, no quie

ren ser vasallos de Estados Unidos. El economista

Jeffrey Sachs dijo, en un artículo, que China tiene
derecho a la prosperidad y a la seguridad nacional,
libre de provocaciones de Estados Unidos en sus
fronteras. Muchos otros ven, con alarma, la nor
malización de la posibilidad de una guerra entre
los dos países.
Sachs es una de las voces de Occidente que han

sido censuradas y silenciadas por su oposición a la
política de Estados Unidos en Ucrania. Sus artícu
los ya no aparecen en la gran prensa occidental, co
mo antes; ahora hay que buscarlos con dificultad.
En uno de ellos, publicado el 13 de abril en The New
World Economy, afirma que la política exterior de
Estados Unidos tiene una contradicción inheren
te y un defecto fatal. La contradicción inherente es
que ella choca con la Carta de las Naciones Unidas,
que compromete a todos los Estados miembros (in
cluido Estados Unidos) a un sistema global basado
en el principio de que ningún país tiene derecho de
dominar alos demás. El defecto fatal es que Estados
Unidos, con solo 4 por ciento de la población mun
dial, no tiene la capacidad económica, financiera,
militar ni tecnológica, ni mucho menos la base ética
y legal, para dominar al resto del planeta —es decir, a
96 por ciento de la población en el mundo.
Sachs ha expresado la urgencia de impulsar una

nueva política exterior en Estados Unidos. "A me
nos que la política exterior cambie para recono
cerla necesidad de un mundo multipolar", afirma,
"ella nos llevará a más guerras, y posiblemente a la
Tercera Guerra Mundial".

La política exterior
de EU tiene por

objetivo mantener a
todos los países bajo

su predominio
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1 Recuperado. "Una conversación sobre mi sa
• lud, para amigos y adversarios", dijo el presiden

te Andrés Manuel López Obrador. De buen humor,
reapareció en redes a cuatro días del anunció de su
tercer contagio por covid19, el cual detalló que se le
complicó debido a la gira que emprendió y que incluyó
cambiar de estados y de clima. "Me fui a una gira muy
intensa que inicié en Veracruz, hubo cambio de clima,
fui después a Quintana Roo, estuve en Chetumal, en
Quintana Roo, y luego en Mérida, y ahí me hizo crisis
porque se me bajó de pronto la presión", explicó. Tuvo
un "desmayó transitorio" y, aunque el titular de la Se
deña autorizó que lo trasladaran a un hospital, él cha
roteo y pidió que no fuera así. El mismo de siempre.
Bienvenido, otra vez.

2 Al infinito y más allá. México está en tránsito
• a ubicarse en los primeros 10 países de indus

tria aérea y aeroespacial, afirmó él canciller Marcelo
Ebrard. "Hace muchos años se pensaba que esto no
sería posible, pero merced al trabajo que hacen to
das y todos ustedes, y a las decisiones que se han ido
tomando, hoy México tiene esa realidad: uno de los
países más relevantes en tránsito a ser el top ten en
producción aeronáutica! espacial". E11 representación
del presidente Andrés Manuel López Obrador, el fun
cionario inauguró la Feria Aeroespacial México 2023,
en las instalaciones de la Base Aérea Militar número 1,
de Santa Lucía. A México ya nada lo frena. Ya verán.
3 Obligados a delinquir. Así viven los transportis

• tas de Nuevo Laredo, Tamaulipas, atrapados en
un pantano de huachicol y amenazas perpetradas por
ErikaTovar, supuesta funcionaría de Pemex. Deben
elegir entre llenar sus tanques con combustible ile
gal o arriesgarse a la ira de los criminales, mientras
las autoridades se hacen de la vista gorda. Octavio
Romero, director de Pemex, está obligado a aten

derlos, Sólo quieren trabajar sin violar la ley, pero los
abandonaron. Claudia Cynthia Sánchez, directora
de la Canacar, prioriza mantener su puesto por enci
ma del bienestar de los transportistas y los ignora. La
impunidad avalada por quienes deben atacarla. ¿Eso
prometieron?, ¿no, verdad?

4 A cuentas. Uno de los argumentos más sóli
• dos que tiene el gobierno federal y el movi

miento transformador contra el INE, encabezado por
Guadalupe Taddei, son los costos de operación. Así
que, durante la primera visita privada de consejeros
del INE a los coordinadores de partidos de la Cámara
de Diputados, se comprometieron a explicar peso por
peso el presupuesto 2024 que soliciten. Quienes inte
gran el Consejo General del INE coincidieron en la ne
cesidad y pertinencia de mantener un diálogo entre la
institución encargada de organizar los procesos elec
torales y la que representa la pluralidad y la soberanía
popular. Ignacio Mier, presidente de la Jucópo, pro
nosticó un diálogo franco. Ya era tiempo.
5 ¿En la nómina contraria? "Inusitado, inverosí

• mil, terrible", fue como calificó el fiscal de More
los, Uriel Carmona, la decisión de la jueza Alejandra
Trejo de dejar en libertad a Luis Alberto "N", El Diablo,
en cuyo domicilio se hallaron las pertenencias de dos
hombres y una mujer a los a que presuntamente habría
asesinado en el municipio de Huitzilac. En entrevista
con Francisco Zea para Imagen Radio, el fiscal expli
có que, para la juzgadora, la manera en que la FGJ de
Morelos obtuvo la dirección del sujeto fue ilegal y, por
lo tanto, también el cateo en el que se encontraron las
pruebas que lo vinculan al doble homicidio y al femi
nicidio. Nos lo hemos preguntado muchas veces y lo
volvemos a hacer. Hay funcionarios que urge revelen
para quién trabajan.
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Finalmente apareció el Presidente.
Después de estar ausente desde el domingo 23 de abril a

mediodía, López Obrador publico un largo video de 18 mi
nutos a las 5:14 pm de ayer miércoles 26 de abril en Twitter.
La figura presidencial, que en este sexenio vemos hasta en la
sopa, estuvo desaparecido alrededor de 77 horas.

Mucho se especuló, pero, al final, la versión oficial resulté
cierta.

Ayer, López Obrador explicó qué fue lo que pasó con su
salud. Sí, se contagió de covid19 tal como había informado
el domingo 23 de abril a las 3:32 pm en un tuit.

Pero, ojo, también admitió que sufrió un desvanecimiento
(un "váguido" como lo denominó), lo cual había
sido revelado por el periodista Joaquín Orlando
Chan Caamal del Diario de Yucatán desde el

domingo 23, información que fue negada por el
secretario de Gobernación en la mañanera del
lunes 24 de abril, calificando al prestigioso pe
riódico yucateco de mentiroso. Ni modo, Adán
Augusto López Hernández tendrá que tragarse
ese sapo.
Todo indica que el Presidente se reintegrará

pronto a sus labores cotidianas. Qué bueno. El
país lo necesita.

Lo interesante es que tuvimos una situación
muy peculiar durante esta semana: la ausencia de la figura
presidencial durante 77 horas. Y no estamos hablando de
cualquier figura presidencial, sino de López Obrador que
nos tiene acostumbrado, desde que tomó posesión, a estar
presente todos los días con algún tipo de comunicación, ya
sea las mañaneras de lunes a viernes, las giras los fines de
semana o videos que postea en las redes sociales.

Bueno, pues nada de eso tuvimos durante más de tres días.
Silencio presidencial.
Comprobamos, así, el gran peso que tiene el jefe del Eje

cutivo federal en establecer la agenda pública nacional. Aun
que estaba ausente, el gran tema en público y privado es qué
le había ocurrido al mandatario. Sin estar presente, siguió
siendo el centro de las atenciones.

Al desaparecer, no hubo mañaneras con el Presidente. Su
sustituto, el secretario de Gobernación, se dedicó a despa
charlas rápidamente tratando de guardar la calma.

Sin López Obrador 110 hubo nota.
Llevamos cuatro años en que el Presidente impone la

agenda pública dando varias notas al día en las mañaneras

o giras. Los medios repiten sus palabras una y otra vez. Ni
se diga la reproducción en las redes sociales de ocurrencias,
insultos, regaños, clases de historia, etcétera.

l.Sius cuatro años, la figura central comunicativa ha sido
López Obrador.
Y resulta que el personaje se ausentó durante 77 horas.
¿Qué pasó en el país?

©
Nada. México siguió funcionando normalmente sin show

mediático desde Palacio Nacional. Quizá pudimos atisbarlo
que nos espera cuando López Obrador se retire
de la Presidencia. ¿Será?

En Estados Unidos, durante la presidencia de
Trump, el centro de las atenciones mediáticas
también era el escandaloso mandatario. Los
medios repetían todo el día sus declaraciones
explosivas. Sus famosos tuits se reproducían por
doquier.
Una vez que tomó posesión su sustituto, el

presidente Biden, los estadunidenses se encon
traron con un muy saludable silencio por parte
de la Casa Blanca. No es que el nuevo manda
tario se haya retirado del todo de los medios,
pero regresó el esquema donde el Presidente
sólo hablaba cuando tenía algo importante que
decir. El Ejecutivo federal como una voz más

de las múltiples que hay un régimen político democrático.
Yo extraño eso en México. Una palestra mucho más equi

librada con diversas voces mediáticas. Que ya no sea el Pre
sidente el centro de todas las atenciones. Que haya debates
más allá de lo que diga el Ejecutivo. En particular, que se
discuta más la sustancia de las políticas públicas.
Pero eso es lo que a mí me gusta. También sé que hay

mucha gente a la que le encanta los escándalos mediáticos
que cotidianamente arma el presidente López Obrador. Su
estridencia. Ellos sí lo van extrañar cuando se vaya. Ni se diga
los medios que se han vuelto adictos a la droga que les receta
López Obrador todos los días. Porque si algo pudimos ates
tiguar estas 77 horas de silencio presidencial, es que no hay
nadie en México que llene ese vacío comunicativo. Ningún
político tiene el genio del tabasqueño. O ninguno se atreve
a demostrarlo.

O
T witter: @leozuckermann

Que ya no
sea el Presidente
el centro
de todas
las atenciones.

Que haya
debates más allá

de lo que diga
el Ejecutivo.
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POSICION

¿Puede afectar la posición de dormir a nues
tra digestión?

R. Definitivamente sí, comprobado, y si tie
ne algún problema de digestión al dormir,
le sugiero que lea con atención estas reco
mendaciones con algunas de las diferentes
posiciones para dormir para no afectar dicho
proceso:

Dormir sobre su lado izquierdo: esta posi
ción puede promover una mejor digestión
porque permite que la gravedad ayude a
mover los alimentos y los desechos a través
de su sistema digestivo. También ayuda a
mantener el estómago y el páncreas en una
posición que promueve una digestión ópti
may puede reducir el riesgo de reflujo acidó,

Dormir en el lado derecho: esta posición
puede no ser tan buena para la digestión
como dormir en el lado izquierdo, porque

puede hacer que el contenido del estómago
vuelva al esófago, lo que lleva a reflujo ácido.

Dormir boca abajo: esta posición puede ejer
cer presión sobre su sistema digestivo y ha
cer que sea más difícil que los alimentos y los
residuos se muevan a través de sus intesti

nos, lo que lleva al estreñimiento.

Donnir de espaldas: esta posición puede ser
beneficiosa para la digestión si eleva la cabeza
y la parte superior del cuerpo, ya que puede
reducir el riesgo de reflujo ácido. Sin embar
go, si no levanta la cabeza, esta posición pue
de aumentar el riesgo de reflujo ácido.

En general, dormir sobre el lado izquierdo
se considera la mejor posición para la diges
tión, ya que puede ayudar a promover una
digestión óptimay reducir el rieSgo de reflujo
ácido. Sin embargo, es importante tener en
cuenta que la mejor posición para dormir
puede variar dependiendo de la persona y
sus problemas digestivos específicos.
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Se le descompone
el juego al PAN
La embestida de la fiscal Ernestina Godoy en contra de los
liderazgos panistas en la Ciudad de México, le vino a mover
el juego a Jorge Romero y sus Cinco Magníficos rumbo a la
lucha de 2024 por la capital del país.
En primer lugar, porque la caída de Christian von

Roehrich, preso en el Reclusorio Norte, acusado de diver
sos delitos relacionados con la operación de un presunto
Cártel Inmobiliario en Benito Juárez, le dejó incompleta la
quinteta que le daba equilibrio al grupo.
Además de Christian, el equipo lo integran los alcaldes

Mauricio Tabe y Santiago Taboada, así como el diputado
federal Luis Mendoza y el dirigente del partido, Andrés
Atayde. Todos andan nerviosos por el rumbo que está to
mando el asunto.

Y más porque Ulises Lara, vocero de Ernestina, afirma
que hay evidencias para involucrar en el caso a Romero,
y que en breve la Fiscalía hará pública otra grabación en
la que un empresario constructor afirma que las últimas
administraciones también lo extorsionaron.

Esto metería de lleno a Taboada en el pleito y, aunque
el alcalde está completamente seguro de no deber absolu
tamente nada, el gobierno busca sembrar la duda para que
su nombre quede manchado.

El nerviosismo de Los Quintos del PAN ha ocasionado
que cometan errores, y que sus respectivos equipos les exi
jan una defensa mas firme de Von Roehrich, pues sienten
que no lo apoyan mucho.
Incluso el martes pasado, Atayde les pidió a los inte

grantes de la bancada azul en Donceles, que le bajaran de
volumen a sus críticas al gobierno de Claudia Sheinbaum,
a fin de no perjudicar más a Christian.

Ilusos si lo hacen: le habían bajado a sus críticas desde
antes, incluso cuando Sheinbaum presentó su Cuarto In
forme de Gobierno se moderaron, y ni así evitaron que se

les fueran encima; no les van a dar respiro.
La posición de Atayde sólo levantó inconformidad, in

cluso en la sesión de ese día la vicecoordinadora de los
suspiritos azules, Luisa Gutiérrez, batalló para contener a
su compañero Ricardo Rubio, quien subió a la tribuna para
arremeter contra la 4T.

Se sabe que el constructor que involucra a los panistas,
y que es cabeza del grupo que edificó al menos cinco de
los complejos City Towers, fue obligado a grabar tres videos
acusándolos de haberlo extorsionado a cambio de darle

facilidades para trabajar.
Quienes conocen al empresario lo describen como una

buena persona, pero que la Fiscalía lo amenazó con ir so
bre su familia, ya que algunos aparecen como socios de la
empresa; así cualquiera se dobla.
Los panistas no le encuentran la cuadratura al círculo

para defenderse, y desde el principio se concentraron en la
vía jurídica, pero está claro que el asunto es político y que
mediáticamente lo están perdiendo.
El grupo de Romero se nota inseguro y empiezan las

disputas por ver quién administra lo de Christian; el tablero
se les cayó y no hallan cómo reacomodar las fichas.
CENTAVITOS

Al estilo de sus hermanos mayores de San Lázaro, los dipu
tados de Morena buscan brincarse las trancas en Donceles

para imponer a Ernestina por otros cuatro años como fiscal
de la CDMX. La Comisión de Administración Procuración de
Justicia busca cómo burlar de nuevo la Constitución local,
para darle fasttrack a la reelección. Los morenistas son
sucios y no se detendrán ante nada, pues si Ernestina no
repite o si Claudia no es presidenta y se la lleva al gobier
no federal, la fiscal deberá tomar con urgencia una curul.
Porque si gana la oposición, le van a cobrar hasta lo que
no se comió.
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Pero ¿qué necesidad?
Durante tres días, la salud del presidente Andrés Manuel
López Obrador se volvió el principal tema de discusión del
país.

Luego de sufrir un desvanecimiento en Mérida, el domingo,
durante una gira de supervisión de las obras del Tren Maya,
el mandatario regresó en un avión ambulancia a la Ciudad
de México.

Ya aquí, publicó un tuit en el que decía que tenía covid, que
estaba aislado y que encargaría las conferencias mañaneras al
secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández.

El mensaje no tenía una sola alusión a su desmayo, he
cho que había reseñado un reportero del Diario de Yucatán,
institución periodística seria. Esa nota, publicada tres horas
antes del tuit presidencial había sido desmentida por el vocero
de Palacio, Jesús Ramírez Cuevas, quien sostuvo que la gira
se desarrollaba sin percances.
Por la evidente contradicción entre ese desmentido y

el posterior mensaje de López Obrador —que incluía una
explicación no solicitada sobre el estado de su corazón—,
sugerí el mismo domingo, en un tuit, que el Presidente
apareciera en video, como lo hizo las anteriores veces que se
contagió de covid. Eso tranquilizaría al país, escribí.

En las siguientes horas, mi propuesta fue respondida con
insultos por algunos corifeos del oficialismo. Y, simultánea
mente, comenzaron a publicarse las más disparatadas versio
nes sobre qué pasaba con López Obrador, una de las cuales
sostenía que el tabasqueño había sido trasladado en un avión
de laArmada a Savanna, Georgia, donde lo estaban tratando
en un hospital estadunidense por los efectos de una embolia.

Al día siguiente, en la mañanera, le preguntaron dos veces
a López Hernández si era verdad que el Presidente se había
desvanecido en Mérida, y a ambos cuestionamientos respon
dió que no. Encima, agregó: "No es la primera ni será la última,
seguramente, que miente el Diario de Yucatán".

En este punto es necesario decir que la Presidencia ha im
pedido que los reporteros acompañen a López Obrador en
sus giras para ver los avances del Tren Maya, en las que viaja

en helicópteros y aviones militares. Por eso, el Diario de Yu
catán se quedó como el único medio que pudo darse cuenta
del desmayo del mandatario.

Ayer, cuando se cumplía el tercer día de su desaparición de
la escena pública —algo que rompía completamente con su
costumbre de no dejar de comunicarse con los gobernados—,
López Obrador reapareció en un video, como el que yo había
sugerido que publicara para acabar con las especulaciones
sobre su salud.

Allí confirmó que tuvo un desvanecimiento —"váguido" le
llamó—, tal como publicó el Diario de Yucatán

"Tengo covid, se me complicó con una gira muy intensa
(...) En Mérida me hizo crisis, porque se me bajó de repente la
presión y, estando en una reunión con ingenieros militares y
otros servidores públicos, como que me quedé dormido. Fue
una especie de váguido (...) No perdí el conocimiento y tuve
esa situación de desmayo transitorio".

¿Qué necesidad había de mentir sobre lo que le había pa
sado al Presidente? ¿En qué contribuyó que Ramírez Cuevas
y López Hernández dijeran que no había sucedido lo que el
Diario de Yucatán publicó?

Ambos ahorale deben una disculpa al medio y su palabra
ha quedado hecha trizas, algo que solía ser terrible para la
carrera de un político, pero que en estas épocas comienza a
volverse una conducta rutinaria.

Ahora ni los buenos días podrán creérsele al secretario de
Gobernación, quien en otra mañanera se atrevió a decir que
está editada la grabación en la que se le escucha claramente
decir que lo conveniente es dejar al Inai sin los comisionados
que necesita para sesionar.

En otros tiempos esa falta de credibilidad anularía la utili
dad de un funcionario que lleva la relación del Ejecutivo con
los otros Poderes y con los gobiernos estatales, pero segura
mente no en estos "tiempos estelares" de la autodenominada
Cuarta Transformación. Lo de hoy, según parece, es decir una
mentira descarada tras otra, viendo a los ojos.
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Alito se sale con la suya
Alejandro Moreno no dejará la presidencia nacional del
PRI en agosto de este año, cuando termina su oficialmente
periodo. El Tribunal Electoral avaló la prórroga que lo man
tiene en el cargo hasta el 2024,

Tiene lo que quería: "palomear" a los candidatos del PRI
que van solos o en alianza para el 2024. Otra vez se salió
con la suya.

En una sesión que cambió de hora hasta tres veces —las
presiones estaban a todo lo que dan— el pleno del TEPJF
revocó la resolución del INE que anulaba las modificacio
nes al estatuto del que hizo el Consejo Político Nacional
del PRI para que Moreno Cárdenas se quede en el cargo
hasta el 2024.

Los magistrados aprobaron, por mayoría, el proyecto del
expresidente del Tribunal, José Luis Vargas, quien se pro
nunció por la ''autodeterminación" de los partidos.

Vargas considera "constitucional" prolongar la perma
nencia de Moreno a la cabeza del CEN. Dice que no existe
justificación para obligar al partido político a realizar una
motivación reforzada (que justifique la prórroga).

"Representa —dijo— una intromisión en la vida interna
del partido político".

Y más: "Se trata de una decisión aprobada y validada por
un órgano de deliberación nacional que representa a todos
lós sectores del instituto político".

La revocación constituye un revés para los priistas que
impugnaron la prórroga: Miguel Ángel Osorio Chong,
Claudia Ruiz Massieu, Pedro Joaquín Coldwell, entre
otros.

Los quejosos impugnan la permanencia del político de
Campeche al frente del CEN del PRI, por considerar que
Alito reformó los estatutos ¡legalmente y en beneficio pro
pio, y no del partido que encabeza.
A favor del proyecto votaron los magistrados Mónica

Soto, Felipe Fuentes, Felipe de la Mata, Indalfer Infante,
y el propio José Luis Vargas. En contra Janine Otálora, y
el presidente del Tribunal, Reyes Rodríguez.
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* Ya que estamos. El magistrado Vargas dio respuesta a las
descalificaciones que sobre su persona hizo la víspera, en
este espacio, el senador del PRI, Miguel Ángel Osorio.
El exsecretario de Gobernación de Enrique Peña nos

dijo que Vargas es un hombre "muy cuestionado" y lamentó
que el proyecto de sobre la permanencia de Alito en la pre
sidencia del PRI se le haya sido asignado a este magistrado.

El magistrado ejerció su derecho de réplica: "Es lamen
table que alguien con tanta reputación política recurra a la
descalificación de un juzgador y a tácticas de presión para
intentar cambiar mi criterio.

"En mi desempeño, la única cuestión que puede influir
es de razonamientos legales. En este caso es claro que no
son suficientes", puntualizó.
* Se acabaron las especulaciones. Andrés Manuel López
Obrador las atajó con un video sobre su salud dirigido a
"amigos y adversarios". El Presidente reapareció muy aci
calado. Se le ve bien y recuperado.
Pero a diferencia de sus portavoces, que nos querían

convencer de que fue un contagio más de covid19 y que
goza de "cabal salud", reconoció que tuvocomplicaciones.
"Se me bajó de repente la presión. Estando en una

reunión con ingenieros militares y otros servidores públicos
para evaluar el Tren Maya. Como que me quedé dormido.
Fue una especie de váguido,

"Llegaron de inmediato los médicos y me atendieron. No
perdí el conocimiento". Sí tuvo esa situación de desmayo
transitorio por la baja de presión.

Querían llevarlo en camilla y en una ambulancia a un
hospital, pero no aceptó. "No me van a llevar a ningún lado.
Aquí me van a atender", dijo. Allí lo atendieron.

Aseguró que no tiene problemas con el corazón.
* Ló§ diputados de Morena y sus remoras en San Lázaro
mostraron ayer su poder de demolición. Vía/asf frac/c aca
baron con el Insabi, el Conacyt, la Financiera Rural, mili
tarizaron las leyes de aviación, les pusieron un impuesto a
los turistas extranjeros...

En una sesión que duró 24 horas, casi todos los temas
hubo "dispensa de trámites". Algunos ni por comisiones pa
saron. El famoso fast track.

Los diputados no tuvieron tiempo ni de revisar lo que
votaban. Los de Morena y sus remoras en San Lázaro se
concretaron a cumplir las órdenes de Palacio Nacional.
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De rapidito
• México Evalúa reveló que en los últimos años
disminuyó hasta en un 97 por ciento el presupuesto
para atender el cáncer infantil.

La ligereza y la irresponsabilidad. La urgencia por dar re
sultados al jefe a costa del futuro del país. Para esto es
que los legisladores optaron por ponerse a trabajar como
pocas veces: una tras otra, iniciativas aprobadas sin el cui
dado ni el tiempo de leerlas. Todo en el famoso fast track
porque se les acaba el periodo Ordinario de sesiones en
unas horas, entonces a sacar reformas como si fueran en
chiladas, dirían los memes.

La salud de los mexicanos se decidió en tiempo récord:
una de las joyas de la Cuarta Transformación y que lleva
ría a nuestro sistema de salud a los niveles de Dinamarca,
díxít de López Obrador, se extinguió a velocidad de la
luz. El Insabi, creado para sustituir al Seguro Popular que
funcionaba mejor que el Instituto de Salud para el Bien
estar, que no logró avanzar más allá de un par de estados
en los que se puso aprueba. Con su desaparición aho
ra todo el sistema de salud público queda en manos del
IMSSBienestar. Cómo si el estatus de la sanidad nacional
estuviera en óptimas condiciones.
Hace apenas unos días, un estudio elaborado por

México Evalúa reveló que en los últimos años disminu
yó hasta en un 97 por ciento el presupuesto para aten
der el cáncer infantil, justo éste fue uno de los reclamos
que hizo la oposición durante el
debate en la Cámara de Dipu
tados: tantas muertes a cuestas
para que Morena y sus aliados
le den más carga a un institu
to que busca la forma de darse
abastó.

Con las manecillas del reloj
avanzando, se palomeó también
la desaparición de Financiera
Rural: se entregó a la Secretaría
de la Defensa Nacional el Tren

Maya (y otros bienes) por tiem
po indefinido: se modificaron
leyes secundarias para la mili
tarización del espacio aéreo; se
facilitó la venta de bienes nacio

nales, quitando facultades a la
Función Pública: se dio destino
a los recursos que ingresen por
turismo extranjero; se prohibió
a instituciones de crédito solici
tar información privada de usuarios... y se condenó a lo
mínimo el futuro científico del país: también desaparece
el Cónacyt, para dar paso a otra invención cuatroteísta,
como el Insabi, y crear el Consejo Nacional de Huma
nidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (Conacyt),
bajo la excusa, adivinen: de que Sé creaban fideicomisos
millonarios y, desde luego, en la 4T ya no hay desvío de
recursos...

Después de una sesión maratónica de aprobaciones de
rapidito, la iniciativa con la que se reduciría de 48 a 40
horas la jornada laboral por semana quedó congelada,
a pesar de que tuvo luz verde en comisiones, los rnore
nistas consideraron que aquí no aplica su prisa por sacar
reformas. Aquí sí no vale la mayoría que junto a sus alia
dos han utilizado para dar rienda suelta a los deseos de
Palacio Nacional: el futuro del país se decide a la veloci
dad en que se truenan los dedos, sin el reparo siquiera
de leer las iniciativas. Una práctica morenista, pero que
han ejercido todas las fuerzas políticas del país, porque a
todos los partidos, cuando les conviene, se decantan por
el albazo.

El futuro

del país se
decide a la
velocidad en

que se truenan
los dedos, sin el
reparo siquiera
de leer las
iniciativas.
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®e reduciría de 48 a
40 horas la jornada
laboral por semana
quedó congelada.
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El bajo nivel de escolaridad promedio que
hay en el país lleva a algunos a afirmar que
fue el Estado el causante de la tragedia ocu
rrida a los migrantes en Ciudad Juárez. No
es así, para quienes hayan concluido el ba
chillerato, es fácil distinguir al Estado de uno
de sus elementos, en este caso, el gobierno.
El Estado se constituye por pobladores

permanentemente asentados en un territo
rio, quienes, en busca del bien común, se han
organizado bajo un ordenamiento jurídico,
encomendando su aplicación a un gobierno
elegido por ellos. Aun con la más básica ins
trucción, se puede distinguir al
culpable, del responsable.

De forma que vámonos res
petando, quienes no somos go
bierno no somos culpables del
inaceptable descuido, aunque
somos responsables de haber
elegido a un mal gobierno.
La innegable incapacidad

del cacique para designar fun
cionarios ha ocasionado un

sinnúmero de males, de pocos
tenemos noticia, ya que una
de las habilidades de quienes
lo acompañan, es ocultar sus
errores. Por si ello fuera insu
ficiente, el morador de Palacio
ha decretado que la opacidad
es política pública, siendo alen
tado y fomentado todo esfuerzo
por poner debajo del tapete el
putrefacto tiradero, por lo que
harán lo imposible por acabar con el Inai.
El ilimitado cinismo de Francisco

Garduño le permite gozar de un trato privi
legiado, a pesar de su evidente responsabili

dad criminal. Con la mitad de los argumentos
empleados para recluir a Rosario Robles, ya
estaría guardado.

Sólo quienes tomaron el triple de tiempo
necesario para terminar una carrera pueden
poner a un celador, a un carcelero, a cargo
de estaciones migratorias. Los factores deter
minantes de una desgracia estaban puestos,
sólo faltaba el detonador. Lo mismo suce
de en distintas áreas del quehacer público.
donde diariamente se registran quebrantos,
pérdidas y daños al erario, siendo eventos
que se mantienen en la cómplice oscuridad
de la incompetencia generalizada. Éstos pa
san de noche, al no tener la espectacularidad
que dan las llamas.
Pero es claro que López ha articulado

una verdad histórica con la que pretende
seguir tomando el micrófono sin dar cuen
ta, ni hacerse cargo de las trapacerías de su
equipo. Asume que el pueblo es tan estú
pido que todo le perdona, y que el apoyo,
del que dice goza, le permitirá escabullirse

una y otra vez. Lo real es que los
presidentes son perfectos, hasta
que se acaba el sexenio, antes,
nadie osa decirles lo incompe
tentes, ineptos y torpes que son.
En parte, porque todos los que
le rodean cobran de las arcas

públicas y suelen tener amigos
y familiares colocados a lo an
cho y largo de la administración
pública. La connivencia es droga
que adormece la vergüenza: ali
via el remordimiento y mantiene
el bolsillo lleno.

Nada se le ha perdonado ni se
le perdonará, cón el tiempo pa

sará a la básculay acompañará a
toda la turba de malandrines que
nos han gobernado. Los adora
dores que le rodean olvidan que
sólo el séptimo año importa y
que será a partir de entonces

cuando la justicia tocará a sus puertas, a al
gunos de ellos, la notificación les llegará des
de algún tribunal del exterior.
Lo real es que no todo el gobierno es

culpable, ese apelativo aplica con justicia a
quien realizó los inusitados nombramientos,
sí, la culpa envuelve a López, aunque la tra
gedia se haya materializado por la sórdida
gestión de sus huestes. Otra cosa es que el
Estado mexicano deba responder ante los
deudos, y ahí sí, todos los mexicanos tendre
mos que poner para sufragar los pagos que
haya que afrontar, no en balde en el pecado
de tenerlo en el poder llevamos la penitencia.

Los factores
determinantes

de una desgracia
estaban

puestos,
sólo faltaba
el detonador.

Consulte Inoportunidad
al escanear el QR.
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La salud de López
Obrador y la sucesión
El tercer contagio de covid, con un historial médica de gra
ves afecciones, llevó otra vez al país a poner el foco de
atención en la salud de López Obrador. La situación, más
allá de las especulaciones, proyectó los riesgos de la cen
tralización de las decisiones frente a la contingencia de la
política y sus precarios equilibrios. Su fuerte liderazgo es un
arma de doble filo para el entramado político, comenzando
por su rol en la propia sucesión.

0 episodio refleja que la concentración de poder puede
ser efectiva y, a la vez, contraproducente para la estabili
dad, por la debilidad del armado institucional ante sucesos
imprevistos del destino. Por un lado, la fuerza del mando
puede ser virtuosa para garantizar una transición ordenada
en 2024 y, por otro, negativa ante malas pasadas de la for
tuna. En el país, las transmisiones del poder presidencial no
suelen ser normales, comó recuerda la fractura del PRI en
1988, el magnicidio de Colosio y hasta el hecho de que los
últimos cinco presidentes no lograran imponer a su sucesor.

En un país presidencialista, la salud del Presidente siempre
es un tema que afecta la gobernabilidad y la continuidad de los
proyectos. Más si es hipervisible y omnipresente, y más con los
desequilibrios de un proyecto de transformación. El gobierno
lleva haciendo esfuerzos desde que se conoció el contagio, el
pasado fin de semana en Yucatán, por convencer de que no
pasa nada, con un mal manejo de la infonnación que alienta
especulaciones interesadas y más desinfonnación.
Y, en efecto, no pasa nada, si observamos la continui

dad de la mañanera con Adán Augusto, la marcha de la
administración o la actividad frenética del Congreso en el
cierre del periodo. Pero eso no conjura del imaginario lo
que significaría que López Obrador resultara impedido de
conducir su relevo ni desaparece con un video confirmando
la buena noticia de que nada de lo peor ha sucedido.

Pero los interrogantes quedan porque, como en las viejas
enseñanzas de Maquiavelo en El Príncipe, la fortuna ayu
da a la virtud, pero sin fortuna puede fracasar, dado que es
dueña de la mitad de las acciones. La preocupación por la

compleja relación entre el ejercicio del poder y el destino
está presente en su cabeza, como él mismo dejó constancia
cuando reveló que tenía un testamento político para buscar
garantizar la gobernabilidad si dejara de existir durante su
encargo tras ser sometido a un cateterismo en 2022.

No preverlo —como dijo entonces— sería irresponsable por
la incertidumbré sobre la estabilidad y en las filas de su mo
vimiento. La importancia de su papel es incuestionable para
ambas. Apenas unos días antes de ser víctima del virus dedi
có intervenciones para llamar a las corcholatas de Morena a
respetar el resultado de la encuesta, aunque no los favorezca,
y a "cerrar filas" con el vencedor de la candidatura. Si, como
se dijo, en aquel documento sugería quién lo sustituyera en el
cargo, sería mucho más difícil con la definición del candidato
en un proceso que requiere de su liderazgo para garantizarse.

L®s tres aspirantes de Morena para sucederlo están en ple
na precampañay, en las últimas semanas, la lucha por la can
didatura se ha avivado con ataques abiertos entre ellos. Ebrard
pide "piso parejo" en la competencia interna para aceptar el
resultado, pero la dirigencia morenista aplaza definirlas reglas
de la encuesta hasta después de la elección en el Edomex.
Tampoco ha sido receptiva a su reclamo de abandonar los
cargos para hacer campaña y debatir propuestas para dife
renciarse, que al Presidente, al parecer, tampoco le agrada.

A pesar de ello, los pullazos son cada vez más visibles.
Una Sheinbaum triunfalista ofrece cargos en su gobierno
a sus rivales si gana, en una declaración que Ebrard resiste
como poco "humilde" de la favorita de Palacio Nacional. En
el proceso se respira tensión, aunque el tiempo de negociar
con la desobediencia y el chantaje de la fractura parecen
haber quedado atrás con el último que lo intentó, Ricardo
Monreal, dado que ninguna tendría realmente a donde ir
con la vieja práctica del "chapulineo" hacia la oposición.

La confrontación no es extraña, lo paradójico es que la
fuerza del liderazgo para mantener la unidad y la conti
nuidad de su proyectó es, al mismó tiempo, un factor que,
como recuerda el covid, puede aliarse con la mala fortuna.
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Con la llegada de la transformación en el país,
también hubo un cambio en la comunicación,
de forma y de fondo. Como ya lo he dicho an
tes, esto ha provocado enojo en las élites que
se sentían muy cómodas con tener el mono
polio de la verdad, de la información y de la
palabra. Por supuesto, un monopolio econó
micamente jugoso. En las últimas semanas
este enojo se ha concentrado en uno de los
espacios comunicativos con mayor impacto
en la sociedad mexicana: las mañaneras. Co
municadores que, en realidad, se convirtieron
en comentócratas, defensores de las élites y de
sus propios privilegios, ahora se
han disfrazado de paladines inta
chables de la democraciay se han
manifestado en contra de estos
ejercicios diarios de información
y rendición de cuentas, que dirige
Andrés Manuel López Obrador
al pueblo de México.

No sorprende su oposición a
las mañaneras, pero sí alarma el
nivel de ficción, creatividad y fa
lacia con la que han extremado
sus comentarios. Me detengo en
lo que han dicho y escrito dos per
sonajes peculiares que representan lo que digo:
Enrique Krauze y Denise Dresser. No es de
mi interés polemizar personalmente con ellos,
pero me parece importante desenmascararlas
diversas facetas bajo las que se mueve el enojo
de esa minoría. En uno de sus escritos recien
tes, Krauze rememora a la Nonnandía de 1170
en la que Enrique II provoca el asesinato de un
cura por una expresión en la que pregunta si no
hay nadie que le libre de él: Krauze se coloca
desde una soberbia intelectual y da un salto
de aquella monarquía al México contemporá
neo para construir la unión de puntos en am
bos momentos históricos que sólo un "genio"
como él puede comprender y, concluye que
alguien podria resultar asesinado por culpa de
las mañaneras.

Al día siguiente de publicado dicho texto,
durante la mañanera, en respuesta, el Presi
dente preguntó: "¿Quién los va a asesinar?",
pues al intelectual se le escapó un punto por
unir: a diferencia de su referencia histórica.

López Obrador es un presidente que lee a sus
críticos, que los interpela y abre diálogo desde
ese canal directo y circular.

A diferencia de otros presidentes que he
mos tenido, 110 persigue a sus críticos, no le
marca a los dueños de los medios para que
sus voces callen y, mucho menos les violen
ta como tantos periodistas —periodistas, en
serio—, que fueron asesinados por indica
ciones de autoridades y poderosos porque su
labor periodística incomodaba. El Presidente,
en cambio, sólo responde a las calumnias y
mentiras y abona al debate público desde su

postura política con algo que en
las democracias anadie debería

incomodarle: el diálogo.
No es un diálogo a modo, por

supuesto. No es una entrevista
cómoda, como en la que Denise
Dresser le respondió a Carmen
Aristegui que, para recomponer
la conversación pública, habría
qué ponerles fin a las mañane
ras, desde las que, afirmó, se
han atizado las diferencias y se
"adoctrina".

Dresser, en cambio, no usa la
capa de intelectual, sino la de activista y ciu
dadana. Ella, la rebelde, la castigada del ré
gimen, es quien puede discernir quiénes son
los "demócratas defendiendo la libertad de

expresión" y quiénes son "nazis persiguiendo
judíos". A Krauze y a Denisse, junto a muchos
otros, les duele que ya no sean ellos los in
telectuales encargados de traducir los sutiles
gestos de los encumbrados en el poder. Les
duele que la silla del águila haya dejado de
ser la zanahoria que despertaba ambiciones
y justificaba el "haiga sido como haiga sido".
Porque a fuerza de más de mil emisiones, la
mañanera ha ido estableciendo un nuevo ejer
cicio de comunicación, ha redibujado imagi
narios sobre personajes que hasta hace unos
años operaban sin cuestionamientos desde la
opacidad y ha resultado evidencia de un ejer
cicio del poder fiel a principios y valores de
mocráticos. Lo público nunca había sido tan
público y las élites comunicativas nunca ha
bían estado tan indignadas. Buena señal.

El Presidente,
en cambio,
sólo responde
a las calumnias

y mentiras y
abona al debate

público.
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En términos de la Declaración Universal de
los Derechos del Animal, todo animal tiene
derecho a ser respetado y el hombre no pue
de atribuirse el derecho a exterminar otras

especies animales o explotarlas violando su
derecho a la atención, a los cuidados y a la
protección, pór lo que ninguna debe ser so
metida a malos tratos o actos crueles.

Lamentablemente, el ser humano ha com
prometido, a gran escala y de manera global,
el valor ecosistémico, la salud
y la forma de vida de diversas
especies, así como la dispo
nibilidad de los recursos que
necesitan para alimentarse, su
capacidad para reproducirse,
sus capacidades migratorias
e, incluso, su estado de naci
miento y muerte, pese a que ya
son varios los países, incluido el
nuestro, donde el maltrato ani
mal es penado con cárcel o con
costosas multas.

En la Ciudad de México, en
febrero de 2002, se publicó la
Ley de Protección a los Anima
les del Distrito Federal, con el
objeto de protegerlos y garan
tizar para ellos condiciones de
bienestar, mediante atención,
trato digno, manutención, alo
jamiento, desarrollo natural y salud, a fin de
evitarles situaciones de maltrato, crueldad,
sufrimiento y abuso, así como para asegurar
la sanidad animal y la salud pública.
No obstante, el maltrato animal sigue

en aumentó* pues, de acuerdo con infor
mación de la Procuraduría Ambiental y del
Ordenamiento Territorial de la Ciudad de
México (PAOT), en los últimos cuatro años
las denuncias por maltrato animal se han
disparado.
En la búsqueda de soluciones para frenar

las situaciones de maltrato y el sufrimiento
al que son sometidos miles de animales de
compañía, como son los perros y los gatos

que 110 cuentan con un hogar, solicité al
Congreso de la CÍ)MX una serie de modifica
ciones a la Ley de Protección a los Animales
local, a fin de crear la figura de "zona de res
guardo temporal".

Lo anterior consiste, básicamente, en la
Creación de espacios, a cargo de las diversas
alcaldías, en los que se brinde auxilio, pro
tección y amparo a los animales en situación
de calle, hasta por 60 días naturales, mientras
se determina el sitio en el que deberán per
manecer hasta su adopción, ya sean refugios
públicos o de particulares.

Dichas "zonas de resguardo
temporal" deberán contar con
el espacio suficiente para que
los animales de la calle que sean
rescatados se desplacen libre
mente y expresen el compor
tamiento propio de su especie,
además de contar con un área

que les proporcione seguridad
contra la intemperie, vigilando
en todo momento que el número
de ejemplares resguardados no
rebase el límite de capacidad de
estos lugares.

En consecuencia, el personal
de las alcaldías estaría obligado
a realizar recorridos en su res
pectiva demarcación para resca
tarlos de la vía pública y llevarlos
a las "zonas de resguardo tem
poral" a su cargo, proceso en el

que también las clínicas veterinarias públicas
estarían obligadas a participar con acciones
de esterilización y atención médica, si así se
requiriera.

Por supuesto, para lograrlo se necesitan re
cursos;, pero ¿no Son los beneficios lo sufi
cientemente considerables para avanzar
hacia una ciudad más armónica, limpia y
progresista? Yo creo que sí. La salud, el cuida
do del medio ambiente y el desarrollo nunca
deben verse como un gasto, sino como una
inversión.

En la Ciudad
de México, en
febrero de 2002,
se publicó la Ley
de Protección a
los Animales del

DF, con el objeto
de protegerlos
y garantizar
para ellos
condiciones
de bienestar.
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Alguien tiene que disculparse
Entre los funcionarios del gobierno tendrían que emitir una disculpa
pública al Diario de Yucatán, por acusado de mentir, al publicar que el
Presidente se desvaneció en Mérida derivado de un malestar. Ayer el
propio López Obrador reconoció que tuvo un "desmayo transitorio" y
que requirió una inyección de suero para subirle la presión. Entonces,
quién mintió. Será bueno que se admitiera, ¿verdad, don Jesús?

Pique diplomático RusiaUE...
desde México
El conflicto entre Rusia y Ucrania se desarrolla también en México. El
martes, la embajada rusa reclamó al embajador de la Unión Europea,
Gautier Mignot, que haya afirmado que si Moscú quiere la paz,
debe retirar sus tropas. La representación del gobierno de Putin se
apresuró a cuestionar al diplomático europeo con preguntas como
"¿es la paz, para usted el golpe de Estado en Ucrania que llevó a la gue
rra civil? ¿Es la paz para usted el suministro de armas a Ucrania desde
2014? ¿O sólo negocios?". Ayer, Mignot respondió que este mensaje es
parte de una campaña de noticias falsas esparcidas por el Kremlin, y re
cordó que "quien ha buscado la paz desde el principio somos nosotros.
Hemos intentado, desde antes de la invasión, convencer a Rusia".

Cumbre de ciudades
El día de ayer la jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia Shein
baum, voló a Denver para asistir a la Cumbre de Alcaldes de las
Américas, en la que participará hoy. & un foro en el que se discuten
estrategias urbanas, sobre todo en temas de innovación. Veremos
qué resulta de este relevante evento.

Los rusos le 'ayudan' a Vilchis
Y hablando de la embajada de Rusia en México, ayer celebraron la
sección Quién es quién en las mentiras. Y es que la titular del espacio,
EHzabeth García Vilchis, no sólo aplaudió la manera como
la misión diplomática de Putin se burló de medios y periodistas
mexicanos que afirmaron que el avión habría sido comprado por el
Kremlin a través de Tayikistán, sino que calificó la respuesta como
"una joya". La embajada agradeció "a la Vocería de Presidencia de
México por prestar atención a nuestras publicaciones" y agregó que
"continuaremos informando a los mexicanos sobre la desinforma
ción y la manipulación abierta". Parece que en esa tarea el gobierno
tendrá 'una manita' desde el extranjero.

Fecha: 27/04/2023

Página: 49

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 78,135

Página 47 de 199 Índice



Jorge Romero, el ausente
Al calor de las discusiones en las maratónicas sesiones del martes y
miércoles en la Cámara de Diputados, una y otra vez legisladores
de Morena y del PT preguntaron desde la tribuna ¿y dónde está el
coordinador de la bancada del PAN, Jorge Romero? Como ya la fiscalía
de la CDMX "le sigue los pasos" por sus presuntos vínculos con el cártel
inmobiliario de la alcaldía Benito Juárez, "puede que ya ni regrese",
dijeron con soma los diputados oficialistas.

Chocan Segob y SRE por
reprogramación de cumbre
Muy extraña, la manera en la que el gobierno maneja la cancelación
de la cumbre de América Latina contra la inflación. El martes, en
un comunicado, la SRE indicó que en la decisión sí había influido la
enfermedad del Presidente. "Nada que ver", refutó ayer el titular de
Gobernación. Adán Augusto López. Más tarde, el canciller Mar
celo Efetswá confirmó que el motivo eran las agendas, pues habían
tenido comunicación con algunos líderes, quienes habían pedido que
se moviera la fecha. Nuevo resbalón en materia de comunicación.

Fiscal carnala
Con la novedad de que Ernestina Godoy, fiscal general de la Ciudad
de México presuntamente autónoma, recibió ayer el espaldarazo
de la jefe de Gobierno, Claudia Sheinbaum. La corcholata favorita de
Palacio Nacional se manifestó a favor de que continúe en el caigo por
cuatro años más, en el marco de las discusiones en el Congreso local
para simplificar la ratificación de la cabeza de la fiscalía. Y cómo no
respaldar a Godoy, si se ha mostrado tan "eficaz" en investigaciones
como la del desplome de la Línea 12 de Metro, en la que hasta ahora
no hay un sólo responsable en la cárcel
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La relación con EU:
el diluvio que viene
La herencia de López a quien

le suceda en el cargo será una
relación con Estados Unidos

a punto de ruptura y lo que ello
implica en los hechos.

Nunca, en el curso de nuestras
vidas, las relaciones con el vecino
del norte habían estado tan mal
como ahora. Y no ha sido culpa de
Estados Unidos, sino del Presi
dente de México.

Gane quien gane allá en no
viembre del próximo año, nos la va
a cobrar completa.

Y también gane quien gane aquí
trabajará con esa presión.

Para López Obrador es una
bendición que Joe Biden busque
un nuevo periodo en la Casa
Blanca, porque eso le permite
ganar tiempo antes de que la mala
relación pase la factura.

En los 16 meses que faltan para
los comicios en Estados Unidos,
el mango de la sartén estará en
manos de AMLO porque tiene la
llave para descarrilar la reelección
de Biden si abre las compuertas al
flujo migratorio.

Después de noviembre de 2024
el futuro de México es sombrío,
ran cárteles criminales empo
derados como los principales del
mundo.

Jalisco Nueva Generación y
Cártel de Sinaloa no sólo controlan
territorio, sino que definen candi

daturas a alcaldes y gobernadores,
Por su permisividad hacia los

capos de la mafia y la resistencia
a colaborar con Estados Unidos
en combatir lo que allá conside
ran una amenaza a su seguridad
nacional, el expresidente López no
disfrutará el sosiego de su finca en
Palenque.

Quien le suceda en el cargo
estará ocupado en desactivar

los efectos prácticos de la mala
relación con Estados Unidos,
sin tiempo ni argumentos para
defenderlo de una posible embes
tida judicial desde el otro lado de la
frontera.

Para los republicanos, el peligro
de los cárteles mexicanos y lo
que ven como protección oficial
a sus actividades ilícitas es más
peligroso que Putin y su ejército
invasor.

Y en el segundo periodo de Bi
den en la Casa Blancade darse,
no existirán los incentivos electo

rales para tolerar los agravios del
actual Presidente de México.

En lugar de tender puentes y
heredar una buena relación con

Estados Unidos, quitar presión a
las críticas contra México, López
Obrador trabaja en sentido contra
rio. Un kamikaze cuya suerte poco
debería importarnos, salvo porque
las consecuencias las pagará el
país.

Se entromete abiertamente
en la política interna de Estados
Unidos, y no con cabilderos o le
gisladores de origen hispano para
promover los intereses de México.
Lo hace con insultos y amenazas.

López Obrador no refuta polí
ticas del vecino del norte, sino que
agrede a instituciones, funciona
rios, gobernadores y legisladores
estadounidenses en lo particular.

Ha llevado a un punto casi
muerto la colaboración antidrogas
con Estados Unidos.

Lo dicen la administradora de
la DEA, el subsecretario de Estado
para el hemisferio occidental, el
director de la CIA, la directora de
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Inteligencia de la Casa Blanca, el
jefe del Comando Norte...

Todos ellos son parte de la ad
ministración demócrata. Y si no ha
habido respuesta de su parte, con
acciones contundentes, es porque
existe contención ante la cercanía

de las elecciones presidenciales en
su país.

La contención de los demócra

tas, sin embargo, tiene fecha de
caducidad: noviembre del próximo
año.

El Presidente de México no
ha sido un aliado de Biden en la
presión internacional a Rusia por
invadir a Ucrania.

A los inversionistas y producto
res estadounidenses se les ponen
obstáculos que violan el acuerdo
trilateral de libre comercio.

Nuestro Presidente es el princi
pal defensor mundial de un hacker
que entregó información secreta
de Estados Unidos a Rusia (y aquí
denuesta y persigue a Guacamaya
Leaks, que reveló excesos en el
gobierno mexicano).

Y el narco. Ahí está el punto
más grave.

López Obrador se envolvió en
la bandera y amenazó a Estados
Unidos porque sus agencias reali
zaron un operativo de inteligencia,
dentro y fuera de ese país, contra el
Cártel del Pacífico.

¿Por qué el enojo, y no el
agradecimiento de AMLO, pues se
revelan los jefes y fabricas de una
droga que pronto será un pro
blema de salud pública en México?

Allá en Estados Unidos la

lectura es que nuestro Presidente
defiende más al cártel del Chapo

que la salud y la seguridad de los
mexicanos, y desde luego más que
la buena relación entre socios y
vecinos.

Con los republicanos la relación
está rota, por más que López Obra
dor defienda a Trump en los proce
sos judiciales que tiene en contra,
y son competencia exclusiva de los
estadounidenses.

Eso es lo que recibirá el próximo
presidente de México como una de
las peores herencias de López.

Y en el frente interno recibirá
una sociedad dividida y polarizada
por su antecesor y propagandistas,
lo que en nada ayuda a defender
con seriedad los intereses nacio
nales.

Le dejo este párrafo dicho por
López Obrador la semana pasada
en Veracruz, a propósito del mal
ambiente que ha creado con Esta
dos Unidos:

"Aquí también aprovecho para
mandar el mensaje de que se van
a quedar con las ganas de vernos
divididos. Ya desde hace bastante

tiempo hemos cerrado filas y
sólo tenemos como propósito la
protección de nuestro pueblo, con
convicciones, con mística. No nos
vamos a dividir, estamos unidos y
estamos fuertes para enfrentar a
las mafias del poder, tanto en Mé
xico, como las mafias del poder del
extranjero, todos juntos. Esa es la
prioridad, la seguridad de nuestro
pueblo".

Lo anterior es mentira. Él se
encargó de dividirnos con una
pesadilla del siglo antepasado.

Otra herencia envenenada de
López.
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Quinn Emanuel
emplaza

a funcionarios
mexicanos en EU

E ACUERDA
DEL "astro" de la¿s

trol a modo de las'causas de la 4T?

^u*z' ^ue en cuest'°n

enteras y gira órdenes de aprehen
sión tan ridiculamente ilegales que
cuesta creer que se encuentren en
bierno de Claudia Sheinbaum.

^ues hete ac]ul que la radiación
de sus atropellos ya llegó al Tribu
nal Federal de los Estados Uni

en Massachusetts. gobierno

facilitar, a través de distintas insti
tuciones de seguridad, una extor
sjón a cargo de Servicios Funerarios
GG y los hermanos Pablo y Carlos
Peña en la compra venta de Grupo
Gayosso.

Hablamos del fondo Advent International,que hastiado de la imposibilidad de
acceder a la justicia ante las autoridades mexicanas, no tuvo más remedio que
contratar los servicios del implacable despacho de litigio neoyorquino Quinn Ema
nuel Urquhart & Sullivan, fundado por John B. Quinn.
Vía ese feroz bufete acaba de demandar en el vecino país a los autores, artífices

y beneficiarios de una extorsión que ha causado daños a su negocio y reputación,
demostrable por la absoluta falta de sujeción a los principios básicos del Estado de
derecho por parte de las autoridades capitalinas.

Daños que, por supuesto, terminaremos pagando todos los mexicanos vía el go
bierno federal, como ya sucedió en el caso de la empresa estadounidense Azinor
Catalyst,conocida como Lion Consolidated, en el que México fue condenado a liqui
darle 24 millones de dólares por la negación de justicia en Guadalajara.
Y lo peor es que eso no es lo peor, ya que, por la naturaleza del sistema judicial

americano, las tropelías de Júpiter y sus compadres en el Ministerio Público serán,
invariablemente, material probatorio.
Vaya, lo que le hacía falta a la tensa relación bilateral entre México y Estados

Unidos: funcionarios y "empresarios" mexicanos llamados ante una Corte Federal
por orquestar la extorsión de un fondo de inversión estadounidense, en este caso
Advent.

Que no le sorprenda que los videos terminen en un documental de Netflix o en
una clase universitaria sobre la involución del acceso a la justicia en los países, al
guna vez en vías de desarrollo.
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PUES CON LA novedad de que los sena
dores no podrán irse a sus casas ma
ñana, como teman
previsto al dar por
concluido hoy el
periodo ordinario
de sesiones. Los
morenistas tienen

la orden del pre
sidente Andrés
Manuel López
Obrador de sacar
las iniciativas de
las leyes de Huma
nismo, Ciencia y
Tecnología; de Minería, y de la Ley Ad
ministrativa en materia de Asignaciones
Ferroviarias al gobierno. Esto implica
que los senadores tengan que sesionar,
si es necesario, hasta el domingo 30 de
abril, que es el plazo o límite legislativo,
lo que se ve francamente cuesta arriba,
de ahí que no seanada remoto que vea
mos este jueves a los legisladores guin
das y sus partidos aliados aprobando
enfasttrack por lo menos esos tres
asuntos. La desaparición del Conacyt,
la reducción de plazos de concesiones
y mayores dientes a las secretarías de
Economía y del Medio Ambiente para
supervisar a las mineras, y garantizar al
Ejército el control eterno del Tren Maya,
son estratégicos para la 4T. El líder Ri
cardo Monreal no pudo garantizar
los parlamentos abiertos y se tuvo que
someter a los designios del inquilino de
Palacio Nacional, que por cierto reapa
reció ayer con nuevos bríos.
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PARALELA A LA batería de inicia
tivas que frenéticamente proce
san los diputados
y senadores de
Morena, y cuyo
plazo para sacar
las es hoy y ma
ñana, la Secretaría
de Economía tiene
hasta el domingo
para publicar lo
que Raquel
Buenrostro se

inventó como "su
plemento" del Pro
grama Nacional de Infraestructura de
la Calidad del 2023 (PNIC). En realidad
se trata de su propio plan, igualmente
de nocivo para el sector privado, y que
elimina todo lo que un año antes avanzó
su antecesora, Tatíana Clouthier.
La ex jefa del SAT está echando al bote
de la basura el PNIC que ya se había
publicado el 29 de febrero y se sacó de
la manga el concepto del "suplemento".
En ese afán, ordenó a todas las depen
dencias públicas mandar para su con
fección solo tres regulaciones, lo que
causó enojo porque Economía no tiene
porqué limitarlas. El PNIC es el corazón
del sistema regulatorio que acompaña y
da certeza a la actividad económica del
país. Buenrostro pretende podarlo de
un plumazo.

¿QUIÉN DICE QUE Interjet no posee
activos? La aerolínea que preside Ale
jandro del Valle tiene cuentas por co
brar, nada más para abrir boca, por 68
millones de dólares por concepto de
pagos de boletos que se hicieron a través
de tarjetas de crédito. Treinta y ocho
millones los tiene en custodia Worldpay,
que lleva aquí Francisco Julián;
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18 millones American Express, que
preside Santiago Fernández, y 12
millones más Banorte, que dirige Mar
cos Ramírez. También hay un monto
considerable que se le depositó en ga
rantía a Airbus, el fabricante de aviones
europeo que lidera Guillaume Faury,
para la compra de 76 aparatos y refac
ciones. ¿Dónde quedaron todos esos
recursos? El conciliador del concurso
mercatil, Gerardo Sierra, no ha
dicho esta boca es mía. Pero eso sí: ya
cerró anticipadamente la conciliación
y el gobierno está en ruta de rematar la
empresa.

SAPURA DESEMBARCÓ EN México
a finales de 2014. Llegó de la mano
de SeaMex, una
sociedad de la

noruega Seadrill
del multimillona
rio John Fredri

ksen y Fintech
Advisory, del
financiero regio
montano David
Martínez. A la
empresa de origen
malayo, Emilio
Lozoya le dio
por asignación directa un contrato
de mil 400 millones de dólares para
arrendar el buque Sapura 3000, al
que Pemex pagó una renta de 450
mil dólares diarios por tres años para
apoyar la instalación de plataformas
marinas y tendido de ductos en aguas
profundas. Paradójicamente Sapura,
que dirige Bruno Picozzi, entró a
concurso mercantil a finales de 2022.
En el arranque de 2023 fue demandado
por 30 subcontratistas mexicanos a los
que adeuda 32 millones de dólares y a
los que tiene al borde de la quiebra.
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RENGEN ENERGY ES otro contratista de

Pemex y también de la CFE que enfrenta
problemas con proveedores. La empresa
de Oscar Scolari Romero y Oscar
Scolari Albarrán, como Sapura
Energy, ha incumplido pagos a provee
dores argumentando no tener fondos.
Esta falta de liquidez los ha llevado a
recurrir a esquemas de financiamiento
con instituciones como Nacional Finan
ciera y el Banco Nacional de Comercio
Exterior, que lleva Luis Antonio
Ramírez, y Banorte, que preside Car
los Hank González. Pero peor aún, a
prácticas desleales con sus proveedores,
los cuales ante la falta de pagos han
levantado la voz para exigir el cumpli
miento de los compromisos suscritos
con anterioridad.

EL QUE APROVECHÓ la ausencia
del presidente Andrés Manuel
López Obrador para recuperar reflec
tores mañaneros fue el polémico subse
cretario de Salud Hugo LópezGatell.
Con el pretexto de informar sobre las
campañas contra los vapeadores, en
las que se gastan millones de pesos
satanizándolos en lugar de regularlos
para atajar el avance del mercado negro
en los jóvenes y hasta en los niños, el
funcionario volvió a hacer lo único que
sí sabe: polarizar, atacar y presentar sus
opiniones como si fueran ciencia. Mien
tras tanto, hay 45 millones de recetas
sin surtir que, eso sí, significan dolor y
muerte para muchas familias.
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El rostro humano
Policrisis y policrítica, como

le gustaba denominarla al
filósofo querido (Tuti Pe

reira). "Una cascada de crisis (...)
que amenazan el cumplimiento
de los objetivos del desarrollo
sostenible", como señaló el
secretario ejecutivo de la CEPAL,
José Manuel Salazar, al presen
tar en la UNAM el más reciente
informe de la Comisión "Hacia
la transformación del modelo de
desarrollo en América Latina y
el Caribe: producción, inclusión
ysostenibilidad" (2022). Pero
ahora más: necedad y miopía de
los poderes; egoísmo rampante
cuando se trata de abordar
perfiles y coordenadas básicas
de la cuestión social; mares de
desprotección de comunidades
enteras, ríos de llanto y sangre.
Y, en estos días, mucho sudor sin
que aparezca por ahí un émulo
de Churchill para darle sentido
de historia y esperanza a lo
que visto de frente es solo una
tragedia.

Nuestro país ha topado con
las expresiones más dolorosas
de la desesperación humana,
siempre dispuestas a traducirse
en dolor de los miles y millones
de migrantes que solo buscan
alejarse del horror criminal y del

terror que imponen el hambre
y el frío. Sin techo, con apenas
unos mendrugos, vemos imáge
nes que desmienten los discursos
del progreso "inmaculado": la ca
minata desde Tapachula de miles
de personas, de emigrantes que
"no buscan ni quieren desafiar
al presidente" y su gobierno, sólo
reclaman oídos para su mensaje
y disposición genuina del poder
para establecer un intercambio,
un elemental diálogo, sin el cual

no puede haber deliberación
ninguna que ofrezca rutas tran
sitables a una de por sí infernal
circunstancia, agravada por
grupos criminales a lo largo del
territorio nacional.

Son miles, se habla de más
de cuatro mil, pero pueden ser
muchos más, quienes atestiguan
el cinismo y la desnudez de unos
poderes corrompidos y poseídos
por el egoísmo y la avidez de
ganancias prontas y fáciles. Los
humanos rechazamos nuestro
pretendido discernimiento y pre
suntuosa racionalidad cuando

negamos evidencias inmediatas
y obvias, y optamos por "no
mirar" lo que nos inoportuna.
Sin embargo, lo reconozcamos o
no, esos contingentes que mar
chan sin cesar por los caminos
de México nos están mostrando
la urgencia de restaurar entre
nosotros el núcleo esencial de
racionalidad y compasión que go
bierna reflejos y sentimientos a la
vez que exige que las cualidades
y atributos que nos distinguen
del resto de las especies y nos
vuelven singulares, se pongan
enjuego para hacer que nuestros
entendimientos, mediados por la
política, sean solidarios.

Pensar y actuar de emergen
cia, con el mayor rigor posible;
nunca más a los episodios san
grientos de Ciudad Juárez, San
Luis Potosí, San Fernando...
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Nuestra postura ante la mi
gración internacional, en la cual
nuestros paisanos forman filas
centenarias, es una vergüenza,
una ignominia que no se lavará
con chivos expiatorios. Mucho
menos con majaderas mani
pulaciones de los hechos y sus
secuelas.

Nos urge construir una
elemental coherencia, política
y moral. De las autoridades, ac
titudes firmes y claras; de todos
nosotros, un reclamo sostenido
que pueda empezar a (re)tejer
una política solidaria y compro
metida.

Frente al bochorno, no cabe
pretender una distancia "fría"
que fácilmente puede convertirse
en desafane o (auto)victimiza
ción. Esos millones de personas,
marchistas anónimos que, acom
pañados por hijos y esposas,
ancianas y discapacitados, nos

arrojan a la cara nuestras fallas
ancestrales: las que dibujan
nuestras desigualdades y expo
liaciones; las que perfilan una
situación laboral desamparada,
una salud abandonada, una
educación arrinconada.

Las caravanas de migrantes
han puesto al desnudo nues
tras graves incongruencias, la
profundidad de la crisis moral y
política que aqueja al Estado: la
incuria burocrática; la fragilidad
de todas las fuerzas políticas
para afrontar una situación que
claramente las desborda. La des
mesura de los medios informati
vos que convierten el sufrimiento
en diversión cínica.

La emigración debería ser mo
tivo para replantear la necesidad
urgente de una efectiva reforma
del Estado, para volverlo Estado
social y comprometido con la
justicia. Lo que no es.
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PLA ALDEA
La prisa
Leonardo
Kourchenko

Ala carrera, de forma
atropellada, burlando
el proceso legislativo,

dispensando trámites —así se
llama en lenguaje parlamentario
cuando se brincan el proceso—,
evitando comisiones y dictáme
nes, Morena y sus aliados aproba
ron "fast track" un paquete de 8
iniciativas, 4 de ellas al vapor.

Esta vergonzosa legislatura,
que deberá pasar a la historia
como la encarnación de la abyec
ción total al poder presidencial,
vota leyes sin conocerlas, sin
estudiarlas; vamos, sin haberlas
leído.

Un diputado que renuncia en
conciencia a su tarea, a la función
esencial de su servicio público,
merecería ser expulsado de cual
quier Congreso.

En sesión maratónica toda la
madrugada del martes al miérco
les, las y los diputados del bloque
oficial —mayoría absoluta en la
Cámara— "mayoritearon" a la
oposición.

Nada que nos asuste, puesto
que el PRI con su aplanadora
aplicó por décadas el mismo mé
todo. La diferencia es que estos
que ahora gobiernan, se negaban

a aquella práctica y afirmaron
que ellos nunca actuarían de la
misma forma. Pues ahí tiene us
ted. No sólo negando y evadiendo
la discusión a fondo de los temas,
sino con agravado cinismo e
irresponsabilidad, aprobando
iniciativas que desconocen. Sólo
obedecen y acatan la instrucción
que reciben. Sumisos esbirros del
poder.

1. Desaparición del Insabi,
como reconocimiento evidente
de su fracaso en política de salud,
y transferencia de funciones al
IMSS, cuya capacidad de aten
ción está sobrepasada hace años.

2. Ejército favorecido con dos
iniciativas aprobadas "exprés":
la operación del Tren Maya (con
base en la extensa experiencia de
los militares para los servicios fe
rroviarios) y el otorgamiento de
más facultades a la Sedeña, para
la operación del espacio aéreo
comercial y civil del país.

3. Una reforma para vender
inmuebles del gobierno fede
ral, parece que tienen prisa por
deshacerse de todo, desmantelar
al Estado mexicano, sin bienes,
dependencias, organismos des
concentrados, todo.

4. Adiós al Conacyt, que ya ve
nía en franca decadencia bajo la
polémica dirección de la señora
ÁlvarezBuylla; ahora de plano
lo eliminan y sustituyen por otro
organismo que hará lo mismo,
pero sin los engorrosos consejos
académicos, la opinión de cientí
ficos y los reglamentos operativos
que tanto incomodan a la 4T. Un

aparato que acate las instruccio
nes ideológicas del poder.

Y otras más. En suma, tirar

a la basura el andamiaje que
fortalece un Estado democrático
y civil, orientado a servir a la
ciudadanía, para transformarlo
en un instrumento de poder, ejer
cido única y exclusivamente por
soldados y por el supremo Poder
Ejecutivo.

Muy preocupante el viraje de
estas iniciativas ya aprobadas
por los diputados, que deberán
ahora discutir en el Senado de la
República.

Tenemos militares en segu
ridad nacional y ciudadana —la
segunda con marcado fracaso—,
en trenes, aviones, aerolíneas,
aeropuertos, aduanas, bancos,
medicinas, construcción, y tantas
otras áreas y tareas.

¿Por qué la prisa de Morena y
del gobierno?

La primera razón evidente
y obligada, es el fin del periodo
ordinario de sesiones en las cá
maras de Diputados y Senadores.

Pero más allá, cabe cuestio
narse porqué acelerar hasta la
violación de procedimientos, la
aprobación acelerada de iniciati
vas que hubieran merecido una
discusión mayor.

Hay varias hipótesis de res
puesta. Una tiene que ver con el
proceso electoral inmediato en
Estado de México y Coahuila,
la necesidad de "aceitar" esos
procesos, e invertir muchos más
fondos en la operación electoral.

Otra es el pronóstico de gasto
público para el último año de
este sexenio: se acabó el dinero y
las tres obras de infraestructura
insignia del gobierno no operan,
no funcionan y demandan mayor
gasto.
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El Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles (AIFA) reportó
pérdidas por más de mil 600
millones de pesos en su primer
año de operaciones. El gobierno
va a tener que subsidiar un aero
puerto que no resultó funcional,
rentable ni accesible para pasaje
ros y aerolíneas comerciales.

Dos Bocas supera los 22 mil
millones de pesos de inversión—
presupuesto original de 8 mil mi
llones, es decir, casi 3 veces más
cara— y no funciona, ni refina, ni
sale un solo barril de gasolina de
la famosa refinería.

Y le van a tener que invertir
otros 5 o 6 mil millones de pesos.
Es improbable que pueda estar
operativa antes de que termine
este gobierno.

El Tren Maya sigue con tramos
suspendidos, sometidos a litigios
por comuneros y ambientalistas,
quienes advierten del daño y per
juicio que la obra ha provocado
ya en ecosistemas y regiones en
teras de la selva en la península.
Va a requerir más dinero.

De dónde saldrán los recursos
para mantener el enorme gasto
de los programas sociales, justo
en año electoral cuando miles de
millones deberán invertirse en
campañas, propaganda y movili
zación del voto.

Morena va con todo, por ello
tienen que disponer de la mayor
cantidad de recursos.

Un último argumento hipo
tético es tocar, cambiar y modi
ficar todo el aparato del Estado

mexicano. Que no reste un solo
rincón o dependencia que no
haya sido trastocada, modificada
o desaparecida.

¿Eso será útil al país? Segura
mente no, como el evidente y es
trepitoso fracaso del Insabi, que
nunca sirvió para nada. 53 mi
llones de mexicanos se quedaron
sin cobertura médica en plena
pandemia, por la ocurrencia
absurda de la creación del Insabi.
Ahí está el resultado, cargarle la
mano en servicios y atención al
IMSS, sin recursos adicionales,
ni presupuesto para ampliar su
cobertura. Un desastre.

La prisa sólo exhibe desespe
ración ante un gobierno de muy
limitados alcances y resultados
mínimos.
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SIGNOS VITALES

Se les acaba el tiempo

Enrique Cárdenas

La vorágine de atropellos,
reformas legislativas que
destruyen instituciones o

las transforman ideológicamente,
que entregan recursos adicionales
a las Fuerzas Armadas sin ningún
recato por las reglas, sólo da la
impresión de que el presidente
López Obrador y sus huestes perci
ben ya la necesidad inmediata de
"avanzar en la transformación". Es
de tal grado el desaseo, la violación
de los procesos, el desprecio por la
discusión e intercambio parlamen
tario y mucho menos considerar
la opinión de la sociedad, que pa
reciera que tienen una gran prisa
por afianzar principios y normas
que obedecen a los deseos del líder
y que son arropadas irreflexiva
mente por su mayoría legislativa.
Pareciera que el gobierno está
más preocupado por desaparecer
"cadáveres", en lugar de dejarlos

en el clóset por aquella posibilidad
que en algún momento se les llame
a cuentas. Pareciera que se busca
legitimar con cambios legales
actos presuntamente delictivos,
de modo que sean ya inatacables
judicialmente.

Muchos de estos cambios van
a enfrentar demandas de accio
nes de inconstitucionalidad por
violación a los procesos legislativos
en unos casos, y por otras viola
ciones a la Constitución en otros
casos. Pero mientras eso ocurre

va a pasar tiempo, y esos cambios
legislativos serán válidos y tendrán
implicaciones que en muchos
casos serán muy serias.

Por ejemplo, la aprobación de la
Ley General en Materia de Huma
nidades, Ciencias, Tecnologías e
Innovación que destruye al Cona
cyt, de no modificarse en el futuro,
tendrá gravísimas consecuencias

para la investigación, el desarrollo
de la ciencia y la innovación en
México. Esta reforma, por ejemplo,
legitima la destrucción del CIDE
y descoloca la colaboración de
instituciones de educación particu
lares y de la iniciativa privada en
los procesos de investigación e
innovación.

La Cámara de Diputados tam
bién aprobó reformas para facilitar
la venta de bienes públicos, qui
tando a la Secretaría de la Función
Pública la facultad de vigilarlas y
supervisarlas. Ello sólo abre toda
vía más el camino a la corrupción y
a validar atropellos ya cometidos.
Nuevamente aquí parece que
llevan prisa por quitar candados
para operar como les dé la gana y
suprimir actos hoy considerados
delitos para que ya no lo sean.

La cancelación de Financiera
Rural, además de dejar desam
parados a miles de trabajadores
del campo, parece también que
obedece a la necesidad imperiosa
de desaparecer cualquier eviden
cia de corrupción y malos manejos
de los que ya se ha hablado de esa
institución.

La supresión del Insabi no sólo
es muestra fehaciente del fracaso
de la política de salud, sino que
de paso pareciera intentar que
olvidemos lo que le sucedió al
fondo multimillonario que tenía
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el Seguro Popular. ¿Dónde quedó
el dinero? ¿Para qué se usó? Lo
que menos pareciera importarle
al gobierno es la prestación de los
servicios de salud, ahora transfe
ridos al IMSSBienestar, el cual
no cuenta con los medios para ni
siquiera atender medianamente
las necesidades de salud de la po
blación que lo requiere. También
está encaminado al fracaso.

Resultan especialmente signi
ficativas las reformas relacionadas
con las Fuerzas Armadas, que
parecen tener prisa en acumular
todavía más poder sobre el civil,
arrebatándole más dinero, más
atribuciones y control sobre la vida
de los ciudadanos. Los militares
tienen prisa en que se les asigne
más dinero para el futuro, en que
se les otorguen más instrumentos
de control y vigilancia sobre la vida
ciudadana. No importa la eviden
cia de la corrupción del secretario
Luis Cresencio Sandoval, no im
porta el espionaje que ha llevado
a cabo en contra de ciudadanos
desde un Centro de Inteligencia
propio (y dirigido por su hijo), no
importa su incompetenciay voca
ción antidemocrática que ha hecho
patente una y otra vez. ¿Cómo
obtienen las Fuerzas Armadas más
y más poder? ¿Por qué se lo cede el
presidente López Obrador? ¿Qué le
saben los militares?

El gobierno tiene prisa de
"afianzar la transformación" sin
importarle la gente ni el país. De
ahí sus atropellos. Se les acaba el
tiempo.
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Planes de contingencia en Palacio
La enfermedad del presidente

Andrés Manuel López Obra
dor, el covid19 y la afec

ción cardíaca resultado de ella,
modificaron sustancialmente la
hoja de ruta de la sucesión presi
dencial. Previo al fin de semana
donde cambió todo el futuro, ya
había habido un primer ajuste
para que el proceso sucesorio se
decidiera en agosto. Pero tras el
incidente de salud del Presidente
el domingo, la estrategia se revo
lucionó, evolucionó y se abrieron
todo tipo de escenarios en el seno
de Palacio Nacional para que en
su momento puedan ser imple
mentados.

Parte de ello quería exponerse
a los gobernadores de Morena
citados en Palacio Nacional,
pero no se sabe si finalmente
se lo plantearon. La reunión,
programada desde hace 10 días,
transcurrió formalmente como
se había pensado, pero sin la
presencia del presidente López
Obrador, o de un mensaje video
grabado, como algunos de los
gobernadores habían sugerido la
posibilidad la víspera.

El encuentro versó oficial
mente sobre seguridad y el
blindaje a los programas sociales,
y fue encabezada por el secreta
rio de Gobernación y presidente
interino, Adán Augusto López, la
secretaria de Seguridad Pú
blica, Rosa Icela Rodríguez, y el
subsecretario de Gobernación
encargado de derechos humanos,
Alejandro Encinas, quien por los
temas y formato, era el único que
no encajaba en el encuentro.

Los planes de contingencia

se han elaborado en forma de
escenarios en Palacio Nacional
y no tienen una fecha de imple
mentación, porque depende de la
recuperación de salud de López
Obrador y el orden y el ritmo que
él quiera imprimirles. El Presi
dente reapareció ayer por la tarde
mediante un largo video grabado
en Palacio Nacional, donde re
tomó su acostumbrada narrativa

de descalificación y tergiversa
ción de los hechos, como sucedió
en mi caso al referirse a la co
lumna del martes, donde mintió
en el punto medular del texto
que señalaba que el covid19 y su
afección cardíaca no lo ponían en
peligro.

El video del Presidente

ayudará a apagar el fuego que
estaba creciendo por el mal
manejo de crisis de su equipo,
que se elevó cuando no apare
ció bajo ningún formato en la
reunión de gobernadores, donde
se había generado la expectativa
no deliberada, sino porque no
supieron en Palacio Nacional
cómo desactivarla de que haría
acto de presencia, aun cuando
fuera mediante un video. El
encuentro con los gobernadores
era importante, porque juegan
un papel altamente significativo
en los planes de contingencia.

La idea es reorganizar la
operación territorial para las
elecciones, y convertirlos en
operadores estatales, sumán
dolos a los superdelegados del
Bienestar, que se encargan de los
programas sociales/clientelares
en cada entidad y de los padro
nes electorales. La estructura
se prevé para la elección presi
dencial del próximo año, porque
para los comicios en el Estado de
México, López Obrador responsa
bilizó desde hace varias semanas
a ocho secretarios de Estado y
colaboradores confiables en la
entidad dividirse ésta por regio
nes para garantizar la victoria de
Delfina Gómez.

Si atiende las instrucciones

médicas, se espera que López
Obrador vaya reduciendo de
manera gradual el ritmo de
trabajo. En las últimas semanas
ha tomado algunas medidas,
como el evitar lo más que pueda
vuelos comerciales para reducir
el estrés y mejorar sus hábitos
alimentarios, para permitirle
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que termine su mandato presi
dencial sin mayores sobresaltos.
De cualquier forma, conforme a
uno de los puntos del plan de con
tingencia, descrito por uno de los
involucrados, se abrió la posibili
dad de que, por razones médicas,
se diera un proceso ordenado de
sustitución.

El estado de salud del
Presidente no significa ningún
problema serio en estos momen
tos, pero el reposo es funda
mental. En el mediano y largo
plazo, sin embargo, el ritmo y la
intensidad con la que actuaba no
parece posible mantenerse. En el
escenario más dramático, según
las consideraciones, entraría un
presidente o presidenta sustituta
como marca la ley. El artículo
84 constitucional establece que
quien esté al frente de la Secre
taría de Gobernación asumiría
la titularidad del Poder Ejecutivo
de manera provisional por un
máximo de 60 días, tras lo cual
una mayoría calificada del Con
greso de la Unión, constituido
en colegio electoral, votaría en
secreto por un substituto.

En forma paralela, aunque
aparentemente por coinciden
cia, el Senado está analizando
en comisiones la iniciativa de
reformas al artículo 84 pre
sentada en noviembre por los pe
ristas Geovanna Bañuelos, Cora
Cecilia Pinedo y Joel Padilla,
donde el substituto o sustituta
del presidente no sea designado
por el Congreso de la Unión,
sino electo por el voto de los
ciudadanos, con una ampliación
del mandato presidencial de dos
años, lo que significaría la orga
nización de una nueva elección
presidencial.

Según la ley vigente, un

sustituto no puede hacer ajustes
en el gabinete, salvo que tuviera
la autorización del Senado, por
lo que se está planteando en
los escenarios un cambio en el
primer nivel de la administra
ción, al introducir mucho ruido
a la figura de sustituto porque
el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, es uno de
los precandidatos escogidos. El
cambio de gabinete le permitiría
mantenerse en la carrera pre
sidencial, pues aunque existen
los precedentes en Guerrero y
Yucatán, donde los sustitutos
Ángel Eladio Aguirre y Víctor
Cervera alegaron que no se les
tomara como reelección y pu
dieron contender en la elección
para gobernador, las dinámicas
internas en Morena y el entorno
más cercano del Presidente
hacen mucho más complejo un
proceso similar.

Las acciones planteadas en los
escenarios elaborados en Palacio
Nacional obligan a un adelanto
de la sucesión. Morena tiene
pensado emitir la convocatoria
en julio para designar, mediante
una encuesta, a quien abandere
el partido. Según ese calendario,
habrá una primera encuesta
entre agosto y septiembre para
depurar la lista de aspirantes, y
tener, a más tardar en diciembre,
una segunda encuesta que defina
la candidatura. Ahora no hay
nada claro, salvo la certidumbre
de que el proceso se adelantará.

El cómo y a partir de cuándo
dependerá de López Obrador. Su
reaparición disipa la confusión
y recuperar certidumbre, que
generó la falta de una estrategia
de comunicación y el pésimo
manejo de crisis. La activación
del plan está en sus manos.
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desde san lázaro

Réquiem al Insabi y al
sistema de salud pública

AlejO
Sánchez Cono

Con el franco deterioro de la
salud del presidente López
Obrador, se reconoce por

parte de los legisladores de Morena
y rémoras, uno de los mayores fra
casos del gobierno, la desaparición
del Insabi y aunque solo duró poco
menos de cuatro años, se fueron a
la basura 500 mil millones pesos.

El fracaso de la política en ma
teria de salud implementada por
AMLO, es de tal envergadura que
dejaron sin atención médica a, por
lo menos, 15 millones de pacientes
que eran atendidos por el Seguro
Popular, además de recrudecerse
el desabasto de medicamentos a
niveles criminales.

El reconocimiento del gobierno
federal al admitir que se dejaron de
surtir 45 millones de recetas en el
sector público durante este sexenio,
es mea culpa, que mata cualquier
argumento de los oficialistas en
torno a dar una versión diferente
de lo que ocurre en realidad.

Pero el obradorato va más allá,
al burlarse de los sectores de la
sociedad más desfavorecidos que
no son atendidos ni por el IMSS,

ISSSTE, Pemex o el difunto Insabi,
al afirmar que pronto tendremos
un sistema de salud similar al de
Dinamarca.

Hay cientos de miles de mexi
canos afectados por el prurito
que tiene AMLO por las obras y pro
gramas que creó Felipe Calderón,
como el Seguro Popular —muchos
de ellos han muerto—¦, como el
caso de los niños con cáncer que no
alcanzaron medicamentos onco
lógicos o algunos que viven con un
severo daño en su salud.

Esos connacionales que ni
siquiera están en los padrones de
beneficiarios de los programas de
política social con tintes electo
rales. Pregunto, ¿votarán por los
candidatos de Morena que se pos

en las elecciones del 2024?
Nos referimos al tema electoral

porque es lo único que mueve al
presidente López Obrador y tal vez
porello, trata de redoblar esfuerzos
para que la capacidad de atención
del IMSS sea tan vasta, que permita
atender a los derechohabientes que
por ley les corresponde, además de
la población que atendía el Insabi y
que deberá absorber.

Resulta absurdo creer que el
IMSS pueda con la carga de aten
derala población que carece del
servicio médico público, si no se da
abasto con la demanda que actual
mente tiene de sus afiliados,

Basta darse una vuelta por cual
quier clínica u hospital del IMSS,
de cualquier nivel de atención, para
observar que la sobredemanda
de servicios supera por mucho la
capacidad instalada.

No, AMLO no va a dejar un
sistema de salud como el de Di
namarca, lo dejará peor de como
estaba en los sexenios de Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto.

Para aquellos que creen que la
palabra presidencial es la realidad,
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si son derechohabientes del IMSS,
pues padecen en carne propia la
desatención que se brinda en sus
instalaciones.

Simplemente para solicitar una
incapacidad médica por enferme
dad, el trabajador pierde todo un
día en el trámite, que debería ser
expedito por razones humanitarias
y por salud pública, ya que muchos
de esos enfermos padecen enfer
medades contagiosas como el pro
pio Covid19 y permanecen horas
en las "antesalas de la muerte".

El réquiem por el Insabi es
también para toda la política de
salud pública del gobierno y exhibe
al presidente y sus jilgueros como
mentirosos por antonomasia.

Desde la fecha de la fundación
del Insabi, el 1 de enero de 2020,
se desgañitaban en presumir que
este organismo sería muy superior
al Seguro Popular, en cuanto al
universo de la población que aten
dería y la gratuidad de los servicios
de salud, medicamentos y demás
insumos asociados a las personas
sin seguridad social.

Ahora dice Zoé Robledo, titular
del IMSS, que el IMSSBienestar
se constituye, a diferencia del
Insabi, como un organismo público
descentralizado, con patrimonio
propio y autonomía técnica y
ello de suyo, posibilita una mejor
atención.

Cree este funcionario, así
como el secretario de Salud, Jorge
Alcocer —quien por cierto en su
parte médico en torno a la salud del
presidente, fue de tal simpleza que
un pasante médico lo hubiera hecho
mejor—, que por decreto se puede
dotar de la atención integral y
social a los mexicanos más pobres,
cuando en realidad, el presupuesto
del que dispone el gobierno de
AMLO, se canaliza a otras priorida
des que nada tienen que ver con la
atención médica de los más pobres,
como el sobrecosto de la construc
ción de la refinería de Dos Bocas o
el Tren Maya.

La pandemia por Covid 19, que
dejó más de 700 mil muertos en
México, ocurrió cuando el Insabi
entró en operación y ello fue una
de las razones que provocaron tal
matazón; otras fueron desestimar
el uso del cubrebocas, la falta de
vacunas y de antivirales, y de prue
bas de detección del virus, porque
así lo dispuso el presidente López
Obrador y fue secundado por su
experto, el "Doctor Muerte', Hugo
LópezGatell.

En el 2020, decía el presidente
que solo los mentirosos, rateros y
traidores se contagian del virus;
o más aún, "el mejor médico del
país", Jorge Alcocer, advirtió que
a los niños habría que untarles un
ungüento y asunto arreglado.
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El paciente de Palacio reaparece
"lt JTéxico enfrentó una
I \f I realidad poco conocida:
IV Leí silencio de Andrés
Manuel López Obrador.

Quien ha marcado durante
todo el siglo la discusión pública,
como opositor y como Presidente,
desapareció 72 horas y eso mismo
generó polémica.

Su ausencia resultó casi tan en
sordecedora como su mañanera.

El país, cosido totalmente a su
humor, desesperó sin las señales
de viva voz, o de viva letra, del
paciente de Palacio, quien final
mente emitiría un video ayer por
la tarde.

Tres mañaneras sin él proba
ron su descomunal centralidad:
nadie reportó alivio por el súbito
ayuno de su presencia, ni por la
novedad del cambio de vocero.
Todo lo contrario.

Y aunque estuvo sin estar, no
es lo mismo: se habló de él ahí, y
en tantas y tantas partes, a la es
pera de novedades, de un mensaje
suyo. Toda una vigilia nacional
que demandaba que volviera ya
la tensión que sólo él provoca. El
estrés padecido por este cambio
en el hábito brincaba de whatsapp
a whatsapp como la queja por una
forzada abstinencia

El político que nos define a fa
vor o en contra. Que no deja indi
ferente a nadie. Que ha dividido,
dicen unos. Que es la denuncia
viva, dicen otros, de una añeja y
malsana división. El que metió
al lenguaje términos que se han
vuelto novedad y moda, chiste e
insulto... el paciente de Palacio
que desquició con su inexpugna
ble silencio de 72 horas.

La normalidad que disimulan
los más notorios aspirantes a

sucederio en 2024no alcanzó
para llenar el ciclo mediático; los
dichos y actos de las corcholatas
no fueron el pan que ayudara a
sobrellevar la incertidumbre.

En eso se convirtió México, en
una sociedad que gira en torno a
una sola persona, que miraba con
desazón que daban las siete de la
mañana y por tercer día consecu
tivo del Presidente ni sus luces, ni
su "ánimo", ni un mustio tuit

México entregado al presiden
cialismo a un grado que quizá no
se había visto sexenios y sexenios.
Titulares periodísticos que conta
ban las horas sin verle en público.
Hiits que pedían videos o imáge
nes. Pero el espíritu presidencial
se hizo el desentendido. Sus
detractores desmayan, debrayan;
sus seguidores guardaron bas
tante compostura.

AMLO tiene Twitter, sistema
público de medios, legión de
seguidores, oposición mediocre,
activistas desarticulados, clase
empresarial entregada y una
mañanera potente que estos días
es un teatro con actores de reparto
a los que sólo les falta el cartel de
no se vayan, ya pronto regresa el
único, el inigualable, el insustitui
ble....

¿El show debe seguir? No sineZ
Peje. Porque se le necesita incluso
para saber si todas las aberracio
nes que en su nombre cometen
en el Legislativo son realmente su
gusto y deseo.

Sin la conferencia diaria de
Andrés Manuel resulta imposible
verificar si sus borregos de San
Lázaro se excedieron, si malinter
pretaron sus órdenes, su designio.
Si las grillas morenistas no desvir
tuarona veces inadvertidamente
a favor de la ciudadaníala forma
y el fondo de alguno de los dicta
dos del de Macuspana.

¿Con quién acusar a los levan
tadedos? ¿A quién preguntar cuál
de las facciones guindas tiene su
bendición en el tema de la ley mi
nera? ¿Dónde está el entrenador y
árbitro de este partido?

Adán Augusto López ab
suelve a su subalterno Francisco

Garduño: investigado, pero
cobrando. ¿AMLO absuelve a
quienes tenían que supervisar al
carcelero del Inami? Tanto que
preguntarle.

El paciente de Palacio o de la
desinstitucionalización nacio

nal. Todo y todos pendientes a
que él nombre lo que sí, y lo que
no, ocurre hoy. Qué más prueba
de la enervante desazón por su
silencio.
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CARRUSEL La
Comisión de
Asuntos Migrato
rios de la Cáma
ra de Diputados
aprobó un acuer
do para exhor
tar a los titulares

de la Segob y
del INMque de
ferminen lastes

ponsabilidades
administrativas
correspondientes
a los servidores

públicos involu
crados en el in
cendio de la es
tancia provisional
en Ciudad Juárez,
Chihuahua, cpg<
provocó la muerte
4# 40 migrantes.
También, aprobó
el pedirá ambas
institucióñSS^L®
realicen distintas

acciones para
difundiré imple
mento r mecanis

mos para una mi'
gración segura y
ordenada.
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La salud de AMLO

El contagio por Cov¡dl 9 del presidente
López Obrador anunciado el domingo pa
sado levantó una serie de dudas respecto
a la capacidad del primer mandatario de
seguir en funciones, principalmente duran

te las primeras horas posteriores al anuncio. Los te
mores por sus problemas cardíacos y un manejo
confuso del incidente ocurrido en Mérida alenta

ron toda serie de conjeturas.
Y es que en el tema de la salud presidencial no

hay forma de intentar realizar un control de daños
una vez que los síntomas de la enfermedad se han
hecho públicos. Tratar de minimizar el evento o di
latar la información, dan rienda suelta a toda una
serie de especulaciones y rumores principalmente
por parte de aquellos que quieren adelantar un be
neficio político del efecto de un posible desenlace
negativo del padecimiento.
Es por ello que en el tema de la salud de un pri

mer mandatario, la información precisa y opor
tuna es vital para no convertir crisis temporales y
manejables en bolas de nieve sin control alguno.
El problema de Andrés Manuel es que habiendo
padecido Covid anteriormente un par de veces,
aunado a su hipertensión y problema cardiaco, la
falta de una estrategia de comunicación adecua

da agrava el manejo de una crisis política propia
de la ausencia en funciones del presidente de la
República.
En regímenes totalitarios como los de la Unión

Soviética de Stalin, la Norcorea de los Kim, o la
China de Mao y sus sucesores, la salud del líder es
secreto de Estado y su enfermedad es tratada co
mo algo a informar únicamente cuando ya ha fa
llecido y la sucesión ha sido acordada por la clase
política compacta, propia de este tipo de mode
los políticos.
Pero en una democracia representativa el ma

nejo transparente de un tema como la salud del
presidente es fundamental para permitir despe
jar rumores e intrigas o en su caso, facilitar a las
instituciones el echar a andar los mecanismos le

gales que permitan procesar una crisis producto
de la ausencia temporal o permanente del primer
mandatario.

A nadie conviene un clima de incertidumbre pro
longada, ni mucho menos un vacío de poder. Las
instituciones que han sido dañadas durante estos
últimos años a causa de una excesiva concentra

ción de poder en el Ejecutivo, están obligadas hoy
a reaccionar de manera tal que permitan procesar
de manera adecuada una situación como la que
estamos viviendo.

Estamos a un par de meses de iniciar el proceso
electoral 2024, y resulta de vital importancia con
tar con un primer mandatario en funciones y ple
namente responsable de decisiones que tienen que
ver con la definición de la candidatura presidencial
de su partido y de la manera como el aparato de
Estado se comportará en la contienda.
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Austeridad
republicana 2.0
Un signo indubitable del cierre anticipa

do del sexenio lopezobradorista que
dó registrado en la agenda gestionada
en las últimas semanas por el secretario
Adán Augusto López Hernández ante la

LXV Legislatura.
El foco mediático estuvo en el llamado "plan B"

de reforma electoral y dejó pasar —sin tanta po
lémica— un paquete de iniciativas que en aras
del "derecho a la buena administración pública"—
afectan drásticamente al aparato burocrático.
La extinción de la Financiera Nacional para el

Desarrollo, el Insabi y Notimex, por inoperantes, es
quivó las críticas opositoras. La compactación de 18
entidades federales, en cambio, fue retirada. Pero el
cambio de eje en materia de disciplina administra
tiva y rendición de cuentas —que en los hechos ma
terializa un resurgimiento de la Secretaría de la Fun
ción Pública— llegó al pleno de San Lázaro.
El último día del sexenio anterior, el Diario Ofi

cial de la Federación publicó un decreto que per
mitió a la Cuarta Transformación arrancar con una

nueva distribución de las funciones del gobierno.
La Secretaría de Hacienda quedó a cargo de la
designación —y remoción— de los titulares de las
Unidades de Administración y Finanzas, la po
lítica de contrataciones públicas y las compras
consolidadas.

Cuarenta meses después, el Ejecutivo federal
traspasaría esas funciones a la dependencia que
encabeza Roberto Salcedo Aquino —entre los más
cercanos a Palacio Nacional— y le daría nuevas
facultades para investigar y proceder contra los ser
vidores públicos que incumplan sus tareas.
El Ejecutivo federal propone un rediseño en la

organización y el funcionamiento de los OIC que
le están adscritos a la Función Pública, mediante la
reducción de estructuras y la redistribución de fun
ciones, así como generar ahorros y cubrir con la es
tructura mínima indispensable las necesidades en
la vigilancia, control y evaluación en la gestión pú
blica y la aplicación del régimen de responsabili
dades administrativas.
El rediseño de los OIC derivaría en el nombra

miento de contralores por sector, por materia, por
especialización, por ente público e incluso una
combinación entre estos rubros. Y necesariamente

implica la desaparición de esos cargos en las de
pendencias federales.
Hasta la entrada en vigor del decreto de esta

reforma a la Ley Orgánica de la APF, la coordina
ción de los TUAF y las compras consolidadas se
guirán a cargo de la subsecretario Thalía Concep
ción Lagunes.
¿Adiós a la austeridad republicana? ¿Nace una

nueva súper Secretaría? Después de un sexenio de
recortes y problemas políticos —que iniciaron du
rante la gestión de Virgilio Andrade y se ahonda
ron con Irma Eréndira Sandoval— la dependencia
de Salcedo Aquino tendrá un papel sobresaliente
por sus capacidades discrecionales en la asigna
ción y pago de los contratos de obras y servicios.

Efectos secundarios
PENDIENTES. El Insabi dará paso al IMSSBienes
tar, pero los problemas de abasto de medicinas y
equipos médicos en el sector salud puede conver
tirse en un mal crónico. Al respecto, el presidente
ejecutivo de la AMELAF, Juan de Villafranca, ase
guró que es necesario desarrollar nuevos provee
dores, realizar alianzas estratégicas entre México
y los Estados Unidos, y por supuesto aprovechar
las ventajas del neorshoring. Más allá del tema de
los negocios, se requiere asegurar la calidad, efi
cacia y seguridad en los medicamentos adminis
trados a los pacientes, dijo el directivo de la or
ganización —que agrupa a los 45 laboratorios
mexicanos más importantes— en el foro que orga
niza la FDA, la Administración de Drogas y Alimen
tos de Estados Unidos.
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El fracaso del Insabi
El martes se oficializó el fracaso de la política

de salud de este gobierno. La desaparición
del Insabi confirma lo que diversos expertos
le dijeron al presidente en la transición del
201 8: reemplazar el Seguro Popular (SP) sin

un plan concreto y con presupuesto para ofrecer servi
cios de salud a la población sin derechohabiencia era
un error garrafal.
En los gobiernos de la transición, para atender a

la población sin derechohabiencia del IMSS, ISSSTE
o sistemas cerrados de salud; se creó el Seguro Popu
lar. Este, junto con el Fondo de Protección contra Gas
tos Catastróficos, brindaba cobertura de salud básica
y para padecimientos graves —a través de transferen
cias de recursos a las secretarías de salud estatales—

a aproximadamente la mitad de la población sin otra
cobertura de salud.

¿Tenía problemas? Claro. ¿Era perfectible? Por su
puesto. Los principales problemas eran, sobre todo,
la opacidad y corrupción en las secretarías de salud
estatales.

Pero la alternativa de este gobierno fue mucho peor.
Con la muletilla de que no era seguro ni popular, tira
ron a la basura años de avance y reemplazaron el SP
por el Insabi, dirigido por alguien sin ninguna expe
riencia, sin planeación, sin los recursos financieros ni
humanos requeridos para ofrecer servicios de salud.
Los resultados de desaparecer el Seguro Popular y

reemplazarlo por un bodrio como el Insabi no dejan
espacio a dudas. En palabras del diputado de MC
Salomón Chertorivski —quien también ocupó la Se
cretaría de Salud— "se dejaron de realizar más de
40 millones de consultas externas, más de 7.5 millo
nes de consultas de alta especialidad, 1.3 millones de
mastografías, 1.6 millones de papanicolaous (...) 15
millones de mexicanos declararon dejar de tener un

sistema de salud, el gasto de bolsillo incrementó 40
por ciento".
Ante este fracaso, la nueva receta del gobierno fue

centralizar todo en el IMSSBienestar (que no es una
nueva institución, existe desde 1979). Varios estados
han firmado convenios con IMSSBienestar donde do
nan su infraestructura de salud buscando que esta ins
titución brinde servicios de salud a toda la población.
Esta centralización, en abstracto, no es necesariamen
te una mala ¡dea, no dista mucho de la propuesta de
Santiago Levy, pero sin presupuesto es imposible. Co
mo lo señala el estudio del Grupo de Trabajo para
la Comisión Hacendaría —firmada por Ramírez Cue
llar— brindar servicios de salud a toda la población
sin seguridad social con un paquete de servicios ¡limi
tado tiene un costo de 3.2% del PIB de 2019.

Como no hay dinero porque todo se gasta en obras
de infraestructura absurdas, darle estas responsabili
dades al IMSSBienestar empezará a drenar recursos
del IMSS. Esta institución que ya hace una labor he
roica —atiende a la misma cantidad de gente que el
NHS del Reino Unido con 10% de su presupuesto
tendrá que dirigir recursos económicos y humanos al
IMSSBienestar lo que deteriorará aún más sus nive
les de servicios como ya dejó claro el desabasto de
medicamentos.

Haber creado un sistema de salud para todos los
mexicanos pudo haber sido un verdadero legado del
presidente y hubiera callado muchas bocas. Pero es
to requería un gran esfuerzo administrativo y una gran
cantidad de recursos. Contaba con el capital político
y legitimidad para hacerlo. Pero decidió ignorar a los
expertos y tirar a la basura lo que había y crear una
institución inservible que ayer desapareció. El nuevo
parche del IMSSBienestar, a cinco años de gobierno
y sin los recursos necesarios, no va a ser como la sa
lud en Dinamarca.
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Está en riesgo nuestra
democracia y a pocos
les importa
La frágil democracia mexicana está en riesgo ante

los embates contra diversas instituciones naciona

les orquestados por el presidente Andrés Manuel
López Obrador y ejecutados por sus aliados en el
Congreso y sus seguidores en las calles de las ciu

dades, sobre todo las de la CDMX.
En primer lugar, destacan los ataques del presidente

y sus morenistas en contra de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, en lo general, y contra su nueva presi
denta Norma Piña y diversos ministros, en lo particular.
En segundo lugar, debe anotarse la campaña que

desde 2006 emprendió AMLO en contra del desapare
cido IFE después de que éste no reconoció su supuesto
triunfo en la elección presidencial de ese año, triunfo que
no se pudo probar legalmente. La creación del INE en
2014 no impidió que siguieran sus ataques, sobre todo
en contra de sus principales funcionarios.

Luego están sus intentos, algunos exitosos, para mani
pular o debilitar a diversos órganos autónomos constitu
cionales como el Banco de México, el Instituto Nacional
de Transparencia, Acceso a la Información y Protección
de Datos Personales (Inai), el Instituto Nacional de Es
tadística y Geografía (Inegi), la Comisión Nacional de
Derechos Humanos (CNDHj o la Comisión Federal de
Competencia Económica (Cofece).
También ha cuestionado la relevancia de órganos re

guladores como las comisiones Reguladora de Energía
(CRE) y Nacional de Hidrocarburos (CNH).

En nombre de la austeridad republicana y como par
te de su campaña contra la corrupción, Andrés Manuel
busca controlar y centralizar en su persona todo el poder
político, tal como ocurrió durante las décadas en que al
país lo controló el PRIgobierno encabezado por los pre
sidentes de la República.

Las acciones de AMLO y sus seguidores tienden a debili
tar a la incipiente democracia de nuestro país y todo parece
indicar que a no mucha gente le importa, de acuerdo con
la edición 2021 del Latinobarómetro, una encuesta anual
de opinión pública que incluye unas 20 000 entrevistas en
18 países de América Latina (1200 en México) cuyo obje
to es medir "el desarrollo de la democracia, la economía y
la sociedad en su conjunto, usando indicadores de opinión
pública que miden actitudes, valores y comportamientos".

El Latinobarómetro muestra que solo el 43% de los ciu
dadanos mexicanos estaban a favor de la democracia en

2020, cinco puntos porcentuales arriba del 38% que se
registró en 2017 y 2018. Este porcentaje es el de los más
bajos registrados desde 1996 y solo fue menor en 2009
(42%), 2011 (40%), 2013 (37%) y los arriba menciona
dos 2017 y 2018. También en 2007 fue 43 por ciento.

Lejanos están los años en que más de la mitad de los
ciudadanos apoyaban a la democracia: 1996 (53%),
1997 (52%), 1998 (51 %), 2002 (63%), 2003 y 2004
(53%), 2005 (59%) y 2006 (54%).
Si el 57% de los mexicanos no apoya a la demo

cracia no es de extrañar que los empeños de Andrés
Manuel para concentrar el poder en manos del poder
Ejecutivo no generen un rechazo generalizado. Curiosa
mente, ese 57% es un porcentaje similar al de quienes
aprueban la gestión presidencial.

El experimento democrático en México podría llegar
a su fin en las elecciones de 2024, lo que tendría graves
consecuencias para la estabilidad política y la prosperi
dad económica del país.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
© Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Colón, Iberdrola
y Rosalía
El 14 de septiembre del 2021, publiqué en El

Economista, una columna con el titulo "Colón
cambia de rumbo" en la que traté el tema del re
tiro del monumento del descubridor —por una
mera casualidad— de América, que fue despla

zado de la emblemática Glorieta de Colón, en el año
2020, dos días antes que se celebrará el mal llamado
"Día de la Raza", con el argumento de que de no hacer
lo así sería derribado por varios colectivos que a través
de las redes sociales habían convocado a la marcha "Lo

vamos a derribar". También se dijo que el Monumento
necesitaba una restauración.

Ambas cosas fueron un buen pretexto, para quitar de
la avenida más simbólica de la capital de la República,
la figura de un personaje cuyo imprevisto descubrimiento
propició la conquista de México, por la cual el presidente
López Obrador, había pedido al rey de España, que ofre
ciera una disculpa por los excesos de autoritarismo, el ro
bo y el saqueo que hicieron los conquistadores en loque
hoy es México. También, de pasadita y como quien no
quiere la cosa, criticó a las empresas españolas que du
rante el llamado periodo neoliberal "nos vieron como tie
rra de conquista y se dedicaron a saquearnos con el apo
yo de autoridades mexicanas". Al respecto pienso que
no es posible soslayar la reciente compra de las 13 plan
tas de electricidad a Iberdrola, el 80% de los activos de
una de las empresas "saqueadoras de la era neoliberal".
Con esta acción el mandatario mexicano que realizó una
nueva nacionalización, mientras que la empresa españo
la tiene la seguridad de haber hecho un gran negocio.

En la columna que cité al inicio de esta escribí: ¿Es Cris

tóbal Colón personaje de la historia de México? Directa
mente no. En ninguno se sus viajes tocó tierra de lo que
hoy es México. Pero indirectamente claro que forma parte
por la repercusión de su empresa, en el devenir de nuestra
nación. Abrió la puerta de lo que después se llamó Amé
rica, continente del que México forma parte, y que fuera
conquistado y explotado por los españoles, a los que hoy
el gobierno de la 4T exige perdón por el trato dado a los
naturales de nuestro territorio. (Aunque los mexicanos de
hoy y de siempre, durante 500 años, también hemos mal
tratado a los naturales —dueños— de nuestro territorio).

Pero la historia debe analizarse y juzgarse con el pa
rámetro del momento de los acontecimientos, no con los
instrumentos de cálculo de los años posteriores. El mesti
zaje, el idioma, la religión, la cultura, en fin, 500 años de
historia que forjaron nuestra identidad nacional no pue
den ser borrados con las visceras. Hasta aquí mi autocita.

En un principio la jefa de Gobierno de la Ciudad de
México, estuvo de acuerdo con el retiro del multicitado
monumento, en su opinión era "fundamental en la re
construcción de la historia de nuestro país y también en
la reivindicación de los pueblos originarios". Posterior
mente, su espíritu feminista le aconsejó que el sitio que la
imagen del almirante genovés ocupó durante 143 años
sirviera para exponer la reproducción de una efigie de
origen huasteco, la Joven de Amajac, para darle visibili
dad a una mujer representativa de los pueblos oriundos
y "poner la figura femenina como protagonista de un pa
sado que le ha sido negado".
Sin embargo, no todas las feministas están de acuer

do con lo que Claudia Sheinbaum —apellido de origen
náhuatl— propone, el Frente Amplio de las Mujeres que
Luchan, compuesto por activistas y madres de víctimas,
quieren detener el proyecto de la Joven de Amajac, ale
gan que no desean un monumento impuesto que supla a
la figura de una mujer con el puño izquierdo en alto que
desde septiembre del 2021 preside la glorieta.
Mientras son peras o son manzanas —ambas frutas

son femeninas— mañana en el Zócalo se presenta —
con su ballet de espejitos— la cantante Rosalía, para
darle visibilidad a la mujer (española).
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En la pausa
por el vahído,
ata cabos sueltos
Al fin, decidió el presidente Andrés Ma

nuel López Obrador hacer una pausa
en la pausa Covid y confirmó estar en re
cuperación de Covid, que le hizo crisis
en Mérida con una baja de presión, "un

desvanecimiento" que le forzó a regresar a CDMX
para aislarse.

En 1 8 minutos del video confirmó lo que tantos ya
sabíamos, él y sólo él maneja la comunicación social
del Gobierno de la República. Los suyos creyeron es
cuchar retumbar en los pasillos de Palacio un repro
che clásico: "no los puedo dejar solos".

Con rigor reivindicó al Diario de Yucatán y confir
mó lo productivo de su aislamiento, pues sirvió para
impulsar un frenesí legislativo en San Lázaro, parte
de la intensa labor de atar los cabos sueltos de un go
bierno que dejará dentro de quince meses.

La migración, disruptivo
reto para México
Los intereses detrás de la migración hacia Estados
Unidos, no todos legítimos, como creen algunos ¡lusos
"humanistas", aprovecharon el trauma por la tragedia
de Ciudad Juárez que costó la vida de 40 migran
tes, para forzar un cambio en la política migratoria
de México.

El regreso de los activistas de "Pueblos sin fronte
ras" a encabezar y alentar a más caravanas de mi
grantes para las que exigen al Gobierno de la Re
pública, darles visas humanitarias y cuidarlos en su
trayecto a la frontera norte.
Atrapado el Gobierno entre la narrativa de "puer

tas abiertas" y las exigencias de la realidad de las cri
sis que amenazan con agobiar a comunidades del
Sureste, del Centro y del Norte, está cerca de una cri

sis humanitaria que trastocaría el cierre del sexenio.

Alerta, ya se acabó
el bono demográfico
Aturdidos por las guajiras visiones del bono demográ
fico porque el promedio de la población de México
es muy joven, las generaciones recientes se dejaron
llevar por las inercias de otras sociedades, con reali
dades muy distintas a la nuestra.
Hoy descubrimos que el saldo de tanta moderni

dad progresista es que la tasa de crecimiento de la
población bajó de 6.7 que alarmó a los fanáticos del
Club de Roma a una patética tasa de 1.8 por ciento.
Tal bajo porcentaje de crecimiento poblacional no

basta para reemplazara quienes fallecen y más pron
to de lo que creemos, un México con persistente po
breza y desigualdad necesitaría migrantes. "Parajo
das" de la vida, decía el clásico.

Notas en remolino

Con razón reían el pasado martes en el Salón Teso
rería los doctores Jorge Alcocer y Hugo LópezGate
II. La iniciativa que eliminó al Insabi, por fin, le entre
ga a la Secretaría de Salud la facultad de comprar
todos los medicamentos del sector salud. Ni siquie
ra les importa tenerla a año y medio del fin de sexe
nio... Se supone que la reunión de los gobernadores
morenistas con el titular de Gobernación Adán Au
gusto López habló de coordinarse para los asuntos
de seguridad. Bien, porque si fracasa la seguridad,
fracasa el sexenio... John Kenneth Galbraitti, el eco
nomista tan de moda recientemente, dejó esta realis
ta definición de la política: "La política no es el arte de
lo posible. Es tener que escoger entre lo desastroso y
lo desagradable"...
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Globalización y tensiones
geopolíticas
I la surgido una Corma más sofisticada
de integración global, se trata del flu
jo de recursos internacionales asociados
al conocimiento que han superado a las
manufacturas, que fueron los motores
de interconexión en los primeros años
de este siglo. Knlre 2010 y 2019 el comer
ció internacional de serv icios, propiedad
intelectual y tecnología creció dos veces
más que el comercio de bienes.

Hay signos que vulneran
a la globalización como
son por ejemplo la dismi
nución de los flujos de ca
pitales, la aplicación mun

dial de medidas restrictivas al comercio y
la afectación de las cadenas de suminis

tro por las tensiones geopolíticas.
El Covid19 y la invasión rusa a Ucra

nia ha determinado repatriar activida
des económicas para salvaguardar
las, transfiriéndolas hacia países menos
expuestos.

Los dos actores más importantes de la
economía mundial son Estados Unidos y
China. En menor medida Europa.

En EU se asienta la democracia libe

ral y la economía de mercado. En China
hay una economía de mercado y políti
camente una visión pragmática que de
riva del pensamiento y las tradiciones
chinas. Tiene una interdependencia con
Rusia, penetración en el Medio Oriente,

con alianzas con Irán y Arabia Saudita
y un poderoso instrumento de influencia,
la tecnología 5G.
China es actualmente el primer socio

comercial de Suramérica.

La competencia es fuerte. Un ejemplo,
entre otros, es que China ha prestado a
los países en desarrollo, 500,000 millo
nes de dólares entre 2008 y 2021, una
cifra alta al igual que la canalizada por
el Banco Mundial a esos mismos países
de 600,000 millones de dólares.
Hay países que no pueden pagar lo

que deben y piden acuerdos para pa
gar menos. Este es un ejemplo de que
no basta canalizar recursos, sino de
recuperarlos.
Por ello solicitan a los actores globales

que establezcan bases de cooperación
que les ayuden a resolver sus problemas
financieros.

Ha surgido una forma más sofistica
da de integración global, se trata del
flujo de recursos internacionales asocia
dos al conocimiento que han superado
a las manufacturas que fueron los mo
tores de interconexión en los primeros
años de este siglo. Entre 2010 y 201 9
el comercio internacional de servicios,
propiedad intelectual y tecnología cre
ció dos veces más que el comercio de
bienes.

Las empresas multinacionales son los
grandes actores del contexto económi

co global, tienen una participación en
las exportaciones mundiales del 70 por
ciento.

A los países en desarrollo les preocu
pa el régimen comercial multilateral en
donde tienen una escasa participación,
convirtiéndose en rehenes de las gran
des potencias.
Estas preocupaciones no son desca

belladas. Estados Unidos bajo la presi
dencia de Trump estableció sanciones
a empresas chinas, aumentó aranceles
y bloqueó al organismo de apelaciones
de la OMC. Esta política continua con el
gobierno de Biden. Todo porque China
es su principal rival geopolítico, comer
cial y tecnológico.

Dice Dani Rodrik, de la Universidad
de Harvard: "A medida que Estados Uni
dos y Europa intentan aislar a China y di
señar políticas de apoyo de sus nuevas
agendas internas, es poco probable que
tengan en mente los intereses de las eco
nomías más pobres.
Para los países pequeños de bajos in

gresos, el multilateralismo sigue siendo
la única salvaguarda contra el solipsis
mo de las grandes potencias".
Para superar sus debilidades los paí

ses en desarrollo necesitan vincular

se más a las economías regional y glo
bal. John Donne, escribió en el siglo XVII:
"Ningún hombre es una isla viviendo so
lo para sí mismo".
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Rosa Icela en el Campo M :ar 1
Y fue la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, la que ya
empezó a cumplir la instrucción presidencial de reunirse con los integrantes de la Guar
dia Nacional, luego del fallo de la Corte que rechaza la adscripción de esa corporación a
la Sedeña. Y fue precisamente con el secretario de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval
y el comandante de la Guardia Nacional, David Córdova Campos, en el Campo Militar
! donde ayer tuvo una plática con 12 mil 600 elementos de la GN, a quienes informó
que conservarán todas las prestaciones sociales a las que el Gobierno de México se ha
comprometido. Hay Guardia Nacional para rato, refirió la funcionaría, y destacó que la
Sedeña la seguirá apoyando con capacitación con su profesionalismo y los institutos que
procuran la seguridad social de sus elementos. Ahí el dato.

Al final Alito 52 Osorio... y se acabó
Con la novedad de que Alejandro Moreno le ha dado el que podría ser el más fuerte
revés a sus adversarios dentro de las filas del PRI, principalmente, nos hacen ver, a los
más frontales: Miguel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu. Y es que, con la resolución
dictada en su favor por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, con una
votación de cinco contra dos sólo los magistrados Janine Otálora y Reyes Rodríguez
se pronunciaron en contra Moreno Cárdenas podrá permanecer hasta 2024 al frente
de la dirigencia nacional tricolor, lo cual, nos comentan, le dará manga ancha para hacer
y deshacer con el reparto de candidaturas. Por cierto que tras el resolutivo del TEPJF la
duda que crece, pero ahora en las filas de los partidos aliados, es si Alito mantendrá al PRI
en la coalición opositora o si por lo de ayer empezará a mirar hacia otro lado. Uf.

Con los pies en el terreno
Y una política que está dando buenos resultados a nivel local es la denominada Miércoles
Contigo, que permite a las autoridades, literalmente, poner los pies en la tierra. Hablamos
del programa de gobierno que lleva a cabo la alcaldía Coyoacán, al frente de la cual se en
cuentra Giovani Gutiérrez, y que consiste en acudir a las distintas colonias de la demar
cación a atender las necesidades de los vecinos. Ayer el alcalde, con sus ocho directores
generales los integrantes de su equipo con mayor jerarquía acudieron al Pedregal de
Santa Úrsula. Se trató de la jornada 53 en lo que va del gobierno y permitió escuchar a 160
personas que pudieron explicar temas pendientes de atender como son luminarias, ba
ches, podas, desazolve y demás acciones vinculadas a los servicios urbanos. Cada tema,
nos comentan se ha ido programando para su atención en el menor plazo posible.

Aventura de grillos mediocres
Luego de la sorpresiva decisión de la 4T de extinguir al fallido Instituto de Salud para el
Bienestar, resulta que trabajadores del IMSS, institución que absorberá las tareas de la
dependencia en vías de desaparecer, nos recomiendan no sólo no perder de vista sino
destacar, subrayar y ponerle el reflector al llamado que hizo ayer el senador Germán
Martínez, para que al IMSS, del que fue titular al principio del sexenio, se le den recursos
suficientes y no se sobrecargue. A su juicio la transferencia de responsabilidad no debió
hacerse de golpe, como se está haciendo, sino de manera gradual y ordenadamente. El
legislador del Grupo Plural definió al Insabi como "una aventura que grillos mediocres le
vendieron al Presidente" y que, lamentó, costó vidas. Uf.

La albazocracia
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Así que los partidos que forman parte de la 4T inventaron un nuevo mecanismo para
destrabar leyes en el Congreso: la "albazocracia". Y es que en menos de 24 horas, la mayo
ría obradorista en San Lázaro dio ocho albazos para sacar adelante diversos dictámenes
que estaban atorados. Alguien podría decir que estos madruguetes fueron una opción
para terminar con la parálisis legislativa, pero lo cierto es que lo aprobado de esta forma
incluye temas muy delicados para el país, que requerían de una mayor discusión y sobre
todo de consenso, como las reformas en materia de ciencia y tecnología, la extinción
de Financiera Rural o convertir a la SFP en juez y parte. Aunque falta que las reformas
pasen la aduana del Senado, lo más probable es que los albazos terminen por darles más
chamba a los ministros de la Corte. Ya se verá.

¿Ratificarán a Godoy?
Y ya que hablamos de procedimientos expeditos, nos cuentan que en el Congreso de la
Ciudad de México se cocina una reforma para facilitar la ratificación de Ernestina Godoy
para otros cuatro años en la Fiscalía de Justicia capitalina. La funcionaría cuenta con todo
el apoyo de la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien ayer consideró "muy bueno"
que repita en el cargo, pues ha dado excelentes resultados. Sin embargo, el PAN asegu
ra que no permitirá que se viole la disposición constitucional que habla de que el fiscal
debe salir de una terna propuesta por un Consejo Ciudadano. Lo que no se esperaban los
panistas era que el PRD apoyara un dictamen para modificar la legislación secundaria
a fin de acotar los alcances de ese Consejo Ciudadano. La elección de fiscal será hasta
diciembre, pero la reforma será presentada en el pleno en estos días. A estar pendientes.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Cuatro días después de contraer Co
vid19 por tercera ocasión, el Presi

dente Andrés Manuel López Obrador
reapareció ayer en un video grabado en
Palacio Nacional y puso fin a especula
ciones, rumores y versiones acerca de
su verdadero estado de salud, recono
ció que tuvo un desmayo transitorio por
baja de presión arterial "una especie
de váguido, hablando coloquialmen
te", del que fue atendido de inmedia
to y, ya recuperado, trasladado desde
Mérída a la Ciudad de México después
del mediodía del domingo y de que le
diagonosticaron el virus.

Ese video se difundió horas después de que los 22 gobema
dores de Morena y sus aliados sostuvieron una reunión en
Palacio Nacional, encabezada por el secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández, para evaluar la estra
tegia de seguridad y programas sociales, en la que no estuvo
el Ejecutivo federal personalmente ni a distancia, ni tampo
co envió un mensaje, por lo que los reporteros preguntaron
insistentemete por él, a lo que el funcionario respondió: "Ya
aparecerá, tengan paciencia".

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Mientras el Presidente se restablecía del mal que lo
aqueja desde el domingo pasado, los diputados de Morena y
sus aliados se dieron vuelo para aprobar a toda prisa cuanta
iniciativa les había enviado, sin siquiera darle lectura a los
dictámenes, en una flagrante violación al Reglamento Inte
rior del Congreso, antes del día 30 en que concluye el perio
do ordinario de sesiones, lo que obligará al Senado a dejarlas
pendientes para no secundar tanta irresponsablidad.
Un ejemplo de ello fue la reforma a la Ley Minera, que
se aprobó al fasttrack en San Lázaro y tuvo que ser frenada
en la sede senatorial del Paseo de la Reforma, igual que debe
rá ocurrir con las aprobaciones de las súbitas desapariciones
de más de una docena de instituciones y organismos, como
el Insabi, la Financiera Rural y el Conacyt, entre otras.
La enfermedad del Ejecutivo federal, a la que la Caricille
ría atribuyó la cancelación de la cumbre de países latinoame
ricanps para la Integración Alimentaria, que iba a realizarse
en Cancán, el 6 y 7 de mayo, motivó que el secretario de Go
bernación, encargado de la mañanera, discrepara al asegurar
que "fue porque no se conciliaron agendas con otros países
de Latinoamérica" que, dijo, nada tiene que ver con el estado
de salud del mandatario.

No es el primer diferendo público entre el titular de
Segob y el canciller Marcelo Ebrard, "corcholatas" ambos, si
se recuerda que el tabasqueño dijo que el caso de la muerte
de 40 migrantes en Ciudad Juárez, en un local del INM, ads
crito a aquella dependencia, sería atendido por el tituar de Re
laciones Exteriores, cuya reacción fue de evidente malestar.
También el embajador de EU, Ken Salazar, dio positivo
a Covid19.
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Fue un exceso lo vivido en San Lázaro el mar

tes. Con tal de aprobar reformas poco impor
taron los procesos de análisis y lectura de las pro
puestas con tal de poder echarlas para adelante sin
que, por lo que se apreció, se reparara en lo que se
estaba haciendo, fue una versión más del voy de
recho y no me quito.
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Falta lo que diga el Senado en donde el coordinador de la
fracción parlamentaria de Morena aseguró que no habrá fast
track ni cosa parecida. Lo mismo dijo, por cierto, cuando se
aprobó en Diputados el Plan B. Se discutió en el Senado, pero
auténticamente no se le cambió ninguna coma, dicho de otra
manera las cosas apuntan a que después de que echaron a
andar la barredora en San Lázaro podrá efectivamente ser re
visada y quizá hasta debatida en el Senado, pero a la mera hora
no le van a cambiar ni una coma, como le han venido haciendo.

Al Presidente le ha entrado la prisa por legislar. Algo ha de
estar viendo en el futuro inmediato en que eventualmente ya
no le pueda dar tiempo de que se aprueben sus reformas debi
do a los tiempos que vienen.

En el camino están las elecciones en Edomex y Coahuila,
a lo que hay que sumar un hecho de la mayor importancia: el
Presidente particularmente y de manera colateral Morena ten
drán que designar al candidato o candidata a la Presidencia; de
manera inevitable se va acabando la capacidad de maniobra.

En el camino no sólo está este escenario. Van a tener que
revisar lo que se aprobó, porque si algo quedó en evidencia es
que con tal de echar para adelante el proyecto del Presidente
están siendo capaces de cualquier cosa sin darse cuenta de las
consecuencias que esto tiene.

El caso del Insabi merece una autocrítica y una revisión de
tallada de lo que ha sucedido con el instituto a lo largo de estos
más de cuatro años. Para deshacerse de él se han montado en la

idea de que fue un "error", como si sólo se tratara de esto.
No les queda de otra que reconocerlo, pero también debe

rían llevar a cabo un proceso de autocrítica porque la terca rea
lidad les estaba mostrando la inoperancia del instituto. No lo
quisieron ver porque no querían dar pasos atrás hasta que no
les quedó de otra, lo grave fue que en el camino se perdieron
vidas, dinero y se deterioró aún más el sistema de salud.

La afectación que han vivido millones de personas pasa por
una estrategia fallida en lo que poco o nada les importó lo que
estaba pasando en la cotidianidad de las familias.

No se puede esconder el problema del desabasto de medi
cinas; el estigma que se lanzó contra padres y madres de niños
con cáncer, —en el absurdo el científico convertido en político
los acusó de golpistas—, los grandes problemas ciudadanos en
una buena cantidad de clínicas; la desatención a pacientes con
cualquier tipo de enfermedad; sin pasar por alto las dificultades
de las y los trabajadores para conseguir un justificante médico
en caso de enfermedad para no ser despedidos.

En innumerables ocasiones se insistió en la importancia
que tenía el Seguro Popular. Es claro que cargó con muchos
problemas en medio de lagunas de irregularidades, pero tam
bién fue una franca solución para la salud de cerca de 50 millo
nes de personas. Con tal de acabar con el pasado acabaron con
una estrategia de enorme relevancia que ya estaba probada; el
estigma nos salió caro.

La creación del Insabi estaba destinada al fracaso. Se dijo
en muchas ocasiones y se mostró con base en la experiencia y
análisis lo que podía pasar; sin embargo, con tal de mostrarse
diferentes y hacer ver que todo el pasado pareciera que conde
na al país terminaron por hacerlo a un lado.

Así como ya estamos con el "error" es probable que enfren

temos en el mediano plazo escenarios similares con lo que se
anda aprobando.

RESQUICIOS.
La Corte dejó en la congeladora al Plan B. A pesar de los es
fuerzos de las ministras empáticas a Palacio Nacional no les
alcanzaron los "argumentos". Es cuestión de que el Presidente
regrese a la mañanera para que lluevan los adjetivos.
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LA LEY MINERA
Y CANADÁ
POR BERNARDO BOLAÑOS

Dentro de un teléfono celular hay
estaño, cobre, oro, plata, platino,

hierro y plomo, obtenidos de las mi
nas. Por eso alarma a políticos e indus
triales que, según la reforma aprobada,
sólo en la Cámara de Diputados, la mi
nería ya no sería actividad preferente.
Pero no se trata nada más de celulares sino de autos eléc

tricos, celdas fotovoltaicas y baterías de litio. La ministra
de comercio internacional de Canadá, Mary Ng, expresó
su preocupación por que con los cambios legales se esté
afectando "la competitividad de América del Norte y la
resiliencia de las cadenas de suministro", dada además la
importancia de los minerales críticos "para la economía
limpia del futuro".

Sin embargo, ¿que la minería sea necesaria en la so
ciedad industrial y para lograr la transición energética,
significa que en México los indígenas, campesinos y am
bientalistas deben hacerse a un lado y abrirle paso? Nor
malmente empresarios y gobiernos liberales creen en la
microeconomía, es decir, en las negociaciones racionales
ganarganar. Pero cuando se trata de defenderla minería
exigen un extraño sacrificio unilateral: "Aunque tú prefie
ras agua no contaminada y proteger la biodiversidad, el
país y el mundo necesitan la minería". Es el mensaje que
envían.

Pero no, para que haya minería en un lugar concreto
debe haber beneficios para las partes involucradas, ade

más de que el planeta necesita no sólo la transición ener
gética, sino también la preservación de los territorios que
sustentan la biodiversidad.

En Canadá se acoge a perseguidos políticos de otros
países y se ha apoyado como trabajadores temporales a
viudas. Estaría bien que la misma perspectiva moral se
aplique en las negociaciones con las comunidades, cuan
do se pretende abrir una mina, en vez de que las com
pañías busquen arreglarse con algunos como si fueran
todos. Como ha destacado la Dra. Verónica Vázquez Gar
cía, investigadora de altísimo nivel y estudiosa por años
de esta industria: ciertas mineras convencen a algunos
hombres de cederles derechos o mudarse. Éstos aceptan,
digamos, quince mil pesos sin preguntarle a sus esposas.
Luego despilfarran esa cantidad en alcohol y parrandas.
Cambian su primogenitura por un plato de lentejas, para
evocar la Biblia; es decir, lo que es más vital (ecosistemas
y calidad del agua) por un poco de efectivo.

Pedro Moctezuma Barragán ha denunciado cómo se
burlaron de nuestra inteligencia en uno de los artículos
de la reforma aprobada. "La Iniciativa del Presidente
buscó establecer un tope al porcentaje de agua de una
cuenca o acuífero que pudiera ser concesionada a una
minera. [...] La versión de Diputados ridiculamente quita
este tope, y en su lugar exige que las mineras 'reciclen
el 60% del agua utilizado en sus instalaciones', o sea en
sus oficinas, cocinas y baños, en lugar de centrarse en
'operaciones de explotación y beneficio' para tener un
impacto real."

Las ONG y las comunidades seguirán invocando en tri
bunales y en foros internacionales, los derechos al agua y
a un medio ambiente sano, contra los juegos de palabras
y contra cualquier acuerdo que alcancen los gobiernos y
que afecten sus vidas.
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Dentro del propio gobierno
venezolano empiezan las

acusaciones para deshacerse de
los adversarios de Nicolás Ma

duro, que pertenecen a su mis
mo partido.

Es la lucha de poder para ver quién podría ser
el sucesor del actual presidente. Son 127 perso
nas acusadas del desfalco a Petróleos de Vene

zuela (PDVSA), casi todos del mismo gobierno.
Se estima que las redes de corrupción en

PDVSA, entre 2020 y 2022, han generado pérdi
das millonarias. Sólo los 127 expedientes abiertos
indican un desfalco por más de 42 mil millones
de dólares, patrimonio de los venezolanos que ha
caído en manos de unos cuantos.

Pero qué mejor manera para lavar dinero que
a través de jóvenes, modelos y parejas de los fun
cionarios o exfuncionarios.

Hasta antes del 31 de marzo de este año, 01
vany Gaspari Bracho, Elizabeth Yepez, Ximena
Cagide Parada y Yuravic Ravello presumían en
redes sociales sus lujos, la ropa de marca, los
autos y artículos que compraban, incluso se de
finían como empresarias, pero el dinero en rea
lidad provenía de negocios oscuros. Unas eran
famosas en Tiktolc e Instagram.

Estas cuatro mujeres ahora son requeridas
por la justicia de Venezuela debido a que están
acusadas de ser parte de la red del desfalco por
más de 3 mil millones de dólares contra la petro
lera estatal.

Olvany, una de las supuestas parejas del dipu
tado venezolano Hugbel Roa, presentó un video
el pasado 31 de marzo diciendo en Instagram que
se presenta ante las autoridades para aclarar su si
tuación, porque se le están haciendo acusaciones
falsas. Dice que para ella no es fácil cerrar Insta
gram y dice no tener nada que ver con los desvíos
de dinero de PDVSA.

Y es que Olvany ha borrado todo el contenido
de su cuenta, solamente ha quedado este video.

Sorprende que esté más preocupada porque le
hicieron borrar su cuenta de Instagram mos
trando excentricidades, que por las acusaciones
que tiene de desviar millones de dólares. Pero
la realidad es que esta mujer era muy cercana al
diputado venezolano Hugbel Roa, a quien tam
bién le puso empresas con las cuales el diputado
lavaba dinero.

El fiscal general, Tárele William Saab, que lleva
el caso, las apodó: Las muñecas del petróleo, de
bido a que han rastreado que los recursos de la
paraestatal fueron enviados a cuentas bancarias
de estas mujeres y de otros funcionarios de alto
rango del régimen de Nicolás Maduro.

De acuerdo con las investigaciones, los acu
sados suscribían contratos para la carga de crudo
en buques "sin ningún tipo de control adminis
trativo ni garantías", violando las normas legales,
y una vez comercializado el crudo, "se incumplió
con los pagos correspondientes" a la petrolera,
generando un importante daño patrimonial

En total, 35 funcionarios han sido detenidos
acusados de corrupción y algunos de ellos, ade
más, han sido señalados de mantener una red de
prostitución, incluidas estas cuatro mujeres, de
bido a que están ligadas al diputado venezolano
Hugbel Roa, quien junto con Elizabeth Yepez, re
clutó a jóvenes de ambos sexos para promoverlos
como escorts al servicio de políticos y empresa
rios, a cambio les daban una vida ostentosa para
mantenerlos callados.

Hugbel Roa ya está tras las rejas desde marzo
pasado, pero este hombre fue el creador de la
cirptomoneda Petros, respaldada en las reservas
de crudo del país, y en el pasado fungió como ti
tular del Ministerio de Educación de Venezuela.

Para sus negocios ilícitos tenía como testafe
ito al empresario Alej andró Auoyo, dueño de una
mansión en el Country Club, en una exclusiva ur
banización de Caracas.

Su cercanía con Tareck El Aissami, ministro
del Petróleo, le permitió a Roa permanecer en
la impunidad por varios años, hasta que éste re
nunció al cargo que ocupaba desde 2020 para dar
paso a las investigaciones.

Su socia en la red de prostitución, Elizabeth
Yepez, se dio a la fuga desde que el fiscal anunció

lo que ocurría en la paraestatal y, según portales
locales, todo indica que ya está en Estados Uni
dos, buscando asilo político a cambio de dar a co
nocer información sobre la red de prostitución y
la corrupción de funcionarios venezolanos.

Esta mujer de 28 años amasó una fortuna al
ser la amante de Hugbel Roa, a quien conoció
cuando era cantante de música popular en un
barrio de Puerto Ordaz. Desde el año 2020, via
jaba en aviones privados puestos por el mismo
Roa, quien la puso a cargo de una empresa que al
quilaba yates y carros de lujo, denominada Yacht
Ladies, con sede en Miami, Ibiza y Lechería.

Para 2022, Ely James, como se hacía llamar,
ya era imagen de Lamborghini Latinoamérica y
se mudó a una mansión, cerca de la residencia
de Johana Torres, otra prófuga por el mismo caso.
Ambas se mantenían escoltadas por la Policía Na
cional Bolivariana (PNB).

Mientras que Ximena Cagide Parada, de 36
años, según una investigación de El Nacional,
era contadora pública y se desempeñó en cargos
relacionados, después, de la nada, se convirtió
en gerente de operaciones de Inversiones Perla
Bella, conocido como Ilcin Hotel y Spa, en la tu
rística isla de Margarita, desde 2019.

Yuravic Ravello Machado, otra de las chicas
que son investigadas, es oriunda del estado
Sucre, era modelo, animadora, a quien también
la vinculan con el entramado de PDVSA y la red
de prostitución.

Los lujos de estas mujeres sólo eran compa
rables con los que presumían las esposas de los
propios funcionarios acusados en esta misma
red de corrupción, entre ellas, se encuentran
Hannelly Quintero, quien promocionaba las
mejores fiestas de cumpleaños con su pareja,
Bernardo Arosio, quien hoy está preso.

Éste no es el primer escándalo que enfrenta
la petrolera PDVSA, la llamada "gallina de los
huevos de oro", que durante el chavismo ha
enriquecido a un innumerable de funcionarios
corruptos.

Desde 2003, la petrolera fue desmantelada
y convertida en el brazo económico de Hugo
Chávez y luego de Nicolás Maduro. Atrás queda
ron esos años en los que la paraestatal producía
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3.2 millones de barriles al día y agrupaba a un
conglomerado de empresas extranjeras que
hacían de Venezuela un país próspero y terreno
fértil para los inversionistas.

Hoy, Venezuela está sumida en una pobre
za extrema para la mayoría de sus ciudadanos,
claro, también hay opulencia, pero de un sector
que es el cercano a Maduro. Hoy, el Partido So
cialista Unido de Venezuela, que es el partido po
lítico que encabeza Nicolás Maduro, tiene todo
menos estar unido. La oposición y el oficialismo
están en el mismo lugar y entre ellos son las acu
saciones de desvíos de millones de dólares.

Y mientras todo esto pasa, y el fuego amigo
está con todo dentro de su partido, Nicolás Ma
duro aparece en redes sociales jugando con sus
perritos.
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Hace un par de décadas parecía
una mala idea estudiar cine en

este país. No veíamos futuro en esa
profesión. La realidad actual mues
tra otro panorama. Gracias a la digi
talízación y al Internet, la producción
audiovisual se ha con vertido en una

actividad muy rentable, así como de
inmediata y fácil exportación.

Esto explica en una parte el que Hollywood
esté filmando fuera de su territorio. La otra

parte se explica mediante el fenómeno del
nearshore o "localización cercana", que es un
tipo de subcontratación o extemalización de
una actividad con salarios más bajos que en el
país de origen, y que se realiza relativamente
cerca en distancia y/o huso horario.

Los costos más bajos de personal y equipo
fílmico, el talento local y la cercanía a EU han
impulsado a las empresas americanas de con

tenido audiovisual a producir en México. Prue
ba de lo anterior es que, según datos de la Co
misión de Filmaciones de la CDMX, en2022 la
inversión extranjera en producción alcanzó los
656 millones de dólares: y las filmaciones en
la Ciudad crecieron 23% respecto al año 2021.

Estas son buenas noticias. No sólo por la
suma, sino porque la producción audiovisual
es intensiva en contratación de personal, y
porque las filmaciones derraman fuertemente
a sectores de la economía distintos a la pro
ducción, fílmica, como es el caso de: asistencia

comercial, construcción y bienes raíces, viajes
y traslados, hotelería y catering, asuntos finan
cierosylegales, energía y seguridad, entre otros.

Si a lo anterior sumamos la promoción
turística que el audiovisual genera, podemos
entender por qué naciones de todo el mundo
están implementando incentivos fiscales o re
embolsos de inversión para atraer filmaciones.
Si México quiere competir en las industrias del
siglo XXI, es urgente revisar nuestras políticas
públicas para consolidarnos como un destino
fílmico relevante.

En este sentido, resulta urgente evitar el
desmantelamiento de lo que ya existía en ma
teria de fomento, como es el caso del Fondo
de Inversión y Estímulos al Cine (Fidecine),
que era un fideicomiso federal creado en la
Ley de Cinematografía. Desde su creación en
2001, el Fidecine había respaldado cerca de
300 proyectos cinematográficos, entre ellos,
No se Aceptan Devoluciones —proyecto que
recibió 10 millones de pesos del Fidecine, y
que generó más de 600 millones de taqui
lla, retornando lo recibido más utilidades al
Fidecine, y generando casi 100 millones de
pesos al Estado mexicano en impuestos —,
Un Gallo con Muchos Huevos, La Dictadura
Perfecta y "KM 31".

Al momento en que escribo este artículo,
la SCJN está debatiendo el futuro del Fideci

ne. La industria y comunidad cinematográfi
ca se han unido en su defensa. Porque si bien
el gobierno sustituyó al Fidecine con un pro
grama de subsidios directos llamado Focine,
este programa no está en Ley, por lo que cada
año puede desaparecer.
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La entrada oficial del presidente Biden a la contienda presidencial augura un nue
vo enfrentamiento entre él y el expresidente republicano Donald Trump, quien,

a pesar de enfrentar un juicio y varios procesos criminales en paralelo, se ha consa
grado en las últimas semanas como el favorito a la nominación de su partido.

Después de la victoria de Biden en2020,
y del nefasto intento de golpe de Estado en
el Capitolio, varios cantaron el fin de la era
de Trump como líder del Partido Republi
cano; además, muchos predijeron que el
presidente Biden, de 80 años, cedería las
riendas del Partido Demócrata después
de su mandato. Sin embargo, ambos líde
res, hábiles políticos, han sabido superar
la critica y, a pesar de la edad, consagrarse
como los favoritos de sus partidos de cara
a la elección.

La prensa cantó el fin político de Biden
en varias ocasiones desde que asumió la
presidencia. Después de la salida fallida
de Estados Unidos de Afganistán, su fra
caso en el Congreso al tratar de pasar un
ambicioso programa de seguridad social
y combate al cambio climático y el inicio
de la crisis inflacionaria, la popularidad de
Biden cayó en picada. Biden, quien a dife
rencia de Obama no es un orador nato, ni
particularmente carismático, es, sin embar
go, el político más experimentado y uno de
los legisladores más hábiles de las últimas
décadas en Washington. En un año el pre
sidente logró no solamente recuperar su

fuerza política, sino consagrarse como el
líder indisputable de su partido. De cara
a la guerra en Ucrania, Biden, cuyo mayor
fuerte es quizás su experiencia en el ám
bito internacional, ha liderado de manera
inesperada a una coalición unificada en
contra de la invasión. En el ámbito interno,
el presidente, con un Congreso práctica
mente partido a la mitad, consiguió aprobar
un paquete de leyes para poner a Estados
Unidos en el camino de convertirse en una

economía limpia y líder en la producción
de microchips y, para sorpresa de todos,
supo liderar a su partido en las elecciones
internas, consiguiendo mantener el con
trol del Senado y reduciendo pérdidas en
la Cámara de Representantes. Sin embargo,
más importante que sus logros es el hecho
de que el presidente ha logrado unificar a
las facciones de izquierda y centro de su
partido, dándole lugar a todas las voces de
mócratas en la construcción de su agenda y
entregándoles victorias políticas concretas.

El camino de Donald Trump a la no
minación republicana será más largo. El
expresidente no solamente se enfrenta a
innumerables problemas legales, sino que

después de liderar al partido a un medio
cre desempeño en las elecciones de medio
término, contiende con media decena de
candidatos que pretenden también la can
didatura presidencial. Su más importante
rival, Ron DeSantis, actual gobernador de
Florida, aparece, en papel, como el candi
dato perfecto para derrotarlo; se caracteri
za por ser un ideólogo de extrema derecha
que es mucho más disciplinado y joven
que Trump. No obstante, Trump sigue
demostrando que las reglas del juego son
distintas para él. Aun después del ataque
al Capitolio, Trump cuenta con el fervor de
sus votantes más duros; y los republicanos
en el momento en que él comience a ganar
votos en las primarias rápidamente aban
donarán a otros candidatos. Biden demos

tró ser el único candidato capaz de cons
truir una coalición para detener a Trump, y
Trump ha demostrado ser el único candi
dato capaz de prender a la base republicana.
En política, la forma es menos importante
que los resultados, y los demás líderes, de
ambos partidos, no dudarán en ofrecer su
apoyo a estos candidatos, que tacharon de
incompetentes, si éstos les brindan un ca
mino claro hacia el poder.
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Cambios a la ley
del mercado de
valores

Está en la cancha de la Cámara de Se

nadores una larga relación de pen
dientes legislativos y hoy se clausu
ra el Segundo periodo ordinario de

sesiones del Segundo año de ejercicio de la
LXV Legislatur a. Ya veremos qué alcanzan a
aprobar en el pleno.
Ricardo Monreal, Presidente de la Junta de

Coordinación Política y líder de la fracción de
Morena en la Cámara Alta, en los últimos días
ha señalado que está en permanente comuni
cación con su bancada y con los coordinadores
parlamentarios de los partidos que integran la
Jucopo antes de cerrar el periodo. Los pendien
tes que sobresalen son los nombramientos, es
pecialmente los del Inai, así como magistr ados
electorales, agrarios y de justicia; y las minutas
remitidas por la Cámara de diputados.
Se espera que hoy, antes de la clausura de los

trabajos se aprueben los cambios a la Ley del
Mercado de valores. Para Marcos Martínez,
Pr esidente del Consejo de Administración del
Grupo Bolsa Mexicana de Valores confía en
que conla reforma se está dando un paso certe
ro para contar con un marco legaly regulatorio
claro y efectivo para desarrollar el potencial
delmercadodevaloresdelpaísyasípromover
la llegada de más empresas e inversionistas.
Las comisiones de Hacienda que preside

Ernesto Pér ez Astor gay la de Estudios Legisla
tivos Segunda serán quienes presenten el dic
tamen que elaboraron en un tr abajo conjunto
con diversos actores del Mercado de valores,
iniciativa privada, autoridades y los propios
senador es. Se espera que antes de que termine

este periodo, o sea hoy se apruebe.
Marcos Martínez, presidente de la Bolsa

Mexicana de valores, los cambios a la Ley del
Mercado de Valores flexibiliza los requisitos
para que las empresas puedan listarse y abre
las posibilidades a las Pequeñas empresas.
Muchas definiciones se encuentran en el

Senado de la República.

SUSURROS

1. ElincansableysolidarioKeniiLópez deCán
cer Warriors México, ahora tr abaja en el Pr o
grama de Acompañamiento a Pacientes con
Cáncer (PROPACAN) que tiene el objetivo de
identificar el número de pacientes oncológicos
de todas las edades y sexo que se ubican en las
alcaldías y ciudades del país, generar un diag
nóstico para conocer los requerimientos de
cada paciente y así garantizar su tratamiento
hasta la culminación. Kenji López, va por la
atención personaliz ada para los pacientes con
cáncer. ¡ Que este pr oyecto sea muy exitoso!
2. El Gobierno de Yucatán, encabezado

por Mauricio Vila Dosal, se ha consolidado
como ejemplo a seguir en la implementación
de políticas públicas en materia de seguridad
y movilidad sustentable. En el caso de la pri
mera, basta con señalar que se trata de la en
tidad más segura de todo el país, al registrar
una tasa de 14.79 delitos por cada 100 mil
habitantes. Pero, también podemos destacar
avances en movilidad, una muestra de ello
es el reciente encuentro entre el mandatario

localylaAsociaciónNacional deProductores
de Autobuses, Camiones y Tractocamiones
(ANPACT), donde habló del nuevo modelo
"Va y Ven", mediante el cual se busca trans
formar el tr ansporte público con opciones
pensadas para el Yucatán del futuro, a través
de aumentos en las eficiencias y alternativas
más amables con el medio ambiente, una
iniciativa que, para el presidente ejecutivo
de la ANPACT, Miguel Elizalde, sin duda, va
en línea con las metas para migrar al uso de
flotas cero emisiones.
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1 ¿SERÁ? ]
Lección para todos
El presidente Andrés Manuel López Obrador apareció ayer
en un videomensaje donde aseguró que se recupera del
Covid19. Ya dicen que la lección del suceso es que las redes
sociales están lejos de ser fuentes confiables de lo que pasa
en México. Además de que resaltó la poca transparencia
que hubo en la información oficial, la cual fue muy escasa
y hasta con un par de mentiras, si no que le pregunten a
don Adán Augusto López y al Vocero Jesús Ramírez
¿saldrán el próximo miércoles en Quién es quién en las
mentiras? ¿Será?

Interés electoral
Nos cuentan que el diputado de Morena, Sergio Gutiérrez
Luna, regresará como representante de su partido ante el
consejo general del INE. Gutiérrez fue uno de los más duros
críticos de Lorenzo Córdova, tanto que hasta puso un con
tador de los días que le quedaban al frente del INE afuera de
su oficina. Ahora, dicen, regresa porque conoce las entr añas
del funcionamiento del instituto y las elecciones en puerta
son de trascendencia para el movimiento. ¿Será?

Sueño legislativo
Unavezmás,ladiputadamorenistaPatriciaArmendáriz
atrajo los reflectores por una imagen que se hizo viral en las
redes sociales donde se ve dormida en la maratónica sesión

del Pleno que tuvieron los legisladores la madrugada de
este miércoles. No obstante, ella aseguró en su cuenta de
Twitter que era una imagen falsa. Apenas hace unos días, la
también empresaria chiapaneca motivó interés en redes so
ciales tras revivir un audio en el que se le escucha regañando
al líder lacandón Bernardo Chankin; material por el que
se tuvo que salir a disculpar ante la opinión pública... Las
redes parecen ser el coco de muchos políticos. ¿Será?

Yucatán, muy parejo
Nos dicen que la carrera por la gubernatura de Yucatán en
2024muestra un empate entre Morena y PAN: Huacho
Díaz de Morena, y Renán Barrera del PAN, por lo que hay
quien señala que lo mejor sería buscar candidatos alternos
que rompan esa paridad, como por ejemplo Raúl Paz en
el partido guinda y Liborio Vidal en el azul. La pregunta
ahora es, ¿qué decisión tomará cada uno de estos partidos
en 2024: atrincherarse, ver a quién favorece la polariza
ción yjugarse un volado, o tejeruna victoria viable con
base en candidatos que puedan sumar a los electores del
centro?¿Será?

Todo color de rosa
Con la tranquilidad que da el que México no tenga broncas
internacionales, ayer el canciller Marcelo Ebrard se fue a
divertir alForo Sol con su esposay presumió el ambiente en
el concierto de BlackPink. ¿Será?
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El regreso del presidente y el vahído narrado

Todo fue como aquí se narró.
Sí hubo desvanecimiento del pre

sidente en la reunión del domingo
en la mañana en Mérida, con acceso

limitado, cuando se disponía a desayunar.
Lo dijimos con amplitud de datos el martes

y fue necesaria su propia reaparición, en un
video muy ensayado, para tener la confirma
ción.
Y tal como lo narró El Diario de Yucatán

y abundó esta columna con información de
testigos, fue evaluado a continuación y ahí se
decidió su traslado a México.
Esta versión no coincidía con la oficial, pues

siempre se negó la caída desde su silla cuando
se disponía a desayunar antojitos yucatecos.
Como el dato lo merece, démosle la pala

bra:

Era una "reunión con ingenieros militares
evaluando el Tren Maya y con otros servido
res públicos (Fonatur), como que me quedé
dormido. Fue una especie de váguido (quizá
vahído), hablando coloquialmente, y llega

ron de inmediato los médicos y me atendie
ron".

"No perdí el conocimiento. Sí tuvo esa siUia
ción de desmayo transitorio y por la baja de
presión querían llevarme en camilla y en una
ambulancia al hospital.
Le pidieron instrucciones al general secre

tario".

AQUÍ ME VAN AATENDER
En un cuarto anexo, narramos, fue revisado.
De eso no había datos.
Ellos dio:

El general secretario Luis Cresencio San
do val ordenó atender todas las recomenda

ciones de los especialistas y eso significaba la
hospitalización,
Pero López Obrador se opuso:
Yo no acepté. Los charoleé. Les dije:
"Él es el secretario general, pero yo soy el co

mandante supremo. No me van a llevar a nin
gún lado, aquí en este sillón me van a atender".
Y como en el mandato cotidiano, nadie lo

contradijo y por lo tanto fue su propio médi
co con doctores y enfermeros militares a su
servicio:

"Me tomaron la presión, no perdí el cono
cimiento. Sí tuvo esa situación de desmayo
transitorio y por la baja de presión querían
llevarme en camilla...

"Me tomaron la presión, me pusieron un
litro de suero, me levantaron la presióny afor

tunadamente no pasó a mayores. No hubo
mayor afectación al corazón, en el cerebro
ni nada".

También confirmó su viaje en ambulancia
aérea a la Ciudad de México, donde guarda
reposo.

LA REUNIÓN DE GABINETE
1. Debe sentirse bien porque, además de su
reaparición, ya piensa en normalizar sus ac
tividades.

Este jueves sabremos si asiste a su tradicio
nal mensaje mañanero, pero mañana puede
ser definitivo porque pretende retomar las
labores de gobierno en las cuales su amigo,
confidente y colaborador Adán Augusto Ló
pez ha sido eficiente
Le puedo dar más datos:
El primero: no saldrá de gira por recomen

dación médica y porque necesita atender mu
chos asuntos de los cuales se alejó del domin
goala fecha, él que todo lo absorbe.
Es decir, como dijo el secretario de Gober

nación, no irá a Nuevo León viernes por la tar
de y sábado como había prometido a Samuel
García.

El segundo: ha iniciado la convocatoria a
miembros del gabinete para una reunión el
viernes por la tarde para pasar revista a las
condiciones de la república.
La próxima semana será normal, en e spera

de si tiene permiso médico para volver a sus
viajes por distintas regiones del país.
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Ni siquiera al vapor, leyes cocidas en microondas

Ricardo Monreal se juega hoy, en
el último día de sesiones del actual

periodo ordinario en el Senado, su
lugar como "corcholata" en el me

taverso presidencial.
El zacatecano tiene la responsabilidad de

sacar adelante las reformas que aprobaron,
vía el madruguete o descontón legislativo, los
diputados de Morenay sus aliados.
"No va a haber fast track", prometió el cooi

dinador de los senadores de Morena.

Y puede que Monreal tenga la mejor inten
ción de someter a una discusión más amplia
temas como la desaparición de la Financiera
Rural o la del Conacyt para sustituirlo por un
organismo de ciencia que "no sea neoliberal".
La cesión eterna de derechos ferroviarios

del Tren Maya al Ejército o la modificación
a las leyes del espacio aéreo para que sean
las fuerzas armadas las únicas que podrán
vigilarlo.
Todas las iniciativas enviadas de San Láza

ro, más las que llegaron directamente al Se
nado, conforman una agenda más apretada

que cualquier vagón del metro Pantitlán a las
siete de la mañana.

Las iniciativas aprobadas por los diputados
de Morena y sus rémoras llegaron ayer al Se
nado, así que los legisladores tendrían, por
mucho, 48 horas para enterarse de lo que van
a votar.

Amenos, claro, que en ataque de coheren
cia y ética legislativa pidan más tiempo para
estudiar con claridad de qué se trata cada
minuta.

Monreal sabe que si frena el fast track que
le conviene al Presidente se reducirán sus

posibilidades en la alineación corcholatera de
López Obrador.
Pero, como él siempre ha dicho, como cons

titucionalista no puede permitir que se pase
por encima de la Carta Magna "y las leyes que
de ella emanan".

Se verá si Monreal sigue manteniendo el
control de labancada, que cada día sumamás
radicales, o si de plano lo escucharemos decir
simplemente que "no se pudo".

• • • •

Sin duda resultó benéfica para la salud po
lítica del país, la confirmación de que el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador se
encuentra recuperándose de su tercer conta
gio deCovid.
Su aparición, en video, despejó las dudas

y terminó con la interminable cantidad de
versiones sobre su condición física, versiones
alimentadas por el torpe manejo de la comu
nicación institucional.

El Presidente reconoció que sí sufrió un des 
mayo, cosa que su vocero oficialylos oficiosos
negaron una y mil veces; que sifué trasladado
en ambulancia aérea pero que ya está supe
rando la enfermedad.

Habrá quien siga pensando que se trató de
una estrategia para entretener a la población
mientras que en la Cámara de Diputados se

aprobaban diversas leyes que le interesaban
al mandatario, como la extinción de la Finan
ciera Rural y la desaparición del Conacyt.
¿Apoco sí?
Tan lejos del centro del país está Monclova,

Coahuila, que a nadie interesa la problemáti
ca que enfrentan los casi 6 mil trabajadores de
Altos Hornos de México.

Los trabajadores están desesperados por
que ya tienen varias semanas sin cobrar sus
salarios lo que los ha llevado a los famosos
"mercados de pulgas" para vender lo poco de
valor que les queda.
Bueno, cómo estarán de desesperados que

tuvieron que acudir al candidato a goberna
dor por la Coalición Unidad Democrática de
CoahuilaPartido Verde, Lenin Pérez, quien
lamentó que no haya una estrategia de solida
ridad hacia estos obreros.

El candidato verde anunció que, dentro de
sus prioridades, se encuentra la reactivación
de la economía en esta zona "porque se cuen
ta con la infraestructura, pero falta voluntad
política".
Aver.
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A favor de las infancias

La situación actual de las infancias en

México enfrenta grandes desafíos, es
pecialmente en el contexto posterior
a la pandemia de Covid19, ya que, de

acuerdo con la Unicef, más de la mitad de las
niñas, niños y adolescentes se encuentran en
situación de pobreza, y alrededor de 4 millo
nes, en pobreza extrema.
A propósito de la celebración del Día del

Niño y de la Niña, conviene reflexionar res
pecto a lo anterior. La emergencia sanitaria
afectó significativamente la educación en
territorio nacional, debido al cierre masivo de
instituciones educativas, con el fin de evitar la
propagación del virus SARSCoV2 y mitigar
su impacto.
En tal sentido, es fundamental valorar la

educación, su estado actual y sus desafíos.
Investigaciones de especialistas en el tema
coinciden en que es necesario promover una
educación inclusiva y de calidad para las ni
ñas y los niños, especialmente de quienes se
encuentran en situación de vulnerabilidad.
En cuanto a los avances en los derechos de

las infancias en México, es importante des
tacar que el Estado ha ratificado natados in
ternacionales, como la Convención sobre los

Derechos del Niño, de 1989, lo que permite la
promoción de diversas políticas y programas
que buscan garantizar el bienestar de las y los
menores, y protegerlos de cualquier forma de
violencia y discriminación.
Sin embargo, aún queda mucho por hacer

para asegurar el pleno cumplimiento de estos
derechos, en particular en lo que se refiere a la
eliminación del trabajo infantil y la violencia
de género contra las niñas y adolescentes.
De ahí que los retos y avances en materia de

los derechos de las infancias en México sean

tema de gran importancia y re quieran de una
atención urgente, ya que, como señala Unicef
en su informe anual, la niñez en nuestro país
enfrenta desafíos como pobreza, desigualdad
y discriminación.
La mencionada Convención sobre los Dere

chos del Niño reconoce la dignidad humana
fundamental de todas lasniñasy los niños, así
como la pertinencia de velar por su bienestar
y desarrollo. Por tanto, garantizar el cumpli
miento de los derechos de las infancias es fun

damental para proteger sus vidas y su futuro.
De manera inconcebible, persisten prác

ticas nocivas, como el castigo corporal y la
violencia sexual, que deben ser prohibidas y
sancionadas por leyes federales y estatales.
Además, la detención y privación de libertad
de niñas, niños y adolescentes, por su condi
ción migratoria, es otro tema preocupante
que requiere nuestra atención.
Al respecto, el desafío actual consiste en

reforzar y promover políticas y programas
que busquen garantizar el bienestar de las
y los menores de nuestro país, y protegerlos
de cualquier forma de violencia y discrimi
nación, así como asegurar su acceso a una
educacióninclusivay de calidad.
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Camino de Dinamarca

El doctor Patán, experto en asun
tos de salud pública, tiene buenas
noticias para los que anhelan eso
que nos prometió el segundo Pre

sidente más popular: una cobertura méd i 
ca universal tipo escandinavo.
Primero, una puntualización: puede

ser momento de aceptar que no vamos
a tener propiamente un sistema igual al
danés. Vaya, que luego de que el magno
experimento del Insabi acaba de darse
por muerto, de que nos tumbaron 500 mil
millones de pesos con la idea y de que con
la izquierda humanista hay 15 millones de
personas que se quedaron sin la cobertura
médica que sí tenían con el implacable
neoliberalismo, hay motivos para ser es
céptico.
Tampoco invitan a la credulidad el de

sabasto de medicinas; ni la cantidad de di
funtitos por Covid que nos regaló el Doctor
Muerte, ni oír cómo Alcocer receta vapo
rrú y desaconseja vacunarse; ni la lana que
le metimos a los ventiladores de Conacyt,
que, repito, servirán para inflar globos;
ni la inexistencia de la vacuna Patria; ni
la irresponsabilidad de suministrarle la
vacuna cubana a... bueno, a nadie, porque
no hay quien se la rife con un brebaje que
solo han autorizado los hermanitos "el":
Gatell y Canel; ni lo de pagar fortunas por
médicos esclavos cubanos; ni lo de incluir
en el paquete a yerberos, homeópatas y no
sé si exorcistas; ni lo de patrocinar clínicas
con la rifa del avión que luego se vendió,
clínicas que un año después no habían

recibido un peso. Vaya, que cuesta tener fe
cuando el gran logro de este Gobierno son
las manchas negras en los gansitos y las
tortillinas como remedio para la obesidad
mórbida: el etiquetado, o el disparate de
quitar las áreas para fumar de los restau
rantes.

Ya que estamos, tampoco infunde mu
cha confianza que el Presidente se haya
contagiado de Covid tres veces, un récord
entre jefes de Gobierno que probablemen
te se explica porque decidió enfrentar la
"gripita" con abrazos y mordiscos, sin cu
brebocas y con detentes.
Sobre todo, uno se pone escéptico por

que el Presidente va a tener que armar el
sistema danés en un año, cuando no pudo
en cinco, y sin dinero, porque ya se lo aca
bó y porque de todas maneras no quiere
gastárselo en eso.
Sin embargo, para que vean que el doc

tor Patán pone el acto después de la pala
bra, sí hay un aspecto en el que podríamos
ponernos daneses, sin costo. El Presidente
podría dejarse de moralismos gatellia
nos y regular los vapeadores y cigarrillos
electrónicos, como hacen, justamente,
los daneses.
De la mota no hablamos, claro. No pode

mos aspirar a tanto.
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Rebelo de Sousa: Portugal debe
disculparse por pasado esclavista

En Lisboa, durante un evento con
memorativo de la Revolución de
los Claveles del 25 de abril de 1974,
el presidente de Portugal, Marce
lo Rebelo de Sousa, declaró este
martes que Portugal debería pedir
perdón por su papel en el comer
cio trasatlántico de esclavos. Luiz

Inácio Lula da Silva, presidente de
Brasil, asistió al evento como parte
de una visita de Estado.

Rebelo de Sousa destacó que la
Revolución de los Claveles tuvo

como uno de sus objetivos la desco
lonización, poniendo fin a la gue
rra colonial portuguesa en África
(19611974), específicamente en
Angola, Mozambique, Cabo Verde,
GuineaBissau y S anto Tomé y Prín
cipe. Señaló que la presencia de su
homólogo brasileño simbolizaba
un ejemplo previo de descoloniza
ción, ya que Brasil se independizó
de Portugal en 1822 tras más de
320 años de dominación, misma
que incluyó un activo comercio de
esclavos africanos hacia América
vía Brasil.
Rebelo de Sousa afirmó: "No se

trata solo de disculparnos (...), por

que disculparse a veces es lo más fá
cil de hacer. No. Se trata de asumir

la responsabilidad del futuro por lo
que hicimos en el pasado, lo bueno y
lo malo". Reconoció que Portugal
tuvo aciertos en Bra sil, como su con
tribución al idioma, cultura y gran
extensión territorial. Sin embargo,

también reconoció los aspectos ne
gativos, como "la explotación de los
pueblos indígenas, la esclavitudy el
sacrificio de los intereses de Brasil".
El papel de Portugal en el comer

cio de esclavos es controvertido y
se enseña de manera superficial en
las escuelas. Durante los siglos XV
y XVI, Portugal se convirtió en una
potencia marítima y estableció ru
tas comerciales a través del Atlán

tico, incluyendo la costa oeste de
África. Amedida que los explorado
res portugueses como Bartolomé
Díaz y Vasco de Gama navegaban

por el sur de África, comenzaron
a interactuar con las poblaciones
locales y a comerciar con oro, es
peciasy, eventualmente, esclavos.
Portugal se involucró en el co

mercio de esclavos africanos para
satisfacer la creciente demanda de
mano de obra en sus colonias en

América, lo que implicó la deporta
ción forzada de millones de africa

nos esclavizados para trabajar en
plantaciones de azúcar, algodón y
otros cultivos rentables.
Este comercio de esclavos causó

enorme sufrimiento, con millo
nes de personas sometidas a con
diciones inhumanas en barcos y
plantaciones. Sin embargo, no fue
exclusivo de Portugal, sino que fue
practicado por muchas potencias
coloniales europeas de la época
como España, Reino Unido, Países
Bajos, Dinamarca y Suecia.

Fecha: 27/04/2023

Página: 17

Area cm2: 162

1 / 1

Columnas Políticas

Alonso Tamez

Costo: 23,190

Página 91 de 199 Índice



Hay tiro entre las
"corcholatas"
Quien nuevamente aprovechó la
coyuntura para darle otro raspón al
titular de la Secretaría de Relacio

nes Exteriores, Marcelo Ebrard, fue
el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, quien desde la
conferencia matutina, desmintió

que la cumbre antiinflaciona
ra fuera pospuesta por la salud del
presidente, cómo había menciona
do la cancillería, y dijo que la reu
nión se pospuso debido a que no se
pudieron conciliar las agendas de
los mandatarios. Ya hace apenas
unas semanas, después de la tra
gedia en la estación del INM en
Ciudad Juárez, los dos funcionarios

intercambiaron "recados" lo que
incluso provocó la mediación
del presidente López Obrador,
aunque parece que el llamado a la
tregua no duró mucho.

Legislen en caliente

Tal parece que así fue la indica
ción que llegó a los diputados
federales de Morena y sus aliados
para desahogar los pendientes
legislativos en una sesión marató
nica, obviando todos los trámites

y procesos legislativos, lo que por
supuesto provocó los reclamos
airados de la oposición. Y es que no
se puede pasar por alto que inclu

so muchos legisladores del partido

guinda reconocieron en corto
que ni siquiera conocían realmen
te las iniciativas que fueron apro
bando. una tras otra, en fast track.

Claro, no es que en otras legislatu
ras no se hiciera lo mismo, pero, ¿en
dónde quedó el discurso que este
movimiento era diferente?

Los dos grupos en la CRE

Al parecer dentro de la Comisión
Reguladora de Energía hay una
pugna entre dos grupos. Por un
lado, los que tienen la línea de cum
plir las instrucciones de Palacio
Nacional, de priorizar los trámites
y permisos de Pemex y por el otro,
un grupo de funcionarios que

estarían encubriendo las irregula
ridades de las petroleras interna
cionales que están comprando y
vendiendo huachicoly que presu
miblemente alteran sus reportes
de volumen y facturación. Nos
dicen que la Guardia Nacional le
ha pedido a la CRE que designe per
sonal para que los acompañen a
diversas visitas de supervisión a
permisionarios de expendio al
público de gasolinas y diésel,
principalmente en el norte del
país, aunque estas peticiones así
cómo las solicitudes de verifica
ción de varias unidades de la CRE

están "atoradas" desde hace varios

meses en la Secretaria Ejecutiva.
Para no perderlo de vista.
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Gabriela
Jiménez Godoy

Presidenta de
Que Siga la Democracia AC

@GabyJimenezMX
facebook /GabyJimenezGo

la toma de decisiones, tiempo de
que se escuche nuestra voz fuerte
y claro. Tiempo de justicia social.

Claudia Sheinbaum es una

mujer de principios, a?n trayecto
ria académica destacable, Premio

Nobel junto a otros colaborado^
res, militante de izquierda y que
representa los valores de la Cuarta
Transformación. Ella no está

detrás de un hombre, ni se somete

a las órdenes de nadie que no sea
el pueblo de México. Tampoc®
ha declinado. Ella se perfila para
ganar las encuestas, la elección del
2024 y gobernar a México.

Pese a quien le pese, las muje
res estamos avanzando y derrum
bando el techo de cristal. Juntas

vamos porque vamos lejos, por
eso alzo la voz y exijo un alto a la
violencia simbólica y machista en
contra de la jefa de Gobierno.

En distintos estados del país se eri
gieron espectaculares en donde se
ve a uno de los aspirantes que por
cierto va en tercer lugar, al frente,

y detrás a la Jefa de Gobierno
de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum. Ambos son corcho

latas que aspiran a la Presidencia
de México en el 2024. Llama la

atención el mensaje de fondo que
pretenden enviar a la ciudadanía.

En los espectaculares se obser
va al frente con ropa formal a Adán
Augusto sonriente y atrás con

gesto serio y vestimenta informal
a la Dra. Claudia Sheinbaum. Una

imagen que retoma la narrativa
machista "detrás de un gran hom
bre hay una gran mujer".

Sostenemos que es violencia
machista porque normaliza la
desigualdad en la política e invi
sibiliza los esfuerzos de miles de

mujeres a lo largo de la historia por
conquistar espacios de representa
ción. Este tipo de propaganda que
nos coloca atrás de un hombre,

denosta la igualdad y no reconoce

que las mujeres estamos a la par,
como compañeras.

Acudir a estas prácticas para
intentar influir en la percep
ción de la ciudadanía y reflejar
predominio, liderazgo y ventaja

es violencia simbólica. Hay que
reflexionar como simpatizantes
de una u otra corcholata y como:
movimiento de izquierda, si esas
son formas de hacer campaña.
Si es el mensaje que le queremos
dar a las compañeras que mili
tamos en Morena y a las nuevas
generaciones que se acercan al
partido del cambio verdadero,

La Dra. Claudia Sheinbaum va

adelante en todas las encuestas,

es la primera mujer con posibili
dades reales de ser presidenta. La
llegada de una mujer a lo más alto
de la política será un hecho histó
rico para la lucha de las mujeres
por más oportunidades y por el
reconocimiento a sus derechos

humanos.

Cada vez más personas están
a favor de ser gobernados por una
mujer, su aceptación va creciendo,
y el reconocimiento de su gran
gestión en la Ciudad de México
llega a todos los rincones del país.

Es tiempo de las mujeres, no
para quitar liderazgo a los compa
ñeros, sino para tomar un lugar dig
no en la vida pública, en la esfera
política, un espacio igualitario en
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¿UDEGTENDRA
UN PRESUPUESTO

CONSTITUCIONAL?
La reanudación del diálogo entre el
Gobierno de Jalisco y la Univer
sidad de Guadalajara, que tuvo
por testigo al propio secretario
de Gobernación Adán Augusto
López Hernández, podría ser una
oportunidad que aproveche el
rector, Ricardo Villanueva Lomelí
para obtener finalmente para la
casa de estudios un presupuesto
constitucional.

Últimamente el rector ha insis
tido en la necesidad de "despoliti

zar" la relación entre la Universidad

y el Gobierno de Jalisco, por lo que
ha trascendido que a lo que podría
estarse refiriendo el universitario

es a que se plasme en la Constitu
ción del Estado el porcentaje del
presupuesto que le corresponde a
la casa de estudios, lo que evitaría
sobresaltos en esta materia para la
institución educativa

La exigencia de este presu
puesto constitucional para la
Universidad fue expuesta por
el rector en diciembre de 2021,

durante las marchas que estuvo
Organizando la casa de estudios
contra el Gobierno de Enrique Al

faro Ramírez, cuando la relación

entre ambos grupos políticos
seguía siendo belicosa, y cuando,
por cierto, seguía con vida el ver
dadero mandamás de la casa de

estudios, Raúl Padilla López
No sería descabellado que Alfaro

Ramírez y sus legisladores le con
cedieran al rector un presupuesto
constitucional como símbolo de los

nuevos tiempos que, se presume,
habría traído la caída de Padilla

López y sus formas caciquiles y
antidemocráticas de concentración

y ejercicio del poder. Sin embargo,
¿Cómo harían para garantizar que
esta reforma constitucional no

redunde en una mayor discrecio
nalidad en el gasto universitario?

ALFARO Y EL INSABI

1 ,uego de que la Cámara de Dipu
tados aprobara la desaparición
del Instituto de Salud para el
Bienestar (Insabi), el gobernador,

Alfaro Ramírez, se congratuló de
haberse negado en su momento a
sumarse al mismo, lo que habría

implicado que ese organismo
federal tomara el control sobre el

sector salud de Jalisco.

"Hace tres años tomé una deci

sión de la que hoy me siento pro
fundamente orgulloso: que Jalisco
no entregaría su sistema de salud al
Insabi y que trazaríamos una ruta

propia para transformarlo. Como
recordarán, se nos dejaron venir
con todo, pero el tiempo nos d®
la razón. O He dicho y defendido
una y otra vez la firme convicción
de que con el Gobierno federal hay
y habrá respeto, Coordinación y
voluntad, pero nunca sometimien
to. Defender la soberanía de Jalisco

siempre será el rumbo Correcto",
dijo el mandatario.
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DOS DIAS DE
DESCANSO POR
CINCO LABORABLES

los diputados de la 4t no saben hacer su Ira •
O bajo, o adrede violentan los procesos legisla

tivos para que sus reformas terminen siendo
impugnadas. Después, cuando la Suprema
Corte de Justicia de la Nación las invaliday los
ministros exhiben la paupérrima labórele los
legisladores, estos movilizan a sus huestes

para exigirla destitución de losconstitucionalistas. Ya conocemos
la trampa del obraclorismo.

En fin. El hecho es que el día martes, Morena en la Cáma
ra de Diputados nuevamente actuó como caja de resonancia
para las iniciativas gubernamentales. ¡Al diablo la discusión de
rigory los análisis en comisiones previos a la aprobación de una
reforma! Los diputados decidieron convertirse en un "trámite"
insulso y caro. Olvidaron ser representantes ele los mexicanos.
Nos madrugaron como ciudadanos y como sus representados.

Mientras el país estaba ocupado discutiendo el estado de salud
de López Obrador, ellos enterraron fracasos y corruptelas (me
refiero ai Insabiy a Financiera Rural}.
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Argumentancloquerercerrareiperiodoiegislativocuantoantes
  y regresara trabajarhasta... ¡septiembre!,

aprobaron iniciativas al vapor. ¿Como
cuáles? La nueva Ley General en mate
ria de Humanidades, Ciencias,Tecno
logías e Innovación fue "discutida" en
las comisiones unidas de Educación y
de Tecnologías de la Información. Ahí
incorporaron modificaciones (grama
ticalesy de ortografía) al texto originaly

así se fue al pleno. Las implicaciones son regresarnos al medievo.
La otra: la disminución de la jornada laboral de 48 a 40 horas

semanales. Por una parte, se traduce en una buena noticia para los
trabajadores formales, pero al mismo tiempo resulta un incentivo
para disminuirla planta laboral de las empresas en un momento
en que de por sí se requieren cada día menos trabajadores... Y es
que reducir la jornada laboral tendrá un costo superior a los 386
mil millones de pesos anuales. En otras palabras, esta es una de
esas iniciativasque mal diseñadas—sin lasestructurasy procesos
financieros paralelos de apoyo desplegados— pueden resultar
contraproducentes. En un país donde más de la mitad de la PEA
está en la informalidad,¿esta propuesta incrementaría la misma?
En este caso los másafectaclos terminarían siendo los empleados.
Es preocupante el aval a esta reforma en años de raquítico cre

cimiento; ¿los empleadores tendrán queafrontartodas las cargas?
Convendría haberteniclo mayor margen para la discusión de

esta reforma. Considerar, por mencionar un aspecto, que en otras
latitudes se amplían los derechos de los trabajacloresy al mismo
tiempo se generan esquemas de protección para las empresas
que eviten despidos y quiebres financieros masivos.

En México no se han considerado con seriedad propuestas
para bajar las tasas impositivas; tampoco para mejorar las políti
cas de desregulación y de simplificación administrativa. Para los
trabajadores: dos días de descanso por cinco laborales. Para los
legisladores, con tai de no pensar, serán más de seis meses de
descanso por otros tantos de legislar. Y de estos, sólo los martes
y los jueves..

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM / @MALOGUZMANVERO
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#OPINIÓN

OMNIA

LOS NARCOS
DE ESTADOS
UNIDOS

Nodo de lo apuntado aquí pretende exculpar a los
cárteles mexicanos de su dañina actividad y de la
estela de violencia y muerte que causan

n hilo conductor infaltable en la retórica

anticlroga de Estados Unidos es la xenofo
bia: los culpables de que miles clejóvenesu estén muriencloanualmenteporconsumir
fentanilo son los extranjeros, sobre tocio,
los chinos y los mexicanos, como antes se
culpó a los Colombia nosy, en otros ámbitos,

a los comunistas, a los terroristas de Medio Oriente y, aun
ahora, a los migrantes latinoamericanos.

Sin pretender exculpar a los narcotraficantes mexicanos, lo
cierto es que son narcotraficantes estadounidenses, principal
mente, quienes distribuyen el fentaniloy otros estupefacientes
en territorio de EU. Según datos de la Comisión de Sentencias de
ese país, citados porel Cato Institute, los estadounidenses re
presentaron 86.3 por ciento de las condenas portráfico clefen
tanilo, mientras sólo 8.9 por ciento fueron inmigrantes "ilegales".

La introducción de fentanilo en Estados Unidos no so

lamente ocurre atravesando subrepticiamente el desierto,
el río o los aires, o mediante túneles transfronterizos, sino
también por los cruces legales en la frontera. De acuerdo con
el Cato Institute, más de 90 por ciento de las incautaciones
de fentanilo en la frontera ocurre en

los cruces fronterizos legales y en
los puntos de control del interior ele
los vehículos. Según la DEA, las dro
gas son introducidas en vehículos
de pasajeros con compartimentos
ocultos o mezcladoscon mercancías

legítimas en camiones con remolque.
No sólo eso, la promoción de

opioides sintéticos en EU tampoco

se debe a extranjeros, sino —¡oh sorpresa!— a farmacéuticas es
tadounidenses. Escribe Pedro Miguel en Lo Jornada: "No fueron
los cárteles mexicanos los que empezaron el envenenamiento
masivo de estadounidenses;fueron empresas farmacéuticas
de EU, con la corrupción del Legislativoy la pasividad del Eje
cutivoy cíela US Food and Drug Aclministration (FDA),losque
volvieron adictos a millones de sus ciudadanos con toda suerte

de opioides sintéticos, entre ellos, el fentanilo y el tramado!".
El periodista añade que ese proceso se inició en 1996,

cuando la compañía Purdue Pharma lanzó al mercado ele me
dicamentos libres un analgésico supuestamente inofensivo, el
OxyContin. Entre 2006y 2012, los laboratorios ActavisPharma,
Pharmaceutical y SpecCx, además de la Purdue, vendieron
76 mil millones de dosis de analgésicos que contenían algún
opioicle entre sus sustancias activas. (https://bit.ly/40FlnZM}

Nada de lo apuntado aquí pretende exculpar a los cárteles
mexicanos de su dañina actividad y de la estela de violencia
y muerte que causan, pero sí poner el acento en que hay una
responsabilidad compartida. Portanto, la solución compete a
los dos paísesy es obligada la mutua colaboración, pero ésta
es difícil si —como ha ocurrido— los operadores de EU actúan
y aun se ufanan de infiltrar a cárteles mexicanos, pero violando
la ley y lesionando la soberanía de México. En esta materia,
como en otras, urgen la negociación y el acuerdo, sobre las
bases de que la corrupción y el delito están en los dos países.

Urgen la
negociación y
el acuerdo ante

la corrupción
en los 2 países
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AMLO DESPEJA
RUMORES

> Reapareció el presidente
López Obrador para des
pejar rumores sobre su
estado de salud. En un vi

deo que subid a sus redes
sociales, desmintió que
haya sufrido algún mal
cardiaco o cerebrovascu

lar. Eso sí, reveló que tuvo
un desvanecimiento, "una
especie de váguido", sin
mayores consecuencias.
Ya está trabajando en sus
oficinas, y para mostrar
que está entero dio un re
corrido virtual por el sa
lón Intendencia de la Trai

ción, de Palacio Nacional.

ROSARIO
PIEDRA

> Como un desplante tomaron en
la ONU la inasistencia de la titular

de la CNDH, Rosario Piedra, a
un foro sobre responsabilidad em
presarial y protección de Derechos
Humanos. Al evento, realizado en
el Senado, la ombudsperson envió
a la directora de la primera visita
duría, Claudia Esperanza Fran
co como su representante.

SANTIAGO
CREEL

>EI presidente de San Lázaro,
Santiago Creel, acelera el paso
como aspirante a candidato presi
dencial de la oposición. Incluso ya
está pensando en pedir licencia en
los próximos meses, con el objeti
vo de promocionarse en la coalición
Va por México. Hasta dice que es,
hoy por hoy, el mejor posicionado
entre los opositores.
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ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

LLEVARON LA VOZ
CANTANTE

> Nos cuentan que
en la reunión de

ayer en Palacio Na
cional llevaron la
voz cantante los ti
tulares de Gober

nación, Adán Au
gusto López; de
Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez
y del Bienestar,
Ariadna Ylontiel

Los temas que se
abordaron fueron

seguridad y progra
mas sociales en los

estados goberna
dores por la 4T, con
la idea de ir mejo
rando.

EMILIO LOZOYA

LOZOYA INSISTE EN
ACUERDO

> Es un hecho que
hoy el ex director
de Pemex, Emilio
Lozoya, insistirá en
un acuerdo repara
torio. El exfuncio

nario, preso por los
casos Odebrecht y
Agronitrogenados,
comparece nue
vamente ante un

juez, en el Recluso
rio Norte, pero se
ve difícil que logre
ofrecer los 10 millo
nes 736 mil dóla

res que el gobier
no federal calcula

para resarcir el daño
ocasionado.
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on la satisfacción de la misión cumplida
Cse extinguió el Instituto de Salud para

el Bienestar (insabi). Los diputados de
Morena y afines finiquitaron su existencia
luego de que cumplió con su verdadero
objetivo: destazar —como dicen entre
ellos—el Seguro Popular, que construyeron

gobiernos anteriores (priistasy panistas).
A estas alturas es evidente que el insabi, bajo el mando

de Juan Antonio Ferrer, nunca tuvo la misión de edificar
un sistema de salud mejor que el c!e Dinamarca, como ha
prometido durante los cinco años de su gestión el presidente
Andrés López Obrador.

Su leit mot/V.a la luzde los hechosy datos duros,fue hacerla
de kamikaze contra el Seguro Popular, que brindaba
atención a unos 15 millones de mexicanos sin seguridad
social, incluidos aquellos que tenían padecimientos crónico
degenerativos y/o terminales.

Ya sin el Seguro Popular y con el Insabi operando, México
registró un millón 474 mil 206 fallecimientos en exceso
desde enero de 2022, cuando inició ese modelo de la cuatroté,

Fecha: 27/04/2023

Página: 5

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

Periscopio / Raymundo Sánchez

Raymundo Sánchez

Costo: 17,284

Página 100 de 199 Índice



hasta septiembre de 2022. Estamos
hablando de personas que no
debieron morir

En ese mismo periodo, unos
tres mil niños perdieron la vida a
consecuencia de la falta de

medicamentos contra el cáncer,
y apenas esta semana el gobierno
reconoció que el sector salud no
ha surtido 44 millones923 mil 349

recetas médicas.

El Insabi no sólo alejó a México de los países nórdicos,
sino que lo colocó en 2022 como el cuarto país
con el peor sistema de salud, sólo por debajo de Polonia,
Perú y Chile, de acuerdo con el ranking Global Health Service
Monitor.

Además, el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
?esarrollo Social documentó que en los dos primeros años de
operación del Insabi, las mexicanasy mexicanos sin acceso
a servicios de salud aumentaron 16.2 por ciento, en 2019, y
28.2 por ciento en 2020, lo que representa un incremento
de 35.7 millones de personas.

Y c!e los 15 millones de mexicanos que recibían servicios
de salud en el Seguro Popular, el Insabi dejó sin protección
a 12 millones, que ahora deberán ser atendidos por el IMSS
Bienestar, a cargo de Zoé Robledo.

Eso sí, el Insabi absorbió recursos millonarios en sus años
de vigencia: en 2020 le dieron 106 mil 124 millones 659 mil 900
pesos; en 2021 su presupuesto rondó los cien mil millones;
en 2022 fue de 103 mil millones, y este 2023 le tocaron 107
mil millones.

En tota I, casi 500 mil millones de pesos de los que nadie
sabe, nadie supo, además de miles de mexicanos muertos.
Una bicoca para la cuatrotéy sus ideólogos, porque su Insabi
logró sepultar el sistema de salud "neoliberal".

Y para no dejar rastro, como indica el código siciliano,
ahora lo destazan a él.

RAYMUNDO@HERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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DAN GOLPE A LA
INVESTIGACION
Y CIENCIA

orena y sus aliados en la Cámara de Di
putados modificaron la Ley de Ciencia
y Tecnología nacional, pero el proyecto
presidencial deja muchos vicios legales
en la interpretación de las nuevas reglas.

Entre los argumentos para sacar la re
forma se expuso que de 2001 a 2G18 el Co

naeyt transf i rió más de 45,000 millones de pesos a empresas
privadas "nacionales y transnacionales que no requerían el
apoyo del Estado". También se señala que tanto la adminis
tración como la operación de los fideicomiso construidos por
los Centros Públicos de Investigación "se llevaron a cabo al
margen de las comunidades académicas". Yseñala que estos
fideicomisos resultaban poco transparentes y generaban
condiciones poco favorables para la Administración Pública
Federal. Se señala que las becas de posgraclo "respondieron a
intereses políticos y económicos de las instancias responsa
bles de su operación". También se afirma que se mercantilizó
la educación y la ciencia.

De acuerdo con una evaluación de Movimiento Ciudadano, el
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proyecto presidencial busca estable
cer lo siguiente: Garantizar, conforme
a la disponibilidad presupuestaria,
el acceso universal a becas de es

tudiantes de maestría y doctorado.
Se establece el Sistema Nacional ele

Humanidades, Ciencias, Tecnologías
e Innovación en donde se distribui

rán competencias de la Federación,
entidades federativas, municipiosy

alcaldías para la ejecución de los instrumentos de planeación
estratégica. De acuerdo a la evaluación las problemáticas
jurídicas detectadas en la iniciativa presidencial son: las leyes
generales tienen por mandato distribuir competencias entre
la federación, las entidades federativas, los municipios y las
alcaldías. Sin embargo, la propuesta contiene problemáticas
en cuanto a la distribución de competencias entre los distin
tos órdenes de gobierno. Se advierte que la propuesta de Ley
General se excede ya que establece facultades para que los
congresos y los ayuntamientos establezcan lineamientos.

El sistema de becas y apoyos complementarios a estu
diantes que realicen estudios de posgraclo se limitarán a
universidades, instituciones de educación superior y centros
de investigación del sector público.

La iniciativa no establece un monto mínimo de financia

miento que deberá otorgar el Estado Mexicano para la ciencia
y tecnología. Existe ambigüedad en cuanto a los derechos de
propiedad intelectual. Lo anterior podría afectara las perso
nas inventoras y creadoras. La nueva propuesta genera un
trato desigual entre científicos de universidades públicas y
privadas. Se otorgan mayores beneficios a los académicos
de las universidades públicas. Lo anterior puede generar
condiciones de discriminación entre académicos.

• ••

UPPERCUT:Hay muchos más puntos que generan
temor en el ámbito ele los investigadores y expertos.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM / @ALEXSANCHEZMX
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eñores y señoras, los escándalos que
S atraviesa el PAN en la CDMX debilitan a

sus principales liderazgos y el partido no
encuentra ni la fórmula ni la estrategia para
salirse de este torbellino ele problemas
que acaban en la frivola corrupción, lo que
tanto critican y cuestionan del gobierno

de Claudia Sheinbaum y de Andrés Manuel López Obrador.
Justo hace un par de días estalló una bombo mediáti

capolítica en contra del diputado Jorge Romero, el jefe de la
pandilla blanquiazul en la capital del país; la semana pasada
detuvieron a Christian Von Roehrich, exalca lele de Benito Juárez,
a quien le salen más propiedades que el nopal; mientras otros
líderes están más que callados ante el miedo que los invade.

Esta realidad la justifican al afirman ue existe una campaña
políticajudicial orquestada por las autoridades capitalinas;
sin embargo, la falta de estrategia, la penosa defensa legal
de los involucrados y las pocas ideas que los alejen de la co
rrupción, los comienzan a sepultaren sus aspiraciones para
competirle a Morena en las elecciones de 2024.

En la crisis de Jorge Romero, el legislador afirmó que son
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falsas las acusaciones que fincó la
Fiscalía de la CDMX en contra c!e su

familia y de él. Las imputaciones, en
términos prácticos, los llevan a los
escándalos del cártel Inmobiliario. La

respuesta sólo trae aclaraciones sin
aportar pruebas, aunque sabemos
que la parte acusatoria es la que debe
soportar los señalamientos.

¿Pero qué hacen los otros suspi
rantes panistas de la CDMX en estos momentos? Parece que
nadie le avisó a Lía Limón, alcaldesa de Alvaro Obregón, sobre
los escándalos recientes de sus compañeros. La amiga de
varios vecinos de Polanco tiene asesores enemigos de la actual
cúpula panista. Ella podría preguntar cómo puede ayudar a sus
compañeros ante los recientes escándalos. ¡No está de más!
SantiagoTaboacla, alcalde de Benito Juárez, en los últimos

meses tomó orgánicamente la estafeta para encabezar la
defensa blanquiazul ante la persecución política que enfrentan
sus compañeros. Se gana a diario el respeto y respaldo de
quienes cuestionaban su liclerazgoy sus ambiciones políticas.

Otra candiclata con fuerte capital político y social es Xóchitl
Cálvez. La senadora disputa la candidatura panista de la CDMX.
Dialoga con todas las fracciones políticas y es reconocida
como una buena política entre la ciudadanía. Tiene la obli
gación moral de trabajar y participar constantemente en la
defensa de sus compañeros. Senadora, recuerde que usted
es el vivo ejemplo de respaldara los amigos en las buenas y
en las malas, como lo demostró con el periodista Ciro Gómez
Leyva, quien fue víctima de un vil ataque.

Los otros aspirantes no merecen ni siquiera la mínima
mención, están enfocados en los problemas que viven en
sus alcaldías. Así, Morena tiene un escenario favorable para
ganar nuevamente la capital del país en el 2024,justo cuando
las encuestas decretaban empate técnico. Alcaldesa Clara
Brugada, es momento de impulsar su campaña y fortalecer
su trabajo de campo en alcaldías gobernadas por la oposición.

¦ ¦

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN

Fecha: 27/04/2023

Página: 8

Area cm2: 300

2 / 2

Columnas Políticas

Laura Puente

Costo: 16,299

Página 105 de 199 Índice



• Salma Hayek se subió
a la sexta temporada de la
serie distópica de Netflix
Black Mirror. La mexicana

se unió al elenco que
incluye a actores como
Aaron Paul, Kate Mara y
Rory Culkin, entre otros.

• Oscar Solís, un hombre
en Florida, EU, fue
acusado del homicidio de

un repartidor, luego de
realizar un pedido. Solís
asesinó al sujeto y escon
dió los restos en bolsas

de plástico y una hielera.

• En El Salvador inició un

juicio contra el expresi
dente Mauricio Funes,
por pactar con la Mara
Salvatrucha, pero no
está presente, pues fue
naturalizado nicaragüense
por Daniel Ortega.
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i bien en estos días el conflicto interno

Scle enorme violencia en Sudán acapara
la atención de los medios, las elecciones
presidenciales del próximo 14 de mayo
en Turquía plantea riesgos importantes
para el entorno regional, a la vez que con
firma tendencias mundiales. La elección

se realizará en un contexto de crisis económica y social, del
recuerdo de los terribles terremotos que asolaron el sur del
país en febrero pasado, y del centenario del nacimiento de la
República de Turquía (noviembre 1923).

El presidente Recep Tayyip Erdogan, luego de 20 años en
el poder, ha pasado comportamiento autoritario, vengativo,
paranoico, y busca prolongar en el poder su presencia y la de su
movimiento (AKP). Una de sus acciones ha sido entorpecer las
elecciones y el aparato electoral. Tras el terremoto devastador
de febrero, Erdogan decidió adelantar las elecciones, lo que
confundió a la oposición y acortó su tiempo de organización.
Asimismo, el cierre del aeropuerto cíe Hatay parece diseña
do para ayudar a Erdogan en las encuestas; en todo caso
el alcalde de Hatay dice que la interrupción continua de los
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vuelos significa que los evacuados
no pueden regresar para las elec
ciones del 14 de mayo. Además, en el
marco de la polarización social que
Erdogan mismo ha alentado, seduce
a la ultraclerecha, los militares y las
fuerzas paramilitares (como el cártel
de los Lobos Grises, ultranacionalista
y violento).

En la oposición destaca Kemal
Kiligdaroglu, veterano líder de 74 años del CHP (Partido Re
publicano del Pueblo, primer partido de la oposición, cen
troizquiercla), quien se perfila como el principal contrincante.

Lo apoya una alianza unida en torno al objetivo de la tran
sición. Las circunstancias sociales, económicas y de política
exterior ofrecen una oportunidad a la oposición en Turquía
de avanzar. La crítica de Kiligdaroglu es popular, mordaz,
estructurada, coherente y consecuente.

Así, por ejemplo, ha denunciado la malversación de fon
dos de los ejecutivos islamoconservaclores del partido de
Erdogan; su obstinación logró doblegar al gobierno en 2ÜQ8,
cuando sus acusaciones c!e corrupción provocaron la dimisión
del vicepresidente del AKP. Desde luego, queda porversi las
diferencias ideológicas y algunos egos inflados dentro del
bloque opositor terminan por minar su eficacia frente al AKP
y sus socios; además, la alianza de seis partidos liclerada por
CHP no ha podido influir en los indecisos.

Como en otros espacios, la posible transición encarna una
lucha entre el autoritarismo y la democracia. Las tensiones
o acuerdos regionales pueden aportara la balanza. Erdogan
mira con preocupación la degradación política en Sudán,
país estratégico para Ankara en la lucha c!e influencia en el
Mar Rojo y con el cual mantiene fuertes lazos económicos y
diplomáticos, es también porque se volvió una fuente más
de proyección de influencia, que ansiaba como fuente de
legitimidad interna. Una legitimidad que se escapa.

*Investigadora de El Calmex

ORBE@ELHERALDODEMEXICO.COM
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EL CRISTALAZO

El decreto, el fracaso y las redes
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

Rodeados por malas noticias
por todas partes, cómo si
fuéramos islas en el mar de
las desgracias, los mexica
nos merecemos un rato de

solaz, un poco de esparcimiento. Por
eso yo lo invito a esta nueva fuente de
la hilaridad: la lectura de algunos de
cretos presidenciales. En esta ocasión,
para desternillarse, revisemos, así sea
someramente, el ucase por cuya ocu
rrencia se creó el Insabi.

Lo jocoso es el tono de ampulosi
dad soberbia del dicho documento, cu
yas líneas iniciales son fulminantes:

"...Al margen un sello con el Es
cudo Nacional, que dice: Estados Uni
dos Mexicanos.  Presidencia de la Re

pública.
"ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA

DOR, presidente de los Estados Unidos
Mexicanos, a sus habitantes sabed:
"Que el Honorable Congreso de la

Unión, se ha servido dirigirme el si
guiente DECRETO:

"EL CONGRESO GENERAL DE LOS
ESTADOS UNIDOS MEXICANOS, DE
CRETA:

"SE REFORMAN, ADICIONAN Y
DEROGAN DIVERSAS DISPOSICIO
NES DE LA LEY GENERAL DE SALUD
Y DE LA LEY DE LOS INSTITUTOS
NACIONALES DE SALUD:

"...Artículo 77 bis 1. Todas las per
sonas que se encuentren en el país que
no cuenten con seguridad social tie
nen derecho a recibir de forma gratui
ta la prestación de servicios públicos
de salud, medicamentos y demás insu
mos asociados (ja,ja,ja...)...
"...La protección a la salud, será

garantizada por el Estado (hurra), ba
jo criterios de universalidad e igual
dad, deberá generar las condiciones
que permitan brindar el acceso gra
tuito, progresivo, efectivo, oportuno,
de calidad y sin discriminación a los
servicios médicos, incluidas interven
ciones quirúrgicas (ajá) , farmacéuti
cos y hospitalarios que satisfagan de
manera integral las necesidades de
salud, mediante la combinación de
intervenciones de promoción de la
salud (¿así como durante la pande
mia feroz?), prevención, diagnóstico,
tratamiento y de rehabilitación, selec
cionadas en forma prioritaria según
criterios de seguridad, eficacia, efec
tividad, adherencia a normas éticas
profesionales y aceptabilidad social.
Invariablemente, se deberán contem
plar los servicios de consulta externa

en el primer nivel de atención (esti
lo Copenhague), así como de consul
ta externa y hospitalización para las
especialidades básicas de medicina
interna, cirugía general, ginecoobs
tetricia, pediatría y geriatría, en el
segundo nivel de atención (como en
Houston), así como a los medicamen
tos y demás insumos del Compendio
Nacional de Insumos para la Salud
(joy, joy, joy)....
"...Las disposiciones reglamenta

rias establecerán los criterios necesa
rios para la organización, secuencia,
alcances y progresividad de la presta
ción gratuita de los servicios de salud,
medicamentos y demás insumos aso
ciados a que se refiere este Título (me
ga je,je,je...)
Todo eso se ha ido al caño, a la ca

ñería al fondo del pasillo porque aho
ra en la interminable revocación de
membretes revocables, todo se va a
la sombra del IMSSBienestar, nieto
de IMSSCoplamar e IMSSSolidari
dad, etc., etc.
—¿Y quién acabó esa patraña, para

sustituirla por otra de iguales dimen
siones? Pues su creador, sin necesidad
de las oposiciones, los reaccionarios,
los conservadores y demás alimañas

de alma podrida, como lo habría dicho
don Adán A. López.
Lo genial ahora es recordar la vehe

mencia de los López Gatinflas Alco
cer, en el dueto de la fervorosa defen
sa de su bodrio desechado.
INTERVENCIONES

En el confuso terreno de las redes so
ciales (anárquicas, irresponsables y
ubicuas), me adjudican un críptico
"se nos fue, se fue", cuya redacción
del todo me es ajena, tanto como su
viaje por las ciber conexiones. Se de
be a una intervención de la cual me

desligo.
Yo no escribí ni subí ese tuit a la

red; yo cuando digo algo lo digo abier
tamente, a veces a voz en cuello, y en
otras por escrito. Respondo por todos
mis textos y por todas mis palabras ra
diofónicas o por televisión.
Y así lo he hecho —sin desmentidos

ni demandas— durante 52 años.
Pero en este caso tan comentado

ayer, no asumo ni paternidad ni res
ponsabilidad. Quienes mal operaron
esa página ya saben cómo vendrán las
cosas en el futuro.
Como dice la canción, yo no he de

pagar por las culpas ajenas...»
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SUBE Y BAJA

Enrique Alfaro
Gobernador de Jalisco

Se declara satisfe

cho y "profunda
mente orgulloso"
de no haber en

tregado hace tres
años el sistema de

Salud de Jalisco al
entonces naciente Insabi, hoy sepulta
do. Esa decisión les permitió afrontar
con mejores condiciones la pandemia.

Ma. Elena Álvarez Buylla
Directora del Conacyt

Se atrevió a excla

mar: "¡Gran mo
mento histórico

para el desarrollo
humanístico, cien
tífico y tecnológico
de nuestro querido

México!" luego de que la Cámara baja
impuso una Ley de Ciencia y Tecnología
ajena a la comunidad científica.
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Pepe Grillo

Ráfaga de albazos
El particular estilo de legislar de More
na pasará a la posteridad como el modo
"Ráfaga de Albazos". Su lema es: "No
dejes para mañana lo que puedas apro
bar en la madrugada". Hay que votar
todo; si hay proyectos que nadie ha leí
do, ni modo.
Para todas las leyes aprobadas ba

jo ese método hay observaciones,
pero en el caso de la Ley de Ciencia
no tiene sentido que se organice un
parlamento abierto y la ley se apruebe
cuando el parlamento está en marcha.
¿Van a comenzar a dialogar con los
científicos cuando la ley se publique
en el Diario Oficial? Ni la burla

perdonan.
El afán de la 4T de romper con la

comunidad científica y cultural del país
es enfermizo. Llevar la animadversión a
la ley es irresponsable. Los científicos no
se quedarán callados.
Como epílogo, Morena dejó para

mejor ocasión la reducción de la jornada
laboral de 48 a 40 horas. Caso único
del mundo en un partido que se dice de
izquierda.

¿Quién responde por el Insabi?
¿Quién se hacer cargo del fracaso del
Insabi? Hay preguntas torales que no
pueden quedar sin responder: ¿Cuántas
vidas se perdieron por no recibir
adecuados tratamientos médicos?

¿Cuánto dinero se malgastó? ¿Quién
asumirá las consecuencias del fallido
proyecto?
Una vez que el Insabi quede bajo

tierra la idea es que las eventuales

pruebas de malos manejos también
se entierren. Nadie sabe, nadie su
po. Por decisiones así, se entiende la
obsesión del gobierno por terminar
con las instituciones encargadas de
la transparencia. Mientras más opa
cidad, mejor.

Senado, sensatezy sentimientos
Nadie pide a la fracción de Morena en el
Senado que legisle en contra de la agenda
del gobierno federal. Claro que no.

Pero sí se le exige que tome su traba
jo con seriedad, que escuche a las par
tes involucradas y también a las voces de
la oposición y que se destierre ese vicio
del fast track que desprestigia el traba
jo legislativo.

Hay temas en la agenda legislati
va que trascienden gobiernos y movi
mientos. Los personajes políticos que
hoy tienen presencia abrumadora sal
drán pronto del escenario público y
serán otros los que ocupen su lugar,
pero los temas que descompongan se
rán su herencia maldita.
Debe haber altura de miras. Sensatez

y sentimientos. Mente clara y visión de
largo plazo. El horizonte del país no con
cluye en septiembre del 2024, seguirá.

Voceros sufrieron desmayo
transitorio
El presidente se atiende de su tercer
Covid. Se espera y le deseamos una
recuperación plena para los siguientes
días. Ayer filmó un mensaje para
redes en los pasillos de Palacio, lo que
fue recibido con simpatía y propicia

tranquilidad, quedó claro que sus
voceros encargados de informar sobre su
estado de salud ínicialmente mintieron.

El presidente reconoció que tuvo
un desmayo transitorio, como si se
hubiera quedado dormido a la mitad
de una junta de trabajo con ingenie
ros militares, que le pusieron un litro
de suero para levantarle la presión y
que fue trasladado a la ciudad en una
ambulancia aérea.

¿Los voceros que mintieron aceptarán
su responsabilidad o seguirán como si
nada? ¿Quién les creerá la próxima vez?

Avanza propuesta mexicana
Durante la reciente sesión del

Consejo Consultivo de la UNESCO,
la representación mexicana, que
encabeza el embajador Juan José
Bremer presentó, junto a otros países,
la iniciativa de declarar el 2025 como

el Año Internacional de la Ciencia y
Tecnología Cuánticas.
La propuesta mexicana recibió de

inmediato el respaldo de comunidades
científicas de muchos países ya que res
ponde a uno de los temas centrales de
nuestro tiempo y sobre todo del futu
ro inmediato, de manera que tiene mu
chas posibilidades de concretarse»
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ANIMALIDADES...

LA DISCORDIA POR ELY PODRÍA TERMINAR EN
UN MAL MAYOR PARA LA ELEFANTE

Marielena Hoyo Bastien

El interés personal es el
veneno de todo sentimiento verdadero

Publius Cornelius Tacitus
Político e historiador romano

Nuevamente se encendieron

las redes sociales, y con ellas
diversas voces de alarma
expertas y/o simplemente
solidarias y compasivas o

hasta contrarias por ELY, la única (y es
peremos que como especie, la última) ele
fante africano residente en la CDMX, que
mal permanece involuntariamente cauti
va en el Zoológico San Juan de Aragón. ¿La
razón? Además de su cada vez más evi
dentemente deteriorada condición física y
mental, esta vez por una curiosa petición
pública y abierta (vía Twitter) encabeza
da por la abogada Susana Evelia Ra
mírez Terrazas, titular del Despacho
Va por sus Derechos y como así, represen
tante legal del CASO ELY que por años ha
llevado puntual y dedicadamente Diana
Valencia (Directora de la A.C. Abriendo
Jaulas & Abriendo Mentes). En resumen,
el documento, avalado asimismo por más
de una docena de organizaciones de la so
ciedad civil, nacionales e internacionales,
solicita al Secretario de Relaciones Exte
riores, Marcelo Ebrard, otorgar las fa
cilidades necesarias para que expertos del
extranjero puedan venir a México a reali

zar una evaluación, sin conflicto de inte
rés, a la criatura. Al respecto...
Llamó particularmente mi atención

esa petición, ya que en la vasta experien
cia que tuve de haber contado con la co
laboración internacional para atender di
versos casos relativos a la fauna a mi car
go en el Zoológico de Chapultepec, nunca
hube de necesitar permiso especial o apo
yo de RE para lo especificado; luego en
tonces, procedí a contactar a la abogada
garante buscando conocer el fundamento,
recibiendo de su parte puntual y amable
respuesta que me dejó satisfecha más no
cascabeleando con la inmediata respuesta
del canciller ("Hola, desde luego cuenten
conmigo"), pues aunque tenga total vo
luntad de hacer algo por ELY... lo que se
necesite... es un tema que sin estar acota
do en las atribuciones reglamentarias de
la Cancillería rebasa las competencias del
apreciado Carnal Marcelo, que interesado
siempre en mejorar las condiciones de los
animales no humanos, me consta, lamen
tablemente no tiene alcances para decidir
que ELY pueda partir hacia el santuario
ubicado en el Estado brasileño de Mato
Grosso. Siendo así...

Insisto en que tan pronta y refréscate
respuesta sola y únicamente debe enten
derse en lo que le atañería a la SRE y no
más. No porque no se quiera, sino porque
hay límites competenciales y de momen
to hasta de índole política, máxime tras
la impresionante reacción social de con
fianza en ese corto pero contundente tuit.
La situación de ELY, pues, le compete ex
clusivamente a la Jefa de Gobierno Clau
dia Shelnbaum y a sus subalternos en
la materia: Marina Robles, Secretaria
de Medio Ambiente y Fernando Gual,

encargado administrativo de los zoológi
cos capitalinos y quien por lo menos re
cientemente no manifestó un no rotundo
a su traslado, eso si, dependiendo de lo
que acuerde con quienes unilateralmente

refirió como "expertos". Así se analizarán
los pros y contras de mantenerla como es
tá o reubicarla (sin especificar lugar), aun
que precisando que la prioridad será ELY,
como siempre debió ser pues... como cita
ra en sus alegatos la Jueza argentina Ele
na Liberatori (quien abrió un mundo
de respeto para los animales al conside
rarlos personas no humanas): ¿cómo va a
ser feliz ELY con los humanos si no somos
otros elefantes? Los animales tienen len
guaje. ¿Podemos hablarles como elefante?
No... no le entendemos cuando ella emite

un sonido... no sabemos lo que nos está
diciendo. En fin...

Sea cual vaya a ser la determinación
que todavía tiene largo recorrido que cum
plimentar, sépanse quienes tienen a tan
maravillosa criatura bajo tutela oficial, que
su situación pudiera no tener un final bue
no y que habrá responsables y culpables
de haberle restado la oportunidad de vi
vir mejor. No los entiendo. Su apariencia y
comportamiento van contra todo principio
de bienestar animal y asimismo educativo,
dejando un impacto negativo consciente e
inconsciente en quienes todavía la visitan
donde sobrevive, pero aparte, me pregun
to cómo entender la supuesta presumida
transformación de las instituciones zooló
gicas capitalinas a "centros de conserva
ción de fauna silvestre", cuando se enter
can en mantener a un individuo de espe
cie gremialmatriarcal absolutamente solo
y sin posibilidad alguna de reproducir. Si
me lo explican igual y lo entiendo... •
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"Estuve en Mérida y ahí me hizo crisis, porque se me
bajó de repente la presión y, estando en una reunión
con ingenieros militares, evaluando el Tren Maya, y
con otros servidores públicos, pues como que me
quedé dormido. Fue una especie de vahído,
hablando coloquialmente, y llegaron de
inmediato los médicos y me atendieron, no
perdí el conocimiento, sí tuve esa
situación de desmayo transitorio, por la
baja de presión, querían llevarme en
camilla y en una ambulancia al
hospital", explicó ayer el presidente de
México, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ
OBRADOR sobre el tercer contagio de
Covid que se le hizo crisis en su gira el
fin de semana y que mantenía al país y
otras naciones preguntando por su estado
de salud.
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En este espacio se adelantó que las pes
quisas seguirían en el caso de Segalmex,
ejemplo de ello es la detención del exti
tular de Administración y Finanzas, Ós
car Navarro Garate. Se suponía que el
hoy inquilino del penal de Almoloya iba
a la dependencia dirigida entonces por
Ignacio Ovalle a arreglar el presunto de
sastre administrativo que tuvieron los
dos primeros años de operación, lo cier
to es que resultó tener responsabilidad
en un supuesto desfalco de 142 millones
de pesos.

?##

Hablando de Seguridad Alimentaria
Mexicana, nos cuentan que la mencio
nada dependencia estaría por tener el
mismo destino que el ya extinto Insabi,
pues desde que inició operaciones estu
vo en el descontrol total. Seguramente
será otro anuncio sorpresa en donde in
formen que la culpa fue de la oposición
y de los gobiernos pasados su fracaso.

***

Segalmex, que debía administrar las es
tructuras, compras, recursos y demás
actividades de Liconsa y Diconsa era en
el papel una buena idea de la actual ad
ministración para garantizar la sobera
nía alimentaria y apoyar al campo, no

obstante, terminó siendo la institución
que más señalamientos de corrupción
tiene en lo que va de la denominada
cuarta transformación.

***

Dicen los enterados que la reunión de 22
gobernadores lopezobradoristas, a la
que se convocó este miércoles en Palacio
Nacional, no fue para dar un mensaje del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, aunque todos lo esperaban. Algunos
gobernadores salieron muy desconcer
tados y silenciosos. Se subieron a sus ca
mionetas blindadas y huyeron de Pala
cio sin dar declaraciones.

El gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha
Moya, expresó al salir que fundamen
talmente el encuentro fue para abordar
la estrategia de seguridad en cada enti
dad y la operación de los programas so
ciales de la Secretaría del Bienestar. Pe

ro los enterados dicen que muy segura
mente fue para pasar la charola ante la
cercanía de las elecciones en el Estado

de México y Coahuila, cuestión de se
manas. Es decir, prácticamente les pre
guntaron cuánto dinero conseguirán pa
ra apoyar al partido y cuánta gente tie
nen para mostrar su amor por Morena.
Y se fueron con compromisos.
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Repliegue contra reloj
El fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC
JN) del martes 18 de abril, que anuló por inconstitucional
la reforma presidencial que formalizaba la adscripción
de la Guardia Nacional a la secretaría de la Defensa Na
cional, abrió la posibilidad de que la corporación quede
empantanada en el caos administrativo ante un repliegue
que no se consideraba fuera a ocurrir tan pronto.

Durante los últimos cuatro años los trabajos para
echar a andar la Guardia Nacional en su configuración y
arquitectura, han sido un híbrido donde se mezcla la or
ganización de un Cuerpo del Ejército con su estado ma
yor, brigadas y batallones, más las jurisdicciones territo
riales al modo operativo de las regiones y zonas militares.
Más allá de qué tan efectivo resulta este experimento, la
capacidad de reacción hoy día de la GN está rebasada por
la delincuencia.

El fallo de la Corte tiró por la borda la pretensión del
alto, mando militar de que la GN fuera en la práctica la
cuarta rama de las fuerzas armadas, después del Ejército,
Fuerza Aérea y la Marina.
Así se pensó y así funciona hoy día. Para efectos

prácticos la GN está dividida en estructura orgánica de
la comandancia y jefatura general de coordinación po
licial. La comandancia tiene una ayudantía y enlace
jurídico que son dos de sus áreas fundamentales. Del
comandante depende la jefatura general de coordina
ción policial, que en la práctica es el número dos de la
GN, ahí órbita la vocería y oficinas de apoyo, el grupo
de enlace y relaciones públicas, más asesoría jurídica y
los grupos de seguimiento y análisis que conforman el
war room del alto mando de la corporación. Del núme

ro dos dependen las subjefaturas operativa, de planea
ción administrativa y logística, y doctrina.

Si el Ejército y Fuerza Aérea tienen dividido al país en
regiones y zonas militares y aéreas, la GN copió el mode
lo y los llamó coordinaciones regionales, que tienen a su
cargo batallones, compañías y destacamentos. Hasta ha
ce poco más de un año el personal desplegado estaba in
tegrado casi en su totalidad por elementos de la Policía
Militar. Un documento interno fechado en 2021 refería

que había en todo el país 48 mil 636 soldados de policía
militar habilitados como agentes de la GN, contra siete
mil 980 civiles que provenían de las filas de la desapare
cida Policía Federal.

Regresar el control administrativo, presupuestal y
operativo de la GN a la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana no implica que se desmilitarice de facto,
pero sí que los ejes sobre los que se mueve la corporación
estén fuera del área de la Sedeña.

El involucramiento de policías federales con grupos
del crimen organizado, que es el argumento central so
bre el que se justifica la separación de civiles en labo
res policiacas, no ha resultado a la fecha en una mejora
en la seguridad pública. Por el contrario la crisis se ha
agudizado y los militares en labores policiacas se han
involucrado con bandas criminales, han mostrado falta
de coordinación con otras corporaciones, mala capaci
tación de prácticas policiales y elaboración deficiente
de documentos oficiales para presentar detenidos. Lo
más rescatable son los sistemas de inteligencia y aná
lisis prospectivo, que tienen mapeado al país en su cri
sis de seguridad interior.
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Medalla Belisario
Domínguez: naturaleza
y trascendencia
El 19 de abril pasado, en la casona de Xicoténcatl número 9, antigua
sede del Senado de la República, tuvo lugar la entrega de la Medalla de
Honor "Belisario Domínguez" 2022 a la extraordinaria escritora! Elena
Poriiatowska Amor. La condecoración a tan destacada ciudadana mexi
cana fue acordada por unanimidad por las y los senadores del país.
Esta presea fue creada en 1953

por la Cámara Alta para pre
miar a las mujeres y los hom
bres mexicanos que se hayan
distinguido por sil ciencia o
su virtud en grado eminente,

como servidores de nuestra patria o de la
humanidad.

Hay que precisar que se estableció en
honor del senador chiapaneco Belisario
Domínguez, quien denunció y se opuso al
golpe de Estado perpetrado en 1913 por el
general Victoriano Huerta contra el presi
dente democráticamente electo, Francis
co I. Madero. El derrocamiento fue pla
neado en la Embajada de Estados Unidos
en México entre el representante diplo
mático de aquel país, Henry Lañe Wilson,
y los generales Huerta y Félix Díaz.

Este pacto de golpe de Estado no sólo
destituía al mandatario demócrata, sino
que designaba a Huerta como presidente
provisional del país. Tanto el presidente
Madero como el vicepresidente losé María
Pino Suárez fueron arrestados por el régi

men y asesinados posteriormente.
En el mismo año de 1913, corrió la mis

ma suerte el senador Belisario Domín

guez, poco después de denunciar a Huerta
por aquellos crímenes y por haberse he
cho del poder en forma ilegítima.

En este contexto, la presea Belisario
Domínguez representa los valores de la
democracia, del sufragio efectivo, de la no
reelección, de la no intervención en asun
tos internos de los Estados, de la resisten
cia a la tiranía y a la dictadura, sin sosla
yar valores y bienes de la humanidad, co
mo la solidaridad, libertad, paz, justicia,
cultura, ciencia y muchos más.

La condecoración ha sido otorgada,
entre otros, a personalidades como la
Profra. Rosaura Zapata (1954), el Lic. Isi
dro Fabela (1960), el Dr. Eduardo García
Máynez (1987), el Dr. Miguel León Porti
lla (1995), el escritor Carlos Fuentes
(1999), el exrector de la UNAM Javier Ba
rros Sierra (2010), el Lic. Manuel Gómez
Morín (2013), la activista Rosario Ibarra
de Piedra (2019) o la Mtra. Ifigenia Martí

nez Hernández (2021).
Por otra parte, si observamos lo que

sucede en diferentes países en relación
con estas altas condecoraciones a perso
nas de grado eminente por sus servicios a
su nación o a la humanidad, se pueden
mencionar, entre otras, las que se otorgan
en Francia, Estados Unidos o España.

En el país galo está la Orden de la Le
gión de Honor, la cual fue creada en 1802
por el entonces cónsul Napoleón Bona
parte. Se otorga a las personas que cuen
tan con méritos eminentes en el ejercicio
de, por lo menos, 20 años de actividades
en beneficio del interés general y de la na
ción, pero no se deben tener antecedentes
penales. Las y los condecorados pueden
ser de nacionalidad extranjera.

En Estados Unidos existe la Medalla de

Oro del Congreso, desde 1776, la cual es la
máxima expresión de reconocimiento na
cional por los logros y aportaciones dis
tinguidos de personas o instituciones en la
historia y la cultura de ese país.

En España se otorga la Condecoración
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de la Orden de Isabel la Católica, institui
da en 1815. Premia aquellas conductas ex
traordinarias de tipo civil, llevadas a cabo
por personas españolas y extranjeras, que
redunden en beneficio de la nación o que
contribuyan, de modo notable, a ayudar a
las relaciones de amistad y de coopera
ción de ese país con los demás del mundo.

La Medalla de Honor "Belisario Domín

guez" representa la voluntad del pueblo de
México de reconocer a sus más prominen
tes ciudadanas y ciudadanos, quienes, con
su esfuerzo y pasión por su actividad, dan
lo mejor de sí a nuestra patria y a sus hijas
e hijos. En tal sentido, la entrega de esta
alta condecoración a Elena Poniatowska es

una prueba más de este magnánimo agra
decimiento y simbolismo.

La Medalla de
Honor "Belisario Do

mínguez" representa
la voluntad del pueblo
de México de recono

cer a sus más promi
nentes ciudadanas y
ciudadanos. En tal

sentido, la entrega de
esta alta condecora
ción a Elena Poniato

wska es una prueba
más de este magnáni
mo agradecimiento y

simbolismo.
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El nivel de confianza
de la Guardia Nacional
Ell días recientes, la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SC1N)
declaró inconstitucional la reforma que trasladaba el control operativo
de la Guardia Nacional (GN) a la Secretaría de la Defensa Nacional
(Sedeña). Si bien este dictamen ha sido calificado como un "revés"
para la militarización de la seguridad pública, lo cierto que es que este
calificativo está lejos de serlo, en la medida en que el carácter militar
de la GN ha sido visible desde su creación.

Prueba de ello se encuentra en
el Plan Nacional de Desarro

llo (PND) 20192024, en
donde se señala que la GN
sería "una institución de ca

rácter mixto o intermedio, es
decir, que, si bien será un órgano con
mando civil, sus integrantes tendrán en
trenamiento, jerarquía y estructura mili
tar, lo que permitirá contar con una insti
tución mucho más disciplinada y capaci
tada para hacer frente a la delincuencia".

Sin embargo, a casi 4 años de la crea
ción de la GN, el mando de dicha institu
ción está en manos de un General de Divi

sión, lo cual resta el carácter "mixto" sos
tenido en el PND, además de que gran
parte de los elementos que la conforman
provienen de asignaciones por parte de
Sedeña y Semar. En este sentido, a pesar
de que en los próximos 8 meses la Sedeña
debería entregar el control operativo de la
GN a la Secretaría de Seguridad y Protec

ción Ciudadana, persiste la preocupación
de que las Fuerzas Armadas lleven a cabo
tareas de seguridad pública.

El argumento de que la ciudadanía tie
ne un gran respeto y admiración por el
Ejército, aunado al hecho de que el nivel
de confianza es superior al de las policías
estatales y municipales, ha sido utilizado
desde sexenios anteriores para justificar
el uso de las Fuerzas Armadas en tareas

de seguridad pública. Así mismo, desde
Palacio Nacional se ha hecho un intento

por ocultar las críticas al carácter militar
de la GN, aludiendo a la percepción de la
ciudadanía a través de la Encuesta Nacio

nal de Seguridad Urbana (ENSU), cuya
edición más reciente fue publicada hace
unos días por el Inegi.

Según los datos de la ENSU, el 67.7% de
la población encuestada en septiembre de
2019 consideró efectivo el desempeño de
la GN, mientras que para marzo de 2023

este porcentaje habría aumentado a
73.6%. En el caso del Ejército, el porcenta
je no aumentó, sino que se mantuvo en
82% al comparar diciembre de 2018 con
marzo de 2023, al igual que la Marina,
quien se mantuvo con un nivel de 85% en
cuanto a evaluación del desempeño. Por
otra parte, la Marina es la institución que
inspira mayor confianza a la sociedad con
un 87.5%, seguida del Ejército con 83.4%,
la GN con 76.7%, y por último se encuen
tra la Policía Municipal con un porcentaje
de casi 50 puntos.

Sin restar el valor que merece la per
cepción de la ciudadanía en la evaluación
del desempeño de las instituciones, justi
ficar el uso de las Fuerzas Armadas en ta

reas de seguridad pública en el nivel de
confianza es erróneo en la medida en que
éste no puede considerarse como un indi
cador de resultados ni de efectividad. Por

ejemplo, pese a que el nivel de confianza
se incremente o se mantenga, la GN no ha
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logrado reducir los niveles de homicidios
dolosos como se estipuló en el "Epílogo:
Visión del 2024" del mismo PND. Es más,
si se trata de analizar la relación de la ciu

dadanía con la GN, ¿no deben ser consi
deras también las 1,431 quejas realizadas a
la GN de 2019 a 2022 por presuntas viola
ciones a derechos humanos, así como las
12 recomendaciones emitidas por la
CNDH?

Según los datos de la ENSU, el
67.7% de la población encuestada
en septiembre de 2019 consideró
efectivo el desempeño de la GN,
mientras que para marzo de 2023
este porcentaje habría aumentado
a 73.6%. En el caso del Ejército, el
porcentaje se mantuvo en 82% y
el de la Marina con 85%.
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La defensa de la
democracia en
manos de la Corte
Escribimos este artículo con la extraordinaria claridad
mental de Cruz Almada para entender, procesar y transmitir te
mas complejos de manera clara y simple y para compartir qué
estamos haciendo para articularnos con organizaciones y colecti
vos en la defensa de nuestra democracia.

El Plan B pone en riesgo nues
tra democracia. Ya se ha di

cho. Pero es importante se
guirlo diciendo. Las conse
cuencias de que se imple
mente son graves y, una vez

aplicada, difíciles de revertir. Y hay que
decirlo así, con todas sus letras: esta refor
ma es un retroceso. Es un retroceso en te

mas de paridad y representación de gru
pos históricamente discriminados. Es un
retroceso en las garantías institucionales
que protegen la integridad del padrón
electoral y la lista nominal. Es un retroce
so en la búsqueda de una competencia
justa donde el grupo en el poder no tenga

ventajas. Y es, además, un atentado en
contra de la capacidad operativa del INE;
las limitaciones al uso de su presupuesto,
el despido masivo de trabajadores del ser
vicio profesional y la eliminación de los
órganos técnicos son todos ejemplos cla
ros de esto. Acaso estaremos en desacuer

do con respecto a qué tan bien el INE
cumple con sus tareas, pero será fácil co
incidir en que esas tareas importan y es
necesario que se realicen. De implemen
tarse el Plan B, nos quedaremos con un
instituto electoral sin el personal califica
do, especializado o suficiente para cum
plir con sus funciones.

Frente a este panorama, ¿qué debe

mos hacer? Involucrarnos, sin duda al
guna. En este momento, la articulación
de la sociedad civil como frente de resis'

tencia es fundamental. Pero es preciso
tener cuidado. La indignación frente a lo
que sucede cada día puede ser motor de
la acción, pero, si no hay una estrategia
clara, nuestro actuar se vuelve difuso,
disperso y poco eficaz. Debemos con
centrar nuestro trabajo en aquellas
áreas donde tengamos más potencial de
incidencia y nuestra atención, en aque
llas personas que decidirán el futuro de
nuestro sistema electoral. En este caso,
se trata de la Corte.

Los decretos que constituyen el Plan B
ya fueron aprobados y publicados. Pero su
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constitucionalidad aún está en disputa. Y
una cosa es clara: el escenario de la batalla

será la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción. Son las ministras y los ministros
quienes tienen la facultad y la obliga
ción de proteger el sistema constitucio
nal mexicano.

Esta es la razón por la que, desde la so
ciedad civil, nos hemos organizado para
dar seguimiento a los procesos de la Cor
te. En los próximos meses se resolverán
las acciones de inconstitucionalidad y
controversias constitucionales que se
han interpuesto en contra del Plan B.
Reitero: el seguimiento a la Corte impor

ta e importa mucho. Las decisiones que
toma la Corte tienen resultados materia

les e inmediatos, como la suspensión a la
implementación del Plan B que concedió
provisionalmente la Corte hace un par
de semanas. Por esto, es ahí donde hay
que fijar la mirada.

La coalición de organizaciones busca,
por una parte, presentar argumentos a la
Corte para sumarnos a la discusión pú
blica sobre la constitucionalidad de la

reforma y, por otra, informar a la ciuda
danía en general de lo que está suce
diendo. No podemos permitir que las de
cisiones más importantes sobre el futuro

de nuestra democracia pasen desaperci
bidas. La ciudadanía también se ejerce
prestando atención.

Esta es la razón por la que,
desde la sociedad civil, nos he
mos organizado para dar segui
miento a los procesos de la Corte.
En los próximos meses se resol
verán lasacciones de inconstitu

cionalidad y controversias consti
tucionales que se han interpuesto
en contra del Plan B.
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La SCJN más
presente que nunca
Jamás causó tanto interés seguir las decisiones de la Suprema Corte de Justi
ca de la Nación (SCJN) que ahora. Conocemos los nombres de los y las ministras,
sus posturas, cómo votan, sus trapitos sucios y estamos pendientes de los "tik tok"
que suben a redes con temas de interés y otros, haciéndose los "graciositos".

El escándalo más reciente que llegó a
cada rincón del país, fue que la mi
nistra Yasmín Esquivel, candidata
predilecta por AMLO para presidir
dicha entidad, plagió su tesis de li
cenciatura dejándola en vergüenza y

en voz del escrutinio público de millones de per
sonas.

Fue entonces que Norma Pifia se pudo conver
tir en la primera presidenta de la historia de la
SCIN, destrozando de un golpe el techo de cristal
bajo el cual estuvieron y siguen estando las
mujeres en el ámbito público. Recordemos tam
bién las algarabías en las que se metió este orga
nismo respecto a la reforma electoral del INE y la
incorporación de la Guardia Nacional a la Sedeña
(que finalmente decretó inconstitucional) que
desembocó en criticas y marchas en contra.

Con estos eventos del afio, "Las peripecias de
la Corte" seria un buen título a propósito del Día
Internacional del Libro, De acuerdo con la RAE,
peripecia en el teatro Aristotélico era un cambio
repentino en la situación de los personajes, debi
do a un accidente imprevisto que alteraba el esta

do de las cosas. En la Poética, la tragedia ocurre
cuando la acción se desarrolla en determinado

sentido hasta que el personaje comete un exceso
que lo lleva a pasar "de la dicha a la infelicidad",
tal como le ocurrió a Esquivel y a AMLO con sus
"negras" intenciones. Quizá hace una década a
pocos les hubiera importado, pero ahora, segui
mos de cerca cada movimiento que sucede al in
terior de este lugar.

A pesar de sus "turbulencias", este organismo
es muy importante. Está compuesta por once mi
nistros y ministras que trabajan tanto en pleno
como en salas. Protege nuestros derechos huma
nos y libertades, revisa que las leyes estén ade
cuadas a la Constitución y mediante la jurispru
dencia, impone las reglas que los tribunales deben
seguir para resolver casos.

Las personas nos interesamos cada vez más
por estos temas, porque lo que decida, nos afectan
directamente a todos y todas. Atestigüemos dia
riamente los fallos de la SCJN y aprendamos a de
fender nuestros derechos.
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I ¦ ív t.! j I;>! lA'¦! CA^ M1 ^.¿*1<J! ^^iJ.c 1(X c 1 ^.c!1

informe pormenorizado acerca de los proyectos registrados
para realizarse dentro de la acción institucional para el Fomento
i _ í^: i L1 J j'A 'A*. ?. clc* Af Aii C )_ 1 L l l?A ií f Aii _clX ell '41
Cuauhtémoc, para el ejercicio 2023, La legisladora recordó que, a
partir del pasado 21 de febrero, las alcaldías contaban con 10 días
hábiles para ingresar la solicitud a las autoridades para recibir el
apoyo del programa de mejoramiento de los mercados. Y señaló
AlAA^' .^.lA fvA .^.^AA ^AAr'. A Í?.ÍAÍ f^A! A^lAí1. .^ÍAA^. A1ÍAA fv.üA0^ . 'A^.ÍA'AAAAÍ A^.^^AA.^. ^LATC
requieren acciones mts urentes son los de Hidafgp Zona» Isabel
la Católica, Melchor Qcampo (Medellín), Juárez, Lagunilla Ropa y
Telas y San Joaffliín Anexo",

EVITAR COBROS SORPRESA
«El Congreso de la Ciudad solicitó al gobierno capitalino y a las
16 alcaldías a realizar visitas de verificación en los restaurantes
capitalinos, a fin de evitar cobros sorpresivos y confirmar que
estén 3 Aa yista l^ii^tAAle.prcciosdeJos jli^i^ntos, AAebidss.y.
servicios que ofrecen a las y los consumidores. Al presentar
el punto de acuerdo, la diputada Adriana Espinosa de los
Monteros.recqrdó .que, se"handado_a_conocer
resiauraiiLcsenkjsqiicscnn^AllAA.AíAtyjA^.^^eshoSjque
gencranconii'o\€rsiasenLrcl()scl¡cnLcsv[í)sdcpendiauesclelos
mismos..Recordó[..que,.."los.establecimenAQS
exhibir en la entrada de sus instalaciones la carta o menú, con la
descripción y precios, incluido el impuesto al valor agregado de
los productos que ofrecen".

CÁRCEL A QUIEN DESPERDICIE AGUA
«Bajo el argumento que con el paso del tiempo la escasez de agua

Mateos, propuso al Congreso de la Ciudad establecer "penas de

agua en la Ciudad de México". La propuesta de reforma al
Código Penal local considera 'imponer de uno a cinco años de
l)rÁ^!ÓiAyALUiAPUi!yi.()A"^lAPl'.AAÁÁJAl[iíe^)s"paraIaiia^()iid
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que de manera intencionada y sin causa justificada, desperdicie
o tire hasta mil litros de agua; y a quien desperdicie cantidades
mayores propuso castigos de tres a nueve anos de prisión y multa
de hasta 518 mil pesos. La legisladora señaló que por desgracia es
un tema que no se; aborda.con.la .seriedad que d^
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llraditos
'AUTO', MIENTRAS MAS LEJOS DEL EDOMEX,
MEJOR
•Si. bienjio le han pedido gue M
los actos de campaña de Alejandra del Moral,
integrantes del equipo de ía candidato del

Ne_daor_bj.en^servidos con__
.o.ue ei .i
presente enel Edomex. Mieii
ayuda, En corto, consideran que la presencia de
'Alito' Moreno y su maía fama lio ayuda y, por
el contrarío, sí perjudica a la priísta que jucha
por remontar ía desventaja ante Ía rnorenista
Delfina Gómez y quedarse con la gubernatura
mexiquense. ¡Vaya Ííder partidista!
EL PROCESO NO LE QUITA TIEMPO A
GARDUÑO
•El^secretarrio ..de .Gobernación, Adán Augusto
López informó que pese a que Francisco
Garduño Yáñez, comisionado del instituto
Nacional de ..Migración,¡..fueyincuiado
por el delito de ejercicio ilícito dei servicio
público se quedará en el cargo y enfrentar el
proceso como servidor público. Detalló que esa
decisión.fue tomada, para queGarduño siga
al frente de los centros migratorios del país;
además de .que el juicio no íe quita el tie
lo distrae, aunado a que puede compaginar su
agenda con;..Í.as audiencias.
PEREZ DAYAN FALTO DE ETICA
•El Gobierno Federal indicó que el ministro
Alberto Pérez Dayán debió abstenerse de
participar en ta resolución del recurso que
cuestionaba su determinación que suspende
una norma general, pues la imparcialidad
.cpnstituyeelprincipiodemayo
sistemaij udficia i.. "'Si lo»s. jueces _ no _cumpíen
este^principio,¡no^existirá justi^
comunicado.
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INM APOYARA REPATRIACION DE PEREZ
ARRAIZA
•El Instituto Nacional de Migración (INM)
lamentó el sensible fallecimiento de Ever
Alejandro Pérez Arriaza, relator Tituíar
del" Mecanismo Nacional de Prevención de
la Tortura y Otros Tratos o Penas Crueíes,
Inhumanos o Degradantes (MNPQPT), quien
"formaba parte de una comitiva de Derechos
Humanos cíe Guatemala que viajó a Ciudad

Que apoyará eneí..proceso..que_p_ermjta_Í_a_
repatriación del ..cuerpo, y rio cíio
sobre Ía muerte. Se indicó que Ía autoridad
^ÍE??.ÍPÍi?...^eMcana,..en.£oordinación^
autoridades consulares de esa nación en México,
trasladarán eí cuerpo de Pérez Arriaza a su país
cíe nacimiento.
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Guías para la Calidad de
Aire de la OMS
D esde 1999 la Organización Mundial de la, Salud publicó las

Guías pata la Calidad de Aire que incluyen dos lisiados.
El lisiado de compuestos con efectos de salud carcinogé
nicos que enumera las siguientes sustancias: IAcetalde
hído que genera l u mores nasales en ratas,2Acrilonilrilo
que causa cáncer al pulmón en trabajadores, 3, Arsénico
causa cáncer al pulmón en humanos expuestos, 4. Ben

ceno causa Leucemia en trabajadores expuestos, 5. Benzopireno causa
cáncer al pulmón en humanos, 6. Bis (elorometilo) éter causa epiteliomas
en ratas, 1Cloroformo causa iumores en hígado de ratas, 8. Cromo hexa
valente causa cáncer al pulmón en trabajadores expuestos, 9. 1,2Diclo
roelano causa formación de tumores en roedores, 10. Emisiones diesel
causan cáncer al pulmón en ratas, 11  E'l'S (humo, alquitrán) causa cáncer
de pulmón en humanos expuestos, 12. Níquel causa cáncer de pulmón
en humanos expuestos, 13. HAPs causan cáncer de pulmón en humanos
expuestos, 14.1,1,2,2Tricloroetano causa carcinomas hepatocelulares en
ratones, 15. Tridoroetileno causatumores celulares en pruebas con ralas,.
16.Cloruro de vinilo causa hemanglosarcoma en trabajadores expuestos
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y cáncer fie hígado en mibajadores e\puesios.
El segundo listado es de compuestos con efectos a la salud no carci

nogénicos: 1.Acetona, 2. Acroleína, 3.Ácido acrílico, 4. 2 Buioxietanol,
5 Cadmio, 6 üisulfuro de carbono, 7. Telracloruro de. carbono, 81,4
Diclorobence.no, 9. Díclorometano, 10 2 Eioxietanol, 1L 2 Eloxietil ace
tato, 12. Elilbenceno, 13.Eloururos, 14Eormaldehido, 15.Hexacloroci
clopeniadieno, 16. Sulfuro de hidrógeno, 17. Isoforona, 18. Manganeso.
19  Mercurio orgánico, 20. 2 Meioxietanol, 21. Bromuro de metilo, 22.
Meiacrilato de melilo, 23. Monoclorobenceno, 24. 1, Propanol, 25. 2
Propanol,26.1,siircno.27.létracloroetileno,28.1,1,1,2 Tetrafluoroetano,
29Tolueno, 30.1,3,5 Tricloro benceno, 31.1,2,4 Tritioro benceno, 32. Va
nadio, 33.Xilenos, 34Cresol, 35. lialaio de di n butilo, 36. Compuestos
similares a la dioxina. Se repiten Acetaldehído, Cloroformo y Emisiones
de diesel.

En total existen cuando menos 52 sustancias tóxicas además délos cin

co contaminantes'clásicos, como los nombra la Organización Mundial de la
Salud. Pueden ser más,pero si lográramos monilorear cuando menos unas
30 de estas 52, podríamos proteger mejor la salud de los seres humanos.
Debo señalar que los siete millones de seres humanos (niños menores de
5 años y adultos mayores) que mueren prematurameniecada año, es una
cifra gigantesca que demuestra que estamos todavía muy lejos de resolver
el problema más grave queenfrenla nuestra civilizada sociedad moderna.
•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com / @calvarezflores
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Adiós al crédito al campo a través de Financiera Rural
a Cámara, de Diputados
aprobó la madrugada del
miércoles la extinción de
1a. Financiera Nacional de

Desarrollo Agropecuario,
Rural, Forestal y Pesque
ro (FDN), mejor conocida

como Financiera Rural, organismo que
inició operaciones en 2003, pero que al
canzó una cartera vencida de ocho mil

281 millones de pesos, propiciada por
varios factores.

Tras esta decisión, que aún deberá
ser aprobada por el Senado, la tarea
que sigue será más importante, ya que
se requiere de una inst it ución capaz de
atender y ofrecer créditos viables y ac
cesibles, de manera, transparente y sin
corrupción, a más de cinco millones de
pequeños y medianos productores» cuya
principal característica es que no tienen
acceso a financiamiento por parte de la
banca comercial para sus actividades
productivas.

Fideicomisos lñStit uidos en Relación

con la Agricultura (EIRA) es un excelente
modelo, aunque enfocado más al cré
dito de segundo piso, institución que,
por cierto, recién colocó el primer bono
¡véate de resiliencia en América. Latina

por dos mil 895 millones fie pesos a 3.1
años. ¡Felicidades!

Estaremos atentos a los: siguientes pa
sos, ya que el crédito a las actividades

primariases fundamental para que siga
la buena marcha, sin interrupciones, de
nuestro sector agroalimentario.

SEGALHEX. CAEN LOS
PRIMEROS TRAS DESFALCO
A INSTITUCIÓN
Derivado de las irregularidades de

tectadas por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF), la Fiscalía General de
la República (FGR) detuvo el martes a
jesús Oscar Navarro Garate, exdirector
fie Administración y Finanzas de Segu
ridad Alimentaria Mexicana (Segalmex),
por un probable desvío de 142 millones
440 mil pesos.

Una trama de simulación para la ad
quisición de azúcar, entre otros delitos,
lia llevado a este organismo al escándalo
y podría sumarse otro tema relacionado
con la adquisición de 73.4 millones de
pesos en carne deshebrada y cubicada,
fie res, pollo y cerdo, pero de la cual sólo
se recibió una parte. Veremos.

USDA Y VERACRUZ, UN
EJEMPLO DE ORGANIZACIÓN
Y RESULTADOS

I I gobierno fie Veracruz, a cargo de
Cuitláhuae García Jiménez, a través de la.
Subsecretaría fie Ganadería y Pesca, que
encabeza Humberto Amador Zaragoza,
recibió la visita deprecertificación como
Acreditado Modificado I.Wl) en la Cam

paña Nacional Contra la Tuberculosis Bo
vina por parte del Servicio de Inspección
Sanitaria de Animales y Plantas (APH1S,
#1 inglés) del Departamento fie Agrieul
íuradeFslados Unidos (USDA, en inglés).

El objetivo es mantener y mejorar la
sanidad en Veracruz, además de res

guardar la salud pública y fortalecer
las relaciones comerciales con la Unión

Americana, Cabe destacar que un equi
po profesional y experto de la Subsecre
taría de Ganadería y Pesca acompaña a
las autoridades estadounidenses en los
recorridos.

Veracruz sin lugar a dudas un exce
lente ejemplo del buen manejo sanitario

AVANZAN PRODUCCIÓN PARA
EL BIENESTAR Y FERTILIZANTES
PARA EL BIENESTAR
Esta semana Sé dieron a conocer

avances de los programas prioritarios
de la Secretaría de Agricult ura, y Desa
rrollo Rural: Proflucción para el Bien
estar y Fertilizantes para el Bienestar.
El primero ha apoyado a un millón 048
mil productores de pequeña y mediana
escala a la lecha, y el segundo a más fie
200 mil productores con atención en
más de 320 mil hectáreas.

•Especialistas del Sector Agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros.

Agroiridustriales de México, A.C.
luiscuanalo(aoutlook.com
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NOTA AL PIE

Catastrofismo
tecnológico

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

Y uval Harari, quizás el
historiador vivo más in
I liarme del mundo, hizo
diversas deelaracionés
sobre el ful uro de la inte

ligencia artificial, o mejor
dicho, sobre el ful uro de

la humanidad con la inserción fie la ini eli
gencia arlificial. Su pronóstico es lúgubre,
pero sus razones son, en parle, debidas a
sus convicciones personales.
Su gran libro. Sapiens, nos convence

de que lo que lia hecho a los humanos
dominar el mundo es la capacidad de
cooperación a gran escala sin conocer a
lodos los integrantes de la red de coope
ración. Esa cooperación depende de. Ia
creación de hislorias o milos fundanl.es,
mediante los cuales las personas lienen
confianza de que actuar de cierta mane
ra liene sentido: ejemplo de esos miios
son el derecho, el Estado, y el dinero. To
das esas cosas son realidades, solo en el

grado en que las personas les otorguen
existencia medíanle Su conducía, porque
de suyo no son langibles (el billete es un
papel, y se Convierte en dinero sólo en
tanto quien lo recibe le. concede valor,

y así).
Lo que dice Harari es que la inteligen

cia arlificial puede crear sus propias his
torias, y en ese seniido, podría aprender
a cooperar con oirás máquinas, o podría
controlar las historias en las que Cree
mos los seres humanos. En abslráelo

tiene sentido, en concreto, no basia esa
afirmación para dárselo. Esperemos que
lo desarrolle en algún libro. Por ahora no
hay nada..
Pero también se obvia, malamente,

me parece, la complicada relación que
existe entre los avances tecnológicosy su
universalización. Para ello no basta que
la tecnología exista;; lienen que encon
trarse una aplicación que sea benéfica
para el mercado, pero también aceptable
para los gobiernos, y cómoda para las
personas. Como ejemplo de una tecno
logía que tiene mucho tiempo pero casi
nadie usa, es la de las videollamadas por
celular; la gente ya ni siquiera contesta. el
teléfono, y prefiere responder mensajes,
porque nadie quiere exhibir dónde esta
y qué está haciendo cada, que a alguien
se le ocurre marcar su número.
Hay un caso reciente más delicado:
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se habla de que el gobierno federal se
dispone a adquirir cuatro tipos de exca
vadoras, máquinas para romper concre
to, molobombas Sumergibles, martillos
demoledores y detectores de metales con
capacidad para identificar indiciosen ex
terior o enterrados. La finalidad, como

puede intuirse ya, es buscar cuerpos de
personas desaparecidas.
Aunque el tema es muy sensible. Sir

ve para mostrar fehacientemente que las
motivaciones humanas no solamente son
económicas, y las otras, aunque puedan
tener una dimensión económicas no tie
nen una solución de eficiencia y costos.
Las madres que buscan a sus hijos sa
ben, o creen que van a estar enterrados,
y seguramente ya en estado de osamen
ta. Sin embargo, no por éso se rehúsan
a considerarlos como "sus hijos", no son
simplemente como una evidencia Sin
vida que permitirá demostrar un hecho.
Así, les importa poco lo eficientes que
puedan ser las máquinas, ya no digamos
lo barato que le pueda salir al gobierno

una excavadora comparada con el traba
jo anual de 1.0 policías y un ministerio
público. Lo importante .es no dañar las
osamentas. Dirán qué es para efectos de
identificación, pero es imposible negar
que otra razón es emocional. La razón
qué el gobierno vaya a t ener para usarlas
o no usarlas, es política.
En ningún caso se trataba fie qué la

tecnología.ya existiera, ni de que pudiera
adquirirse. Insisto, lo importante de este
caso, aunque el tema sea delicado, es que
ilustra Claramente la complejidad de las
relaciones humanas, con la tecnología.
De nuevo, esto no es inteligencia ar

tificial. sino una tecnología más básica,
pero la. tensión puede extrapolarsepor
mayoría de razón, si aquella es más in
trusiva e incómoda.

En el mediano plazo, lo que hará falta
serán personas que sepan usar y manipu
lar (sí, manipular) las inteligencias artifi
ciales ya. sea para aumentar la muestra de
insumios de síntesis o pará extraer infor
mación sensible de cualquier cosa. A ver.
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Los 2 quieren ser
presidente
Más allá de su edad y de las muí

liples demandas que implica
la presidencia de los Estados
Unidos, Joe Biden de casi 80
años y Donald Trump de 76,
han levantado la mano para
participar de nueva cuenta en

la coniienrla presidencial.
£1 ni artes por la mañana finalmente se oficializó

lo que lodo mundo sabíamos, que el actual presi
dente buscará un Segundo periodo. Fueen un video
fie 3 minutos donde Joe Biden anunció que buscará
concluir el trabajo prometido para tocios los:esta
dounidenses.

La gran diferencia de esta coniienda será la edad
de sus participantes sobre lodo viendo al 2028, don
de Biden concluiría, claro de ganar, de 86 años y
en el caso fie Trump de. 82. Esto es un factor para
considerar por los votantes, pero lodo indica que no
tendrán fie otra, arrancan con un candidato de 80 y
olro de 76, nadie los bajará de las candidaturas de
los demócratas y de los republicanos.
Joe Biden publicó en su cuenta de I u inei ..."cada

generación tiene un momenlo en que tiene que de
fender la democracia, defender sus libertades fun
damentales, Creo que éste el nuestro. Por e$o 61
por lo que me presento a la reelección. Terminemos
el trabajo", señaló.

La polarización parece seguirá entre los estadou
nidenses y es que el íweet de su anuncio comienza

con imágenes del asalto al Capitolio, de manifesta
ciones a favor fiel aborto y del presídeme diciendo:
"Libertad" y afirma que no hay nada más sagrarlo y
liiudamcmal para los estadounidenses que la liber
tad indis ¡dual. "Los extremistas de MAGA se están

alineando para quitarnos esas libertades básicas^
Las encuestas que comenzaron a circular el mis

mo manes mostraron que los votantes no quieren
a Birlen como candidato demócrata pero los repu
blicanos tampoco quieren a Trump como el suyo.
En oirás palabras, en las elecciones ríe 2024, los

estadounidenses parecen que tendrán que elegir
entre 2 candidatos impopulares, hasta el momento
parece que serían los más factibles, Joe Birlen inició
su presidencia Con una aceptación del 50 por cien i o,
actualmente está alrededor del 40 por ciento y en el
caso de su oponente ( Trump) las cifras también re
flejan una cifra baja, apenas supera el 41 por cíenlo.
Biden planea hacer campaña sobre sus logros

al contar con los niveles más bajos de desempleo
desde 1969, que porlría convenirlo en una de las
principales fortalezas. Sin embargo, persiste la ele
vada inflación como uno desús principales dolores
de cabeza.

Del lado de Trump habrá que ver cómo resuelve
sus problemas legales.

Al iniciar el quinto mes de 2023, no se puede ha
blar ríe un claro favorito para alcanzar el triunfo. Sé
vendrán días de ataques verbales y entre ellos estará
la relación con México.
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La tumba del INSABI
ADRIANA
MORENO
CORDERO

n la Cámara de Diputados,
se llevó a cabo una ele fas

sesiones más prolongadas
para que la bancada de
Morena pudiera aprobar
vía "fáSltrack" diversas
iniciativas, entre ellas, la

desaparición del Instituto Nacional dé
Salud y Bienestar, (INSABI), mismo que
se créó en los inicios de la présente ad
ministración y duró sólo 3 años.

L1 INSABI se creó para que el Seguro
Popular, creado durante 1a. gestión de Feli
pe Calderón, Se extinguiera, y diera 40 mi
llones de consultas externas y 7 millones
fie consultas de alta especialidad.

L1 principal argumento qua en la tribu
na esgrimieron diputados de Morena, fue
que por la pandemia dé Covid19, amén
ríe las administraciones anteriores que se
supone que propiciaban la corrupción,
nunca se pudo concretar el INSABI y ja
más entró en fiincionés.

Además se le asignó a dicho Instituto
la compra de medicamentos y éSe desas
tre resultó todavía peor por un contrato
con la Oficina de las Naciones Unidas fie

Servicios para Proyectos (UNOPS), porque
resultó excesivamente caro.

Lo cutí o es que la Seorel aria de Salud
que encabeza Jorge Alcocer Varela, no
pudo con éste paquete y los diputados
del partido oficial decidieron cotí su vo
to que los recursos materiales y finan
cieros del INSABI pasarán a formar parlé
fiel IMSS Bienestar, que no es otra cosa
más que la centralización de los servi
cios de salud.

Después de la aprobación en San
Lázaro, lo que se viene son una serie fie
problemas operat ivos y legales por ejem
plo, porque el tránsito de INSABI a IMSS
Bienestar como fue aprobado sobre fas
rodillas, no cuenta con reglas o lincamien
tos para hacerlo.

Otro ejemplo, entre los
dilemas que se plantean
está qué van a hacer los
gobernadores emanados
del partido oficial con la
desaparición del INSABI,
porque ellos entregaron
la .estructura de Salud

al gobierno^.federal.
Para quienes suponen que en auiomá

i ico, podrán tener acceso al IMSS con la
desaparición del INSABI,están en un error
pues en la realidad, no estarán afiliados ni
se tendrá acceso a los .Servicios del Seguro
Social, porque se trata fie una marca y esto
viene a ser una dramática realidad si Sé
toma en cuenta que de acuerdo a datos
fluros fié abril de 2021, 33 millones fié

mexicanos carecen totalmente de afilia
ción a algún servicio de salud

Hay que agregar que 33.8 millones de
personas están afiliadas a sistemas públi
cos diferentes ala seguridad social, como
él Iñsabi e IMSS,
Otro dato resulta

.especialmente relevante;
México es de los países
pertenecientes a la
Organización para la
Cooperación y el Desarrollo
Económicos (OCDE) que
menos gasta en salud,
destinando apenas el 2.8%
del PIB, cuando 6.6% es la
proporción promedio de los
países que conforman este
organismo internacional.
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SALÓN rRAS BANDERAS
Humillación política. ¿Consecuencias electorales?
£?rnn t
'^1 ^ I» " * I""
GONZALEZ

n uno de los más impor
tantes evento* virtuales
de la Feria Internacional
del Libro de Guadalajara
del 2020, dos intelectuales
de primer orden, Michael
Sandel y Yuval Noah Hara

ri, se reunieron para reflexionar sobre
el estarlo actual del mundo y sobre las
<5ausas, peligros y efectos del avance del
populismo y de nuestras fract uras socia
les, económicas y políticas.

El primero es profesor de
la materia Justicia en la

Universidad de Harvard y
autor de diversos textos

sobre filosofía política,
como Justicia ¿Hacemos
lo que debemos? entre
otros, El segundo es

historiador y autor de
obras extraordinarias como

animales a
oses y l BUS

breve historia del mañana.
El intercambio, aún visible en la plata

forma YouTubé,#!devisjaobligada,pues
al estudiar el estado del m undo actual de
aquel momento terrible, atenazado entre
la pandemia y los perniciosos regímenes
ultranacionalistase iliberales,surgió entre
ellos el concept o novedoso de la economía
riel honor.

Originalmente atisbado por Sandel en
La Tiranía del Mérito, su libro más reden
te. el concepto, ver balizado por primera
vez por Harari, se refiere a 1a, sensación
f'e humillación, abandono y hasta traición
quR (as clases trabajadoras han resentido
en los últimos 40 años de neoliberalismo
globalizador. Durante ese periodo han vis
to rodar por el suelo la promesa de que
si iban a la universidad, se esforzaban y
sacrificaban en el trabajo, su posición eco
nómica y social mejoraría a la vuelta de
unosaños ("lo que ganes, dependerá délo
que aprendas") sin que eso haya sucedido
en sus vidas por .generaciones.

El problema, dicen los comentaristas,
es que, a la promesa, falsa por lo demás,

subyace un insulto, pues el umbral para,
acceder a una educación profesional sigue
siendo muy alto en todo el mundo, casi de
imposible consecución y frente al que los
partidos progresistas, otrora conciencia de
la nación y contrapeso de los excesos del
modelo neoliberal, apenas atemperaron o
dé plano, ignoraron.

Así agraviados, estos estratos sociales
lian presenciado cómo se, va. ampliando
la brecha que los separa, en todas sus ex
presiones, de los más favorecidos, a. su vez
arrogantes por la Klbrt una" de sus propias
trayec4orlas educativas y dé emprendi
miento industrial o comercial, logros acon
tecidos, según ellos, por su propio esfuerzo
personal y suerte particular.

Ln este cóctel de baja estima de unos y
envanecimiento de otros, las sociedades
se lian desgarrado en "ellos vs nosotros"
y las clases obreras, siempre más nume*
rosas, fueron acercándose a los partirlos y
candidatos de todas las orientaciones po
líticas, que les ofrecieran reparar la falta de
reconocimiento y estima respecto de sus
aportaciones a la comunidad nacional y
soluciones rápidas a sus agravios, econó
micos y sociales. De paso, si se podía, que
recriminaran y sancionaran a las élites por
su falta de empatia y compasión.
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Cómo aplicamos la Inteligencia
artificial en la
ALEJANDRO
DEL VALLE
TOKUNHAGA

n sector donde iendrá

gran influencia la 1A se
rá el área de marketing y
publicidad. Revísenlos en
qué podemos aplicarla:

P u. blicidad Programá t i
ca: La publicidad progra

ñiiiü uiili/a algorilinos fie inteligencia
arlificial para aiiioinaii/ar el proceso de
compra y venia fie anuncios en línea.
Esto ayuda a los anunciantes a llegar a la
audiencia corréela en el momento ade
cuado.

Personalización de anuncios: La inte
ligencia artificial se puede utilizar para
analizar los datos fie los usuarios y pro
porcionar anuncios personalizados que

sean relevantes para ellos. Esto aumenta
la lasa de clics y las conversiones.

Optimización tle la oferta y el presu
puesto: La inteligencia artificial se puede
utilizar para optimizar las ofertas y el pre
supuesto fie los anuncios en tiempo real,
lo que ayuda a los anunciantes a, obtener
el mejorrendimiento posible.

Análisis tle sentimientos: La inteligen
cia art ilicial se puede ut ilizar para analizar
las emociones dé los usuarios en las redes
sociales \ en otros lugares, lo que ayuda a
los anunciantes a comprender mejor có
mo se sienten los consumidores sobre su

marca o producto.
Los chalbots utilizan la inteligencia ar

tificial para responder preguntas y brin
dar asistencia, a los clientes en tiempo real.
Ésto puede ayudar a mejorar la experien
cia del cliente y aumentar las ventas.

Ln cuanto a las aplicaciones luunas,
la inteligencia artificial continuará trans
formando la publicidad en los próximos
años. Algunas de las leildeñciasemergen
tes son:

Publicidad de voz:La inteligencia artifi
cial se puede utilizar para crear anuncios

fie voz personalizados para los asistenies
virt uales como Alexa o Google Assistant.

Publicidad en realidad aumentada y
virtual: La inteligencia artificial se puede
utilizar para crear anuncios que interac
t úan con el entorno viri ual de los usuarios.

Publicidad context ual: La inteligencia
art ificial se puede ut ilizar para analizar el
contexto fie un usuario en tiempo real y
presentar an uncios relevantes en función
de su ubicación, hora del día, clima,, etc.

Publicidad sin pantalla: La inteligen
cia artificial se puede utilizar para, crear
anuncio» que se transmiten a través fie
dispositivos deauflio o vibraciones, lo que
permite una nueva forma de llegar a los
consumidores.

En resumen, la inteligencia artificial es
tá..revolucionando la formaen quesecrea
y se presenta la publicidad. Y en el fui uro,
seguirá evolucionando para brindar expe
riencias más personalizadas, interactivas
y adaptadas a los usuarios

Sin duda veremos una, revolución en

lodo este sector y la publicidad será más
precisa, y eficiente, y también podrá ana
lizar la respuesta de ios espgcta.fl ores para
evitar ser demasiado invasiva,.
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¡No a la desaparición del Spinna!
ROSALIA
ZEFERINO

"El niño que no sea abrasado por
su tribu,

cuando sea adulto, quemará la
iildcii

para sentir su calor".
Proverbio Africano

1 30 de abril de 2018, en
un evento organizado
por la fundación Save
lili Ch i Id re n «tñ el Mu
seo Memoria y Tolerancia
en el que impulsaban la
iniciativa "México por la

Niñez", el presídeme Andrés Manuel
López Obrador firmó 9 compromisos
por la niñez, el primero era "loríale
cer el nivel político e inst it ucional del
MIMYVV.

Sin embargo, desde inicios del
2021, el Ejecutivo Federal empezó a
manifestar que iba a cancelar el Sis
tema Nacional de Protección Integral
dé Niñas, Niños y Adolescentes (S1P1N
NA), dicha que volvió realidad cuando
en enero del año pasado designó a la
periodista Nuria Fernández como la
nueva directora del Sistema Nacio
nal para, el Desarrollo Integral fie la
Familia (SND1F) y Con quien dijo, sé
realizaría la fusión con el primero

mencionado, informando que "ella sé
haga cargo de lodo lo que es la protee

n a niñas y niños.

Porque ya hemos hablado
clc c()m() crcar()n distillt()s
>rganisnIOS que a ta no
cumplían con SU propósito".

Ante esio que ha culminado con
la decisión publicada en la Gacela
Parlamentaria de desaparecer esta
inslilución, e.xpresidenles y expertos
independientes fiel Comité de Deré
chas del Niño de la ONU, ya mani
feslaron Su preocupación en ionio a
esta decisión ya que la consideran un

retroceso en la protección del interés
superior de niñas, niños y adolescen
tes en México.
En México, distintas organizaciones

eniré ellas las que integran el Pació por
la. Primera Infancia, la Red por los Dere
chos de la Infancia (Redim) y Save ihe
< liildren. se han manifestado en contra

fie esta decisión ya que» argumentan el
D1F y el S1P1NNA no duplican sus fun
ciones, ya que mientras el primero se
enfoca a la asistencia social para la po
blación en sil nación de vulnerabilidad.

el segundees un órgano de Gobernan
za que está. encabezado por el presi
fíenle de la República e integrado por
secretarías de Estado, gobernadores de
los estados y jefa fie gobierno de la Ciu
dad de México, organismos públicos y
organizaciones de sociedad civil, para.
generar políticas públicas que protejan
y [jiomueva'nelpleiKieirnegralejeriíI
ció de los derechos de las niñas, niños

y adolescentes.
Quienes conocen el trabajo y los re

suliados de S1P1NNA, saben muy bien
que ha logrado a nivel nacional que Sé
visibilicen y atiendan las necesidades y
derechos de la primera infancia, délas
niñas, niños y adolescentes migrantes,
de niñas y adolescentes embarazadas,
fie quienes son víctimas de violencias,

lia impulsado el sistema nacional de
justicia penal adolescente, la estrate
gia nacional de Educación Inclusiva, asi
como programas para prevenir y com
batir el llirismo sexual infanlil y por
espacios públicos adecuarlos a la niñez.

Desaparecer al S1P1NNA implica pa
sar por alto lo que nuestra, Carla, Mag
na dice en su ai líenlo 4 "l'.n todas las

decisiones y act uaciones del Estado se
velará y cumplirá con el principio del
interés superior de la niñez, garanti
zando de manera plena sus derechos",
contraviene la Ley General de Derechos
de Niñas, Niños y Aflolescentes y IaLey
General fie Prestación de Servicios para
la Atención, Cuidado y Desarrollo Inte
gral Infanlil.
En un momenlo como el que esta

mos viviendo, en donde los derechos
de las niñas, niños y aflolescentes esLán
siendo vulnerados, una inslilución co
mo SiPINNA no debe desaparecer, hoy
más que nunca,si de verdad como país
queremos tener futuro, debemos mi
rarlos a los ojos, comprometernos con
ellos y trabajar unidos por su futuro y
no desaparecer instituciones como és
la. qüe yá. lo ha hecho por muchos años.
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LOS OTROS DATOS DE LA
SALUD PRESIDENCIAL

Finalmente el presidente López Obrador
salió en video, tal y como se estuvo pi
diendo, y aclaró que tuvo un "desmayo
momentáneo", algo que su equipo de
comunicación se esforzó por ocultar,

pero pronto ya estará al 100% y no hay que pensar
mal de las formas del líder de la 4T; aunque valdría
la pena poner varios detalles en la mesa que ha
brían ocurrido durante la crisis como por ejemplo
que desde el lunes en la noche llegó a México su
hijo menor, Jesús Ernesto, directo al departamento
que tiene la familia presidencial en Palacio Nacio
nal a pesar de que su viaje no estaba planeado. De
las cosas que pasaron es que el pasillo que lleva a
la habitación fue cerrado por elementos de lo que
antes era el Estado Mayor presidencial que se hi
cieron cargo hasta de la limpieza en los pasillos,
que se habilitó una segunda ambulancia para crisis
y terapia intensiva, que todo el personal no indis
pensable fue sacado de las oficinas, sólo se quedó
el verdaderamente esencial; que por orden de la
señora Beatriz se recogieron todos los celulares y
que fue ella quien estuvo al frente de todas las de
cisiones tomadas en los Vil timos días, no Adán Au
gusto López, titular de Gobernación, o el de Salud,
Jorge Alcocer. De ahí en fuera sólo los médicos es
pecialistas estuvieron atentos a la salud del presi
dente. Nos dicen que por las noches quien hizo las
visitas fue Andy y en las tardes Carolyn, la nuera
del presidente, al que no se vio por ahí fue a losé
líamón y Gonzalo. Otras cosas que ocurrieron en la
intimidad de Palacio Nacional, por ejemplo, fue la
regañiza de la señora Beatriz a Jesús Ramírez y la
cercanía de Marcelo Ebrard, pero sobre todo la
compañía de su esposa, Rosalinda Bueso. Por cier
to, El Diario de Yucatán nunca se retractó y hoy
toda su información fue confirmada.

La reunión de gobernadores en Palacio
Nacional fue atendida por el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López, se
sabe que hay muchas dudas en tomo a la
recuperación de la salud del presidente.

Nos cuentan, que ya en los saludos y abrazos, se
pidió en corto, cerrar filas en torno a los candidatos
del Estado de México y Coahuila para afianzar el
camino al 2024.

Es un hecho que la reforma minera se en
cuentra en el interés del gobierno federal
que quiere mostrar una férrea defensa de
los recursos hídricos en el norte del país.
Pero nos cuentan que ante no haberse

consultado con las empresas y con los líderes del
sector, podría atorarse unos meses en el senado y así
quizá sepultarse en completo silencio. Si no hay con
senso en la propia bancada de Morena, pues Canadá
está nada contento con la reforma y los empresarios
están contrariados por la propuesta, el caso es que
sencillamente ni el Gobierno ni sus operadores saben
que hacer y han volteado la cara a otro lado.
Por lo pronto, los senadores de la Comi

sión de Asuntos Fronterizos y Migrato
rios. de la senadora Bertha Alicia Cara

veo, sostuvieron una reunión con el

embajador de Canadá en México,
Graeme C. Clark, para saber las acciones que reali
za aquel país en materia migratoria, eso al menos
en el lado oficial, porque hay asuntos, en colabora
ción, en materia política, de seguridad, educación,
cultura y movilidad laboral entre personas, un te
ma que al embajador ie importa porque 70% de los
permisos de trabajo emitidos para la industria ag
rícola fueron otorgados a mexicanos.
El Monitor de Sequía de México, depen

diente de la CNA, las áreas con sequía de
moderada a extrema están en el pacífico
sur y centro, estas mismas categorías, se
incrementaron en el norte, noreste y oc

cidente. Al 5 de marzo de 2023 el área con sequía
de moderada a extrema fue Sl% a nivel nacional, un

poco más que lo registrado al 28 de febrero.
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REPLIEGUE CONTRA RELOJ

JUAN VELEDIAZ

El fallo de la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCIN) del martes 18 de abril, que anu
ló por inconstitucional la reforma presiden
cial que formalizaba la adscripción de la
Guardia Nacional a la secretaria de la Defensa

Nacional, abrió la posibilidad de que la corporación que
de empantanada en el caos administrativo ante un re
pliegue que no se consideraba fuera a ocurrir tan pronto.

Durante los últimos cuatro años los trabajos para echar
a andar la Guardia Nacional en su trazo, configuración y
arquitectura han sido un híbrido donde se mezcla la orga
nización de un Cuerpo del Ejército con su estado mayor,
brigadas y batallones, más las jurisdicciones territoriales
al modo operativo de las regiones y zonas militares. Más
allá de qué tan efectivo resulta este experimento, la capa
cidad de reacción hoy día de la GN está rebasada por la
delincuencia. El fallo de la Corte tiró por la borda la pre
tensión del alto mando militar de que la GN fuera en la
práctica la cuarta rama de las fuerzas armadas, después
del Ejército, Fuerza Aérea y Marina Armada de México.

Así se pensó y así funciona hoy día. Para efectos prác
ticos la GN está dividida en estructura orgánica de la co
mandancia y jefatura general de coordinación policial. La
comandancia tiene una ayudantía y enlace jurídico que
son dos de sus áreas fundamentales. Del comandante

depende la jefatura general de coordinación policial, que
en la práctica es el número dos de la GN, quien tiene su
disposición una vocería y oficinas de apoyo, donde el
grupo de enlace y relaciones públicas, más el de asesoría
jurídica y los grupos de seguimiento y análisis confor

man el "war room" del alto mando de la corporación. Del
número dos dependen las subjefaturas operativa, de pla
neación administrativa y logística, y la de doctrina.

Si el Ejército y Fuerza Aérea tienen dividido al país en
reglones y zonas militares y aéreas, la GN copió el mode
lo y los llamó coordinaciones regionales, que tienen a su
cargo batallones, compañías y destacamentos. Hasta ha
ce poco más de un año el personal desplegado estaba
integrado en casi en su totalidad por elementos de la Po
licía Militar. Un documento interno fechado en 2020 re

fería que había en todo el país 48 mil 636 soldados de
policía militar habilitados como agentes de la GN, contra
siete mil 980 civiles que provenían de las filas de la des
aparecida Policía Federal.

Regresar el control administrativo, presupuesta] y
operativo de la GN a la Secretaría de Seguridad y Protec
ción Ciudadana no implica que se desmilitarice de facto,
pero sí que los ejes sobre los que se mueve la corporación
estén fuera del área de la Sedeña.

El involucramiento de policías federales con grupos del
crimen organizado, que es el argumento central sobre el
que se justifica la separación de civiles en labores policia
cas, no ha resultado a la fecha en una mejora en la seguri
dad pública. Por el contrarío la crisis se lia agudizado y los
militares en labores policiacas se han involucrado con
bandas criminales, han mostrado falta de coordinación
con otras corporaciones, mala capacitación de prácticas
policiales y elaboración deficiente de documentos oficia
les para presentar detenidos. Lo más rescatable son los
sistemas de inteligencia y análisis prospectivo, que tienen
mapeado al país en su crisis de seguridad interior.
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HAY GUARDIA NACIONAL
PARA RATO: RRV

La titular de la secretaria de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez
Velázquez y el gabinete de seguridad del
gobierno federal realizaron una plática con
personal de la Guardia Nacional en las ins
talaciones del Campo Militar No. 1A, con el
propósito de reiterarles que conservarán to
das las prestaciones sociales a las que el Go
bierno de México se ha comprometido. Ante
12 mil 600 Guardias Nacionales de las Coor

dinaciones Estatales, Rosa Icela Rodríguez
afirmó que hay Guardia Nacional para rato,
haciendo un especial reconocimiento al Ge
neral S ando val González.

CUATRO AÑOS MÁS
EN LA FGJ, ERNESTINA GODOY
Sería muy bueno que Ernestina Godoy sea
ratificada por un periodo más de 4 anos al
frente de la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México propuso la j efa de go
bierno, Claudia Sheíribaum. Ello, luego de
que en el Congreso capitalino alistan una
reforma a la Ley Orgánica de la Fiscalía
General que permitiría la reelección. En
tanto, la fiscal aseguró que el combate a

los delitos de alto impacto y la corrupción,
el fortalecimiento de la investigación, la
búsqueda y localización de personas des
aparecidas, asi como el desarrollo efectivo
en la metodología con perspectiva de gé
nero, son algunas de las políticas priorita
rias llevadas a cabo durante la presente
administración de la FGJCDMX.

ACRIBILLADO DE 6 BALAZOS

En Chimalhuacán, Edomex, un hombre de
33 anos de edad fue asesinado de por lo
menos 6 balazos en diferentes partes de
su cuerpo por solitario sujeto que lo sor
prendió dentro de su negocio de tatuajes,
en el interior de su negocio de tatuajes,
ubicado en la esquina de las calles Esto
colmo y Arca de Noé, en la colonia Acui
tlapilco. Consumado el asesinato, el pre
sunto homicida salió corriendo para darse
a la fuga y perderse entre las calles del lu
gar, sin que hasta el momento se sepa na
da de su identidad y posible paradero.

SUMAN 5 LOS MUERTOS

TRAS CHOQUE
Luego de dos días de agonía murieron en
un hospital de la zona de Tenango Del
Valle, las dos personas que resultaron
gravemente lesionadas la madrugada del
pasado lunes, durante el choque de fren
te que tuvo un taxi contra un tráiler. cuyo
chofer invadió el carril contrario y que en
ese momento costó la vida dos hombres y
una mujer.
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• Ignacio Mier y la Corte. En una sesión de más de 24
horas, los diputados de Morena avalaron, atrepellando
procesos legislativos, la muerte del Insabi, facilidades
para rematar bienes nacionales, más facultades a la
Sedeña para el espacio aéreo y al sistema ferroviario.
Entre otras reformas al vapor. Pero con toda seguridad
pararán en la Corte. Y más corajes.

• AMLO reaparece. Luego de unos días en que más de
uno tropezó con el estado de salud del presidente, este
miércoles reapareció en video. Como se dijo aquí: que
se recupere pronto. Y aunque se tardaron en acallar
rumores en medio de una estrategia de comunicación
que dio tumbos, al final se le vio en video al jefe del
Estado mexicano, quien admitió el "desmayo transito
rio... me dio el vaguido".

• Adán Augusto López Hernández encabezó la reu
nión con gobernadores y gobernadoras de Morena en
Palacio Nacional. El secretario de Gobernación está

teniendo juego... para lo que se necesite.

• Conagua hackeada desde hace 12 días. Poco ruido
se ha escuchado al respecto. Pero nos dicen que hay
proveedores que no pueden cobrar y hay muchas
actividades paralizadas. Lo peor es que al parecer el
contagio avanza a otras instancias. Ni con Guacamaya
entendieron en la 4T, nos dicen.
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Diputados sin ciencia ni
conciencia científica
La iniciativa de ley de Humanidades,
Ciencias, Tecnologías e Innovación fue aproba
da por los diputados de Morena, PV y PT. apos
tando a la urgencia, dejando el parlamento y la
opinión de los científicos fuera, muy grave.
Ningún Diputado de Morena supo explicar a
qué se debía tal urgencia, aprobar iniciativas de
ley sin discusión, sin deliberación ni conoci
miento de la materia, aprobando en bloque co
mo en los peores tiempos del PRI, ya no hay
diferencia. Con ello dejan una postura muy cla
ra y preocupante para los científicos, investiga
dores y académicos mexicanos, no cuentan con
ellos.

La actual iniciativa que aprobaron por albazo los di
putados morenistas ha sido señalada por sus grandes
controversias inconstitucionales, por la falta de claridad
y lo más dañino por su toque de retroceso en temas que
requieren mucha modernización y visión de futuro como
son la ciencia y la tecnología. Los argumentos de Morena
fueron la descalificación hacia quienes sí piensan. El pro
ceso legislativo es hacer leyes vacias, un retroceso para la
bancada moremsta.

Para la Academia de Ingeniería México y la Academia
Mexicana de Ciencias, no se explica la manera sorpren
dente y sin honrar su compromiso con el diálogo y la
apertura hacía la comunidad académica, al votar a vapor
la ley de ciencia ahora llamada de "humanidades", sin

haber concluido los Foros de Parlamento Abierto convo

cados por la misma Cámara, una burla para sociedad
científica mexicana. Y a pesar que las academias y la co
munidad científica han expresado múltiples preocupa
ciones en torno a ese proyecto de ley.

En particular, son preocupantes las restricciones que
este proyecto pretende imponer a la libertad de investi
gación en el país, la cual es indispensable para que la
ciencia y la tecnología sean palancas para el desarrollo
social.

TOCA AL SENDO

Ahora los Senadores de la República Mexicana, tendrán
la oportunidad de enmendar, la poca visión y conoci
miento que los diputados morenistas mostraron sin com
promiso con la sociedad, pero también vaya lección para
los científicos mexicanos entender que ya no son repre
sentados en la cámara.

Un poco para el análisis. Como fue la votación en la
cámara de diputados sobre la iniciativa de ciencia del
ejecutivo federal: Total de votos a favor: 257 de ellos de
Morena: 189; PVEM: 38; PT: 30 y en contra es decir a favor
de los científicos: 209. Morena: 1; PAN: 106; PRI: 63 y MC:
25. Abstenciones 2. Uno de Morena y otro del PT. Diputa
dos ausentes: 32. De Morena: 10. Del PAN: 8. Del PRI: 6.

Del PVEM: 3. Del PT: 2 y de MC: 2.
Los diputados son quienes deben recoger la opinión

de las comunidades y hacerlas valer en el trabajo legisla
tivo. Hoy la fracción de Morena y sus aliados han traicio
nado ese principio básico, aprobando la iniciativa de
Ciencia y Tecnología.
ferfuentesmty@hotmail.com
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Pólzerm r m Apoliti
Matías Pascal

Víctimas, requieren atención
Los CALs, como se Ies conoce o llaman a

los Centros de Atención Integral, son el
primer contacto con las víctimas que

solicitan atención, para detectar, evaluar y
determinar sus necesidades apremiantes,
además de brindarles orientación integral.
La labor del personal de estos centros, es

invaluable, pues acompañan a las víctimas de
tal manera para que recuperen su proyecto de
vida, esto mediante la implementación eficien
te y efectiva del Modelo de Atención a Vícti
mas a nivel federal.

Y, sin duda, el trabajo que se realiza en los
Centros de Atención a Víctimas, es clave, es
muy sensible y es quizá la parte de mayor vul
nerabilidad en los sentimientos humanos.

Aunque, tal vez sea de los trabajos más calla
dos, que menos se ven, más silencioso, menos
protagonistas; pero son de las personas que
más tienen contacto con estas personas que
sufren y que son dolorosas sus historias y sus
experiencias.
Por eso, el que hayan venido al Senado a

participar de experiencias, a compartir cono
cimientos, nos parece encomiable, expresa
ría Ricardo Monreal a las y los participantes
al Primer Encuentro Nacional de Personas

Asesoras Jurídicas de la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas.

Reconocería la ardua labor que realiza el
personal de los CALs, pues todos los días tie
nen que enfrentarse a la parte más vulnerable
que tenemos en la sociedad, aquellas personas
que sufren torturas, aquellas personas que su
fren también desapariciones forzadas; aque
llas personas que sufren incluso delitos como
la trata de personas o como negligencias mé
dicas.

"Nosotros ahora estamos revisando leyes para
reforzar el que este delito se desarraigue o que
haya castigo a quienes cometen este tipo de fla
gelos sociales contra las víctimas".
También daría a conocer que el Senado está

revisando un ordenamiento jurídico sobre
desapariciones forzadas, todo el tema de tor
tura; así como la Ley 3 de 3, que probable
mente, se apruebe este jueves.
Es una reforma constitucional para que to

dos aquellos agresores violentos, que cometen
violencia contra las mujeres y contra los niños y
adolescentes o deudores familiares,para que no
puedan acceder a cargos públicos o a puestos
de elección popular, detallaría el coordinador
de la bancada de Morena.

Es una ley dura, pero el momento por el
que atraviesa México es necesaria, se requie
re; y grupos de mujeres organizadas, de co
lectivos están insistiendo mucho en la modi

ficación constitucional, que seguramente
este jueves será motivo de discusión y, en su
caso, de votación en el Pleno del Senado,
subrayaría Monreal.

Víctimas, requieren atención
Los CALs, como se Ies conoce o llaman a

los Centros de Atención Integral, son el
primer contacto con las víctimas que

solicitan atención, para detectar, evaluar y
determinar sus necesidades apremiantes,
además de brindarles orientación integral.
La labor del personal de estos centros, es

invaluable, pues acompañan a las víctimas de
tal manera para que recuperen su proyecto de
vida, esto mediante la implementación eficien
te y efectiva del Modelo de Atención a Vícti
mas a nivel federal.

Y, sin duda, el trabajo que se realiza en los
Centros de Atención a Víctimas, es clave, es
muy sensible y es quizá la parte de mayor vul
nerabilidad en los sentimientos humanos.

Aunque, tal vez sea de los trabajos más calla
dos, que menos se ven, más silencioso, menos
protagonistas; pero son de las personas que
más tienen contacto con estas personas que
sufren y que son dolorosas sus historias y sus
experiencias.
Por eso, el que hayan venido al Senado a

participar de experiencias, a compartir cono
cimientos, nos parece encomiable, expresa
ría Ricardo Monreal a las y los participantes
al Primer Encuentro Nacional de Personas

Asesoras Jurídicas de la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas.

Reconocería la ardua labor que realiza el
personal de los CALs, pues todos los días tie
nen que enfrentarse a la parte más vulnerable
que tenemos en la sociedad, aquellas personas
que sufren torturas, aquellas personas que su
fren también desapariciones forzadas; aque
llas personas que sufren incluso delitos como
la trata de personas o como negligencias mé
dicas.

"Nosotros ahora estamos revisando leyes para
reforzar el que este delito se desarraigue o que
haya castigo a quienes cometen este tipo de fla
gelos sociales contra las víctimas".
También daría a conocer que el Senado está

revisando un ordenamiento jurídico sobre
desapariciones forzadas, todo el tema de tor
tura; así como la Ley 3 de 3, que probable
mente, se apruebe este jueves.
Es una reforma constitucional para que to

dos aquellos agresores violentos, que cometen
violencia contra las mujeres y contra los niños y
adolescentes o deudores familiares,para que no
puedan acceder a cargos públicos o a puestos
de elección popular, detallaría el coordinador
de la bancada de Morena.

Es una ley dura, pero el momento por el
que atraviesa México es necesaria, se requie
re; y grupos de mujeres organizadas, de co
lectivos están insistiendo mucho en la modi

ficación constitucional, que seguramente
este jueves será motivo de discusión y, en su
caso, de votación en el Pleno del Senado,
subrayaría Monreal.
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DIARIO CON ¿Diario conLAMONT
La Moni?

FEDERICO
LAMONT

La Mont
diarioconlamont@gmail.comIN

Nuevo Código de Procedimientos
Civiles y Familiares

Aval: El Pleno de la Cámara

de Diputados aprobó ayer el pro
yecto de decreto por el que se ex
pide el nuevo Código Nacional de
Procedimientos Civiles y Fa
miliares, que establece los proce
dimientos homologados en todo el
país, para dirimir las controversias
entre particulares con un enfoque
progresista. Cuenta con mil 191
artículos en 10 libros y 20 artícu
los transitorios en donde se con

sidera una vacatio legis de cuatro
años, a partir de su publicación
hasta inicio de vigencia. Prioriza
la oralidadyel acceso a la justicia expedita, con el uso de las tec
nologías de la información en los procesos judiciales para unifi
car criterios y bases normativas en la solución de conflictos, inte
grando las mejores experiencias en el sistema de impartición de
una justicia digital de las entidades federativas a nivel nacional.
El presidente de la Junta de Coordinación Política, diputado

Ignacio Mier, destacó que no existe código alguno que con
tenga elementos en materia de justicia restaurativa, de
mediación y de conciliación a favor de la igualdad y certeza
jurídica, homologando los procedimientos civiles y familiares
a nivel nacional. Cuenta con un apartado especial que prevé la
consignación de alimentos, las medidas provisionales de pro
tección y separación de personas, las reglas de los procedi
mientos de la adopción, de declaración de ausencia y declara
ción de muerte.

Entre otras cosas: En la Corte Federal de Brooklyn
que lleva el caso de Genaro García Luna, se pospuso la sen
tencia hasta el 27 de septiembre porque la físcalía de Nueva
York ha solicitado a la defensa de García Luna para que
aporte información sobre las redes de protección institucio
nal a los cárteles de las drogas, lo que va a involucrar a fun
cionarios de los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto por su relación con los cárteles de Gua
dalajara, de Sinaloa y de los Beltrán Leyva, además de dos
gobernadores por la presunta protección que dieron a los
Beltrán Leyva.
El pasado 29 de marzo, el juez Jesús Eduardo Medina

Martínez ordenó otra vez a la Secretaría de Desarrollo

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) el cumplimiento de la
ejecutoria de amparo relacionada con la venta de la Bahía de
San Quintín que realizó en el sexenio pasado Rosario Robles
Berlanga, en favor de varios funcionarios militantes del PRI. En
2015 Robles Berlanga tituló a diez individuos más de mil 700
hectáreas contra un pago de 127 millones 523 mil pesos.
Es decir, enajenó una bahía completa a cambio de 0.007

pesos por cada metro cuadrado de terreno, cuya superficie es
la estratégicamente más cercana a Estados Unidos. Las tierras
son propiedad de grupos de ostricultores y pobladores loca
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la oralidadyel acceso a la justicia expedita, con el uso de las tec
nologías de la información en los procesos judiciales para unifi
car criterios y bases normativas en la solución de conflictos, inte
grando las mejores experiencias en el sistema de impartición de
una justicia digital de las entidades federativas a nivel nacional.
El presidente de la Junta de Coordinación Política, diputado

Ignacio Mier, destacó que no existe código alguno que con
tenga elementos en materia de justicia restaurativa, de
mediación y de conciliación a favor de la igualdad y certeza
jurídica, homologando los procedimientos civiles y familiares
a nivel nacional. Cuenta con un apartado especial que prevé la
consignación de alimentos, las medidas provisionales de pro
tección y separación de personas, las reglas de los procedi
mientos de la adopción, de declaración de ausencia y declara
ción de muerte.

Entre otras cosas: En la Corte Federal de Brooklyn
que lleva el caso de Genaro García Luna, se pospuso la sen
tencia hasta el 27 de septiembre porque la físcalía de Nueva
York ha solicitado a la defensa de García Luna para que
aporte información sobre las redes de protección institucio
nal a los cárteles de las drogas, lo que va a involucrar a fun
cionarios de los gobiernos de Vicente Fox, Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto por su relación con los cárteles de Gua
dalajara, de Sinaloa y de los Beltrán Leyva, además de dos
gobernadores por la presunta protección que dieron a los
Beltrán Leyva.
El pasado 29 de marzo, el juez Jesús Eduardo Medina

Martínez ordenó otra vez a la Secretaría de Desarrollo

Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) el cumplimiento de la
ejecutoria de amparo relacionada con la venta de la Bahía de
San Quintín que realizó en el sexenio pasado Rosario Robles
Berlanga, en favor de varios funcionarios militantes del PRI. En
2015 Robles Berlanga tituló a diez individuos más de mil 700
hectáreas contra un pago de 127 millones 523 mil pesos.
Es decir, enajenó una bahía completa a cambio de 0.007

pesos por cada metro cuadrado de terreno, cuya superficie es
la estratégicamente más cercana a Estados Unidos. Las tierras
son propiedad de grupos de ostricultores y pobladores loca

les, que promovieron y ganaron un
amparo ante un juzgado de distrito
de Ensenada, Baja California, hace
más de un año, pero la Sedatu aho
ra al mando de Román Meyer no
ha cumplido con la sentencia.
Nadie sabe que en la compra del
lujoso avión presidencial, Felipe
Calderón Hinojosa recibió su
"comisión", por eso no le impor
tó adquirirlo al final de su sexe
nio para que lo usara y terminara
de pagar Enrique Peña Nieto. El
presidente López Obrador debería
ordenar que se investigue al res
pecto.
Sobre la SCJN: La ministra presidenta de la Suprema

Corte, Norma Piña, visitó los juzgados de Sonora para cono
cer las necesidades que se viven y dotarlos de condiciones
dignas para impartir justicia. Los titulares de los órganos juris
diccionales le informaron de las cargas de trabajo, pues So
nora es uno de los circuitos con mayor ingreso de asuntos le
pidieron la creación de otro tribunal colegiado, así como el
mejoramiento y acondicionamiento de algunos de los inmuebles
ubicados en esa entidad.

El problema para la ministra es que no tiene presupuesto
para atender las demandas de los juzgadores sonorenses,
mucho menos ahora que ni siquiera le van a contestar el telé
fono, por instrucciones de "ya saben quien". Luego de que la
pandemia las interrumpiera por más de dos años, del 26 al 30
de junio se realizará la próxima Reunión Interparlamentaria
MéxicoEstados Unidos en Washington, en la que analizarán
temas como seguridad, migración, tráfico de armas, diferencias
en materia energética y maíz transgénico en el marco del T
MEC, así como el fentanilo, informó a este columnista el sena
dor Héctor Vasconcelos, presidente de la Comisión de Re
laciones Exteriores del Senado.

Confió en poder limar asperezas y diferencias partidistas
para defender los intereses nacionales y la soberanía, luego
de que congresistas estadounidenses presentaron una iniciati
va para que el ejército de Estados Unidos combata al narco
tráfico en territorio mexicano, pues hay una excelente relación
entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Joe
Biden, por lo que el vínculo bilateral debe continuar por el
camino de la comunicación, la tolerancia y el entendimiento,
respetando la soberanía de cada país.
El diputado migrante, Raúl Torres (PAN) está incluido en la

lista de altos funcionarios de la alcaldía Benito Juárez, que son
propietarios de los 14 departamentos del complejo Cfíy
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Genaro García

Luna. ¿Qué
probabilidades
de éxito tiene

su juicio llevado
en EE, UU. ?

Towers, de avenida Popocatépetl
415, que fueron "enfrenados" en
propiedad, como pago por la
extorsión a empresarios desabo
lladores, afectando a 800 familias
por la corrupción inmobiliaria.
Los otros son el actual alcalde de

Benito Juárez; Santiago Taboada,
Federico Chávez, quien sustituyó
a Christian von Roehrich como

diputado en el Congreso local y
quien se desempeñó como su se
cretario particular en Benito Juárez
y los hermanos Luis y Víctor
Mendoza que se encuentran pró
fugos de la justicia.

Towers, de avenida Popocatépetl
415, que fueron "enfrenados" en
propiedad, como pago por la
extorsión a empresarios desabo
lladores, afectando a 800 familias
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A
jalÉlp!.

El diputado
migrante Raúl

Torres, del PAN, en
la mira por el caso
de la corrupción
inmobiliaria

Fecha: 27/04/2023

Página: 8

Area cm2: 778

4 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 42,268

Página 147 de 199 Índice



Esténtor poico
Morena "mata" al Insabi:

¿colapsará el sistema
de salud?

Miguel Ángel Casique Olivos
Desde que en 2019 surgió el Ins

tituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), siempre se supo que era

un "capricho" y "ocurrencia" de An
drés Manuel López Obrador, más que
una medida o acción bien pensadas y
analizadas para mejorar la salud de los
mexicanos; es más, justo por ser una
"acción al vapor", hoy fracasa como ins
titución, puesto que no pudo superaral al
Seguro Popular, cuya extinción ya había
afectado al5 millones de mexicanos que
no tenía acceso a la salud e incluso propi
ció la muerte de miles de enfermos.

La desaparición del Insabi refleja un
fracaso del gobierno morenista porque
además de que malgastó miles de millo
nes de pesos y dejó sin atención médica
a millones de familias, se habla de una
serie de actos de corrupción cometidos
que el gobierno quiere ocultar desapa
reciendo al organismo, algo parecido y
similar a lo que hizo con la Financiera
Rural.

El martes 24 de abril, la Cámara de
Diputados reformó con 267 votos a favor,
222 en contra y una abstención la Ley Ge
neral de Salud para desaparecerlo; cam
bios que harán que las funciones del
extinto Instituto las realice el IMSS

Bienestar para que, según, sea un solo
organismo descentralizado el que preste
servicios de salud en todo el país. Las

preguntas obligadas: ¿El IMSSBien
estar, que también ya era in
suficiente para atender la salud de los
mexicanos, va a poder con la salud
130 millones de mexicanos? ¿Nueva
mente, la medida de matar al Insabi
está bien pensada o en realidad sí
intenta ocultar malos manejos de re
cursos por parte del gobierno Fede
ral?

Rememorando un poco, AMLO quería
demostrar su fuerza de "cambio" en los

pocos avances de salud en nuestra frágil
democracia y creó por decretó el Insabi
para sustituir al Seguro Popular, que era
funcional hasta cierta medida, pues daba
atención a 33.2 millones de mexicanos de

los 55.6 millones que en 2000 no contaban
con servicios de salud públicos o priva
dos; solo quedaban 22.4 millones hasta
2018 (Inegi 2019), año en el que AMLO se
sentaba en la silla presidencial.
En su primer año del Instituto, el

número de afiliados que tenía el Seguro
Popular se redujo considerablemente,
pues debían volver a hacer papeleo de
reafiliación; por otra parte, como la
capacidad de personal y de infraestruc
tura fue muy pequeña, para 2020 más de
33 millones de mexicanos no contaban

con un servicio de salud (Inegi 2020).
Es decir, incremento de 10.6 millones
de mexicanos sin acceso a la salud de
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2018 a 2020.

Un grave problema co
menzó a gestarse:

una catástrofe criminal con el desabasto

de medicamentos para niños con cáncer
y diabéticos, vacunas básicas para sa
rampión, rubéola, hepatitis, etc.; y la
poca cobertura que tenían los hospitales
para atender desde una diarrea o una
gripe. La justificación del gobierno mo
renista fue culpar a la corrupción por
sobrecostos en los que las farmacéuti
cas vendían los medicamentos y el mo
delo de compra. Hubo sanciones a em
presas productoras de los activos para
crear los medicamentos; y al cortar to
do suministro comenzó la escasez por
no tener un plan para contrarrestar las
consec uen cias.

Hasta 2022, el abasto de medicinas
tuvo su peor nivel que en 6 años anterio
res y se sumaban los medicamentos para
pacientes con problemas psiquiátricos y
enfermedades extrañas, que en el mer
cado son imposibles de conseguir o tie
nen costos excesivos. Y se suman las 11

millones de recetas que no se surtieron
de enero a octubre del mismo año. El

recuento de historias de las familias

sufriendo por medicamentos desde un
naproxeno hasta una quimioterapia
abundan en todos los hospitales y clíni
cas del país; muchas se enfrentaron al
dolor de dejar morir a un hermano, un
tío o un padre por no contar con el dine
ro suficiente para curarlo.
Al aprobar que el Insabi desaparezca,

Morena 'mata' su creación. Susti

tuirlo por el IMSSBienestar no resultará
porque su capacidad y condiciones no son
suficientes para los desamparados, suma
dos a los beneficiarios ya desbordados del
IMSS. En México el sistema de salud

pública va a colapsar. Pronto el campe
sino que tenía una clínica cerca viajará
horas para acudir a un hospital, con el
peligro de encontrar filas infinitas o que
no haya medicamentos. En las ciudades
ni se diga: los servicios de salud incre
mentarán sus precios a la demanda. El
sistema de salud se encamina a ser pri
vado y quien sufrirá es el pueblo pobre.
Por el momento, querido lector, es todo.
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El ChacaA
l9L

E
E Todo que verE jmE

chacaleoincognito@gmail.com\
¦ace unos días nos enteramos por distinHitas formas, medios, plataformas de
«comunicación, diversas publicaciones,

serias, humorísticas, memes, del desvaneci
miento del Presidente de la República, An
drés Manuel López Obrador, en una gira por
Yucatán; lo cual ha dado lugar a diversas hipó
tesis, teorías infundadas, versiones no confir
madas, mucho menos desmentidas, que gene
ran un velo de misticismo que nos tiene ha
blando a todo mundo de la supuesta verdade
ra razón de la ausencia del presidente en la
vida pública y política del país; creo, que
hemos visto jóvenes que terminan muertos
por buscar seguidores, que hacen retos inima
ginables para ser seguidos, que retan a las
autoridades para ser observados y así generar
atención, hablar del Presidente de la Repú
blica, y la investidura que conlleva el cargo,
desde mi parecer dudo mucho que sea una
estrategia de comunicación para conseguir
focus, porque de que
se ha vuelto el

tema de todo

mundo, claro
que se ha
vuelto; es ten
dencia, es
viral y me
refiero al

concepto de
replicación en
medios (no al coronavirus), si así lo decidieron
es exitoso, pues estamos ocupando esta
columna en ello, y mil más, pero de que sea
correcto ¡eso sí que NO!, el pensar que el pre
sidente se pueda ausentar, pueda estar enfer
mo, grave, disminuido, e inclusive muerto, solo
genera incertidumbre en muchos ámbitos y
riega las plantitas de la polarización social, en
un país con tantos problemas de seguridad,
gobernabilidad, economía, violencia, creo que
no abona a una calma social, el sospechosismo
que siempre es citado y quese hace presente
a cada momento; las corcholatas se deshala
gan, los ánimos legislativos se ponen en rojo, y
causa un clima de expectación innecesaria, yo
podré ser crítico de los manejos, como el de la
comunicación social de la presidencia, pero
sin duda, jamás festejaré el mal estado de
salud de nadie, y menos del Presidente de la
República sea quien sea; desde aquí le hago
un llamado para que se manifieste, en video,
en foto, como lo hace siempre, que llegue su
pronta recuperación, y el bienestar de su vida
privada.
Comienzan los interesados en alzar la voz

para dirigir, gobernar la Ciudad de México,
que prisa, primero deben de terminar las
encomiendas, entregar buenas cuentas, (REA
LES) y luego ya decidiremos los ciudadanos; la
semana pasada, vino a la cueva del Chacal un
mil usos; yo le dije que me lavara los coches,
tocó mi timbre, me pidió un trapo para secar
los, miró el jardín de adentro y accedí a que
barriera y cortara con mis herramientas el
pasto; lo hizo... mi esposa estaba buscando un
plomero; cuando bajé, ya estaba dentro de mi
casa y arreglando la tarja de la cocina, el tipo,
con buena actitud, se le ofreció algo de comer,
y ya por la noche me preguntó si tenía algo

medios (no al coronavirus), si así lo decidieron
es exitoso, pues estamos ocupando esta
columna en ello, y mil más, pero de que sea
correcto ¡eso sí que NO!, el pensar que el pre
sidente se pueda ausentar, pueda estar enfer
mo, grave, disminuido, e inclusive muerto, solo
genera incertidumbre en muchos ámbitos y
riega las plantitas de la polarización social, en
un país con tantos problemas de seguridad,
gobernabilidad, economía, violencia, creo que
no abona a una calma social, el sospechosismo
que siempre es citado y quese hace presente
a cada momento; las corcholatas se deshala
gan, los ánimos legislativos se ponen en rojo, y
causa un clima de expectación innecesaria, yo
podré ser crítico de los manejos, como el de la
comunicación social de la presidencia, pero
sin duda, jamás festejaré el mal estado de
salud de nadie, y menos del Presidente de la
República sea quien sea; desde aquí le hago
un llamado para que se manifieste, en video,
en foto, como lo hace siempre, que llegue su
pronta recuperación, y el bienestar de su vida
privada.
Comienzan los interesados en alzar la voz

para dirigir, gobernar la Ciudad de México,
que prisa, primero deben de terminar las
encomiendas, entregar buenas cuentas, (REA
LES) y luego ya decidiremos los ciudadanos; la
semana pasada, vino a la cueva del Chacal un
mil usos; yo le dije que me lavara los coches,
tocó mi timbre, me pidió un trapo para secar
los, miró el jardín de adentro y accedí a que
barriera y cortara con mis herramientas el
pasto; lo hizo... mi esposa estaba buscando un
plomero; cuando bajé, ya estaba dentro de mi
casa y arreglando la tarja de la cocina, el tipo,
con buena actitud, se le ofreció algo de comer,
y ya por la noche me preguntó si tenía algo

de ropa, para que se la regalara; accedí y
se llevó, dinero, ropa, comida... me acos
té a dormir y al otro día,salí a un desayu
no y observé que había lavado los autos
del lado que se velan desde mi casa,
había cortado pésimamente el pasto,
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la basura del jardín la fue a aventar
atrás de los tanques de gas, el arre
glo de la cocina estaba mal hecho y

para colmo fui a un tianguis, ahí vi
mi ropa colgada y a la venta; la
lección es: primero, revisa lo que
te prometieron, por lo que fueron

contratados, y luego hay que darles
más trabajo, si no, ¡nos podemos lle
var cada sorpresita!, así en la políti
ca, no debemos olvidar que al
devengar un sueldo del erario
público, trabajan para nosotros, a

nosotros se deben y a nosotros
nos tienen que entregar cuen
tas.
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Jóvenes
Resulta interesante Lo dicho por La
Consejera ELectoraL deL IEEM, Paula
Melgarejo Salgado, quien afirmó que
serán Las y Los jóvenes quienes defini
rán eL rumbo de La entidad, ya que La
mayor cantidad de pobLación votante
se encuentra entre Los 18 y 29 años,
por Lo que ese sector tendrá un papeL
determinante a eLegir a La primera
gobernadora de La entidad. Y bueno,
resuLta muy importante porque La
juventud es La que menos vota, por Lo
que eL instituto ELectoraL deL Estado
de México deberé de hacer más difu

sión; aunque ahora hay un importante
bastión de votos en Los programas so
ciaLes, si habLamos deL Lado de Morena
con Jóvenes Construyendo e Futuro,
pero deL Lado de La aLianza PRIPAN
PRDNA, hay una gran respuesta de
estudiantes universitarios, como se vio
en La universidad Anáhuac.

Y para continuar con Los temas
educativos, Les comentaré que por
unanimidad, La Comisión de Educa
ción deL Congreso local aprobó La
iniciativa de reforma La Ley General
deL Sistema para La Carrera de Las
Maestras y Los Maestros, cuyo fin es
establecer que Las y Los docentes

obtengan una promoción a un cargo
definitivo de director o de supervisor
de La educación media superior.

La clase política izcallense ha
mostrado su apoyo a Alejandra del
Moral durante Los mítines, pues en
opinión de Rodolfo Contreras, Líder
deL PRI de Cuautitlán IzcaLLi, es una
gran oportunidad eL podertener una
gobernadora que conoce La proble
mática deL municipio y atenderá, sin
dudarlo, a sus paisanos.

Y deL Lado de Texcoco también hay
esa seguridad en caso de que La
morenista Delfina Gómez gane
pues saben de su gran cariño a este
municipio que La vio nacer, pero so
bre todo que hizo un buen gobierno,
pese a La guerra sucia, como Lo han
reiterado Higinio Martínez, Horacio
Duarte y La propia Delfina Góme^

Por cierto, muchos activistas de Movi
miento Ciudadano se han sumado con

Los morenistas y también con La aLianza
Va por eL Estado de México. Parece que
este chapulineo de emecistas no para
y Movimiento Ciudadano ya está como
un cascarón en eL Estado de México.
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Agenda confidencial
¡Esos que deturpan!

nte la olaA de ru

ores,

chismes, arguendes
e intrigas de que el
presidente Andrés

Manuel López Obrador tiene algo más que
coronavirus, su esposa, Beatriz Gutiérrez Mu
ller salió a "dar fe" de que fue contagiado de
COVID y está muy bien; fue una gripa ¡fuerte,
fuerte, fuerte!" Exclamó. Pero, así como los
malosos no le creyeron al secretario de Sa
lud, porque no es capaz de curar ni una gripe
(como le dijo Ernesto Zedillo a Juan Ramón
de la Fuente), ni al vocero oficial su versión
sobre los hechos, a ella tampoco.

No es "dando fe" de que el primer man
datario "está bien" y que sólo fue una gripa
fuerte, fuertes, fuerte... como se acallan los
rumores; lo que se requiere es información
fidedigna, oportuna y hasta pruebas de que
está vivito y coleando. Tampoco se trata de
aprovechar el tema de la salud de su esposo
y de los rumores que circulan para cuestio
nar a los medios de comunicación y a los
comunicadores quienes, según la señora,
tienen una inventiva, a veces perniciosa, que
"Son capaces de mirar una realidad, trans
formarla, no necesariamente en un buen
sentido, exagerar, amplificar, modificar, alte
rar, en la lingüística se dice deturpar los he
chos, las palabras, los dichos, y eso no está
mal como ejercicio creativo para quienes in
forman cosas'' Por otro lado, resulta cuestio
nable que la señora se erija en la dueña de la
verdad al declarar que "la única y autentica

verdad es que nuestro Presidente está muy
bien, eso es lo primero''

Por supuesto que toda la población desea
que su presidente esté bien, le responden
aquéllos. Y qué bueno que aclare y decla

re que " fue contagiado por Covid19, y que
una de las formas de curar y no contagiar es
el aislamiento, por lo que el Presidente está
guardadito, reposando, como debe ser..."
Pero que insista que "todo lo demás que se
haya dicho sobre el COVID que tiene (el pre
sidente) ya queda en la inventiva de muchos,
que a lo mejor no tienen mucho que hacer",
pues está mal.

Y en cuanto a su opinión de deturpar
¡os hechos, las palabras y los dichos, no hay
quien le gane a los de la 4T, acotan los ob
servadores políticos objetivos e imparciales.
Todos los días escuchamos a funcionarios del

gobierno distorsionar, modificar, alterar ios
hechos, la realidad... podrían revirarle quie
nes se sienten aludidos.

Ante las declaraciones de la esposa del
presidente de la República sobre su esta
do de salud, la pregunta que hacen quie
nes, según ella, se dedican a deturpar es:
¿Y dónde está el vocero presidencial y/o
coordinador de comunicación social de la

Presidencia de la República quien supues
tamente es el responsable y el más indica
do para informar veraz y oportunamente
sobre estos hechos?

AGENDA PREVIA

Los integrantes de la Comisión de
Hacienda y Crédito Público y Estudios
Legislativos de la Cámara de Senadores,
propusieron crear un esquema de inscrip
ción simplificado de valores para que las
pequeñas y medianas empresas (Pymes)
puedan participar en el mercado bursátil,
y a través de la colocación de acciones ob
tengan el financiamiento que la "banca del
subdesarrollo" (Nafinsa y Bancomext) no
!es pueden otorgar. ¡Perdónenlos, son bi
soños! Exclaman los analistas bursátiles.
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Fuera máscaras

El jugoso negocio
de dar las noticias

icen que
luna vez led:
pregunta

ron a Einstein que
cuál era la fuerza

más poderosa del universo, a lo que el
genio respondió "el interés compuesto''
En otras palabras, el Dios Dinero. Detesta
ría fingir ingenuidad frente a ustedes, mis
queridos lectores, sobre todo porque es
toy seguro de que, a estas alturas, tanto
ustedes como yo sabemos que todas las
decisiones en nuestro planeta se toman
teniendo en mente una sola cosa. Los hu

manos luchamos guerras, descubrimos cu
ras a enfermedades mortales, y cruzamos
la Vía Láctea motivados por el dinero. Al
mismo tiempo que hacemos las cosas más
maravillosas e inimaginables por trozos de
papel que intercambiamos entre nosotros,
también mentimos, asesinamos y envene
namos por el mismo motivo.

Hablando del poder del dinero, déjenme
les cuento que la cadena de noticias más in
fluyente de Estados Unidos, la Fox News, lle
gó a un acuerdo de 787 millones de dólares,
(algo así como 15 mil millones de pesos),
con Dominion Voting Systems, que libró a
sus ejecutivos y presentadores de subir al
estrado en una demanda por difamación
que se centró en las afirmaciones que la ca
dena hizo sobre el supuesto fraude electoral
en las semanas posteriores a la derrota del
expresidente Donald Trump en 2020. En la
demanda, Dominion argumentó que su ne
gocio se vio perjudicado por la difusión de

fake news por parte de Fox, lo que los hizo
perder contratos multimillonarios para las
elecciones en varios estados. Incluso, según
encuestas, al día de hoy, la mayoría de los
estadounidenses considera que sí existió un
fraude electoral, aunque no existen pruebas
que lo sostengan.

Pero el verdadero escándalo fue que, jun
to con este arreglo se anunció la salida deTuc
ker Carlson, el presentador estrella y voz de
los republicanos. Carlson era la personalidad
más conocida entre los presentadores de Fox
y conducía un popular programa nocturno en
el horario de máxima audiencia, que atraía a
un público muy leal entre los televidentes de
la derecha del espectro político. Otro presen
tador de televisión que fue liquidado esta se
mana fue Don Lemon, quien anunció el lunes
que CNN, acérrima rival de Fox, lo había "des
pedido" después de 17 años. El periodista ha
bía sido objeto de intensas críticas públicas a
principios de este año por sus comentarios
parciales y su falta de objetividad. Se dice que
la que algún día fuera la cadena de noticias
más importante del planeta hoy se encuentra
en números rojos y con los ratings más bajos
de su historia.

Todos estos movimientos se dan en un

momento histórico para los medios de co
municación, en el que las audiencias, can
sadas de ser utilizadas con fines políticos,
rechazan los contenidos de los "medios tra

dicionales" y buscan alternativas en medios
independientes, lo que está haciendo perder
millones de dólares a las grandes cadenas
de comunicación americanas. En el caso de

México, como dirían por ahí, cuando las bar
bas de tu vecino veas cortar, pon las tuyas a
remojar. Se viene un sismo en los medios,
conste que se les dijo.

PD: La oposición mexicana volvió a que
dar como idiota. Como se les adelantó en

esta columna, el presidente López Obrador
siempre estuvo vivo, muy a pesar de sus
malos deseos, nunca existió ningún derra
me cerebral ni ningún infarto. A estas altu
ras, primero se van a morir ellos del coraje
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antes de que AMLO estire la pata. El viejo
los tiene comiendo de su mano, y a mí me
da mucho gusto.
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Indicador Político

La enfermedad de AMLO.

el vacío de información y
las corcholatas del 2024

i i bien di

scen que la
W<amistad y

la lealtad se ponen
a prueba en la enfer
medad y en la cár
cel, el vacío de infor
mación en torno a

la tercera infección de COVID19 del presi
dente López Obrador presentó escenarios
prospectivos de los tiempos que vienen y
uno de ellos fue significativo: el proyecto
lopezobradorista depende de la conduc
ción y estilos personales del presidente y
los hilos centrales del plan transexenal no
encuentran viabilidad continuista en las

tres corcholatas oficiales y un colado.
Un punto central se localiza en la fun

ción estratégica de la conferencia maña
nera; no se ha tratado solo de pararse un
par de horas ante comunicadores des
iguales, sino en usar la voz de autoridad
del presidente para centralizar la estruc
tura de toma de decisiones. Las personas
encargadas de la Secretaría de Goberna
ción que han cubierto en tres ocasiones
a López Obrador Olga Sánchez Cordero
y Adán Augusto López Hernández no
han podido imprimirle a la comparecen

cia diaria un sello de poder, aunque más
bien porque la personalidad del presi
dente de la República es más dominante
y no permite reproducción.

La estructura misma de la conferencia

no se agota solo en tirar en el modelo
Scherezade líneas de gobierno para su
funcionamiento o para eludir conflictos y
crisis, sino que logra construir una figura
bonapartista de poder, es decir, centrali
zación de la autoridad a través del ejerci
cio personal del discurso político y de la
subordinación de los colaboradores. En el

fondo y en realidad, no tan en el fondo,
el sexenio lopezobradorista será exclu
sivamente de López Obrador, porque las
corcholatas carecen de la capacidad de
mimetización o xeroxización copia Xe
rox, inclusive por muchos esfuerzos que
hagan para defender las líneas generales
del proyecto gubernamental, sino porque
la configuración de la construcción del po
der de cada una de las corcholatas carece

de las circunstancias que produjeron la fi
gura de López Obrador.

En este sentido, y una vez que pase la
crisis de la tercera infección de COVID19,
el escenario de sucesión presidencial cam
biará primero para el propio presidente de
la República porque ha tenido a la vista
y falta que lo hubiese entendido un pa
norama de previsibles comportamientos
presidenciales de cualquiera de las cor
cholatas; y en segundo lugar, en cada uno
de los retiros presidenciales por enferme
dad se ha podido precisar la dimensión de
la continuidad viable del proyecto lope
zobradorista, incluyendo aquellos temas
vitales que el propio presidente saliente
tendría en su ánimo para imponerlo en un
escenario transexenal.

La propia competencia entre las cor
cholatas y la fragmentación de la gran
coalición alrededor del presidente López
Obrador han podido dejar claros los per
files de cualquiera de los cuatro posibles

sucesores hasta ahora en el escenario

de la viabi lidad/i nviabi lidad del proyecto
presidencial, sobre todo porque la ins
tauración del régimen lopezobradorista
ha dependido del ejercicio político del li
derazgo personal del presidente y su de
cisión de estirar un poquito más allá del
máximo la liga de las tensiones legales,
aunque sin caer en ninguna ruptura real
del orden constitucional.

La brecha entre el carácter del pre
sidente López Obrador y los perfiles de
psicopoder de las corcholatas carece de
estructuras partidistas de tipo corporativo
o de grupos sociales consolidados, lo cual
aparece como otro elemento para fijar los
márgenes limitantes de la posibilidad de
reproducir íntegramente el proyecto lope
zobradorista el próximo sexenio, aunque
cada uno de los 3 + 1 candidatos oficia

les haga el esfuerzo de comprometerse
a mantener el rumbo y el ritmo y aunque
algunos de ellos, como no queriendo, co
miencen a hablar de circunstancias ate

nuantes para distensionar algunas de las
líneas generales del proyecto de nación el
presidente López Obrador.

Las circunstancias que construyeron
la viabilidad de la victoria electoral de

López Obrador en junio de 2018 no son,
por razones lógicas del desarrollo de las
contradicciones sociales y políticas, las
que puedan existir a principios de 2023
en que se tome la decisión de designar al
candidato oficial de Morena para el sexe
nio 20242030. Las leyes dialécticas de la
lógica política mexicana han impedido en
el ciclo revolucionarioposrevolucionario
una continuidad calcada o un maximato

real, habida cuenta que Plutarco Elias Ca
lles pudo mangonear a Emilio Portes Gil,
Pascual Ortiz Rubio y Abelardo Rodríguez
porque eran sus empleados y las circuns
tancias de su ascenso estaban controla

dos desde la casa del expresidente, y Cár
denas exilió al jefe máximo.
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Los tropiezos de salud del presidente
han dado muchas claves sucesorias.

Política para dummies'. la política ense

ña que el poder absoluto es personal.
El contenido de esta

columna es responsabili ine
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

Andrés Manuel López Obrador
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Confidente Emeequis
AlvarezBuylla, la
ciencia encadenada

1 s t a m o sEante una

i cruzada os

curantista. Lo que
ocurrió en el CIDE, donde se anuló a sus
óranos colegiados, se marginó a su propia
comunidad de las decisiones y se impuso a
un director que no cuenta con legitimidad,
era solo el anuncio, el botón de muestra de
lo que está por ocurrir en los Centros Públi
cos de Investigación (CPI).

La Ley General en Materia de Humanida
des, Ciencias,Tecnologías e Innovación que
acaba de aprobar la Cámara de Diputados
con los votos de Morena y sus partidos saté
lite, es un golpe severo que dilatará o impe
dirá la generación de nuevos conocimientos.

No se escuchó a la comunidad cientí

fica a cabalidad y se incumplió el acuerdo
de realizar siete foros temáticos, de los que
solo se hicieron dos. En realidad, no existió
disposición para advertir los problemas que
pueden generarse en los próximos años.

Desde las comisiones, diputados del PRI,
PAN, PRD y MC argumentaron para no avan
zar por esa ruta, pero el esfuerzo no fructificó.

A la bancada de Morena le dieron la

instrucción de desatar un frenesí de apro
baciones, como si un hubiera un mañana,

y tocó la mala fortuna de que el tema de la
Ciencia estuviera en el listado.

En modo alguno se exageran las funes
tas consecuencias que esto tendrá ya que
cada proyecto se aprobará a partir de un

Programa Nacional Estratégico que de
finirán las secretarías de Estado, incluidas
las de Defensa y Marina y la directora del
Conacyt, María Elena ÁlvarezBuylla.

Hace unos meses, la doctora Álva
rezBuylla se reunió con diputados y deci
dió hablarles de marxismo. Sí, ella navega
por esas aguas turbulentas y solitarias, que
terminarán por dar un golpe severo a la
ciencia mexicana, porque no debiera ser la
ideología, mezclada con el prejuicio, la que
dicte las políticas públicas.

Su comportamiento no es casual, por
ello arrancó su labor como directora del

Conacyt tratando de meter a un grupo
de científicos a la cárcel, acusándolos de
crimen organizado. Por supuesto que su
intentona no prosperó, porque la detu
vieron los tribunales de justicia, pero ahí
estaba otro aviso de cómo se podrían po
ner las cosas.

En la comunidad académica, en quie
nes pertenecen a instituciones públicas
como el propio CIDE, el Instituto Mora, la
Flacso o el Colmex, se dice que lo mejor
que podría ocurrir es que ni los voltearan a
ver, porque ponerse en el radar de la 4T es
arriesgarse a sufrir recortes en los presu
puestos e inclusive el deterioro de la inte
gridad institucional.

Pero con la nueva legislación, si el des
propósito no es detenido en el Senado de
la República, la libertad se restringirá de in
mediato, porque los proyectos tienen que
responder "a las necesidades y problemas

locales y regionales y de las propuestas
generadas por la comunidad, incluyendo
a los pueblos y comunidades indígenas,
afroamericanos, campesinos y equipara
bles" pero no de los científicos, que está
excluidos de esas deliberaciones, por lo
que es evidente que ya no definirán los te
mas y sentido de sus trabajos.

Quienes determinarán qué tiene priori
dad y presupuesto, serán los integrantes de
la Junta de Gobierno, donde se restringe la
participación de personas dedicadas a las
ciencias, la tecnología y a las humanidades.

Una estructura integrada por funciona
rios, muchos de los cuales no tendrán ni la
menor idea de lo que hacen en ella, pero
que contarán con la facultad de designar
a los directivos de los CPI. Es un centra

lismo parecido al que impera en Hungría,
Turquía y Nicaragua.

Por si ello fuera poco, quienes laboran en
los CPI se convertirán en burócratas. Dejarán
de estar adscritos al apartado A del Artículo
123 de la Constitución, para incorporarse al
B, Estarán sujetos a reglamentaciones, ruti
nas y obligaciones que nada tienen que ver
con los sustancial de sus actividades.

Es, a todas luces, una legislación que
pretende establecer un control centralista
en la conducción del desarrollo científico,
lo que es un despropósito, y no porque
no deba existir planificaciones enfocadas
a intereses de la nación, sino porque la
mala elaboración de la nueva normativi

dad, lo que impedirá es, en los hechos, la
propia investigación innovadora.

Para colmo, se elimina la obligación de
destinar el 1 % del PIB a la generación de cono
cimiento, lo que de todas formas no ocurría,
pero ahora definitivamente ya no ocurrirá.

Malos días para la academia y la ciencia.
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Tras la puerta del poder
"El muerto que vos matáis,
goza de cabal salud": dice
López Obrador a opositores

¦inalmente, ayer,
¦tres días desF

¦ Epués de ser tras
ladado de urgencia de
Mérida a la Ciudad de

México luego de un des
mayo, y de no aparecer
para nada ante una ola

de especulaciones que le atribuyeron desde
un nuevo infarto a una embolia y de ahí a una
muerte no aceptada, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reapareció en un larguí
simo video en redes sociales para mostrarse
sereno y en buen estado de salud.

Con vos pausada, caminando lentamente
por uno de los pasillos de Palacio Nacional, el
tabasqueño narró:

"Han dicho... me da mucho gusto comu
nicarme con ustedes, como Presidente de Mé
xico, tengo la responsabilidad de informarles
sobre mi estado de salud, ya lo hice, pero de
todas maneras, cómo ha habido especulacio
nes, es importante decirles que estoy bien...

"¡Eh!, tengo covid, se me complicó por
que me fui a una gira muy intensa que inicié
en Veracruz, hubo cambio de clima, ¡eh!, fui
después a Quintana Roo, estuve en Chetumal,
estuve en Cancún, estuve en Mérida, y ahí me
hizo crisis porque se me bajo de repente la pre
sión y, estando en una reunión con ingenieros
militares evaluando el tren maya, y con otros

servidores públicos, pues como que me quedé
eh dormido... fue una especie de vahído, ha
blando coloquialmente.

"Y llegaron de inmediato los médicos, y
me atendieron, eh, no perdí el conocimiento,
si tuve esa situación de desmayo transitorio
y por la baja de presión querían llevarme en
camilla y en una ambulancia al hospital, le
pidieron mis opciones al general secretario
(Cresencio Sandoval), él dijo que hicieran lo
que correspondía, a lo que se necesitara, yo
no acepté, los charolee les dije: miren, él es el
general secretario, pero yo soy el comandante
supremo de las fuerzas armadas, entonces no
me van a llevar a ningún lado, aquí, en este
sillón, me van a entender...

"Ya me tomaron la presión eh, me pusie
ron un litro de suero, me levantaron la pre
sión, y ya afortunadamente no pasó a mayo
res, no hubo ninguna afectación al corazón,
al cerebro, en nada... y ya decidí venirme a
la Ciudad de México

"Me trasladaron en una ambulancia aérea,
pero no venía yo en una camilla, venía cons
ciente, este, y así llegamos aquí, y escribí un
mensaje en tweet, en Facebook, informando...

"Sin embargo, pues empezaron las espe
culaciones, okey, pues mis adversarios tienen
mucha imaginación y es como decirles ahora,
aunque lo tendría que estar repitiendo, decir
les el muerto que tu matáis o que vos matáis
goza de cabal salud porque han dicho muchí
simas cosas, ¿no?, de que me dio un derrame
cerebral, de que aquí en palacio están médicos
especialistas de cardiología del hospital mili
tar, y no es así, afortunadamente estoy muy
bien estoy trabajando ya escribí dos borrado
res en estos días''

Así quedó en claro que el mandatario
está a salvo y en lo que se ve en el video, con
buena salud.

Lo demás fue un largo soliloquio donde
habló de una intendencia de Palacio donde

estuvo el presidente Francisco I. Madero antes
de que lo mataran para luego hacer un repaso
de cómo lo maltrató la prensa de su tiempo e
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¡r por un recorrido histórico que ya nada tenía
que ver con su salud.

Concluyo al decir que gracias al Creador y
a su voluntad logrará llegar al final de su man
dato para entregar e irse.

"Estoy con covid, no se preocupen, estoy
bien, y vamos para seguir luchando, ya saben
cómo somos de perseverantes, nos falta toda
vía un tiempo y vamos a hacer, van a hacerse
muchas cosas muchas, muchas bellas cosas
en beneficio del pueblo de México, de nuestro
querido pueblo''

Por si Usted andaba preocupado, el mis
mo Andrés Manuel López Obrador que ya co
nocemos está de regreso.
A QUIEN NO LE CUADRA NADA ESA
MONREAL

Con su bancada dividida, una fracción im
portante en su contra, Ricardo Monreal va a un
cierre de período sin poder sacar adelante ni
nombramientos ni con reformas pendientes.

Una que trae atravesada, con presiones
portados lados, es la nueva Ley Minera donde
los poderosos empresarios del ramo, apoya
dos con sus gobiernos, al menos el de Canadá
actúa como parte del problema, se le han deja
do caer para exigir cambios y más tiempo para
poder readecuar el texto final.

Eso en tanto que su compañero de banca
da y presidente de la Comisión del Trabajo, ei
líder minero Napoleón Gómez Urrutia la exige
apoyado por no pocos senadores de Morena,
que ya ponga a votación lo aprobado por Cá
mara de Diputados y que ha provocado casi
una estampida de capitales del ramo.

Monreal, con su aplomo tradicional, dice
que ese dictamen no saldrá antes de ser ana
lizado y sometido a todas las opiniones de los
interesados, ni empresarios, ni gobiernos ex
tranjeros ni trabajadores impondrán nada.

En medio de este debate, el zacateca no tie
ne encima la negociación de varias decenas de
nombramientos y designaciones pendientes,
los de mayores exigencias, los 3 consejeros
del INAI donde hasta Naciones Unida ya exigió
dar una respuesta.

Y todo ocurre cuando faltan apenas unas
horas para cerrar el período de sesiones de ini
cios de año, y frente a un proceso electoral en
el Estado de México y Coahuila que sumado
a la sucesión anticipada con tres corcholatas
desbordadas y en abierta campaña, que pola
riza a todas las fuerzas políticas e impide avan
zar acuerdos en el Senado.

A ver que logra sacar hoy.
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Análisis a Fondo

reloj elConcluye a contra
en el Senadoperiodo legislativo

Por Francisco Gómez Maza
• ¿Alcanzará el tiempo para aprobar o re

chazar diversas reformas legislativas?
• Queda la posibilidad de un periodo

extraordinario para abordar todos
los pendientes

importantes reformas constitucionales es
tán a punto de quedar en los archivos del
Senado. Físicamente, los senadores ya

no disponen de tiempo para dictaminar sobre
asuntos como la reforma denominada 3 de 3

que inhabilitaría la posibilidad de que ejerzan
cargos públicos los acosadores sexuales o
aquello que no cumplen con la manutención
de su familia.

Se ve materialmente imposible que los se
nadores se apliquen para aprobar los dictáme
nes que ha recibido de la Cámara de Diputa
dos. Los trabajos de la legisladora tienen que
concluir en la madrugada de hoy jueves para
viernes y si quieren cumplir tendrán que pasar
la noche en vela y aprobar todo con la rapidez
de lo que los gringos llaman fast track, pero
nada sale bien si se hace a las carreras.

Proyectos entre los más trascendentales
están reformas como la denominada "Ley 3 de
3" para inhabilitar la posibilidad de que ejerzan
cargos públicos acosadores sexuales o deudo
res alimentarios, un asunto realmente trascen
dente que afecta más que al trabajo legislativo,
a la buena marcha de las relaciones humanas y
principalmente a la vida de la familia,

Pero también los senadores deberán el

proyecto para disminuir la edad para ser dipu
tado federal y secretario de Estado. El objetivo
es que la edad para ser votado diputado se es
tablezca en los 18 años. Sin embargo no todos
los jóvenes ciudadanos de 18 años están capa
citados para legislar, Adicionalmente, está aún
pendiente la reforma constitucional que eleva
a delito grave el tráfico de armas, con prisión
preventiva oficiosa.

Consultado por periodistas en Queréta
ro, el presidente de la Jucopo, el senador
Ricardo Monreal Ávila se manifestó muy
preocupado por las reformas a la legisla

ción en materia de concesiones mineras  la

llamada la Ley Minera  que tiene muchos

zapadores que se oponen a que pase por no
defender sus intereses.

Otra preocupación está en la Ley de Cien
cia yTecnología, la eventual desaparición del
Consejo de Ciencia yTecnología, la fusión de
organismos y la desaparición de la Financie
ra Rural, así como el desmantelamiento de
la agencia informativa del Estado Mexicano,
NOTIMEX, anunciada hace unos días por e!
propio presidente López Obrador, porque
esa agencia informativa más bien tendría
que ser un pulso de los dichos y hechos que
atañen a la seguridad del Estado y del presi
dente de la República.

Difícilmente puede asegurarse que las
próximas horas entre el jueves y el viernes,
sean suficientes para estudiar, analizar, de
batir y aprobar ese paquete de reformas.
Los senadores podrán avanzar en algunas
en la maratónica sesión de final de periodo,
entre el jueves y la madrugada del viernes,
pero no más. Y más aún cuando los senado
res revisen a conciencia, con responsabili
dad, los dictámenes de las reformas que le
envíe la Cámara de Diputados,

En la víspera, durante una entrevista en
Querétaro, el senador Ricardo Monreal, líder
del Senado, afirmó que a estas minutas no
se les aplicará un trámite fast track, sino que
todas ellas serán turnadas a las comisiones

correspondientes, y ahí se decidirá el método
para desahogarlas.

Pero hay que recordar que, casi siempre,
al final de cada Periodo Ordinario de Sesiones,
hay una carga legislativa pesada. Queda de to
dos modos el recurso de un periodo extraor
dinario de sesiones que tendría que acordarse
mientras se celebran las sesiones semanales
de la Comisión Permanente.

RESPETO A LOS DH EN LAS EMPRESAS
En el Senado se llevó al cabo el foro "De

safíos y oportunidades: la responsabilidad em
presarial y la protección de los derechos hu
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manos en México? en el que asociaciones de
trabajadores y empresarios, especialistas y re
presentantes de la ONU y la CNDH analizaron

los retos y posibles soluciones para garantizar
el respeto de los derechos humanos por parte
de las empresas.
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El Príncipe, el Golem y la
Hermandad del poder IV

El sistema polí
tico priísta, por
tanto, ha deja

do de ser funcional y
se ha convertido en un

problema porque ya
no opera como el espa
cio de entendimiento y
cohesión ordenada en

tre los priístas.
En todo caso, dos

fenómenos políticos
se han presentado:

1. La autonomía relativa del sistema.

En el pasado, el sistema funcionaba bási
camente con el presidente de la república
y el PRI; hoy el sistema ha entrado en un
espacio de autopoiesis o capacidad autóno
ma para regenerarse como acto de sobre
vivencia. Esta apreciación tiene que ver con
la vertiente del análisis político que ve a las
instituciones en ocasiones como sistemas

orgánicos, con vida propia. El sistema polí
tico debió romperse totalmente en el 2000
con la llegada del PAN a la presidencia;
pero además de que el PAN se vio ahí como
un partido de nooposición, los sectores
del sistema se acomodaron para generar

anticuerpos que impidieran una infección
terminal del mismo sistema. Así, el sistema
se colocó como superestructura del mismo
y mostró funcionamiento autónomo. Por
sobrevivencia propia y en situaciones de
ruptura, el sistema se reforma a sí mismo
y convive y anula los virus del cambio y
la ruptura, además de que hasta ahora no
existe en México ninguna organización con
propuesta realmente alternativa: PRI, PAN,

PRD y Morena son partidos sin ideología,
pragmáticos, populistas, con deseos sólo
de mantenerse en el poder mediante la
manipulación de los recursos públicos para
generar lealtades electorales.

El modelo analítico de sistema social

que puede aplicarse al sistema político
mexicano fue el diseñado por el médico y
guionista Michael Crichton en su guión E!
mundo perdido, segunda parte de Parque
Jurásico. La investigación detrás de la se
rie fue sorprendente porque revivió teorías
marginales. La tesis de E!mundo perdido en
un sistema social explica el tránsito de una
comunidad de la estabilidad hasta el borde

del caos pasando por siete etapas: desor
den, riesgo, punto de equilibrio, conflicto
interno, orden desmoronado y borde el
caos. Se trata de las dificultades de convi

vencia y equilibrio en sociedades comple
jas, entre ellas la de los dinosaurios hace
65 millones de años. El conflicto en las so

ciedades comienza con la desarticulación
de acuerdos, momentos de conflictos inter
nos y se pone en riesgo la sobrevivencia.
La salida es la eliminación de elementos

destructivos para producir una reestabili
zación parcial, "la supervivencia viene de
terminada en parte por sucesos aleatorios''
El punto de riesgo es el borde del caos, "un
lugar donde existen suficientes innovado
nes para que un sistema vivo permanezca
vibrante y con suficiente estabilidad para
impedir que caiga en la anarquía. Es una
zona de conflicto y convulsiones donde
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lo viejo y lo nuevo se hallan en constante
guerra. Encontrar el punto de equilibrio no
debe ser fácil''

El sistema político mexicano le aportó
al modelo Jurásico el elemento de la auto

nomía relativa del sistema; si los elementos
del sistema no pueden/no quieren/no sa
ben renovar en forma relativa el sistema;
si los elementos del sistema no pueden/no
quieren/no saben innovarse y amenazan
con dar el paso siguiente al del borde del
caos, entonces el sistema se reforma a sí
mismo para supervivir.

2. El sistema político de los siete pilares
ha debido mutar, más por innovación pro
pia que por las élites, a una nueva estruc
tura de poder basada en tres puntos equi
distantes que configuran el nuevo triángu
lo del poder: el presidencialismo como el
nuevo príncipe maquiavélico, el PRI como
el nuevo Golem funcionalista y la sucesión
presidencial como la nueva hermandad del
poder. Aquí ya no hay bases históricas sino
funcionamientos de sobrevivencia. Esta
nueva estructura funciona como una forma
de eludir el borde del caos.

El presidencialismo ya no es el factor de
consenso como en el pasado histórico, sino
que es maquiavélico; es decir, un presiden
cialismo no para beneficiar a una sociedad
sino para, siguiendo a Maquiavelo, mante
ner el poder y la vigencia del principado.
Por eso el poder presidencial se ejerce para
beneficio del poder. La función del prínci
pe se reduce a usar todo el poder sólo para
la vigencia del principado. Por eso el pre
sidencialismo actúa ya al margen de com
promisos sociales, sea de! PRI, el PAN, el
PRD o Morena. En realidad, el presidencia
lismo actúa para su propia supervivencia.

El partido ya no es la confluencia de
clases o el espacio de negociación de po
líticas públicas, sino que es un Golem al
estilo Norbert Weiner: una máquina que
aprende y que tiene capacidad de repro
ducirse, como una especie de robot con
vida propia. El Golem es el Adán de la
máquina. Como máquina, el PRI ya no res
ponde a sectores ni a lealtades, sino que
es el aparato de funcionamiento de la po
lítica para beneficiarse a sí mismo, inde
pendientemente de quien o quienes estén
al mando del partido. Como máquina, el
Golem partidista se mueve en función de
espacios de poder, no de ideas ni compro

misos. Y la idea central es la de ganar posi
ciones para fortalecerse.

La sucesión presidencial dejó de ser el
factor de cohesión política para el reparto
de poder entre grupos, corrientes y ten
dencias. En el pasado la fuerza del candi
dato radicaba en la construcción de alian

zas. Hoy todo se reduce a complicidades.
Si el PRI fue una gran coalición de grupos,
intereses y sectores, el pragmatismo ha
recudido la candidatura presidencial a la
construcción de una hermandad de com

plicidades. La hermandad es equiparable
a una sociedad secreta: pocos que cum
plen compromisos producto de confabu
laciones. Una hermandad no funciona por
programas o peticiones ni por distribucio
nes equitativas del poder, sino por prác
ticamente pactos de sangre, una cofradía
ajena a acuerdos de poder entre grupos. El
presidente que llega responde a sí mismo
y a su hermandad de poder.

La sucesión presidencial del 2018 se va
a mover en el triángulo del poder del pre
sidencialismoPríncipe, del partidoGoIem
y de la sucesiónHermandad. Y aunque
se verá con claridad en el interior del PRi,
en los hechos el PAN, el PRD y Morena
también se moverán en el espacio de la
autonomía relativa del sistemarégimen.
Es decir, los aspirantes se van a ajustar a
las exigencias del sistema como máquina
autónoma de poder donde lo que menos
importa es la ideología, sino que opera en
función del poder por el poder mismo, aun
que se quiera vestir a veces con discurso
cargados de sentimentalismo o ideología.
Los presidentes de la república del PRI des
de 1994, los dos del PAN, el nuevo del PRI y
López Obrador como jefe de gobierno cre
yeron utilizar el sistema para su beneficio
personal, pero en la realidad el sistema los
prohijó y los benefició para ser los encarga
dos de fortalecer al sistema en función de

los intereses del propio sistema.
La crisis de las ideologías en México no

ha sido producto del agotamiento del valor
de las ideas o de sus propuestas utópicas,
sino de la decisión de los políticos de dejar
de gobernar al sistema para encontrar el
espacio de llegar al sistema en función de
las reglas del sistema y no de la sociedad o
de los políticos. La capacidad autopoiética
del sistema ha facilitado el trabajo de los
políticos porque ha reducido sus discursos

El IndependienteFecha: 27/04/2023
Página: 8

Area cm2: 858

2 / 3

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 46,615

Página 167 de 199 Índice



sólo a ofrecer programas asistencialistas
que sólo garanticen votos y no influyen en
nada en el bienestar de la sociedad.

En este sentido, la estructura del poder
en el triángulo moderno sólo facilita la go
bernación administración de las oficinas

públicas y no la gobernabilidad relación
demandasofertas sociales y menos res
ponde a la función de los partidos como
caminos para ia definición de demandas
sociales de sus militantes, aunque contri
buya a la profundización del sistema polí
tico como caja negra de demandas socia
lespolíticas públicas.

Sacacorchos
• En el estado de México, la con

tienda por la gubernatura se pone
interesante, pues los integrantes
de la alianza que apoya a Alejan
dra del Moral aseguran que el
empate técnico en las encuestas
está cerca, lo que muestra que
reconocen que van abajo en las
preferencias electorales.

• Lo que es seguro, es que Del Mo
ral y su equipo buscan a toda costa
tomar la iniciativa en la campaña,
algo que les daría una ventaja,
pues obligaría a su adversaria a re
accionar a la estrategia de la alianza
que, hay que recordarlo, es la que
gobierna en la entidad.

• A lo anterior se suma el hecho de

que la candidata que tiene más
que perder, y por lo tanto debe
cuidar cada punto a su favor, es
Delfina Gómez, quien debe jugar
a no cometer errores, algo que se
antoja difícil en un entorno muy
competitivo y con toda clase de
recursos, lícitos e ilícitos, para con
seguir los votos.
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Cierra fil as la derecha
Por Guillermo Buendía*

La oposición se presenta como una
amplia articulación de fuerzas polí
ticas y desde distintos frentes acota

las funciones clave del gobierno lopezobra
dorista, desacredita las políticas públicas
sociales, económicas, de seguridad y rec
toría energética, y manipula la discusión
pública a través de campañas de odio y
noticias falsas, por un lado; el arrincona
miento de los dirigentes partidistas y el es
tancamiento de la movilización ciudadana

alrededor de demandas políticas artificial
mente creadas, por el otro, dan cuenta de
los mecanismos de la derecha para pulsar
el apoyo hacia la construcción de un go
bierno de coalición.

Los aspirantes presidenciales de los parti
dos Revolucionario Institucional, Acción Na
cional y De la Revolución Democrática rea
Ies unos, otros enlistados únicamente como
operadores instrumentales de la recomposi
ción opositora están siendo evaluados por
las facciones patronales que representa Clau
dio X. González con la finalidad de mover

otros factores de poder a favor del proyecto
de Unid@s. Sin embargo, la agenda impulsa
da por Santiago Creel, Claudia Ruiz Massieu,
LilyTéllez, Enrique de la Madrid, Gustavo de
Hoyos, Miguel Angel Mancera, Beatriz Pa
redes, Silvano Aureoles, José Angel Gurría,
entre otros, contempla echar fuera de Palacio
Nacional a MORENA e impulsar "como uno
de los pilares del Modelo de Desarrollo Inclu
sivo 'sistemas públicos, privados y sociales
de salud, pensiones y vivienda solidarios,
incluyentes y de calidad que propicien la co
hesión y la movilidad social"'de conformidad
con la propuesta de la COPARMEX.

En el contexto de confrontación, el pe
sado y escandaloso lastre de antecedentes
de corrupción de los partidos citados, la es
trategia ciudadana no sólo es una necesidad
de competencia electoral para legitimar las
candidaturas de los partidos de oposición,
sino la opción única para cubrir todas las
nominaciones que difícilmente podrían cu

brir con sus militancias y desmantelamiento
de cuadros. Las candidaturas ciudadanas de

relleno serán nada más eso, porque un nú
mero importante de posiciones de mayoría
y de las listas plurinominales quedará reser
vado para los dirigentes que controlan los
partidos actualmente.

El imperativo de Unid@s para cerrar filas
es resultado del acortamiento de los plazos
para operar el proceso de sucesión y de la
pretensión de hacerse de la mayoría califica
da del Congreso de la Unión. Las expectati
vas políticas de la oposición están delineadas
por el Plan C de la COPARMEX: ciudadanos,
la Corte y la sociedad civil (las negritas son

del autor). Así, la operación electoral aquello
que saben hacer para conseguir la constan
cia de mayoría y no de buena conducta será
ejecutada por el centenar de organizaciones
de la sociedad civil de Unid@s, la fachada del
PRIANRD, para no contaminar eI proselitismo
ciudadano en su lucha por llevar al poder a
un gobierno sin "ideología" capaz de detener
la polarización de la sociedad.

Sin propuestas propias de gobierno, en
esta coyuntura, la "moratoria constitucional"
se convirtió en el poderoso instrumento de
contención de la gestión legislativa morenis
ta y de articulación política con el Poder Ju
dicial, la expresión más acabada de la lucha
de los partidos de derecha y de las cúpulas
empresariales para detener la destrucción
del modelo económicopolítico neoliberal. El
rol que tomó el poder Judicial con el relevo
de la presidencia de la SCJN consecuente
mente, el giro de orientación política sobre
la interpretación constitucional al momento
de emitir resoluciones a modo del proyecto
opositor fue calificado de faccioso por el pre
sidente de la República. La postura política,
no jurídica de la Corte, demuestra la subor
dinación a los intereses de la delincuencia de

cuello blanco y crimen organizado, de em
presas filiales de transnacionales; en tanto la
impartición de justicia depende de criterios
inapelables e inatacables para interpretar la
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ley. Cuando no se posterga la justicia por el
rigor letrista de la legalidad, se invalida ésta
dentro del laberinto de recursos jurídicos y
que termina por ocultar el mecanismo pro
teccióncompensación establecido entre juz
gadores y élites.

Este tramado de relaciones políticas en
tre cúpulas empresariales y partidos decan

ta la ruta de la lucha política, polarizada y
competida, en contra de la continuidad del
proyecto lopezobradorista, cuyos alcances
trastocan la división de poderes y los con
trapesos institucionales.

*gu¡llermobuend¡a80@gma¡l.com
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Chertorivski. El cacique ucraniano
Por Xóchitl Patricia Campos López

El conflicto ruso ucraniano genera
polémica en todo el mundo por
la perspectiva de la guerra jus

ta. Como en varios aspectos de la vida, el
análisis sobre el bien y mal al respecto, de
pronto resulta irrelevante por la cuestión
geoestratégica de los diferentes imperios
que intervienen en la conflagración. No
sólo es Ucrania, hay Vietnams por todo el
mundo, incluido nuestro país. El imperialis
mo termina responsabilizando a la víctima
por ser víctima.

Quizá por ello no resulta increíble lo que
Salomón Chertorivski Woldenberg hace en
Europa del Este y en México. En Ucrania
lucha contra Vladimir Putin, acusa de san
guinarios a los rusos y defiende con todo
el corazón al mundo occidental. En México,
Chertorivski es aliado de todo lo que critica
en Rusia; puede decir que México es dife
rente a Ucrania, que en México si Caín no
mata a Abel, Abel mata a Caín. El caciquis
mo de Chertorivski predice la falta de apoyo
mexicano a una causa tan hipócrita como su
defensa ucraniana.

La presentación del mensaje de Vladimir
Zelensky al Congreso de México que generó
conflictos entre las bancadas legislativas por
pretender igualar a Vladimir Putin con López
Obrador, o a Rusia Unida con Morena, fue un
acto oportunista del PRIANRD para impulsar
el imperialismo yanqui en contra de México.

Chertorivski es un testaferro de Mister

Danger. México no puede apoyar la guerra
de Ucrania porque, más allá de una nación
soberana, constituye un pivote del Cuarto
Reich denominado Estados Unidos. Y así

como Norteamérica es el imperio de la In
ternacional Fascista que busca destruir Ru
sia, Chertorivski apoya a un Narcoimperio
que pretende invadir México para encon
trar el sagrado cáliz de la producción de
fentanilo y mariguana.

Los Estados Unidos tienen un control

absoluto sobre México, como el que Ru
sia quiere sobre Ucrania. Por una dignidad
simplista, México no puede fomentar el

imperialismo norteamericano expansivo.
Ucrania y Chertorivski han sido injustos
en comprender la situación mexicana, con
la agravante de que Chertorivski presume
su condición de mexicanidad. Así como a

Ucrania la define su antirrusismo, a México
lo define su antiyanquismo.

Chertorivski en su lamentable desempe
ño político hacia México, ha preferido el im
perialismo norteamericano en todas sus pre
sentaciones, no ha sido de otra manera en
toda su carrera. Las cuestiones humanitarias

que dice defender Chertorivski respecto de la
población ucraniana, no las pone en práctica
para los mexicanos; aún cuando estos han
pagado gran parte de sus ingresos durante
varios años. Chertorivski trabajó en la causa
que involucró a México en una narcoguerra
que tiene más víctimas que Ucrania, ¿Se
siente responsable? ¿Es diferente la sangre
mexicana y la sangre ucraniana?

Estados Unidos patrocina grupos que
colaboran en el tráfico de drogas que satis
face el mercado de consumo que sostiene
su economía de guerra, Chertorivski los in
gresa a los partidos políticos y los apunta
para combatir a Morena. Si Estados Unidos
invade México, lo más probable es que en
cuentren a Chertorivski en la avanzada de

los invasores. ¿Por qué no toma las armas
y pelea contra los rusos en Ucrania para de
mostrar que es coherente?

La guerra de Ucrania es utilizada para ata
car al gobierno mexicano. Chertorivski es un
oportunista al servicio de lo que le indiquen

los Estados Unidos. México siempre ha teni
do una política anti imperialista que no tiene
lugar a dudas. Lamentablemente persona
jes deleznables como Chertorivski y algunos
otros diplomáticos de los países de Europa
del Este, se prestan a un juego geopolítico que
afecta la situación de México. ¿En qué cambia
ría la situación de Europa del Este la condición
mexicana de patio trasero de Norteamérica?
Solidaridad por las verdaderas víctimas de
México y Ucrania, impotencia frente a los in
tereses geopolíticos imperialistas.
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Se comenta sólo con...

Laberinto
Por Carlos Ramos Padilla*

¦ Se acuerdan en el dos mil al

¿arribo de Fox a la presidencia?
A cada pronunciamiento su vo

cero, Rubén Aguilar, señalaba "lo que el
presidente quiso decir" y entonces ha
bía un tipo de aclaración oficial. Ciclos
presidenciales anteriores contaban con
área de comunicación eficaz y que ser
vía de enlace con ¡os medios de comu

nicación de manera generalizada o de
requerirse de forma individual.

Eran tiempos en donde se entendía
que cuando se interrumpía ¡a programa
ción habitual en la señal de los medios y
se anunciaba un enlace nacional es que
el presidente tomaría tiempo de la nación
para temas fundamentales o emergencias.

Poníamos entonces toda la atención

a los pronunciamientos de uno de los
poderes de la Unión. Las conferencias
de prensa convocadas por sus subalter
nos, los miembros de gabinete o titula
res de organismos o institutos merecían
datos concretos y creíbles.

Como jefe de gobierno amlo inau
guró la moda de conferencias mañane
ras diarias a su modo y fundamental
mente para originar o alterar la agenda

nacional incluso por sobre la figura del
Presidente Fox.

Sus chascarrillos, bromas, críticas y
frases recurrentes llamaban la atención,
aunque no necesariamente marcara
rumbo de gobierno. Llegando a la presi
dencia amlo se aprovecha de horas dia
rias para homilías innecesarias.

Es una especie de tribuna que lo mis
mo simula un aula académica que un
púlpito religioso, consultorio médico o
tribunal de la inquisición. Habla de lo que
quiere y evita temas sustantivos con el ya
desgastado "tengo otros datos" que por
cierto no da a conocer ni fundamenta.

Antes se conocían a los miembros del

gabinete, a los gobernadores, a los titu
lares de las para estatales e incluso a los
más renombrados empresarios compro
metidos en proyectos nacionales.

Hoy difícilmente el pueblo sabio co
noce digamos el nombre del goberna
dor de Colima o de San Luis Potosí, o de
igual forma quien era el titular de uno
de los mayores fracasos del sexenio: el
INSABI. Difícilmente la gente conoce el
nombre del director de Pemex o del se

cretario de agricultura. No figuran, no

están. Los arrebatos protagónicos de
amlo los desmerecen, los anula. Será
raro lo que describiré, pero es un presi
dente que ignora todo, pero sabe todo.

Es inculto, pero siente que ofrece cá
tedra. Se contradice e incluso niega com
promisos adquiridos cómo bajar la gaso
lina a 10 por litro o meter a la cárcel a los
"corruptos" del aeropuerto deTexcoco.

Y mire que ejemplos hay en abundan
cia. Suele incluso afirmar que a los pobres
se les usa como estrategia política.

Es más, ante los inconvenientes
aprovecha para sellar con un "soy due
ño de mi silencio'' Una nación vigorosa,
sana y de vanguardia no puede des
alentar a la información y atacar a los
medios. Las presiones políticas son una
manifestación de censura y los despi
dos de profesionales una advertencia de
absoluto control e intimidación.

En estos días nos encontramos en

un laberinto sin rumbo, sin brújula y
hasta sin presidente.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 125 y mexi
quense radie.

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 27/04/2023
Página: 10

Area cm2: 407

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 22,112

Página 173 de 199 Índice



El IndependienteFecha: 27/04/2023
Página: 10

Area cm2: 407

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 22,112

Página 174 de 199 Índice



Espionaje
Por Samuel Schmidt*

Eventos de espionaje son antiguos,
aparecen en la biblia; Moisés envió es
pías a la tierra de Canaán y Josué los

envió a Jericó. Aparecen en las insignes obras
hindúes Mahabharata y Ramayana cuando el
rey envió un espía para enterarse de todo,

José Fouché sublimó el espionaje contra
amigos y enemigos, mostró como se podía
combinar conocimiento y poder, y a partir
de conocer los secretos de TODOS logró
destruir a Napoleón.

El espionaje no es cosa nueva ni desco
nocida, es un componente de la política y
también de las relaciones sociales; hay gente
que quiere/desea enterarse de la vida de los
demás, en Panamá a los chismosos les dicen
Vida Ajena, tal vez porque requieren llenar
su vida con la de los otros. Algunos usan ese
conocimiento para realizar pequeñas o gran
des venganzas y abunda porque hay mucha
gente que a falta de hablar de ideas prefiere
hablar de personas.

De alguna manera el espionaje tiene que
ver con el chisme, aunque a este último se re
fieren despreciativamente como de lavadero,
ese espacio donde mujeres trabajan y sociali
zan intercambiando información sobre otros;
también se conoce como de bebedero porque
es el espacio donde coincide la gente en las
oficinas para chismear. Yo creo que estudie
Ciencia Política porque me llama la atención
el chisme sobre los políticos y estudie el chiste
político porque lanza luz sobre el tema.

El manejo del chisme y de lo espiado ge
nera agravios personales, causa molestia, ro
ces sociales y hasta conflictos políticos.

El impacto social del chisme es limitado,
mientras que el espionaje industrial, económi
co y político es relevante en lo social y político.

El Estado justifica el espionaje porque sos
tiene que requiere conocer las fuentes de ries
go para el sistema o para el gobierno, ya sea
que venga de factores externos o internos.

Aquí se presenta un primer problema. Un
ciudadano que se organiza para actuar contra
un gobierno o sistema que considera inadecua
do, es considerado como enemigo, se le espía y
se le persigue, al ser espiado se violenta su liber
tad de organización y acción y el Estado se lanza
contra él para prevenir que actúe. Ese espionaje

es una violación de la libertad y el derecho.
Un segundo problema consiste en que el

gobierno suplantó al todo social y espía a la
sociedad bajo la premisa de que las acciones
en contra del gobierno lo son en contra de to
dos, lo que se traduce en impunidad y promo
ción del Derecho de Estado, o sea el uso de las
leyes para abusar.

Se supone que en política internacional se
espía en contra de los enemigos, para conocer
sus condiciones, sus planes, sus fortalezas y
vulnerabilidades y poder tomar decisiones. El
espía israelí Eli Cohén logró penetrar la infor
mación Siria en las alturas del Golán facilitan

do el triunfo israelí en la guerra de los 6 días.
Pero en el reciente escándalo de apertura

de información sobre el espionaje de Estados
Unidos, resulta que ese país espía a todos, lo
hace contra aliados y enemigos traicionando
lealtades. Al descubrirse esos actos se expo
ne la deslealtad, agresividad y falta de respeto
contra amigos y el grado del espionaje con
tra los enemigos. El espionaje revela cálculos
geopolíticos y relaciones entre terceras partes
y muestra arreglos y desarreglos que varios
países y Estados Unidos pretendían silenciar
por así convenir a sus intereses.

En defensa del secreto y las maniobras
políticas, legales e ilegales, Estados Unidos
ataca con toda la fuerza del Estado a los

que se atreven a descubrir y abrir esa in
formación: tratan de encarcelar de por vida
a Asange, tienen en la cárcel a Manning,
Snowden logró escapar y está por verse
que tan duro castigarán a Teixeira. Pero no
solo los gringos. Los rusos encarcelaron a
un periodista estadounidense acusado de
espionaje, China tiene encarcelados a tres
estadounidenses acusados de espionaje.
Los países castigan con demasiado rigor a
los espías y luego los intercambian.

Encontramos así que la política está ín
timamente ligada al secreto, acción que en
principio atenta contra la democracia.

En la democracia los gobiernos deben
ser transparentes y si las estructuras de
contrapeso doméstico no funcionan para
limitar la opacidad, entonces los ciudada
nos deben tener la libertad para descubrir
la información. El gobierno abusa de su au
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toridad al reaccionar en contra de esa liber

tad aduciendo que develar la información
oculta pone en riesgo la seguridad nacio
nal, aunque lo descubierto muestra la cara

del abuso gubernamental y en el caso de
Estados Unidos, Rusia y China la crudeza
del imperialismo.

*@shmil50
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Fentanilo: ¿paliativo para el
dolor o droga mortal?
Por Onel Ortíz Fragoso*

Seres deambulando en harapos, esquele
tos vivientes, sonidos incomprensibles,
vista perdida, cerebro desecho. No es

ficción, las imágenes son reales. Es una calle prin
cipal del Centro de Filadeifia en Estados Unidos.
Situaciones similares se observan en los Ángeles,
California. Muertos vivientes, zombis del fentanilo.

El fentanilo es un poderoso opioide sintéti
co, similar a la morfina, pero entre 50 y 100 ve
ces más fuerte. Fue fabricado por Paul Janssen
en 1960 y aprobado para uso médico en los Es
tados Unidos en 1968. Como la morfina, se pres
cribe a pacientes con dolores intensos, especial
mente después de una operación quirúrgica.
A quienes sufren dolores crónicos y presentan
tolerancia física a otros opioides.

Con prescripción médica, el fentanilo se ad
ministra en forma inyectable, en forma de parche
sobre la piel o en forma de pastillas. El fentanilo
ilegal se vende en polvo, vertido en gotas sobre
papel secante, en envases de gotas para los ojos,
rociadores nasales o en pastillas.

Los narcotraficantes mezclan el fentanilo con

otras drogas como heroína, cocaína, metanfeta
mina y MDMA, una cantidad pequeña de fentanilo
aumenta la potencia y al mismo tiempo abarata la
droga, pero la vuelve altamente riesgosa.

En Estados Unidos, el fentanilo causó la muerte
de Prince, Demi Lovato yTom Petty. Estos nombres
destacan de las inmensas listas de personas, hom
bres y mujeres, jóvenes e incluso niños, que mueren
por consumo de fentanilo. Según las autoridades
estadunidenses, 30 mil personas mueren ai año por
el consumo de fentanilo, lo cual lo convierte en un
fuerte problema de salud pública.

El fenómeno surgió cuando los intereses de las
farmacéuticas se combinaron con malas prácticas
médicas, provocando el abuso en la prescripción de
estos analgésicos, creando los primeros adictos que
día a día necesitaban fentanilo en mayores cantida
des. No tardó mucho tiempo en que surgiera una
demanda y después el fentanilo fue incorporado en
el menú de los narcotraficantes.

México carece de datos sobre el consumo de
fentanilo. Carecemos de estadísticas confiables

sobre el consumo de drogas, la más reciente En
cuesta Nacional de Consumo de Drogas, realizada
por INEGI data de 2017, Se sabe, por medios de

comunicación y datos de dependencias estatales,
que nuestro país, como ocurrió con otras drogas,
paso de productor a consumidor; que el mayor
consumo de fentanilo ocurre en ciudades fronteri

zas comoTijuana, Ciudad Juárez, Piedras Negras,
San Luis Río Colorado y Ciudad Victoria.

¿Cuántos mexicanos consumen fentanilo? No
lo sabemos. ¿Cuántos han muerto por sobredo
sis? No lo sabemos. La Escuela de Medicina del

IPN dice que de 2020 a 2021 se atendieron en el
país 464 casos de sobredosis por fentanilo.

Necesitamos mayor información sobre el fen
tanilo y orientación sobre sus efectos. De no ser
así pronto, en la CDMX y otras ciudades del país
como Monterrey, Guadalajara o Puebla, veremos
ejércitos de zombis recorriendo las calles.

El fentanilo no sólo está en el centro de la dis

cusión sobre el consumo de drogas, como uno de
los principales problemas de salud pública. En se
manas recientes el tema se colocó en el centro de

la opinión pública con un claro perfil político. Los
dimes y diretes entre las autoridades estadouni
denses y mexicanas gira en torno a la elaboración y
consumo de fentanilo a ambos lados del Río Bravo.

Los estadounidenses afirman que no reciben el
apoyo necesario de sus contrapartes mexicanas en
el tema del fentanilo. El gobierno mexicano señala
que México no produce ni consume fentanilo y que
los Estados Unidos deberían ser más activos en la

colaboración para erradicar el tráfico de armas que
les llegan a los narcotraficantes mexicanos.

En este contexto de criterios dispares y ras
pones internacionales. La Cámara de Diputados
aprobó una reforma para regular a los precurso
res para la producción de fentanilo. La iniciativa
se propone fortalecer el control de la producción,
preparación, enajenación, adquisición, importa
ción, exportación, transporte, almacenaje y dis
tribución de precursores químicos, productos
químicos esenciales y máquinas para elaborar
cápsulas, tabletas o comprimidos de fentanilo.

Esto a través de la coordinación entre depen
dencias del Gobierno Federal, la actualización de
sanciones administrativas y la tipificación de de
litos por conductas relacionadas con el uso inde
bido de precursores químicos. El propósito de la
reforma es contribuir a la prevención, detección
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del desvío o uso y castigo de la producción ilícita
de drogas sintéticas.

La Secretaría de la Defensa Nacional dice que
las drogas sintéticas son sustancias químicas fabri
cadas en laboratorios que provocan algún tipo de
efecto sobre el sistema nervioso central, además
de alteraciones orgánicas, las cuales originalmente
fueron fabricadas con finalidades terapéuticas. Se
clasifican en: sedantes, como el fentanilo; estimu
lantes, como la anfetamina y metanfetamina; y alu
cinógenas, como el LS.D.

De acuerdo con el Informe Mundial sobre las

Drogas 2022, publicado por la Oficina de las Na
ciones Unidas contra la Droga y el Delito, se esti
ma que en 2020 existieron 284 millones de consu
midores de drogas en todo el mundo, lo que re
presenta un incremento de 26% con respecto a la
década pasada, por lo que resulta urgente tomar
medidas al respecto.

Durante las administraciones pasadas se lle
vó a cabo la llamada "guerra contra las drogas";
sin embargo, nunca se tomó acción sobre los
precursores, sino que únicamente se le declaró
la guerra a los grupos criminales, lo que ocasio
nó un incremento en la violencia sin precedentes
y no redujo el consumo.

La Secretaría de la Defensa Nacional identificó

una modificación en el comportamiento de las dro

gas tradicionales y sintéticas, pues desde 2009 se
multiplicaron los laboratorios para la fabricación de
este tipo de drogas, lo que coincide con el descen
so del cultivo de mariguana en 2012 derivada de la
legalización en los Estados Unidos.

De acuerdo con datos de la Dirección General

de Información en Salud, de 2010 a 2019 se regis
traron 28 mil 122 fallecimientos por trastornos
mentales y del comportamiento debido al uso de
sustancias, de los cuales 26 mil 705 fueron defun
ciones por consumo de alcohol y 31 mil 192 por
consumo de drogas ilícitas.

La reforma aprobada por los diputados es una
propuesta bien intencionada, pero que aún está
muy lejos de ser útil para resolver el problema del
consumo de fentanilo y de los problemas inheren
tes a éste. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La
política es de bronce.

*@onelortiz
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Entre la histeria y la realidad
Por Jorge Meléndez Preciado*

La reciente enfermedad de An

drés Manuel López Obrador
(tercera ocasión de Covid; an

tes tuvo un infarto), ha dado para todas
las versiones acerca de lo que sucedió
en su gira por Yucatán.

Esto porque las desinformaciones
de la derecha más la falta de datos pre
cisos, a tiempo y puntuales de los en
cargados de la difusión presidencial lo
graron un coctel que alarmó a millones.

incluso hubo un tuit falso atribui

do a Joaquín López Dóriga anuncian
do la muerte del Ejecutivo, desmenti
do de inmediato por el conductor de
Radio Fórmula.

En el Diario de Yucatán, rotativo
de derecha y muy leído, el reporte
ro Orlando Chan Canal, habló de un
desvanecimiento de López Obrador
en una reunión.

En la primera mañanera que pre
side, Adán Augusto López, desmin
tió lo planteado. Y señaló que si bien
Andrés Manuel se ausentaría unos

días de este ejercicio de información
(de lunes a viernes), gozaba de bue
na salud y retomaría sus actividades
plenas, que son extenuantes, ya que
los fines de semana viaja a diversas
partes de la República.

Héctor de Mauleón (El Universal)
y el citado López Dóriga le desearon,
entre otros, pronto restablecimiento
al Ejecutivo.

Silvano Aureoles, el tapete de Peña

Nieto y quien dijo que el Pacto por Mé
xico nos llevaría ai Primer Mundo, ex
gobernador de Michoacán que tiene
cuentas pendientes por millones de
pesos en su estado, señaló que luego
de lo relatado Andrés Manuel debía re

nunciar (Política MX, 25 de abril).
Lo que muestra la desesperación

de una oposición que no acaba ni de
ponerse de acuerdo y donde cada uno
de los 13 suspirantes número cabalís
tico jala como puede agua a su moli
no, ante la mirada burlona y el patroci
nio de Claudio X, hijo.

Señala correctamente el filósofo

Fernando Buen Abad, entrevistado por
Julio Astillero: La derecha se encuentra

entre el histrionismo y la vociferación
por sus carencias intelectuales.

Y pone un ejemplo que aportó el ex
presidente ecuatoriano, Rafael Correa:
si un perro me muerde, los informa
dores conservadores entrevistarían al

can para ver si no lo lastimé.
De ese tamaño es la falta de pro

puestas de los opositores, quienes di
vagan y atacan por doquier. La más re
ciente por la compra de las 13 plantas
de Iberdrola, operación que deja muy
clara el compañero de teclas, Carlos
Fernández Vega (La Jornada) en su en
trevista con: El Chamuco TV (canales
11,22 yTvUNAM).

Pero que una mujer estridente en
todo, con estudios máximos de secun

daria, y aplaudidora del Pacto por Mé
xico, la cual llegó al Senado por Mo
rena y se cambió al PAN, no obstante
sus alianzas con priistas, Lilly Téllez,
sea considerada posible aspirante a la
presidencia de la República en 2024,
a pesar que está en el décimo lugar
de la lista de suspirantes debajo de
Beatriz Paredes y Gerardo Fernández
Noroña (Política MX, ídem) es otra
prueba de que hay confusión, desen
canto y estridencia en dicho muégano
político: PANPRIPRD Marea Rosa y
varios organismos más fundados en
cada ocasión.

Por cierto, ante este panorama un
destacado columnista de El Universal

ya lanzó como la más viable corcholata
de Morena para la grande al secretario
de Gobernación, Adán Augusto (sic).

Por otro lado, en el pasado debate
en el estado de México, las encuesta
doras: Enkoll y la de El Financiero, dan
como ganadora a Delfina Gómez.

Pero no hay que confiarse, ya que
como bien anota el maestro Francisco

Cruz, habrá cerca de seis mil 500 casi
llas el día de la elección (5 de junio) y
para el robo y cambio de urnas el clan
de Atlacomulco es gran experto y tra
tará de ganar cómo sea, ya que tiene
al instituto y alTribunal Electoral mexi
quense en su control.

*jamelendez44@gma¡i.com
@jamelendez44
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Slieinbaum apoya 4 años más de Godoy en Fiscalía
Por Guillermo Juárez / CDMXMagacín

La jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum dijo
que "sería muy bueno" que la titular de la
Fiscalía de la Ciudad de México (FGJCD

MX) Ernestina Godoy sea designada para otro pe
riodo de cuatro años, que correrían a partir del 10
de enero de 2024.

"En caso de que la Fiscal quiera repetir, desde
mi punto de vista sería muy bueno.

Ha demostrado Ernestina Godoy un gran tra
bajo en todos sentidos, desde lo que tiene que
ver con el trabajo de justicia para las mujeres,
el trabajo que tiene que ver con combatir la de
lincuencia, y también lo que tiene que ver con
el combate a la corrupción. Creo que ha hecho
un excelente desempeño.

Entonces, pues depende de ella si quiere ratifi
carse otros cuatro años',' dijo Sheinbaum Pardo en
conferencia de prensa a pregunta expresa.

Según la gobernante, el objetivo de los diputa
dos de Morena en el Congreso CDMX es dar sim
plicidad el procedimiento en caso de que haya una
ratificación. Incluso, dijo que dicho procedimiento
se da en otros órganos autónomos y citó el ejemplo
de la Comisión de Derechos Humanos de la Ciudad

de México (CDHCDMX) donde su titular Nashielli
Ramírez fue ratificada para un segundo periodo.

Remarcó que, la decisión de ratificación en el
cargo en la FGJCDMX será de la propia Godoy Ra
mos quien, por cierto, fue diputada local por Mo
rena en la Primera Legislatura del Congreso de la

Ciudad de México, y le reformaron la Ley para habi
litarla y que pudiera ser titular de la Fiscalía.

AUMENTO DE SALARIOS

En materia laboral, Claudia Sheinbaum anun
ció que desde el próximo 1 de junio aumentará el
salario para 25 mil 869 trabajadores que integran
cuatro nóminas del Gobierno de la Ciudad de Mé

xico y de las Alcaldías "Hoy es una noticia para las
y los trabajadores de la Ciudad: consiste en que hay
varias nominas en el Gobierno de la Ciudad que se
han quedado rezagadas en sus salarios. Esta es la
nómina 469, la nómina 8 que esta con los trabaja
dores de limpia, la nómina 8 de estabilidad laboral
y trabajadores eventuales.

"Muchos de estos trabajadores y trabajadoras
iniciaron sus labores a partir del 2018. No todos,
pero algunos de ellos. Les he platicado varias ve
ces cómo el Gobierno anterior con la idea de ga
nar la elección del 2018 creo plazas para beneficiar
algunas dirigencias. Alcaldías; la mayoría de esas
plazas del Gobierno central pudimos desparecerlas
cuando iniciamos en 2018. Pero en las Alcaldías se

quedaron la mayoría de estas plazas y muchas de
estas plazas se quedaron rezagadas en sus salarios,
incluso la mitad del salario mínimo.

Los trabajadores de la Nómina 469 pasarán de 3
mil 760 pesos mensuales a 6 mil 311; los de Nómina
8 meritorios de 3 mil 341 a 6 mil 311 pesos; los de
Nómina 8 por estabilidad laboral de 3 mil 431 a 6
mil 311; y los eventuales que ganan 2 mil 948 au
mentaran a 6 mil 311 pesos.
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Mensaje Político
Ernestina y el 'fraude a la ConstitucicSn'
Por Alejandro Lelo de Larrea

De verdad la jefa de Gobierno,
¿Claudia Sheinbaum y la mayo

ría de Morena en el Congreso
capitalino están dispuestos a violentar
la Constitución local con tal de acele
rar el nombramiento de Ernestina Go

doy por otros cuatro años como titular
de la Fiscalía General de Justicia de la

Ciudad de México (FGJCDMX)? ¿Tam
bién asumirán el riesgo de que la Su
prema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN) les 'tumbe' la designación por
inconstitucional?

Es una apuesta peligrosa, porque
en vez de asegurarse que van a tener
una 'fiscal carnal' hasta 2028, se les
podría revertir. No deben olvidar que
los ministros de la Corte ya se atre
vieron a lo más quitarle a las Fuerzas
Armadas el control de la Guardia Na

cional y dejarlo en la esfera civil, por
lo que pueden atreverse a lo menos:
derribar un desaseado procedimien
to de designación de una fiscal, por
cierto, no bien evaluada por la opinión
pública. Otro fraude a la Constitución,
como llamaron al primer caso.

No queda claro si los diputados
de Morena recibieron línea en el

Congreso, pero ya el presidente de
la Comisión de Administración y Pro
curación de Justicia del Congreso de

la CDMX, Octavio Rivera ex dele
gado por Movimiento Ciudadano,
plantea en un proyecto de dictamen
modificar la Ley Orgánica de la Fisca
lía General y que sólo baste el deseo
de Ernestina Godoy y el visto bueno
de la jefa de Gobierno para reelegir a
Godoy. Además, también impide que
haya otros aspirantes.

Precisamente en ese proyecto Mo
rena omite un punto fundamental, en
donde interviene el pueblo, al que de
jarían fuera en caso de aprobarse. En
los hechos, el riesgo es que la reforma
a una Ley secundaria violente la Cons
titución de la CDMX, pues desobede
cen el artículo 37 de la carta magna
local, que establece la obligatoriedad
de conformar el Consejo Judicial Ciu
dadano, integrado por once personas
de las que siete serán profesionales

del Derecho para designar ai titular
de la Fiscalía. El mismo artículo indi

ca que tal Consejo, que concluirá su
encargo una vez ejercida su función
será conformado con el voto de "dos

terceras partes del Congreso median
te convocatoria pública..."

Por eso Morena quiere brincarse
ese trámite, pues ahora le va a ser
muy complicado obtener el apoyo de
44 de los 66 diputados. Por eso, pre

tende con una modificación legal de
mayoría simple pasar por sobre un
ordenamiento constitucional, y nom
brar por otros 4 años a Godoy en trá
mite veloz. Eso se llama "fraude a la

Constitución?término acuñado por el
m i n i stro Artu ro Za I d iva r, ese q u e ta nto
alaba el presidente López Obrador.

Sólo este Consejo tiene la atribu
ción de proponer, con la aprobación
de las dos terceras partes de sus inte
grantes, a la o el jefe de Gobierno una
terna de candidatos a ocupar la titula
ridad de la FGJCDMX. La Constitución

capitalina establece en el Artículo 45,
capítulo C, párrafo 8, que los titulares
de Organismos Autónomos deben
ser nombrados con "dos terceras

partes de los miembros presentes en
la sesión respectiva'' Es decir, en esta
negociación sí cabría arreglarse para
que algunos diputados de oposición
se ausentaran. Pero en el caso del PRI,
el acuerdo tendría que ser con Ale
jandro (Alito) Moreno, su presidente
nacional del PRI, pues ya amenazó al
coordinador priísta en el Congreso ca
pitalino, Ernesto Alarcón, de que van a
votar como él ordene, y si no, ya sabe
lo que le pasó a Miguel Osorio Chong
en el Senado. Ir por la vía corta para
Morena y Sheinbaum puede ser más
costoso al final. Lo veremos.
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Glorieta de Colón

Insisten en llevar ante la

justicia a Serranía por L12

I a confrontación
I entre panistas
L>y morenistas

en el Congreso de ia
Ciudad de México arre

cia. Luego de que este
martes la Fiscalía capi

talina se lanzó contra el mandamás del PAN

chilango, el diputado federal Jorge Romero,
los legisladores del blanquiazul advirtieron
este miércoles que "no descansarán" hasta
que se haga justicia a las víctimas de la trage
dia de la Línea 12 y que se castigue a quienes
sean los responsables, empezando por quien
fuera la directora del Metro en los días del

desplome, Florencia Serranía, pero también
en contra de las autoridades responsables de
supervisar la construcción, durante el gobier
no de Marcelo Ebrard. Presentarán la cuarta

propuesta legislativa para crear la Comisión
Investigadora. También tendrán que indagar
la gestión de Miguel Ángel Mancera, quien
cerró durante más de 1 año la Línea 12 para
hacer reparaciones mayores.

¿LE DA PENA A LOS 'NARANJA'?
Tal parece que en la Asociación Parla

mentaria de Movimiento Ciudadano en el

Congreso de la Ciudad de México les da pena
decir que se les ha sumado un legislador de

otro partido. Resulta que ayer soltaron un co
municado en el que destacan que elTribunal
Electoral de la Ciudad de México ordenó que
el Congreso capitalino acepte la solicitud del
legislador Carlos Joaquín Fernández Tinoco
de adherirse a la conocida como 'bancada

naranja', pero no hacen ni una mención de
que el diputado renunció al PRI y luego de
un tiempo sin partido solicitó su inclusión a
Movimiento Ciudadano, pero se la negaron.

Acudió ante instancias del Tribunal que aho
ra le garantizó este derecho. Esta decisión
sienta un precedente en el Congreso capi
talino. En el futuro no ser le debería negar a
ningún legislador salirse de una bancada e
incorporarse a otra, pues quedo más claro
que nunca que el cargo de diputado no es
del partido que lo postuló, sino de la perso
na que lo ganó, 'haiga sido como haiga sido',
añadiría el clásico.
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Susan Wiles, la asesora
"perfecta" de Trump
Por Martha Aguilar
ii Creo que puedo ayudarlo? dijo

Susan Wiles cuando vio por primera
vez a Donald Trump. La asesora es

experta en tolerar hombres difíciles y famo
sos, conoce los compromisos de su candi
dato, pero también entiende cuales son las
conductas que pueden ser perdonadas en
una persona que arrastra varias investiga
ciones legales y que ha mentido a su nación
varias veces.Trump dice que es una "nego
ciadora inteligente y dura',' y le encanta que
no le haga sombra, pues Wiles repudia los
reflectores además de que tuitea con mode
ración. Es la asesora perfecta, además com
parten un punto en común: los dos hicieron
crecer a Ron DeSantis, y a los dos les encan
taría destruirlo.

Antes de las elecciones de 2020, Susan
Wiles fue despedida del equipo de campaña
de Ron DeSantis, debido a una dudosa filtra
ción a la prensa, además de perder la con
fianza del gobernador, éste la introdujo en la
"lista negra" de la política republicana. Casi
al mismo tiempo, DonaldTrump fijó su aten
ción en ella, no sin antes intentar una recon
ciliación con DeSantis: "dense la mano" les

dijo en un evento donde coincidieron los tres.
Nada de eso sucedió.

Tres años después, Susan Wiles una mu
jer de 65 años, se convirtió en la voz más
importante en la tercera campaña para la
presidencia de Donald Trump. De acuerdo
al New York Times, Trump y Wiles tienen un
iazo muy fuerte en común y que van a apro
vechar: los dos contribuyeron a hacer la fi
gura política de DeSantis, y a los dos les en
cantaría deshacerlo. "Ella sabe dónde están

enterrados los cuerpos" dijo Roger J. Stone,
un asesor deTrump que se desenvuelve en
el ambiente republicano y que le encanta
manipular los hilos más oscuros de la po
lítica republicana, Wiles encarna el conflicto
entre los dos candidatos republicanos más
fuertes, dice. Es la única persona con la que
DeSantis tuvo un problema.

Un par de meses antes de las elecciones
de 2020, DonaldTrump la contrata y la integra

en su equipo de campaña. Esto a pesar de
los esfuerzos de Ron DeSantis por bloquearla
y evitar que Wiles se integrase a ese bando.

No era la primera vez queTrump la tenía en
su equipo, en 2016 la comisionó para llevar a
cabo su campaña política en Florida, el resul
tado fue que, tanto en 2016 como en el 2020,
Trump ganó Florida, aunque perdió la presi
dencia frente a Joe Biden. Después de la de
rrota,Trump la colocó al frente de sus asuntos
políticos después de abandonar la Casa Blan
ca. La asesora deTrump encarna una buena
parte del "sentir" republicano dentro del par
tido: sabe de los compromisos asumidos y
entiende muy bien los comportamientos que
pueden ser perdonados en un personaje que,
comoTrump, que ha sido acusado dos veces
y señalado también por mentir durante dos
años respecto a los resultados electorales de
2020. Wiles ha contribuido, de nuevo, a posi
cionar al ahora candidato por tercera vez, y
afianzarlo en un partido que también ha deci
dido reconstruir su imagen.

Quizá una de las cualidades de Wiles

que le gustan a Trump es que "no le hace
sombra''A Susan Wiles no le gusta llamar
la atención ni tampoco ver publicada en los
medios su fotografía titulada como la conse
jera feroz y combativa. AWIIes le encanta el
bajo perfirl, y en las redes es discreta pues
"tuitea con moderación? dice el NYTimes.
"Y también es una negociadora inteligente
y dura',' según la describe el propio Trump.
Esta discreción, ha encajado muy bien den
tro del equipo de campaña, no estorba ni le
mete el pie a nadie, tampoco es objeto de
tantas murmuraciones a diferencia de otros

asesores como Steve Bannon, quien estuvo
en el puesto los primeros siete meses de la
presidencia deTrump para luego ser despe
dido y luego sujeto a proceso legal. Para la
asesora, lo más importante es trabajar "de
trás del escenario" y proyectar la imagen de
que tiene influencia con las personas que
verdaderamente importan, "allí es donde
se siente cómoda" pese a que mucha gente
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se imaginó que estaba en ese puesto, justa
mente para manipular al candidato.

Pero, si hay algo difícil para cualquiera
de los asesores de Donald Trump, es que
nadie puede controlarlo, menos cuando se
trata de las debilidades del candidato por
los "famosos" de la televisión. Un ejemplo
fue la desafortunada cena en noviembre de

2022 con Kanye West y el controvertido "co
lado? el supremacista blanco Nick Fuentes, a
quienTrump dijo no conocer. En esa ocasión,
se hicieron fuertes críticas y sobre todo du
das sobre los controles en torno al candida

to. Las notas e imágenes del evento fueron
muy desafortunadas. Así son los riesgos con
Trump pero Wiles "lo deja ser','tiene una ex
traordinaria tolerancia para los hombres de
fectuosos y famosos, pues desde muy joven
trabajó con figuras políticas a nivel de sena
dor y candidatos republicanos como George
H.W. BushYRonald Reagan.

Cuando Wiles se unió a la candidatura de

Trump en 2016, muchos le aconsejaron que
se alejara, que no era buena idea unirse a ese
equipo, sin embargo, la asesora vio algo en el
candidato que valía la pena, tal vez una veta
sin explorar y dijo. "Creo que puedo ayudar
lo'' La presencia de Wiles contribuyó a crear
confianza en los republicanos de Florida de
la vieja guardia que se sentían más atraídos
por Jeb Bush o Marco Rubio como candida
tos. Pero Trump no estaba tan convencido de
su trabajo y eso era preocupante, una noche
mientras el candidato cenaba un bistec, fue
llamada a su mesa para definir su destino:

"no creo que puedas hacer este trabajo" le
dijoTrump. Wiles le reviró que, si quería que
mar cabelleras, ella era la persona equivoca
da y sostuvo que podía ayudarlo. Y no dejó
el equipo. Más tarde, Trump más confiado
pues las encuestas aseguraban que ganaría
la presidencia, dijo a la asesora que lamenta
ba "esa pequeña charla motivacional?Wiles
contestó "no podemos hacer eso de nuevo''
"No tendremos que hacerlo" dijoTrump.

En esa ocasión Wiles no participó en el
equipo de la Casa Blanca, sino que decidió
irse a Florida como presidenta del comité
político de DeSantis. Para 2019 las cosas
se complicaron y si hubo fuertes rumores
sobre el papel de Wiles y un presunto pro
tagonismo: que si favoreció a cuates, que
si hablaba demasiado con los medios, que
si buscaba demasiado crédito a su trabajo,
etc. Finalmente, una filtración alTampa Bay
sobre recaudación de fondos donde se co

nocieron las cuotas de los donantes, por
ejemplo, un juego de golf con Ron DeSantis
costaría 100 mil dólares y una reunión de 10
a 15 minutos 25 mil dólares, terminó con la
separación de Wiles. No obstante, y pese a
los esfuerzos de DeSantis por bloquearla, en
el verano de 2020Trump la quiso de vuelta,
la contrató y ganó en Florida, aunque perdió
la presidencia. Hoy de nuevo, Wiles está en
el equipo de campaña para fortalecer a su
candidato y trabajar para que sus actitudes
"imperdonables" no tengan impacto en las
urnas. Y la primera prueba de fuego será
bajar la candidatura de DeSantis, lo demás
está en curso.
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Política para guapos
La salud del Presidente ¿un
asunto de la vida privada?

o se necesi

| ta ser guapoN
para com

prender que, a estas
alturas, es un acto de

hipocresía pretender enarbolar la bandera
de "un asunto de la vida privada" cuando en
realidad no se quiere hablar de un tema que
no conviene al protagonista. Definitivamen
te es un insulto a la inteligencia de cualquier
persona, sobre todo, cuando el abanderado
ha hecho público en todos los medios de co
municación y plataformas hasta el largo de
su intestino delgado.

Esto no se los está diciendo cualquier
miembro activo de la opinocracia. Se los dice
el que catapultó, junto con las editoras de la
revista Quién, la importancia de mostrar des
de el periodismo la parte humana de los po
líticos (por allá de los inicios del año 2000) y
que más tarde se convirtió en una poderosa
arma de mercadotecnia emocional para co
nectar con los votantes.

Al que no me crea que los mensajes
se recuerdan mejor desde el corazón que
desde la razón, ahí va una pregunta para
guapos: ¿Cuáles son las tres promesas de
campaña que hizo el entonces candidato
presidencial Enrique Peña Nieto en la elec
ción de 2012?... ¿Nadie? Bueno, por favor
que alguien me diga con quién se casó Peña
Nieto previo a la elección de 2012 y luego se
divorció... Así de fácil. Así de rápido. Así de
práctico es como funciona la memoria emo
cional del electorado.

Luego de dos décadas de mover el aba
nico como cronista de los días más lumino

sos y los más oscuros del poder puedo decir
que en las campañas electorales los políticos
enseñan todo. Y cuando digo todo, es todo
lo que atraiga votos. En mis primeros años
en esto del periodismo del corazón lo hacían
a través de las revistas con este corte como

Hola, Quién y Caras. Ahora lo hacen a través
de las redes sociales, sobre todo Instagram y
TikTok donde se transita por un camino me
jor asfaltado para llegar al "corazón''

El caso del ahora presidente Andrés Ma
nuel López Obrador no es la excepción. En
sus largos años de campaña para convertirse
en presidente de México AMLO mostró los
rincones más íntimos de su vida privada con
el fin último de generar la empatia y simpatía
necesarias para que se plasmaran en las bo
letas electorales. López Obrador nos presen
tó a su esposa, a sus hijos, su casa, sus artes,
lo que le pasaba bueno y malo en su día a día
como candidato.

Que no se nos olvide aquel spot para la
elección de 2012, transmitido en cadena na
cional, en donde López Obrador sale con su
hijo Jesús Ernesto, a quien procreó con su es

posa Beatriz Gutiérrez Müller. El niño, enton
ces de cinco años de edad, aparece sentado
en las piernas del político todo el tiempo que
dura el mensaje. Al final, el pequeño mira a la
cámara y le da un beso a su padre.

Para la elección de 2018 vimos que el
candidato de la coalición "Juntos Haremos

Historia" metió al periodista Javier Alatorre
de TV Azteca hasta la recámara de su hijo, en
su casa de la alcaldíaTlalpan, donde incluso
en la toma se observa incluso a la trabajado
ra del hogar que estaba planchando la ropa
de los patrones. Si esto no se llama abrir las
puertas de par en par a lo más íntimo de la
vida privada que alguien me explique.

Este cuestionamiento sale a colación a

propósito del estado de salud del presiden
te López Obrador. La versión oficial dice que
por tercera vez salió positivo a la prueba de
la COVID19. Así ya lo manifestó el Jefe del
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Ejecutivo en un video transmitido el 26 de
abril. ¡TRES DÍAS DESPUES,TRES! Y es que
desde el 23 de abril se hizo público su desva
necimiento en un evento en Mérida,Yucatán.

"¿De qué está enfermo el Presidente?"
es la pregunta que todo México se hizo esos
tres días y se sigue haciendo y, por supues
to, tiene derecho a saber desde la verdad.
No desde la negación, como lo hizo el voce
ro de la presidencia Jesús Ramírez Cuevas ;
tampoco desde los simples caracteres de la
cuenta deTwitter del mandatario que lo único
que abonaron es a llenar los vacíos que ge
nera su pésimo control de daños.

Más de una decena de colaboradores,
más de una decena de simpatizantes y más
de un centenar de comentarios en las redes
sociales se enrollan en la caduca bandera

de que la salud del Presidente "un asunto
estrictamente de la vida privada" No y mil
veces no. La salud de un Presidente es un

asunto público. Y aunque fuera "estricta
mente privado" ya mostramos a un Presi
dente que ha mostrado a los cuatro vientos
su vida privada.

¿O sea que en campaña sí y en la
Presidencia no? ¿Es decir, la salud sí es

pública y la enfermedad es privada? Ahí es
donde está la incongruencia que, por cierto,
es la marca registrada de este gobierno.

La salud del presidente de México es más
relevante que cualquier otro tema de su vida
privada con el que nos quiera entretenerco
nectarempatizar. A los guapos nos da igual
en qué puesto de fritangas se detiene a co
merse una quesadilla con un altar de la Vir
gen de Guadalupe como escenografía (eso
sí, AMLO vestido con camisa de la marca
Brooks Brothers. Esta foto sí existe. La publi
qué hace un tiempo en Cuna de Grillos).

Lo que no nos da igual a los guapos
son las causas de los desvanecimientos del
Presidente. Cuál es su verdadero estado

de salud. Qué enfermedades tiene, porque
con ellas, probablemente tendrá que tomar
varias decisiones de Estado. Y eso, por su
puesto que nos compete. Desde lo público
y lo privado.

El verdadero problema de los silencios es
que siempre son llenados. En la mayoría de
las ocasiones por rumores que, a mayor re
producción, adquieren una falsa verdad que
se convierte en verdad absoluta y eso ni Dios
padre quita, por los siglos de los siglos.
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Enrique Graue tendrá
que rendir cuentas
"Desde hace muchos años, en la UNAM opera
una mafia. Y esa mafia está encabezada por
un puñado de hampones que, desde décadas,
ocupan los puestos directivos más altos en
la Máxima Casa de Estudios", nos aseguran
fuentes, que trabajan al interior de la propia
Rectoría.

De acuerdo con estos testimonios, Luis
Agustín AlvarezIcaza Longoria, hermano
del senador Emilio Alvarez Icaza. "es uno de

esos saqueadores que, de la mano del rector
Enrique Graue, ha atracado descaradamente
a la UNAM".

De ser así, Luis Agustín AlvarezIcaza. uno
de los hombres más cercanos al rector, tiene
muchísimo de qué preocuparse. Y es que, en las
últimas semanas, la comunidad universitaria ha
pedido enfáticamente a la Auditoria Superior de
la Federación que audite los gastos de la UNAM.
¿Y cuándo ocurrirá eso? No lo sabemos con

exactitud. Lo que sí sabemos es que mañana,
Enrique Graue, está citado a comparecer
en la Cámara de Diputados para entregar la
Cuenta Anual 2022 de la UNAM a la Comisión

de Vigilancia de la Auditoría Superior de la
Federación en San Lázaro.

Y hay muchas preguntas: ¿Qué dirá Graue

sobre los señalamientos de malversación de

fondos que pesan sobre el Club Universidad
Nacional, A.C., conocido popularmente como
los Pumas de la UNAM?

¿Qué responderá sobre los señalamientos
que afirman que ha entregado el control de
la Secretaría Administrativa de la UNAM a la

familia AlvarezIcaza. quienes, por cierto,
están emparentados con los MedinaMora?
¿Qué dirá Graue sobre el acoso sexual y el

hostigamiento laboral que inunda a la Facultad
de Psicología?
¿Cómo explicará que el exdirector del

Instituto de Investigaciones Jurídicas. Pedro
Salazar. haya extendido ilegalmente la licencia
de Lorenzo Córdova?

¿Cómo le explicará a la gente que le abrió la
puerta de ingreso a la Junta de Gobierno de la
UNAM a un sujeto llamado Enrique Cabrero
Mendoza, que fue acusado por delincuencia
organizada?
Graue, definitivamente, tiene muchas

cosas qué aclarar el día de mañana. Y debe
estar que no lo caliente ni el sol. Por lo pronto,
estudiantes y profesores aseguran que lo
estarán esperando, puntualmente, afuera del
recinto legislativo.
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M(xlelo de seguridad
de la CDMX es

ejemplo naeional
Esta semana la Jefa de Gobierno y su
gabinete de seguridad informaron a la
ciudadanía sobre los avances en materia

de seguridad en la Ciudad de México. La
disminución del 60% de todos los delitos de

alto impacto es sin duda una de las mejores
noticias, y el caso de los homicidios dolosos
es muy ilustrativo.
En 2019, cuando comenzaba el actual

gobierno, el promedio de homicidios
dolosos era de 4.4 al día, a la fecha estamos
en 1.5 diarios, es decir, en cuatro años se
ha logrado reducir en más del 50%. En
este sentido, como lo explicó la Fiscal
Ernestina Godoy, hay una relación directa
entre la impunidad y la incidencia de los
delitos más graves como precisamente
lo es el homicidio doloso: ala vez que se
han vinculado a proceso a más personas
responsables de este delito, menos
homicidios se han cometido.

Lo anterior se entiende a partir de uno
de los ejes de la Estrategia de Seguridad
y Construcción de Paz de este gobierno,
la coordinación institucional. Al igual
que ocurre en el Gobierno Federal, en

la Ciudad de México todos los días se

reúne el gabinete de seguridad, que lo
integran, entre otras personas, la Doctora
Sheinbaum, la Fiscal Godoy y el Secretario
Harfuch. Es decir, es permanente la
coordinación entre las personas encargadas
de nuestra seguridad, y las encargadas de
la investigación de delitos y procuración de
justicia.

La disminución de la incidencia delictiva

también se refleja en la percepción de las y
los capitalinos. De acuerdo con la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana
del INEGI, hoy tenemos la percepción de
inseguridad más b aj a de casi una década.
Pasamos del 85% en 2019, a 57% en 2023.
Durante estos años las estrategias de

seguridad de la Cuarto Transformación han
sido objeto de todo tipo de descalificaciones
de la derecha, sin embargo, ninguno de
sus gobiernos ha logrado devolver la
tranquilidad a las familias mexicanas
como lo hacen hoy los gobiernos de la
Transformación. En la Ciudad de México

tenemos el mejor ejemplo de que la paz es
fruto de la justicia.
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Transporte
No hay plazo que no se cum
pla y la Secretaría de Movili
dad (Semovi) va fuerte con las
acciones para modernizar el
transporte público en la Ciu
dad de México, y la dependen
cia dio a conocer que publicó
en la Gaceta Oficial los avisos

de los segundos programas
de Sustitución de Unidades

con 10 o más años de antigüe
dad que prestan el servicio de
Transporte de Pasajeros Públi
co Colectivo Concesionado pa
ra los servicios zonales Aragón,
en la Alcaldía Gustavo A Ma

dero y Culhuacanes, cuya ruta
atraviesa las alcaldías Iztapala
pay Coyoacán.
Para ambos programas, de

talló la Semovi, se contempla la
entrega de apoyos económicos
de 450 mil pesos por concep
to de bono de "Sustitución". En

Aragón será hasta para 91 uni
dades obsoletas que prestan el
servicio en las "Ruta 58" y "Ru
ta 88"; en Culhuacanes para 94

unidades obsoletas de las "Ruta

12", "Ruta 84" y "Ruta 91". Es
decir, se prevé que este año 185
microbuses de cinco rutas de

transporte serán dados de baja.
Y pues en la pasarela de go

bernadores de la 4T en Palacio

Nacional, por ahí un ciudadano
le lanzó un comentario satírico

a Cuauhtémoc Blanco, quien
todavía no abandona su encar

go en Morelos y ahora ya se an
da auto candidateando para ir
por la Jefatura de Gobierno la
Ciudad de México.

"Nada más fuiste a Morelos

a hacerte pen... y ora quieres
venir a enchinchar a la Ciu

dad de México, ya te gustó el
hueso", le gritó una vendedo
ra, mientras el exfutbolista se
metía apresurado a Palacio Na
cional.

Lo curioso es que a más de
un capitalino no le gustó la
idea del "expececito" de an
dar brincoteando de puesto en
puesto.
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Corrupción en
universidades

ESTAN EN MANOS DE MAFIAS

Para desgracia de México, infinidad
de centros educativos se han converti

do en lugares donde prolifera la corrup
ción.

Lo anterior se presenta intensamen
te en las universidades del Estado, las
cuales en su supuesta autonomía "hacen
de las suyas" tanto en el aspecto econó
mico, como académico, en el primero,
los malos manejos se encuentran a la or
den del día, como es el caso de compras
inexistentes o bien, a un mayor precio
y no se diga, descarados actos de rapi
ña. En la cuestión académica el otorga
miento de plazas y la designación de
docentes, responde de manera exclusi
va a un grupo de picaros, donde solo se
benefician los incondicionales, los alle

gados, parientes de todo jaez y donde la
venta de plazas no es la excepción.
Insistimos, el pretexto es la auto

nomía, por la cual, según las mafias
universitarias consideran que el Es
tado no les puede revisar, siendo por
tanto el caso en que recibe subsidios
millonarios sobre los cuales de mane

ra mañosa no rinden cuentas a nadie.

Un buen número de universida
des del País se encuentran en manos

de mafias que actúan en perjuicio de
la academia y la investigación. Son es
casas las instituciones de educación

superior que no se encuentran bajo
la tesitura señalada, así, los "hampo
nes" son cotidianos, mismos que en la
práctica se convierten en "dueños" de
las universidades.

Por supuesto muchas veces cuen
tan con apoyo de grupos estudianti
les, que al igual que los docentes son
sinvergüenzas y reciben beneficios in
morales; nada extraño es que con el
tiempo se conviertan en académicos
para seguir medrando.
Es necesaria una asepsia en nues

tros centros de estudio, en los cuales
debe imperar el respeto y darle inten
sidad a la calidad académica, a la in
vestigación y la indispensable relación
que debe existir entre universidades y
sociedad.
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Que la Corle no
salga con su balea
MAESTRO, CESAR DUARTE ESCUCHARA HOY
SU AUDIENCIA DESDE EL HOSPITAL.

Otro que ya se "enfermó", unos cuantos meses tras las
rejas y los expolíticos ladrones acostumbrados a la lu
josa vida se quiebran ala primera de cambio.
Morena, PT y el Verde avalaron reformas para
que Sedeña opere el Tren Maya indefinidamen
te y vigile el espacio aéreo, y la extinción del In
sabi.

Esperemos que la Suprema Corte no salga con su
batea y sus togas de babas y anule esos acuerdos
legislativos, con esos juece$ ya no se sabe a qué ate
nernos.

Acusa la F6J capitalina a Jorge Romero de bene
ficiarse del cártel inmobiliario panista y él lo nie
ga
Pues según Dionisio, el exsocio mayoritario de City
Towers, hasta a su suegro le tocó un departamentazo.
¡Ese es un yerno y no remedos familiares!
El senador Rementería busca ser el candidato

opositor a la gubernatura veracruzana.

Julen Rementiría del Puerto... de cualquier mar de Es
paña por su obediencia perruna a la fascista Vox, pe
ro no del jarocho.
Aprobaron en el Senado cambiar el nombre del
Zócalo capitalino.
Para il popolo, siempre será el Zócalo.
Lilly Téllez promueve que AMLO pague $5 mil
por cada mentira que diga.
Lilly Monster también es Maléfica: no la invitaron a
la despedida del avión presidencial TP01 y lanza mal
diciones, pero sólo obtendrá aplausos de las bancadas
panistapriístaperredistanaranja, porque las demás
van a batear su ocurrencia a la primera votación.
Dina Boluarte dijo que Obrador muestra "actitud
reacia" sobre la Alianza del Pacífico.

Menos reacia que la de la presidenta espuria de Perú,
quien intenta perpetuarse en el poder pese al repudio
popular ybusca prestigio internacional.
Calderón está de visita en Lima y se reúne con esa
mandataria.

Aguas con el pisco peruano, causa más felipirium tre
mens que el ron blanco.
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Todo en orden

HAY 4T para muchos años

Cuatro días después de que el Presiden
te López Obrador anunciará su contagio
de COVID19, y mientras la oposición
manifestaba sus peores deseos y pro
nosticaba un desorden político al in
terior de la Cuarta Transformación, el
país sigue funcionando bastante bien.
Por un lado, el Secretario de Go

bernación, Adán Augusto López, es
tá cumpliendo no solo con la obligación
constitucional de atenderlos asuntos

cotidianos del país, sino también, con
el encargo político que le encomendó el
Presidente López Obrador, de atender
la Conferencia Mañanera para seguir
informando y desmintiendo las calum
nias de sus opositores, y no lo hizo nada
mal: se le ve cómodo, expone los temas
con claridad, y hasta se permite ciertos
comentarios de contraste político, algo
a lo que nos acostumbró el Presidente.
Además, recibió a los gobernadores

de las entidades gobernadas por la 4T, en
una reunión que tuvo lugar ayer, y que

fue convocada desde hace una sema

na por el propio Presidente, en la que se
abordaron los temas estratégicos para el
fortalecimiento de la seguridad nacional.

Por otro lado, Claudia Sheinbaum,
j efa de gobierno déla Ciudad México, no
quitó el dedo del renglón en el combate a
la corrupción inmobiliaria que capitali
zó al PAN en esta ciudad, y con su aper
tura y decisión, posibilitó que la Fiscalía
hiciera su trabajo, persiguiendo a aque
llos delincuentes que hace apenas unos
años se sentían intocables en sus for

tunas. Ya cayó Christian Von, y todo
parece indicar, que Jorge Romero, coor
dinador de los diputados federales del
PAN seguirá su camino.

Y por si fuera poco, Marcelo Ebrard,
gestionó la presencia de una comitiva
alemana que acompañó a la Doctora
Beatriz Gutiérrez Muller a fomentar la

lectura en Tabasco, tierra natal del Pre
sidente, donde el Canciller se mostró
alegre y demostró su compromiso con
la cultura.

Definitivamente, todos extrañamos
muchísimo la presencia del Presidente
López Obrador, quién se está recupe
rando, pero el video que compartió ayer
en la tarde, donde aparece firme, feliz y
comprometido con su tarea, nos alegró
el día a todos. En unos días, volverá más
fuerte que nunca, y sus adversarios ha
brán vuelto a hacer el ridículo con sus

malos deseos y pronósticos.
Tenemos mucho Presidente, pero

,además, tenemos 4T para muchísimos
años.
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El pasado 26 de enero les documenté en este mismo es
pacio las tropelías que comete el "júnior" del gabinete,
Luis Antonio Ramírez Pineda, como director general de

los dos mayores bancos de desarrollo en México: Nafin y el
Bancoifiext.

Bueno, pues déjenme decirles que no sólo no ha acabado,
sino que continúa elsistemático acoso laboral en contra de los
trabajadores síndícalízados de ambas instituciones, quienes
osaron inconformarse por la arbitraria reconversión de plazas,
laborales e irregularesprocedimientos de escalafones salariales,
por parte del oaxaqueño y de sus directoras de Administración
y de Recursos Humanos, Paulina Moreno é Irasema SJIÍil®
quienes están empeñadas en cambiar condiciones de la estruc
tura escalafonaria y colocar ahí a personal afín al grupo que
dejaronen vía de mientras en el ISSSTE, pues cómo olvidar que
el "júnior" fue quien comenzó la destrucción del instituto, sien
do su primer director general en los tiempos de la 4T.

Ante el acoso e incluso agárrense el retiro de equipo de
trabajo y mobiliario de los espacios. donde trabajan los repre
sentantes sindicales de Nafin y Bancomext (a cuyas instalacio
nes sede no pueden entrar los líderes gremiales, aunque
ustedes no lo crean), la Secretaría del Trabajo quesque lleva la
"aviadora" Luisa Alcalde, ofrecieron reuniones de conciliación,
en las que Moreno y Uriarte han plantado a los trabajadores no
una, ni dos, sino ¡tres veces! Simplemente cancelaron las juntas
unos minutos antes de las citas vía WhatsApp. ¡Así como lo es
tán leyendo!

Ya encarrerados, los directivos "bancarios" parecen tener
prisa por ocupar plazas para su gente, no vaya a ser que Nafin
y Bancomext sufran la misma suerte que la Financiera Nacio
nal de Desarrollo, recientemente desaparecida por órdenes
presidenciales.

¿Acaso: es el año de Hidalgo en la banca gubernamental
mexicana?

Yaunque no están para saberlo, les cuento que en días pa

sados, para ser exacta el lunes 17 de abril por la noche, el sin
dicato de trabajadores de Nafin recibió una apresurada, hostil
y amenazante convocatoria para sesionar en la Comisión de
Escalafón institucional. La intención obvia era cumplir con las
formas, pero hacer a un lado a la representación sindical en
dicho Comité.

Por lo que el sindicato solicitó más tiempo en virtud de es
tar pendiente la conciliación laboral en Ta Secretaría del Tra
bajo, pero la administración se negó rotundamente, a pesar de
que el principal diferendo éntre ambas partes ftf justamente
el del escalafón

Inhalen y exhalen
Entonces, la administración decidió unilateralmente lle
var a cabo la Sesión de escalafón tomando acuerdos arbitraria

mente, sin apego a derecho, publicando el concurso de vacantes
y determinación de las mismas; con afectación económica, pues
estas plazas fueron devaluadas por la administración, menos
preciando con ello el valor del desempeño de los trabajadores.

El objetivo avieso de estos funcionarios de la 4Tinmersos;én
el sistema financiero mexicano es declarar plazas laborales de
siertas, con el fin de volverlas a revaluar f¡ incorporar personal
que determinen el titular y sus directoras de Administración y
Recursos; Humanos, favoreciendo unílateralmente a más per
sonajes que seguramente llegarán con 99 por ciento de lealtad
y 1 por ciento de capacidad.

¿Les suena?

En fin, historias de terror, con un "júnior" muy soberbio
Luis Antonio Ramírez; Pineda más preocupado en Sgr gober
nador de Oaxaca (tiene a.cuatro o cinco personas cobrando en
la oficina de Nafin en la entidad haciendo proselitismo políti
co), y las solícitas Paulina Moreno, recomendada de Palacio
Nacional, y la operadora Irasema Uriarte. ¡Ah! Y cómo dejar de
mencionar que ahora anda peor quenunca, pues ya vio a su
papi, Higinio Ramírez, con un puesto "muy tú las traes" en el
gobierno dé Delfina. •
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La importancia de
la comunicación: la
eficacia del mensaje
"Sean cuales sean las palabras queusamos, deberían ser usa

das con cuidado porque la gente que las escucha será influencia
da para bien o para mal".

Buda

Dice un dicho popular que "una imagen dice más que mil
palabras" y en la mayoría dé las ocasiones tiene su grado
de certeza, mucho de lo que se queda en nuestra memoria

se relaciona con colores, formas y composiciones; pero, por otro
lado, las palabras pueden construir o destruir carreras, instituciones
y, por supuesto, reputaciones.

Es cierto que todos los ámbitos requieren de una buena estra
tegia de comunicación, pero en específico la política es una de las
que más ocupa dicho recurso; yes que no podemos negar que en
la actualidad y gracias a internet mucho de lo que se dice queda
para la posteridad, e incluso en diversas ocasiones suele serusa
do en Contra.

Los líderes ya no sólo requieren de una buena imagen o de
campañas publicitarias intensas, también es necesario que co

miencen a cuidar sus palabras, ya que una frase sacada de con
texto puede afectar mucho del trabajo realizado, pero, ¿de qué
forma transmitir de manera efectiva lo que queremos?; ¿el tono,
la velocidad y el volumen afectan la forma en la que nos comu
nicamos?, Ja respuesta puede ser complicada, ya que, Si bien es!
cierto que estrategias de comunicación hay muchas, en un mun
do cada vez más disruptivo lo que se necesita no sólo ÉS transmi
tir información sino hacerla llegar al público meta con eficiencia.

Laasertividad del mensaje dependerá de muchos factores: la
empatia y paciencia del emisor, la elección adecuada del canal,Ta
eliminación correcta de las denominadas barreras de comunica

ción, la interpretación derréceptor y, por supuesto, la selección de
un buen código; ninguno de los elementos está de más y ninguno
puede ser tomado cómo irrelevante.
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Tener mensajes eficaces.requiere análisis y estudio, incluso el
Foro Económic Mundial ha mencionado al menos ocho técnicas

para mejorar las habilidades de Comunicación entre las que se
destacan: 1) Flablaralos grupos como individuos, 2) leer y estudiar
cuidadosamente: a la audiencia, 3) permanecer éh momento pre 
sente para captar las señales y 4) conectar emocionalmente. En
una sociedad acostumbrada a la inmediatez, escuchar atenta
mente y no interrumpir son herr amientas que, como líder, ayu
dan mucho.

El tema es amplio, Incluso el Fonc • [onetario Internacional
presentó en 2019 un análisis llamado: "Fronteras de las comu
nicaciones de política económica" en el cual mencionan que
las políticas y reformas tienen más probabilidades de fracasar,
o incluso de revertirse, si no son comprendidas, si no gozan de
credibilidad y sino son aceptadas por quienes se ven afectados
por ellas.

Y es que hoy, gracias a la exposición y aparente cercanía que
brindan las redes sociales, más gente puede expresar opiniones
y por supuesto juicios, es por ello que temas como la transparen
cia y la rendición de cuentas están cobrando más importancia.

Ya no sólo hace falta analizar con atención lo que se va a decir,
Sino que ademáS'se debe reconocer quela Comunicación adecua
da puede no sólo establecer una línea de confianza, sino también
preservarla, lo que a su vez permite implementar cambios que
puedan impulsarnos a alcanzar objetivos.

Quizá el error más constante de la Comunicación es que se
busca dar información de forma tan continua qr.e ;io se da con la
claridad y la profundidad adecuadas, por lo que al final se termi
na en un Ciclo con poco o nulo impacto; es necesario repensar las
estrategias para centrarnosen un mensaje preciso y certero que
pueda definirnos. •
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Cambios en Consejo
Banco del Bajío tuvo cambios relevantes en su Conse

jo de Administración.
Ayer se llevó a cabo la asamblea general ordinaria de

accionistas que se celebra cada año, en la que se anunció
que Salvador Oñate Ascchcío dejará su posición como
presidente del Consejo del banco. Sin embargo, perma
necerá como consejero propietario y como presidente
honorario vitalicio para apoyar al gobierno corporativo.

Este cambio se da luego de que Oñate Ascencio estu
viera al frente del Consejo de RanBajío durante 29 años,
periodo en e! que la institución logró posicionarse co
mo el cuarto banco en otorgamiento de crédito a Pymes
y uno de los principales para financiar al sector agroali
mentario,

Salvador Oñate Barrón tomará la posición de pre
sidente del Consejo de la institución financiera.

Otros nombramientos fueron los de Edgardo del
Rincón Gutiérrez como consejero propietario, Joaquín
David Domínguez Cuenca como consejero suplente,
Blanca Verónica Casillas Placencia será consejera pro
pietaria y Alexis Mflo Caraza toma la sñla de consejero
independiente.

En tanto que Efizabeth Marván Fragoso se desem
peñará consejera independiente y Eduardo Gómez Na
varro va como consejero honorario.

El 50 por ciento de los consejeros son independien
tes, con una antigüedad promedio de cuatro años.

Escritura

digital
Desde el Colegio Nacio
nal del Notariado Mexica
no, que preside Guadalu
pe Díaz Carranza, se lanza
hoy una alerta para prevenir
fraudes a través de escritu
ras digitales.

Esto debido a que, a
partir de agosto, se podrán
tramitar las escrituras de
forma digital, sin embargo,
los notarios subrayan la im
portancia de conocer que
éstas contarán con diversos
protocolos electrónicos de
seguridad.

Entre los puntos más re
levantes se advierte que pa»
ra evitar fraudes, los usua
rios no deben realizar pagos
o transferencias solicitadas
por vía telefónica ni recibir
escrituras mediante
mensajería.

Aunque la digitalización
de este trámite representa
claras ventajas en tiempo y

eficiencia, como todo proce
so de este tipo requiere de
poner atención a la seguri
dad de la información, por
lo que ya se prepara la cam
paña "Que no te sorpren
dan", con el fin de informar
a los usuarios.

El nuevo servicio arran
ca en la Ciudad de México
gracias a la legislación ac
tual y para que esté dispo
nible en el resto del País se
deberán reformar las leyes
locales. La idea es homolo
gar todos los procesos para
su digitalización.

El reto está en concre
tar las primeras entregas de
escrituras de forma remota
con un protocolo electróni
co de seguridad que integre
las medidas más estrictas a
nivel mundial.

Más
infraestructura

FedEx Express México, a

cargo de Jorge Torres, ce
lebra hoy la inauguración
oficial de dos estaciones
operativas ubicadas en la
Ciudad de México,

Dichas estaciones for
man parte del plan de la
empresa para impulsar la
dinámica comercial y el de
sarrollo en la región.

Las nuevas instalacio
nes se encuentran ubica
das en zonas estratégicas
para el desarrollo eficiente
de las operaciones de Fe
dEx Express: una está en la
Alcaldía Custavo A. Made
ro punto clave al norte de
la capital del País, la cual
atiende 38 centros de envío
y cubre 561 códigos postales,
seis alcaldías en la Ciudad
de México y 16 municipios
en el Estado de México, pa
ra un total de 150 rutas.

La otra estación es el
Centro de Operaciones en
la Alcaldía de Iztapalapa,
que comenzó sus activida
des el 11 de julio de 2022 y
atiende a 39 centros de
envió.

Estos dos puntos de
operación brindarán a las
Mipymcs soporte para am
pliar sus expectativas de
crecimiento y obtener más
oportunidades comerciales
a través de envíos más
eficientes.

Llegada
anunciada

En estos días. Grupo
Gigante, que preside
Angel Losada, anda muy
movido.

Está inaugurando las
primeras tres tiendas de su
nuevo concepto Casaideas,
luego de haber firmado un
joint venture con esta cade
na de origen chileno.

En total, Casaideas
cuenta con 82 tiendas en to
da Latinoamérica, 40 de las
cuales están en Chile, 23 en
Perú, 13 en Colombia y otras
seis en Bolivia,

Ahora Gigante es el
socio estratégico de la fir
ma para traer el concepto a
México, que prácticamente
viene a sustituir a sus tien
das The Home Store, las
cuales no lograron despegar
en el País.

La compañía reconoce
cuando es mejor importar
directamente un concepto
o marca y ésfe es un
buen ejemplo. Lo mismo
ocurrió con las tiendas
especializadas en mascotas
Petco.

Las primeras tres tien
das Casaideas que lanzará
Gigante se ubicarán en la
Ciudad de México.
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What s
News

China mantiene su
férreo control sobre el

mercado estadounidense

de la energía solar pese a
los esfuerzos por relajarlo,
subrayando lo difícil que
es sustituir a productores
chinos con proveedores
nacionales. Se anticipa que
productores de paneles
solares controlados por
China vendan más en EU
este año a medida que
crecen las ventas totales
de paneles, aumentando su
participación de mercado
a 45%, casi 17 gigawatts,
comparado con 42% el año
pasado, reportó PV Tech,
parte de Solar Media Ltd.

? El organismo de vigi
lancia antimonopolio del
Reino Unido rechazó el
trato de 75 mil millones de

dólares de Microsoft Corp.
para adquirir al productor
de videojuegos Activision
Blizzard Inc. El fallo de la
Autoridad de Competencia
y Mercados señaló que
Microsoft no había logrado
convencer que las garan
tías que propuso desde
que anunció el trato serían
suficientes para tranquili
zar las inquietudes sobre
competencia del regulador.
La Comisión Federal de
Comercio de EU y regula
dores europeos también
escudriñan el trato.

? Muchos compradores
de Bed Bath & Beyond Inc.
le están diciendo adiós
al coloso minorista de la
única forma que saben ha
cerlo: llevándose bolsas de
mercancía con cupones de
20% de rebaja. Los clientes
llegaron en tropel a la
última tienda de la cadena

en Manhattan esta semana

para explorar pasillos
repletos de etiquetas rojas
de descuento. La mayoría
acudió tras enterarse de
que Bed Bath & Beyond
se declaró en quiebra el
domingo.

? Norfolk Southern Corp.
reveló que el descarrila
miento de tren que derra
mó químicos tóxicos en un
pequeño pueblo de Ohio
a inicios de año podría
costarle a la compañía casi
400 millones de dólares. El
operador ferroviario con
sede en Atlanta está regis
trando un cargo contable
inicial de 387 millones de
dólares asociado con el
accidente, en su mayoría
vinculado a limpieza
ambiental y procedimien
tos legales. El cargo no
refleja dinero que Norfolk
Southern potencialmente
podría recobrar mediante
sus pólizas de seguro.
? Fiscales sudcoreanos
acusaron a Daniel Shin,
cofundador de la compañía
tras las criptomonedas
fallidas TerraUSD y Luna,
en la acción legal más re
ciente tras un colapso que
borró unos 40 mil millones
de dólares en valor de los
mercados de monedas
digitales en el 2022. La
Procuraduría del Distri
to Sur de Seúl presentó
cargos contra 10 personas,
entre ellas Shin, al señalar
que personas involucradas
con Terraform Labs Pte.
Ltd. habían obtenido unos
346 millones de dólares al
vender sus criptomonedas
antes de la caída.
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EN EL DINERO t
JOEL MARTÍNEZ

El "factor
Victoria" en los
mercados

Lo novedoso en el acto
de Banxico, de telegra
fiarle al mercado que

está en el fin del ciclo alcista
de su tasa de referencia, fue
que la credibilidad se la dio
su gobernadora.

La gobernadora Victoria
Rodríguez Ceja ha sido po
co vocal con los mercados,
por eso el martes que en su
comparecencia en el Senado
declaró el casi inminente fin
del ciclo alcista de tasas tuvo
mucho impacto, por ello lo
llamé "factor Victoria".

Los mercados reacciona
ron con mucha euforia.

Todo indica que haga lo
que haga el Comité de Tasas
de la Reserva Federal (FOMC,
por sus iglas en inglés) el 3
de mayo, Banxico hará una
pausa que puede ser defini
tiva, con una tasa de referen
cia en 11.25 por ciento, en su
Comunicado del próximo 11
de mayo.

Sería un ciclo de alzas de
725 puntos base (pb), el más
grande desde .el año 2000.

La tasa Banxico más ba
ja se alcanzó el 11 de febre
ro de 2021 en 4 por ciento
y duró hasta el 24 de junio
del mismo año, ahí empezó
el apretón, y de ahí no para
mos: cuatro alzas seguidas de
25 pb, cuatro de 50, cuatro de
75, dos más de 50 y una de 25.

• Así llegamos a la tasa de
11.25 por ciento.

El saldo es de "N" co
rreciones al alza en las pro
yecciones oficiales de infla
ción de Banxico, hubo gran
des discusiones al interior de
la junta de gobierno y hasta

apreciaciones de que la infla
ción alta era temporal.

Sólo una vez, en el Co
municado del 30 de marzo
de 2023, hubo una correc
ción a la baja en lá proyección
oficial de la inflación general,
porque la subyacente se ajus
tó al alza

Pero todavía quedan pen
dientes importantes a con
siderar.

El gran logro es que la in
flación general del primer tri
mestre de 2023 y la primera
observación del segundo, que
fue la primera quincena de
abril, están por debajo de las
proyecciones oficiales.

Eso no pasa en la parte
subyacente, la inflación de la
primera quincena de abril es
tá notablemente por encima
de la proyección oficial.

El sobregiro de la infla
ción subyacente es cataloga
do como inercial, más que
de sobre calentamiento de
la economía.

Al menos así lo dijo el
subgobernador Jonathan
Heath en una entrevista;

"...ahora estamos presen
ciando una inflación más
inercial por una persistencia
inflacionaria doméstica y te
nemos la tasa suficientemen
te restrictiva para enfrentar
el reto".

Falta por considerar lo
largo de la pausa que tendrá
que sostener Banxico.

La experiencia de La
tam puede servir, pues Bra
sil, Chile y Perú ya han ex
perimentado esta fase.

Brasil ya lleva casi nueve
meses en pausa con una ta

sa de referencia de 13.75 por
ciento desde el 4 de agosto
de 2022.

La inflación cayó drás
ticamente de 12.13 por cien
to en abril de 2022 a 4.65 en
marzo de 2023.

Su banco central consi
dera que aún está lejos de la
meta oficial, además de al
gunos problemas macro que
tiene.

Por su parte, Chile lleva
seis y medio meses en pausa
con una tasa de referencia de
11.25 por ciento desde el 13 de
octubre de 2022.

Sin embargo, la inflación
general no cae fuerte y la in
flación subyacente ya les re
botó.

La inflación general pasó
de 14.09 por ciento en agosto
de 2022 a 11.09 en marzo de

2023. Hay que recordar que
Chile no tiene la ventaja de
México de poder controlar
los precios de la energía.

La inflación subyacente
bajó de 10.88 por ciento en
agosto de 2022, hasta 8.61 en
enero de 2023, pero ahora ha
rabotado dos meses para es
calar a 9.35 en marzo.

Perú lleva casi cuatro me
ses en pausa con una tasa de
referencia de 7.74 por ciento
desde el 13 de enero de 2023.

La inflación sigue sin
control.

La general ha pasado de
8.81 por ciento en junio de
2022 a 8.40 en marzo de 2023.

La subyacente sube y su
be: era de 5.80 por ciento en
junio de 2022 y ha escalado a
6.76 en marzo de 2023.

Mientras que en Colom
bia el banco central no ha
declarado pausa y todo va
para arriba

La tasa de referencia es
de 13 por ciento, la inflación
general de 13.34 y la subya
cente de 10.53.

El panorama de ló que
queda en inflación en Méxi
co y de lo que nos dejan las
experiencias de Latinoaméri
ca deberían llamar a la cordu
ra al mercado.

Creo que se está exage
rando, pero aquí eso ya es
costumbre. •
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VISIÓN ECONÓMICA f
SALVADOR KALIFA

Resiliericia

y tasas
de interés

El Wall Street Journal
publica, desde hace
cuarenta años, una

encuesta de expectativas so
bre la economía de Estados
Unidos (ÉU) que, a partir de
abril de 2021, es trimestral.
La más reciente se realizó
del 7 al 11 de este mes entre
62 especialistas. Su mensaje
central es que la economía
estadounidense está siendo
más resiliente y la inflación
más terca que lo esperado
a principios de año, lo que
hará que la Reserva Federal
(Fed) aumente en un cuarto
de punto porcentual la tasa
de interés de los fondos fe
derales, ya sea en su reunión
de la próxima semana o en
la de junio.

La expectativa de los
economistas es que el pun
to medio de dicha tasa se
ubique por encima del 5
por ciento para fines de ju
nio, mientras que el cre
cimiento de los precios al
consumidor cerraría el año
ligeramente por encima del
3.5 por ciento. Es quizás es
te nivel de inflación el que
hace que la mayoría de los
encuestados no prevea una
disminución de las tasas en
EU durante 2023, en con
traste con lo que visualizan
los operadores del mercado

financiero, que siguen espe
ranzados en que los recor
tes de tasas empiecen antes
de fin de año.

No extraña, por tanto,
que cuando se estima que
la inflación y las tasas de in
terés se queden en niveles
superiores a los previstos
en enero, los encuestados le
asignen una probabilidad de
61 por ciento a una recesión
en los próximos doce meses,
que pudiera comenzar tan
pronto como el próximo
trimestre. Esta recesión, sin
embargo, se espera sea leve
y corta, lo que coincide con
la opinión de otras encues
tas y reportes recientes so
bre ese tema.

Uno de ellos proviene
del Fondo Monetario In
ternacional, que considera
que el apretón en las con
diciones crediticias por el
alza de las tasas de interés
y la reducción de los présta
mos bancarios ante la quie
bra reciente de dos bancos
de tamaño medio en EU
aumentan la probabilidad
de un aterrizaje duro, esto
es, una recesión en las eco
nomías avanzadas.

Los comentarios ante
riores muestran que si bien
todavía es posible un ate

rrizaje suave que evite una
recesión en EU, es cada día
menos probable. Y esto hay
que tomarlo en cuenta a la
hora de revisar las expecta
tivas para México en la se
gunda mitad del año. Has
ta ahora nuestra economía
también ha sido resiliente,
en gran medida por la si
tuación al norte de la fron
tera, pero considero que no
podrá evitar los efectos ne
gativos de un debilitamien
to adicional de la actividad

económica estadouniden
se y un nivel alto de las ta
sas de interés real en nues
tro país.

Llevo un tiempo insis
tiendo que la situación de
las economías de EU y Mé
xico durante el segundo se
mestre será peor a la que
existe en la actualidad, y
no hay razones en el entor
no que me hagan cambiar
de opinión. Por el contra
rio, las mayores tasas de in
terés debilitan la actividad
económica en EU y esto se
exacerbará a partir de la se
mana próxima, cuando es
muy probable que el Fed las
suba otra vez.

Desde mi punto de vista,
el aumento de tasas de inte
rés en la próxima reunión

del Fed en EU es casi segu
ro, mas no necesariamente
será así en la reunión del 18
de mayo de Banxico, cuando
pudieran dejarse sin cambio
como lo insinuó la gober
nadora Rodríguez el mar
tes, porque la inflación sigue
en descenso, las tasas reales
en México son altas y el di
ferencial con las de EU es
el más grande en este siglo.
Pero independientemente
que haya o no un alza de ta
sas de interés durante mayo
en nuestro país, lo más pro
bable es que muy pronto el
Fed y Banxico las dejarán
estables, por lo menos, has
ta fines del tercer trimestre.

Esta pausa servirá para
ver qué tanto se reduce la
inflación, aumenta el des
empleo y cae la actividad
económica como resulta
do de las tasas altas en am
bos países. Me parece que
en EU esos movimientos
no serán en las magnitu
des necesarias para que sus
autoridades monetarias se
animen a bajar las tasas en
este año. Eso ocurrirá, se
¦guramente, hasta 2024. En
cambio, el nivel alto de las
tasas nominales en Méxi
co deja margen para que
Banxico las reduzca en el
último trimestre.
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Ponen en la mira a Luisito
Comunica y otros iníluencers
::::: Nos platican que las organizaciones defen
soras de los derechos de los consumidores, El
Poder del Consumidor, de Alejandro GaMDo,
y TecCheck, de Maximilian Murck, lanza

ron un observatorio ciuda
dano llamado Chatarra In

fluencer, cuyo objetivo es re
gistrar los casos en el que
los llamados iníluencers vio
lan las normativas vigentes
en materia de publicidad.
En este observatorio, nos ex
plican, la ciudadanía podrá
denunciar campañas enga
ñosas que ponen en riesgo
la salud o los derechos de

los niños, pues hay quienes consideran que la
Profeco, de Ricardo SheffiekL y la Cofepris
no vigilan adecuadamente las redes sociales.
Las organizaciones mencionaron el caso del
influencer Luisito Comunica, con 334 millo
nes de seguidores en Instagram y 40 millones
de suscriptores en YouTube, que promociona
a menores de edad su propia bebida alcohóli
ca, lo que viola el Reglamento de la Ley Gene
ral de Salud en Materia de Publicidad.
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Meco revisara horarios de vuelos
::::: A propósito de la Profeco, nos comentan
que el organismo se involucrará en revisar
que las aerolíneas cumplan los horarios esta
blecidos en el Aeropuerto Internacional de la
Ciudad de México, que dirige Carlos Veláz

quez Tiscareño, luego de
que se anunció que, desde
este miércoles, se impedirá
el despegue de los aviones
que no respeten el horario
originalmente asignado. Nos
detallan que la procuraduría
podrá monitorear los hora
rios de los vuelos ofrecidos,
suspender la comercializa
ción de estos o la publicidad
de la aerolínea, así como

emitir alertas a los consumidores si una com
pañía vende boletos con horarios que no le
fueron asignados. Nos reportan que Volaris,
de Enrique Beltranena, es la que más in
cumple con los horarios establecidos.

Mas ¡nconfonries por lev de tabaco
::::: A poco más de tres meses de que se pro
hibió la exhibición de cigarros en comercios,
nos dicen que varios jueces en distintos esta
dos han concedido suspensiones provisionales
y definitivas a todo tipo de empresas, las cua
les reclamaron que los cambios van contra lo
contemplado en la propia Ley General para el
Control del Tabaco. Entre esas empresas figu
ran Abarrotes Dunosusa, en Yucatán; Philip
Morris, en la Ciudad de México; Casa Ley, en
Sinaloa, y Yepas, en Veracruz. En el caso de
Nuevo León, gobernada por Samuel García,
entre las empresas que tuvieron suspensiones
a su favor destacan 7Eleven, Farmacias Bena
vides, HEB y Oxxo. Sin embargo, nos cuentan
que la lista de negocios inconformes con la le
gislación puede hacerse más larga.
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Dicen que fueron más de 650 apps, que se
han reducido a 250, pero es una estadística
poco confiable de una actividad financiera
ilegal que se mueve a través de cali centers
y apps, en la que ofrecen financiamiento y
tarjetas de pago a quienes no tienen acceso
al crédito bancario, f al aceptar el rastreo
de cookies, les permiten acceso a sus bases
telefónicas y toda la información disponible,
no sólo para "montarles deudas", sino tam
bién para extorsionarlos.
Por eso, la aprobación de la reforma

propuesta de manera conjunta por Luis
Armando Melgar, diputado del Verde y
presidente de la Comisión de Hacienda y,
el diputado del PRI, Yerico Abramo Masso,
que propone de tres a seis años de cárcel a
quienes mientan a la gente con que son "op
ciones financieras" lakts. és un gran avance,
que requiere sobre todo que no sólo des
mantelen las redes, sino también que se eje
cute la sanción con todo el rigor.
Y mire que no son los únicos en mentir.

Hay algunos que lo han hecho de manera
sistemática sobre su oferta crediticia dicién
dose "challenger banks", empresas que ini
ciaron ofreciendo crédito al consumo a tasas

muy altas, insistiendo en que son la opción
financiera para resolver el problema de la
subancarización del país.

Recordemos casos: el próximo 4 de mayo,
NU México que se presenta ya como SFP
(Sofipo), lanza su Cuenta Nu de ahorros y dé
bito "sin condiciones absurdas" con oferta

de pago de interés de 9% (no dice sobre qué
tipo de saldo o compromiso de plazo y mon
to), con dinero disponible 24/7. Supongo que
entra con Arcus al Sistema de Pagos.

Esta filial brasileña que inició su campaña
usando la palabra banco, subió en diciembre
pasado al balance de la exAkala (la sofipo
que compró y fue autorizada en super fast
fraclcrompiendo récords en el sistema finan
ciero mexicano, elemento destacable por su
gran influencia) con un saldo crediticio de
11 mil 808 millones de pesos, con cartera
vencida de 12.4 por ciento. Su información
financiera en la página es escasa, dicen que
capitalizaron con mil 500 millones de pesos.

pero en su balance no muestra los saldos al
cierre de diciembre y tampoco da cuenta,
con el caso de Bancó Covalto, de la infor
mación del auditor externo.

Tiene cero en captación registrado y su
expectativa este año es equilibrar balance a
través de una app que promete "dinero en
tu cajita" ¡sin condiciones absurdas!... ¿De
verdad?

Comentan que la CNBV les ha exigido
mayor transparencia, pero parece una his
toria fantástica. Ojalá que la transparencia
les alcance porque no hay mucha informa
ción sobre su índice de rotación de crédito,
su capacidad de recuperación. Dicen tener
3.5 millones de tarjetas otorgadas, pero na
die tiene la certeza de cuántas son realmente

activas, si han quebrantado. La historia de
Nu México muestra el tamaño del mercado

secundario de compra de bancos y sofipos
cascarón, target de las plataformas o aplica
ciones que se autonombraron challengers,
que captaron irregularmente y que hoy se
han "acercado" al terreno de "lo regulado".

Un caso nuevo: PlataCard.Mx, una tarjeta
de crédito de una SAPI de Tecnologías Di
ffiere, que ofrece CashBack por los pagos y
compras que se realizan, es medio de pago
de servicios y está respaldada por Master
Card, está regulada por Profeco, dicen. En el
entorno se dice que es la llegada de un ban
co ruso. ¿Será? Cuánto tiempo estima que le
tomará a la CNBV verificar si cumplen con la
ley o si tienen autorización de la autoridad
europea o norteamericana para estar en Mé
xico. Supongo que la Nu sofipo tiene autori
zación de la autoridad brasileña.

Luego está Fondeadora. ¡Ya puede cap
tar! Compró la sofipo Apoyo Múltiple a paso
veloz (deben tener buenos abogados). Oja
lá y en esta ocasión —supervisadas por la
CNBV— René Serrano y Norman Müller
hayan aprendido la lección que les dejó ser
una crowdfunding con una buena propuesta
pero que se enfrentó a la realidad del fon
deo (captación) y buscó por todos los medios
moviéndose en los límites regulatorios. Hoy
sumaron a un expresidente de CNBV, que
antes estuvo en Accendo.
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Ley Minera hace chuza
con venta de Banamex
y TMEC con Canadá
La Ley Minera aprobada en la Cámara de Diputados afectó
de inmediato el TMEC, originando una queja formal de Ot
tawa al gobierno mexicano que pinta para convertirse en otra
disputa comercial. Y también tuvo otra afectación inmediata,
la venta de Banamex. El principal postor por el banco, Germán
Larrea, tiene su principal negocio en minería. Grupo México.
La reforma minera fue aprobada en fast track sorprendiendo
a todos, a las empresas mineras, a legisladores y hasta a sus
impulsores, los diputados de Morena, quienes tampoco te
nían la menor idea de lo que votaban. El jueves pasado, por
la tardenoche, ellos se impusieron para evitar el análisis de
comisiones. Sin éste y, por lo tanto, sin discusión legislativa, la
iniciativa pasó de inmediato a su votación, donde la oposición
no pudo hacer nada. Fue un desaseo legislativo y una orden
directa de Palacio Nacional.
LA NUEVA LEY

La iniciativa trae temas importantes que han sido impulsados
por los colectivos, como eliminar el carácter preferente a la
actividad minera (poniéndola donde debe ir, al parejo de otras
actividades como la agricultura). O también evitar darle agua
de manera prioritaria a las minas, sino hasta ver el cumpli
miento de sus obligaciones. Pero la iniciativa trae un problema
central, el de la exploración. Ahora sólo el Servicio Geológico
Mexicano, hoy encargado del estudio y evaluación del sector,
sería el único encargado de la exploración. Esto es absurdo
porque no tendrá los 400 millones de dólares que los priva
dos gastan en exploración cada año. El sector se va a estancar.
Además, el tema del agua es clave y el del medio ambiente
también. Pero habría que ver las condiciones y que no sea tan
fácil quitarlas concesiones, Y si bien al final éstas podrán durar
30 años, prorrogables por otros 25 y o tros 25 años, lo cierto es
que la iniciativa deja muchas dudas en el sector minero.
MARY NG A BUENROSTRO: ESTÁN VIOLANDO
EL TMEC

MaryNg, ministra de Promoción de Exportaciones y Comercio
Internacional de Canadá, se comunicó el martes con Raquel

Buerirostro, secretaria de Economía, y le externó su preocu
pación hacia las inversiones canadienses en la minería en Mé
xico. De por sí en la visita de enero pasado de Justin Trudeau a
México, el primer ministro canadiense le solicitó al presidente
López Obrador que en la minería se hicieran cambios, pero
ajustados al TMEC. Ahora, todo parece indicar que el gobierno
canadiense podría iniciar una nueva disputa comercial en el
TMEC por la falta de certeza hacia sus inversiones dentro del
mismo. En México hay más de 200 minas canadienses.
LARREA, SIN BANAMEX, Y AHORA, ¿A BOLSA?
Y en el caso de Banamex fue la misma Jane Fraser, CEO de
Citi, quien dijo que el proceso de venta se estaba tardando más
de lo debido. ¿Y cómo no?, si el principal postor por Banamex,
Germán Larrea, tiene su mayor actividad de negocio en la
minería con Grupo México. Tenemos una Ley Minera aprobada
en automático en la Cámara de Diputados que podría estancar
el sector en exploración, llenar de amparos y, ahora, traernos
dos problemas adicionales, la venta de Banamexy, desde lue
go, la disputa comercial con Canadá en el TMEC. Y todo por
imponerse sin discutir ampliamente los temas.
TREN MAYA, CONCESIÓN PERPETUA
Y FINANCIAMIENTO TURÍSTICO
Si había una duda acerca de que el presidente López Obrador
quiere terminar, a como dé lugar, el Tren Maya, vinieron cam
bios legislativos en contra de los sectores productivos. En pri
mer lugar, le dan al Tren Maya una concesión perpetua (de aquí
a la eternidad) a favor de la Secretaría de la Defensa, que lo va
a operar. Es una Concesión privilegiada sin duda, muy distinta
alas obligaciones de los privados, como Kansas City Southern
(ahora con Canadian Pacific) y Perromex, los cuales sí deben
ajustarse a las reglas de sus concesiones con tiempo definido.
El otro impulso al Tren Maya serán los ingresos generados por
el impuesto cobrado a los turistas extranjeros. En lugar de irse
al Fonatur para el mantenimiento de los Centros Integralmente
Planeados (como Cancún), van en un 80% al Tren Maya, a la
concesionaria del Ejército, OlmecaMayaMexica. Vaya espal
darazos y subsidios le están dando.
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Buscando bronca
El gobierno de Canadá está particularmente incómodo con los
cambios a la Ley Minera que se están debatiendo en el Con
greso; sin embargo, con una tranquilidad asombrosa, Raquel
Buenrostro, secretaria de Economía, dice que ya le explicó a
la ministra de aquel país, Mary Ng, que lo propuesto no viola
el TMEC y sólo es una adecuación a una ley de 1992.

Nuevamente, el problema es que otro de los socios comer
ciales de México se queja de que esta administración esté to
mando decisiones de una manera precipitaday sin el estudio
adecuado del tema. Para los canadienses, como para muchos
mexicanos, no se entienden la prisa y las confusiones con las
que se está negociando esta ley, puesto que se pasó de una
barbaridad a otra no tan mala, prácticamente sin tomar aire.
REMATE REITERADO

Luego de que el martes el presidente de la Comisión de Ha
cienda del Senado de la República dijera —al recibir a la go
bernadora Victoria Rodríguez— que es muy inconveniente
que haya varias voces dentro del Banco de México que anti
cipen los movimientos en materia de tasas de interés, pues
genera especulación y distorsiona las expectativas inflacio
narias, hay muchos que se preguntan si Jonathan Heath en
tendió que estaban hablando de él.

Como lo ha venido señalando ya desde hace varios meses
el Padre del Análisis Superior, este subgobemador se ha com
portado de una manera poco institucional, guiado por lo que
algunos podrían llamar el canto de las sirenas. Antes de ser
miembro del Banxico, este hombre era un conocido analista
y quizis extraña los reflectores que llegó a tener antes de su
nombramiento en la {unta de Gobierno. A muchos periodistas
les gusta su estilo porque "da nota" en su cuenta de Twitter;
sin embargo, cada vez le cae peor a muchos participantes del
sistema financiero y, ahora, también a los legisladores.

Sirva este comentario para reiterar lo que ha señalado el
PAS sobre este personaje: debe decidir entre el trabajo de
miembro de la Junta de Gobierno del Banco de México —lo
que conlleva la necesidad de actuar en equipo, respetando
los tipos y formas acordados— o regresar a los medios de
comunicación y realizar análisis privado.
REMATE PREOCUPADO

Lós voceros de Germán Larrea andan medio preocupados.
Una vez que su intención de comprar Banamex se ha com

plicado por cuestiones que tienen que ver más con el proceso
de due diligence, han tenido que sacar algunos temas de la
chistera para mantener el negocio.

Ahora dicen que el asunto tiene que ver con los cambios
propuestos a la Ley Minera, la cual podría no ser aprobada
mañana por el Senado, toda vez que el líder de los legislado
res de Morena, Ricardo Monreal, prometió que no se dará
fast track a lo que aprobaron en la víspera los diputados.

Parecería que la estrategia es mantener vivo un tema en el
que, claramente, Citigroup cada vez se enfila más a realizar
una desincorporación a través del mercado de valores. Cada
vez es más probable que1 el asunto sé dilate hasta finales de
2024 o principios de 2025.
REMATE INCONGRUENTE

Rosario Robles pasó años en prisión acusada de uso indebi
do del servicio público. Francisco Garduño es acusado del
mismo delito y se mantiene como presidente del Instituto
Nacional de Migración.
REMATE DISCULPA

El cierre del Insabi, aunque esté envuelto en papel celofán,
implica el reconocimiento de un error. Uno de los primeros
temas que tomó esta administración fue decir que el Segu
ro Popular era un invento neoliberal "que no era seguro ni
popular".

Se generó una gran cantidad de imputaciones según las
cuales había couupción en la compra y distribución de me
dicamentos, por lo cual se tenía que crear el Insabi, corregiría
todos los problemas.

Es importante destacar que no se llevó a nadie ante los
tribunales y el Insabi será uno de los fracasos más grandes
de esta administración. Más de 53 millones de personas se
quedaron sin cobertura social, más de 3,000 niños murieron
de cáncer por falta de medicamentos y la expectativa de vida
de los mexicanos disminuyó cuatro años.

El fracaso del Insabi, que realizó el 7056 de sus compras a
través de asignaciones directas, trata de ser cubierto diciendo
falsedades graves como que todo es culpa de los gobiernos
anteriores o que ahora sí habrá una mejor seguridad social.

Cuanta razón tuvieron algunos gobernadores, como el
exgobernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de
Vaca, que se opusieron al Insabi, el tiempo les dio la razón.
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1 Frente a los desafíos del cambio cli

mático, Heineken México, que dirige
Guillaume Duverdier, busca que la pro
ducción de cebada con la que se elaboran
sus cervezas sea 100% sustentable hacia
2030. Para ello, trabaja en el desarrollo de
agricultura de conservación que también
sea rentable para los productores. Esto no
es una tarea sencilla, pues requiere de in
versión en tecnología de punta y prácticas
agrícolas, para que se pueda hablar de re
ducción de la huella de carbono. Aunado a
ello, la empresa está impulsando proyectos
de investigación en conjunto con el Centro
Internacional de Mejoramiento de Maíz y
Trigo y el Instituto Nacional de Investiga
ciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias.

2 Esta semana es movida para Grupo
«Gigante, que dirige Federico

Bernaldo de Quirós, pues el martes
inauguró la primera unidad Casaideas en
Miyana, hoy abrirá la segunda en Parque
Delta y, mañana, la tercera en Gran Te
rraza Coapa. El concepto forma parte de
una joint venturey el plan de expansión
de este formato es sumar nueve tiendas

este año en el país. La nueva unidad de
negocio estará encabezada por Gabriela
Márquez, quien tiene la encomienda de

brindar al público más de tres mil opcio
nes para decorar su hogar, bajo el com
promiso de precio justo, estrecha relación
con los proveedores y amplio cuidado del
medio ambiente.

3 Los resultados del primer trimes
tre de este año de Spotify, que tiene

como CEO a Daniel Ek, fueron mejor de
lo esperado e, incluso, son los más fuer
tes registrados desde que la empresa se
hizo pública en 2018. Los usuarios activos
mensuales se ubicaron en 515 millones, lo
que significó 15 millones por encima de la
previsión. Mientras que los suscriptores
premium crecieron 15% anual, al ubicar
se en 210 millones, de los cuales 21% es
tán en América Latina. Todo lo anterior

permitió que los ingresos totales de Spo
tify crecieran 14% respecto al año ante
rior. Ante esto, la empresa considera que
está bien posicionada para un crecimiento
continuo de usuarios,

4 La Secretaría de Agricultura, a car
ago de Víctor Villalobos, presentó

recientemente el informe de Perspectivas
Agroalimentarias 2023, en el que se seña
la que la producción agrícola en el país fue

de 298 millones de toneladas de alimentos

en 2022 y, para este año, se prevé un volu
men superior a 301 millones, el cual será
determinado por varios factores, como el
cambio climático y los insumos utilizados,
como son los plaguicidas que, de acuer
do con la Protección de Cultivos, Ciencia y
Tecnología, de Roberto Escalante, sin su
uso disminuiría la producción agrícola, se
encarecerían los costos de producción y
aumentaría la importación de alimentos,
elevando así su precio.

5 Ahora el turno fue para Coahuila y
• Nuevo León para ser parte del pro

grama que elimina los trámites engo
rrosos, por parte del Centro de Estudios
Económicos del Sector Privado (CEESP),
que dirige Carlos Hurtado. Y es que, jun
to con la Caintra, que lidera Máximo
Vedoya, y funcionarios de las entidades,
se presentaron dos instrumentos de me
jora regulatoria: el Modelo de Manual de
Funcionamiento de la Agenda Regulato
ria y el Análisis de Impacto Regulatorio
Municipal. Ambas herramientas fueron
desarrolladas en el marco del proyecto
Municipios Competitivos, que impulsa el
CEESP junto con la Agencia de los Estados
Unidos para el Desarrollo Internacional.
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Reformas
administrativas
y minera en stand by
Aunque en sesión maratónica, los Diputados de Morena apro
baron en fast trnck ocho iniciativas de ley que enviaron ayer
mismo al Senado, con una total irregularidad a los procesos
legislativos, como no tener dictamen las dos que más preocu
paban al sector privado: la reforma administrativa y la minera
quedaron fuera de este paquete.

No hay, desde luego, que cantar victoria porque, tanto la
reforma administrativa como la minera siguen vigentes y la
intención es aprobarlas, y ojalá que sin tanto desaseo legis
lativo, en el periodo ordinario que inicia en septiembre, a no
ser que se pretenda incluirlas en un extraordinario, lo que aún
no está definido. En el caso de la minera, las próximas horas
serán decisivas en el Senado y sorprende la falta de acuerdos,
porque sí había una gran prisa para su aprobación y hay que
recordar que no es la iniciativa que envió López Obrador en
diciembre pasado, sino una nueva impulsada por las secreta
rias de Economía, Raquel Buenrostro, y de Medio Ambiente,
María Luisa Albores.

Lo que preocupa a los empresarios es la total discreciona
lidad con la que se pretenden otorgar, renovary revocar con
cesiones mineras y reservar la exploración minera al Servicio
Geológico Nacional, que no tiene ni los recursos ni el personal.

O
CANADA PROTESTA POR REFORMAS MINERAS

La duda éS si en el freno a la reforma minera influyó la protesta
que hizo pública MaryNg, ministra de Promoción de Exporta
cionesy Comercio Internacional de Canadá, después de hablar
con Buenrostro. Ng informó que le reiteró a Buenrostro, con
quien se va a encontrar el 12 y 13 de junio en Canadá en una
reunión bilateral, su preocupación por las reformas —así, en
plural— mineras porque afectarán la inversión canadiense en
el sector y afectará la competitividad y la resiliencia de la ca
dena de suministro de América del Norte.

Pidió que se realicen consultas amplias con los todos los

empresarios, incluidas, desde luego, las empresas canadien
ses, que representan la mayor inversión extranjera en minería.

O
NI CLAUSURA EXORBITANTE NI DESAPARICION
DE 18 ORGANISMOS

En cuanto a la refonna administrativa, los organismos empre 
sariales piden que se realice un parlamento abierto antes de
su aprobación, en el que puedan participar todos los sectores
que se verían afectados^

Lo que más preocupa al sector privado de esta reforma
administrativa es la llamada "cláusuia exorbitante", que daría
facultades al gobierno para terminar con contratos de obras
públicas, aunque estén vigentes y sin pagar indemnización.

Se pretende también desaparecer 18 organismos guberna
mentales, entre ellos la Secretaría Ejecutiva del Sistema Nacio
nal Anticorrupción, el Instituto Nacional de Personas Adultas
Mayores (Inapam), el Instituto Mexicano de la Juventud, el
Instituto Nacional de la Economía Social (Inaes) y el Consejo
Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred).

O
REDUCCION DE JORNADA LABORAL,
TAMBIÉN CONGELADA
Otra iniciativa que se quedó en stand by fue la propuesta para
reducir la jomada laboral de 6 a 5 días. El problema es que esta
iniciativa del Partido del Trabajo es una refonna al artículo 123
constitucional y, aunque Morena no se opuso a la propuesta,
no podía imponerse por mayoría simple por ser un cambio a
la Constitución, y se optó por intentar presentarla hasta sep
tiembre próximo.

Desde luego, de aprobarse, implicaría un costo adicional en
la creación de empleos formales, por lo que sí había levantado
señales de alerta en el sector privado.
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PARTEAGUAS

¿Importan cosas chinas?
En yuanes les salió más barato
Jonathan Ruiz

Todos conocemos a alguien
que importa y vende
productos chinos. Hasta

hace poco, todos ellos pagaban en
dólares a los comerciantes de esa
nación asiática... que quede claro
que eso fue hasta hace poco.

Si algún mexicano gastó,
digamos, un millón de dólares en
traer cosas de China durante los
últimos 12 meses, probablemente
habría ahorrado el equivalente a
760 mil pesos si hubiese pagado
con yuanes o renminbis. Nada
mal, suficiente para un nuevo
coche.

Sucede que el dólar se abarató
11 por ciento desde abril de 2022
contra el peso, pero la moneda
china lo hizo en 15 por ciento
en esa relación con la moneda
nacional.

No hay promesas de que pueda
pasar lo mismo hacia el futuro,
pero esos datos bien motivan la
consideración de la moneda asiá
tica como forma de pago.

Con los giros que da el mundo
en estos días, en China el dólar
ha pasado a segundo lugar como
moneda de intercambio por pro
ductos extranjeros.

Piensen por un momento.
Imaginen que de pronto ustedes
prometen a chinos, europeos o
estadounidenses pagar en pesos
y ellos asienten. Su contraparte
confirma que está de acuerdo
en que ustedes usen la moneda
acuñada en territorio de chila

quiles y no les preocupa que no
usen dólares o euros. Eso está

ocurriendo a empresarios chinos
con sus yuanes.

Aquí comenté recientemente
que la competencia entre el dólar,
el euro y el yuan sube de tono
y Christine Lagarde, del Banco
Central Europeo, está preocupa
da por acelerar el 'sex appeal' de
los euros, para que no se depre
cien.

Esta semana, una noticia
revela que este planeta llegó a
un nuevo escalón. En marzo, el
uso del yuan en las transacciones
transfronterizas chinas superó al
del dólar por primera vez en esa
nación.

La participación de la moneda
local aumentó a un récord del 48
por ciento al final del mes, desde
un nivel prácticamente de cero en
2010, de acuerdo con una investi

gación de Bloomberg Intelligence
que cita datos de la Administra
ción Estatal de Divisas.

La del dólar disminuyó del 83
por ciento al 47 por ciento, duran
te el mismo periodo.
¿QUÉ ES UN BILLETE AL
FINAL DE CUENTAS?

La moneda es un tipo de dinero
que usamos para comprar cosas.
Por lo general, viene en forma de
billetes de papel o monedas de
metal. Muchas veces solo está en
números de una base de datos en
el banco.

Los gobiernos son responsa
bles de crear y regular su propia
moneda. Cuando ustedes usan
o guardan moneda de un país
extranjero, significa que están
usando dinero que fue creado por
otro gobierno.

Cuando intercambian pesos
por la moneda de otra nación,
esencialmente están asumiendo
una deuda del gobierno extran
jero. Realmente, los billetes en sí
mismos, no sirven para más que
limpiar una mesa. Lo que pue
den comprar con ellos es lo que
cuenta.

A cambio de que los reciban,
ese otro país promete devolver
algo de valor. Ese valor puede ve
nir en forma de cosas y servicios.

Siempre y cuando ese gobierno
siga cumpliendo sus promesas,
ustedes podrán usar su moneda
para comprar cosas y obtener va
lor a cambio. Por eso, muy proba
blemente, ustedes se sentirán más
cómodos comprando yuanes, en
lugar de bolívares de Venezuela.

Estados Unidos es el país más
endeudado del mundo. Sobre su
gente pesa una deuda externa
de unos 31 billones (trillions) de
dólares.

Pese a ello, la gente admite
dólares que al final puede cam
biar por cosas estadounidenses:
Apple, Microsoft, Tesla, Nike...
son marcas que permanecen en la
mente de la gente, que represen
tan cosas que podrán cambiar por
dólares, de un modo o de otro.

Del mismo modo, es posible
adquirir uno o muchos Mercedes
Benz o un contenedor de maletas
Louis Vuitton al pagar con euros.

China ha creado tal seguridad
sobre el valor que puede ofrecer
su economía, que la gente confía
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crecientemente en su moneda.
Eso puede representar un cambio
en el sistema del mundo.

"Sucede que el
dólar se abarató

II % desde abril de

2022 contra el peso,
pero la moneda
china lo hizo en

15% en esa relación
con la moneda
nacionar
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l)ejefes

QOpine usted:
empresas@elfinanciero.com.mx

Casaideas llega a
México de la mano
de Grupo Gigante
La firma chilena especializada en
muebles y decoración, Casaideas,
llegará a México a través de una
jointventure con Grupo Gigante,
que lidera Federico Bernaldo
de Quirós;Actualmente la em
presa tiene presencia en naciones
sudamericanas coríi© .Chile,
Bolivia, Colombia y Perú:

Nos cuentan que el nuevo fói»...
mato, que será encabezado por
Gabriela Márquez, contempla ce
rrar este año con al menos nueve
sucursales a lo largo del país y
ya se pusieron manos a la obra,
pues se prevé que tan pronto
como antes de que concluya este
mes la empresa ya tendrá tres
sucursales en centros comerciales

de Gigante Grupo Inmobiliario
de Miyana, Parque Delta y Gran
Terraza Coapa.

Con esta nueva unidad de ne
gocio Grupo Gigante busca posi
cionarse en el mercado mexicano
con más de 3 mil opciones ideales
para decorar su hogar, bajo un
compromiso de precio justo,
mantener una estrecha relación
con los proveedores y amplio
cuidado del medio ambiente.

La participación de la empresa
en este negocio es interesante,
pues se calcula que el mercado
mexicano de muebles para el
hogar alcanzó un valor de 2 mil
350 millones de dólares en 2022
y Se prevé .avance a una.tasa de
crecimiento anual de un 3.4 por
ciento en el periodo de 2023 a
2028, basándose en la rápida
urbanización y mejora del nivel
de vida, de ahí la importancia de
este acuerdo entre Casaideas y
Grupo Gigante.

mexicano de muebles para el
hogar alcanzó un valor de 2 mil
350 millones de dólares en 2022
y Se prevé .avance a una.tasa de
crecimiento anual de un 3.4 por
ciento en el periodo de 2023 a
2028, basándose en la rápida
urbanización y mejora del nivel
de vida, de ahí la importancia de
este acuerdo entre Casaideas y
Grupo Gigante.

JVfí GllStO Es
ce Jebra 20 aÚOS
Los que están de manteles largos
son Gabriela Rodríguez,
Maricela Valverde, Edgardo
Estrada yHumberto He
rrera, fundadores y líderes del
grupo restaurantero mexicano
de mariscos estilo Sinaloa y
Sonora, Mi Gusto Es, pues están
festejando sus primeros 20 años
de existencia, con la reapertura
de su sucursal de Santa Fe, al
poniente de la Ciudad de México,
la cual tuvo que cesar actividades
por la pandemia de Covid19.
Originalmente la cadena

comenzó como un pequeño local
en la colonia Narvarte y, al día
de hoy, cuenta con 500 colabo
radores en seis ciudades distin
tas y más de medio millón de
visitantes por año; ha superado
los 12 millones de visitantes en
sus 15 sucursales desplegadas en
Ciudad de México, Estado de Mé
xico, Puebla, Morelos e Hidalgo.

Nos dicen que, actualmente,
el 25 por ciento de su plantilla
laboral es originaria del munici
pio de Xochistiahuaca, Guerrero,
una zona marginada ubicada en
la sierra del estado, y que además
de empleo, obtiene capacitación
y apoyos para su crecimiento
personal y profesional.

Además de Mi Gusto Es, el
grupo cuenta también con los
restaurantes Culichioso y Tebori,
así como la pastelería Dulce
Rojo. Desde su inauguración, a la

la cual tuvo que cesar actividades
por la pandemia de Covid19.
Originalmente la cadena

comenzó como un pequeño local
en la colonia Narvarte y, al día
de hoy, cuenta con 500 colabo
radores en seis ciudades distin
tas y más de medio millón de
visitantes por año; ha superado
los 12 millones de visitantes en
sus 15 sucursales desplegadas en
Ciudad de México, Estado de Mé
xico, Puebla, Morelos e Hidalgo.

Nos dicen que, actualmente,
el 25 por ciento de su plantilla
laboral es originaria del munici
pio de Xochistiahuaca, Guerrero,
una zona marginada ubicada en
la sierra del estado, y que además
de empleo, obtiene capacitación
y apoyos para su crecimiento
personal y profesional.

Además de Mi Gusto Es, el
grupo cuenta también con los
restaurantes Culichioso y Tebori,
así como la pastelería Dulce
Rojo. Desde su inauguración, a la

fecha, Mi Gusto Es pasó de recibir
a 25 clientes por día, a atender
a más de mil 500 comensales en
sus 15 sucursales.

Tan sólo entre 2021 y2022
pasaron de 480 mil a poco más
de 540 mil comensales anuales; y
este año sólo durante el periodo
de cuaresma, recibieron a más de
17 mil personas en sus diferentes
locaciones.

Además, la empresa imple
mento un centro de distribución

en Metepec que despacha más
de 330 toneladas de alimento al
año y un Centro de Capacitación
MGE, que forma a sus empleados
en todas las áreas de servicio.

Metale quiere
competirá TikTok
con herramienta de
IAparasus
anunciantes
Meta fracasó en su apuesta por
desarrollar el metaverso, sin em
bargo, la empresa de Mark Zuc
kerberg no quiere tirar la toalla y
ahora busca conseguir ingresos a
través de la Inteligencia Artificial
aplicada al marketing digital.

La apuesta de Meta es ven
der reeís, videos cortos al estilo
de TikTok, a los anunciantes y
aprovechar que ahora tienen una
gran relevancia en el feed de Ins
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Meta fracasó en su apuesta por
desarrollar el metaverso, sin em
bargo, la empresa de Mark Zuc
kerberg no quiere tirar la toalla y
ahora busca conseguir ingresos a
través de la Inteligencia Artificial
aplicada al marketing digital.

La apuesta de Meta es ven
der reeís, videos cortos al estilo
de TikTok, a los anunciantes y
aprovechar que ahora tienen una
gran relevancia en el feed de Ins

tagram, Facebooky WhatsApp, lo
que permitirá a la firma construir
una importante cartera de clien
tes que se publiciten en ellos.

"Lo que han visto nuestros
anunciantes es que estamos
potenciando su capacidad de
descubrir audiencias, al tiempo
que el usuario y el consumidor
está descubriendo sus marcas,
productos y servicios, todo esto
mediante nuestras herramientas
de Inteligencia Artificial", co
mentó Marco Casarín, direc
tor general de Meta en México.

Aseguró que Meta está des
tinando hasta 81 por ciento de
sus inversiones para integrar la
Inteligencia Artificial, así como
crecer exponencialmente en el
segmento de videos cortos. Con
esta apuesta, se abre una gran
oportunidad para la firma, que
estima un crecimiento en las in

versiones en publicidad digital en
México de hasta 14 por ciento.

tagram, Facebooky WhatsApp, lo
que permitirá a la firma construir
una importante cartera de clien
tes que se publiciten en ellos.

"Lo que han visto nuestros
anunciantes es que estamos
potenciando su capacidad de
descubrir audiencias, al tiempo
que el usuario y el consumidor
está descubriendo sus marcas,
productos y servicios, todo esto
mediante nuestras herramientas
de Inteligencia Artificial", co
mentó Marco Casarín, direc
tor general de Meta en México.

Aseguró que Meta está des
tinando hasta 81 por ciento de
sus inversiones para integrar la
Inteligencia Artificial, así como
crecer exponencialmente en el
segmento de videos cortos. Con
esta apuesta, se abre una gran
oportunidad para la firma, que
estima un crecimiento en las in
versiones en publicidad digital en
México de hasta 14 por ciento.

tagram, Facebooky WhatsApp, lo
que permitirá a la firma construir
una importante cartera de clien
tes que se publiciten en ellos.

"Lo que han visto nuestros
anunciantes es que estamos
potenciando su capacidad de
descubrir audiencias, al tiempo
que el usuario y el consumidor
está descubriendo sus marcas,
productos y servicios, todo esto
mediante nuestras herramientas
de Inteligencia Artificial", co
mentó Marco Casarín, direc
tor general de Meta en México.

Aseguró que Meta está des
tinando hasta 81 por ciento de
sus inversiones para integrar la
Inteligencia Artificial, así como
crecer exponencialmente en el
segmento de videos cortos. Con
esta apuesta, se abre una gran
oportunidad para la firma, que
estima un crecimiento en las in
versiones en publicidad digital en
México de hasta 14 por ciento.

"... se calcula que el
mercado mexicano

de muebles para el
hogar alcanzó un
valor de 2 mil 350
millones de dólares
en 2022"
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| MSMIS FINANZAS

¿Qué nos espera si vivimos 100 años?
Alberto Tovar

xiste una controversiaE con el mismo resultado:
J_jI mientras algunos creen que
los jóvenes no están interesados
en formar un patrimonio para su
futuro, otros argumentan que hay
pocas oportunidades para hacerlo.

Sea cual sea el caso, lo impor
tante es que muchos de ellos no
están preparados para la vejez y es
recomendable tomar medidas lo
antes posible.

Si eres menor de 50 años,
puedes creer que todavía tienes
tiempo para enfrentar el prob
lema de la vejez; sin embargo, los
avances médicos están haciendo
que haya cada vez más centenar
ios y eso plantea un gran desafío.

Con menos hijos en el entorno
familiar y pensiones bajas, debe
mos pensar cómo solucionar por
nosotros mismos una etapa que
necesita cuidados y dinero.

Además de las inversiones
monetarias, hay otras que
requieren esfuerzo y son igual de
relevantes.

1.  Aunque habrá opciones de
trabajo para los mayores, debido
al envejecimiento de la población,
también existe una tendencia

hacia la automatización y la
inteligencia artificial que elimi
nará alternativas laborales. Por lo
tanto, es conveniente reflexionar
sobre qué actividades podemos
realizar independientemente de la
edad. Esto podría incluir estudios
o prácticas en algún área.

2. Otra inversión es en la
salud, pues estar en buena forma
en la vejez reduciría los costos de
atención médica. Por lo tanto,
hacer ejercicio y llevar una
alimentación saludable es una
manera de prepararse para la ter
cera edad. Desde una perspectiva
financiera, también es positivo, ya
que las medicinas y los hospitales
tienden a ser impagables si no

tenemos seguro.
3. La posibilidad de tener una

vida plena depende de las rela
ciones sociales. Investigaciones
a largo plazo han demostrado
que aquellos quienes viven más
años tienen amigos. Por lo tanto,
es fundamental invertir en la

convivencia y en la búsqueda
de pasatiempos que permitan
mantener una mente ágil.

4. ¿Quién cuidará de ti cuando
tengas una edad muy avanzada?
Incluso si estás en una residencia,
habrá decisiones que deberán ser
consultadas. Por lo tanto, es nece
sario construir buenas relaciones
con los familiares cercanos.

El envejecimiento es un
proceso natural y constante que
experimenta todo ser humano,
pero con los avances en la me
dicina y la longevidad, cada vez es
más común encontrar personas
mayores de 100 años. Sin em
bargo, pocos están preparados
para enfrentar esta etapa de la
vida, y es importante incorporar la
prevención para la vejez lo antes
posible.

¿Estás preparado para la vejez?
Coméntame en Instagram:
@atovar. castro
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¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se informarán ci
fras de la balanza comercial

y de actividad económica
por estado; en EU destaca
el dato del PIB y en Europa
la confianza del consumi
dor.

MÉXICO: A las 6:00 horas,
el INEGI informará las cifras
oportunas de la balanza
comercial de marzo; de
acuerdo con estimaciones
de Bloomberg el intercam
bio registró un déficit de mil
189 mil millones de dólares
en el mes.
El instituto también

publicará el indicador de
la actividad económica por
estado durante el cuarto
trimestre de 2022.

ESTADOS UNIDOS: La
Oficina de Análisis Eco
nómico (BEA) publicará la
primera estimación del PIB
al primer trimestre de 2023;
de acuerdo con el consenso
de los analistas habría regis
trado un crecimiento de 2.0
por ciento anualizado.
El Departamento de

Comercio dará a conocer el
comportamiento del gasto
real del consumidor durante
marzo.

—Eleazar Rodríguez
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La reputación en los consejos
de administración

El nuevo ciclo empresarial
en el que nos encontra
mos inmersos es denomi

nado como 'la economía de la

reputación y de los intangibles'.
Este contexto se caracteriza por
dos máximas que condicionan
la actividad corporativa: la
primera, el posicionamiento de
los activos intangibles como ge
neradores de valor compartido
en el largo plazo; y la segunda,
la respuesta eficiente ante los
diferentes riesgos que pueden
afectar a la empresa, donde la
clave del éxito radica en la pro
tección y la gestión excelente de
los recursos y activos estratégi
cos de la organización.

Este escenario implica que
el éxito de las organizaciones
dependa, en gran medida, de
la confianza que son capaces
de inspirar y transmitir a sus
grupos de interés. Para conse
guirlo, necesitan reputación y
por ello, su gestión llega como
tema prioritario a las mesas de
los consejos de administración,
quienes se encargan de liderar
y definir la hoja de ruta a seguir
por la compañía.

Hace unos meses, en Cor
porate Excellence  Centre for
Reputation Leadership publica
mos el informe "La reputación
en los consejos de administra
ción" de la mano de KPMG. En
dicho estudio exploramos cómo
se está asumiendo la gestión de
la reputación en los consejos de
las compañías con la finalidad
de identificar claves de éxito

para seguir fortaleciendo la
reputación en el tejido produc
tivo.

El informe, que cuenta con
la participación de consejeros
de empresas cotizadas (73%)
y no cotizadas (27%) de nueve
sectores, analiza cinco temáti
cas principales: 1) el enfoque
estratégico de la reputación; 2)
el impacto de los grupos de in
terés y las conductas generado
ras de confianza; 3) la medición
de la reputación y la importan
cia de estudios y herramientas
de control; 4) las dimensiones
de la reputación y los atributos
que permiten su construcción y
5) la transferencia de la repu
tación. La investigación arroja
resultados esenciales para
entender el estado de madurez

y el control que tiene el comité
de dirección sobre la reputación
corporativa.
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Destacamos tres hallazgos
que consideramos fundamenta
les y que dibujan futuras líneas
de trabajo para las organizacio
nes:

• El 87% de los conseje
ros consultados indica que la
reputación se incluye en la
definición de la estrategia de las
compañías, tanto a corto como
a largo plazo. En este sentido,
destacan tres sectores que le
conceden más importancia a la
reputación: el sector retail, fi
nanciero y energético; sectores
que tienen relación directa con
el consumidor final y sobre los
que la regulación y otros grupos
de interés ponen especial foco.

• La media de importancia
otorgada a la reputación es de
7.1 sobre 10 y el 44% de los
consejeros consultados con
sidera que la reputación está
al mismo nivel o en niveles

superiores de importancia
frente a los criterios financieros
tradicionales. Se evoluciona
así hacia un posicionamiento y
una gestión de los intangibles
de forma ligada e integrada con
los indicadores tradicionales.

• El 80% de los consejeros
considera relevante realizar
mediciones de reputación
corporativa. Sin embargo, la
cifra disminuye (53%) cuando
se consulta si realmente las

aplican en sus compañías; lo
que deja una ventana abierta
a la necesidad de incorporar
métricas e indicadores que
permitan controlar y facilitar el
seguimiento del estado reputa
cional en las organizaciones.
Este estudio busca ser un

primer punto de partida para
construir, evaluar y custodiar
la reputación desde los conse
jos de administración de una
manera consistente, con herra
mientas y modelos robustos que
garanticen e impulsen el éxito
corporativo. En este sentido, el
entendimiento que tienen los
consejeros sobre la reputación
como intangible clave deter
mina su protección y gestión
avanzada. Además, también
permite fortalecer la reputación
a través de distintas palancas,
identificando y mitigando ries
gos reputacionales que pueden
afectar gravemente a la activi
dad empresarial.
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¿Hablar de dinero
con niños?

Por todos lados vemos
infinidad de información
sobre cómo las cuentas

se pueden abrir en los bancos;
la importancia del ahorro para
el retiro con las Afores; de
estar asegurados y asegurar los
bienes; así como del incremento
de fraudes y robos cibernéticos,
en los que desafortunadamente
miles de personas de todas las
edades siguen siendo víctimas.

En estos procesos, una parte
fundamental para comprender,
y sobre todo protegerse es la
educación financiera, tema en el
que los hoy usuarios de servicios
financieros de todas las edades

seguimos careciendo del cono
cimiento básico para tomar las
mejores decisiones con nuestro
dinero y nuestros créditos.

Los problemas del futuro se
pueden evitar con educación
temprana en estos temas, según
expertos y es aquí en donde mu
chos dudan o bien no saben que
hay infinidad de opciones para
empezar a hablar del dinero
desde la infancia, información
que incluso sirve a cualquier
edad para repasar temas o
conocerlos por primera vez de
manera sencilla y práctica.
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Ahí esta por ejemplo la pá
gina de Banco de México con la
sección interactiva de educación
financiera, que en una tarde
se puede explorar, en otro día
reforzar y afianzar los temas y
seguir avanzando en el cono
cimiento sobre el dinero en sus
diferentes modalidades.

Hablar de dinero no solo
es un tema tabú o difícil de
platicar, ya sea en un ambiente
social o laboral, pero hablar del
dinero es parte del día a día de
todos, más allá de si hay cuentas
especiales para niños en la
banca, o bien cuentas de ahorro
para el retiro en la Afore para los
pequeños; el primer paso para
todos los que hoy tienen un niño
en casa es empezar a empapar
los en estos temas, abrir páginas
de entidades como el banco
central, la Condusef o el MIDE
puede ser un primer paso, hay
infinidad de opciones también
en las páginas de los principa
les bancos del país y marcas
como Visa o Mastercard tienen
videos, desde luego que jugar
aprendiendo puede ser el mejor
camino para que en el futuro
tengamos usuarios de servicios
financieros más informados y
que exijan mejores productos
por parte del sistema financiero.

Y en el otro lado de la
moneda, ya todos sabemos
que la historia sobre la venta
de Banamex continúa y los
capítulos avanzan, pero lo que
si confirman es que hasta hoy,

siguen siendo dos los principa
les actores en la búsqueda de ser
dueños del banco, uno, el mi
nero Germán Larrea de Grupo
México y el otro, el banquero
Daniel Becker de Grupo Finan
ciero Mifel, que aunque lentas,
las pláticas avanzan y esperan
en las siguientes semanas tener
ya una respuesta, ya sea la venta
olaOPI.

Pero más allá de la venta que
algún día saldrá, en el men
saje de Jane Fraser, directora
Ejecutiva de Citi, hay un tema
que es interesante y que lo
identifican como "un desafío de
una larga lista" y es la "rápida
digitalización" que afecta todos
los aspectos de hacer negocios
en el mundo financiero y en
las empresas, el tema de la
digitalización combinado con
servicios financieros, incluso le
ha permitido al grupo estadou
nidense tener un sitio de reserva
de viajes, el valor de la data y la
digitalización sin duda abrirá la
puerta a otros negocios, como
bien lo explicó a los accionistas,
ya que así conocerán mejor a sus
clientes.

Otro dato interesante, en
momentos en que el tema del
cambio climático es clave en
todo el mundo, fue el hecho de
que Citi ha financiado las transi
ciones de sus clientes a modelos
de negocio bajos en carbono al
tiempo que los apoyaron para
que se garantizará que haya un
suministro de energía amplio y
asequible para satisfacer las ne
cesidades energéticas actuales y
futuras del mundo, además de
que reconoció que sí presionan
a todos sus clientes para que
tengan planes creíbles para la
transición a modelos de nego
cios más limpios, digitalización
y negocios verdes, dos temas
que no debemos perder de vista
en la industria. Por lo pronto, la
moneda está en el aire.
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COLABORADOR
INVITADO

Buenas señales de inflación; Banxico
apunta, acertadamente, a una pausa

Carlos Serrano
Herrera

Esta semana se dio a
conocer la inflación de
la primera quincena de

abril. Se trata de un buen dato
que confirma que en México el
proceso desinflacionario está
en marcha. La inflación general
bajó en comparativo inte
ranual a 6.2% desde el 7.1%
registrado al cierre de marzo,
lo cual refuerza que el dato de
8.7% observado en septiembre
habría sido el pico de este ciclo
inflacionario. Desmenuzando los
datos presentados por el INEGI,
podemos concluir que la infla
ción continuará con una tenden
cia a la baja.
Usualmente, para valorar

hacia dónde apuntan las ten
dencias de inflación de mediano
plazo, se analiza el comporta
miento de la inflación subya
cente que elimina los elementos
de la canasta de precios más
volátiles como los bienes agrope
cuarios, energéticos y las tarifas
gubernamentales. La inflación
subyacente había estado mos
trando importantes resistencias
a la baja, lo cual explicaba que
Banxico hubiera continuado

apretando la postura monetaria.
Ahora también la inflación sub

yacente está disminuyendo. En
marzo se ubicó en 8.1% frente al
8.4% de febrero, mientras que
en la primera quincena de abril
disminuyó todavía más a 7.7%.

En la coyuntura de los

choques a los precios causados
por la pandemia, la inflación
subyacente no resultó ser tan
buen indicador de las tendencias
futuras del comportamiento
de los precios debido a que se
dieron cambios importantes en
los patrones de consumo de las
familias. Ahora que la inflación
todavía está afectada por dichos
ajustes, es más útil observar
como medida de tendencia a la

inflación mensual usando alguna
técnica de suavización. Utili
zando esta técnica, vemos clara
mente que la inflación mensual
tiene una tendencia definida a
la baja desde hace varios meses,
pasando de niveles anualizados
de más de 10% en mayo del año
pasado a cerca de 4% en marzo.
Otro muy buen indicador de la
tendencia de los precios es la
inflación subyacente fundamen
tal calculada por Banxico que
se construye con los precios de
los bienes y servicios que están
más correlacionados con el ciclo
económico. Esta medida de
inflación también ha comenzado
a descender.

Por otra parte, existía gran
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preocupación en torno a la alta
inflación en servicios, que se
explicaba tanto por los mencio
nados cambios en patrones de
consumo como por presiones en
el mercado laboral. Al respecto,
la primera quincena de abril
también trajo la buena noticia
de un descenso en la inflación
de servicios que, si bien sigue
elevada con una tasa interanual
de 5.4%, es menor al 5.7% ob
servado en marzo.

En suma, los indicadores de
tendencia muestran que el pro
ceso desinflacionario ha comen
zado en México y que continuará
en los siguientes meses. Por ello
creo que la inflación cerrará el
año en niveles menores a 5% y
me parece que principalmente
debido a que:

I) Los cuellos de botella
globales que dieron lugar a un
exceso de demanda en diversas
mercancías se han solucionado.

II) Las políticas monetarias y
fiscales en países avanzados se
han vuelto menos laxas.

ni) Los mercados de alimen
tos y energía se han adaptado al
choque desatado por la invasión
a Ucrania.

IV) La política monetaria en
México ha alcanzado niveles

muy restrictivos.
Esto se ha traducido en que

las expectativas de inflación de
mediano plazo estén bien an

ciadas: de acuerdo con Banxico
éstas se ubican en 3.6%, un
nivel similar al observado antes

de que comenzara el proceso
inflacionario.
Ante este panorama, el

martes, tanto la gobernadora
de Banxico, Victoria Rodríguez,
como el subgobernador Jo
nathan Heath, lanzaron señales
claras de que el ciclo de subidas
ha concluido. Creo que su pos
tura es acertada considerando
el proceso desinflacionario ya
mencionado, la postura mone
taria alcanzada y el horizonte en
que la política monetaria tiene
sus mayores efectos. En parti
cular coincido en lo planteado
por Heath de que hay espacio
para desligarse de la Fed, lo cual
implica que se pueda pausar en
mayo aun si ese mismo mes la
Fed vuelve a subir su tasa como

creo que ocurrirá.
Me parece que en los próxi

mos meses Banxico debería co
menzar a pensar en implementar
un ciclo de bajadas. Habrá más
espacio para seguir desligándose
de la Fed. Sobre todo, conside
rando que si la postura mone
taria alcanzada ya es suficiente,
como lo han sugerido Rodríguez
y Heath, habría que considerar
que ésta se apretará más en la
medida en que la inflación siga
bajando y, con ello, las expectati
vas de corto plazo.
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Morena: como si no hubiera mañana
La concentración de autoridad en una sola per

sona, al punto de someter a otros poderes y
órganos autónomos, choca frontalmente con

el diseño de democracia moderna, que se ha estado
configurando en México en las últimas décadas.

No debe sorprendernos. El presidente López Obra
dor fue muy claro desde su campaña electoral al decir
que deseaba "un cambio de régimen".
Tal vez no entendimos bien que ese cambio implica

el retornar al diseño de Estado que tuvimos por mu
chas décadas, sin órganos autónomos y sin poderes
Legislativo y Judicial independientes.

Fueron las décadas en las que los presidentes
provenientes del PRI tenían mayorías absolutas en las
cámaras del Congreso; hacían y deshacían a su antojo
en la Corte y no existían órganos autónomos.

Qué lejos estamos ahora de aquella frase de
Vicente Fox: "el presidente propone y el Congreso
dispone".

Los episodios de las últimas horas nos hacen
transformar el dicho: el presidente propone y... el
Congreso obedece.

La premura, el desaseo y el desorden con el que
se han estado aprobando diversas iniciativas esta
semana hacen parecer como que no hubiera ma
ñana, como si fuera la última oportunidad de Morena
y sus aliados para aprobar leyes, a pesar de que, al
término de este periodo ordinario, le quedan a la
actual Legislatura 16 meses y dos periodos ordinarios
de sesiones más.
¿Por qué la prisa entonces?
Obviamente, hay quienes la asocian a la salud del

presidente López Obrador, por toda la ola de especu
laciones que se ha desatado.

Creo que más allá de eso, la explicación está en
los tiempos políticos que vienen.
Ya no hay intención de programar un periodo

extraordinario por parte de Morena. Y para el mes de
septiembre, cuando comience el siguiente periodo
ordinario, el ambiente preelectoral tendrá muy
elevada temperatura.

El 2 de septiembre, exactamente un día después
del arranque del siguiente periodo ordinario, también
comenzará formalmente el proceso electoral federal
de 2024.
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Pero más allá de eso, no es imposible que para esa
fecha Morena ya haya seleccionado a su candidata
o candidato a la Presidencia; o no es imposible que
ya hayan dejado sus cargos los aspirantes; o tampoco
lo es que, en el Congreso, más que una fracción more
nista haya grupos alineados con una u otros.

No es imposible que numerosos legisladores, algu
nos ansiosos de reelegirse, otros de saltar de cargo, ya
estén pensando en el 2024 más que en el 2023.
Todo ese cuadro hará mucho más difícil procesar

reformas, y por eso el ansia de sacarlas adelante,
saltándose protocolos y reglas.
El reto será ahora para el Senado.
Ricardo Monreal, quien encabeza la Junta de

Coordinación Política, señaló que el Senado, como
cámara revisora, "debe hacerlo (revisar) con respon
sabilidad, pensando en el beneficio de la población y
del país".
Veremos cuál es el margen de maniobra y nego

ciación que finalmente tuvo o en qué medida, César
Cravioto, quien ha actuado como cabeza efectiva de
la mayoría morenista en el Senado, opera o ya operó
para sacar adelante, en fast track, todo lo enviado
por los diputados.

El cambio de régimen que el presidente ya no pudo
hacer es el sometimiento de la Corte.

Por ello, todavía es factible que algunas de las
reformas aprobadas puedan ser invalidadas por el
máximo tribunal del país, ejerciendo su función de
Tribunal Constitucional.

No es gratuito que López Obrador haya señalado
que la reforma judicial, que ya no pudo hacer, le
quedará al siguiente gobierno, suponiendo que será
de Morena.

Lo ocurrido en estos días pone de relieve algo de
lo que se habla poco: la importancia de contar con
un Poder Legislativo que actúe como contrapeso del
poder presidencial.

La oposición tiene el desafío, al margen de lo que
suceda con la elección presidencial, de obtener el nú
mero de asientos que permita al Congreso convertirse
de nuevo en contrapeso.

Esa será la vía más importante para reencauzar
la construcción de la democracia moderna que se ha
interrumpido a lo largo de esta administración.
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Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

•Habrá crisis de fin de sexenio?ó

A mayor abundamiento, esa situación
de crisis de fin de sexenio ya está con
nosotros en la forma de un estanca

miento muy visible...

C Crees que el actual go
bierno de la 4T termi
nará en una crisis de
fin de sexenio? Nadie
tiene una bola de cris

tal, pero si en lo que se está pensando es
en un epílogo con fuga masiva de capi
tales y devaluación, como al término de
las presidencias de Echeverría y López
Portillo, la respuesta es en la negativa. Y
si se está imaginando un cierre también
de crisis como el que se provocó en el
gozne de las administraciones de Sali
nas y Zedillo, la respuesta es semejante.
¿Por qué? Con respecto a cómo termi

naron Echeverría y López Portillo, simple
mente no está presente en la actualidad
la causa principal que dio lugar a aque
llas macrodevaluaciones tan traumáticas

de fin de sexenio: el expansionismo fis
cal y monetario conjugado con la terque
dad de mantener a toda costa el tipo de
cambio vigente. En el caso del desenlace
en el período de Salinas, no se aparece
el factor de las entradas masivas de ca

pital golondrino que primero se detuvie
ron y después se revirtieron en la forma
de tiro de gracia.
La situación no se asemeja a la pre

valeciente en ninguno de esos tres episo

dios de horror, pero de ninguna manera
esa conclusión sugiere que no sufrirá cri
sis de fin de sexenio la actual administra

ción. A mayor abundamiento, esa situa
ción de crisis ya está con nosotros en la
forma de estancamiento. Ya tienen tiem

po de estar paralizadas las inversiones
productivas y el gobierno de la 4T ha ve
nido pugnando en forma ardua y perse
verante para que así ocurra. Ha sido un
esfuerzo torpe y miope, dirigido a ano
tarse autogoles y dispararse balazos en
el pie.

Entre las causas de la paralización de
las inversiones sobresalen, de manera
muy importante, la cancelación casi ar
bitraria de proyectos de inversión ya en
marcha. Y el efecto ha sido secundado

por la negativa del gobierno a respetar
contratos y acuerdos ya suscritos, princi
palmente en los sectores del petróleo y la
electricidad. Y la extinción también pura
mente discrecional de organismos como
Fonatury la Financiera Rural ha reforza
do la tendencia a la inhibición.

Una característica que se ha hecho
notable en este gobierno, es la insensibi
lidad para desdeñar los efectos colatera
les que desencadenan episodios contro
vertidos de política económica como la
cancelación del aeropuerto en Texcoco
o la simple ocurrencia de eventos políti
cos complicados como lo fue el atenta
do que sufrió el periodista Ciro Gómez
Leyva.
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Pablo Iglesias, un algoritmo de la industria de las fake nexvs
El dogma del siglo XX pasó

a ser llamado algoritmo en
el XXI.

"(...) Nos proponemos
ser radicales con la verdad

y con los hechos, estudiar cuáles
son las intenciones de los medios";
lo dice Pablo Iglesias, fundador del
partido político español Podemos
y ex vicepresidente del Gobierno
de Pedro Sánchez.

Antes que político, Pablo Iglesias
es animador en barras de televisión

y radio de debate y cotilleo político;
critica a los medios desde los medios.
Da comentarios en Ara, Gara, Rae 1,
CTXT, la Cadena SER, y su podcast
en el periódico Público se llama La
Base.

Las revelaciones de los audios gra
bados por el comisario José Manuel
Villarejo durante los gobiernos del
presidente Mariano Rajoy demos
traron que Pablo Iglesias fue blanco
de una campaña de desprestigio por
parte de políticos del Partido Popular
(PP) en connivencia con algunos me
dios y periodistas. Uno de ellos es An
tonio García Ferraras, director del ca
nal de televisión La Sexta. En uno de

los audios de Villarejo, quien por cier
to hoy se encuentra en la cárcel, Fe
rraras, en conversación con el propio
Villarejo, duda sobre un informe que
vincula a Pablo Iglesias con Nicolás
Maduro a través de una cuenta ban

caria en las Granadinas. Pese a la
duda, Ferraras da a conocer la infor
mación en su programa de televisión
al Rojo Vivo pocas semanas antes de
la repetición de las elecciones legis
lativas en mayo de 2019. Un ami
go de Ferraras, el también periodis
ta Eduardo Inda, publicó el informes
fake creado por Villarejo en su diario
digital OKDiario.

El fundador de Podemos, esposo
de Irene Montero, ministra de Igual
dad en el Gobierno del presidente
Sánchez, ha aprovechado el momen
to para convertirse en una especie de
papa mediático, sin embargo, Pa
blo Iglesias es el mejor ejemplo pa
ra demostrar la ridiculez que repre
senta el intento de internacionalizar

su algoritmo.
Un par de meses atrás, Iglesias vi

sitó al presidente López Obrador en
Palacio Nacional. Es probable que lo
haya felicitado por la carta que le en
vió al rey de España al inicio de su
gobierno y por sus reiteradas críticas
a Iberdrola, El algoritmo Pablo Igle
sias está diseñado para criticar a la
monarquía y a las empresas del Ibex
35.

En julio pasado, desde el podcast
La Base, Iglesias dedicó su contenido
a defender al presidente AMLO de lo
que publican medios mexicanos so
bre sus mentiras. Iglesias manipula el
contenido para dar a entender que

AMLO es víctima de una campaña
en su contra; no dice absolutamen
te nada de las agresiones sistemáti
cas que AMLO hace desde la tribuna
presidencial, lamañanera, todos los
días en Palacio Nacional.

Ni siquiera menciona el caso de
Carmen Aristegui, blanco actual de
las agresiones de AMLO, pero de
quien hablaba muy bien durante los
tres sexenios anteriores.

Ayer, en la contra del periódico El
País, Cedía Ballesteros le pregunta a
Carmen Aristegui: ¿Está la libertad
de expresión en riesgo en México?,
a la que Aristegui responde: "Lo que
parecía que habíamos ganado, está
retrocediendo".

Carmen Aristegui se encuentra en
Madrid para recibir el premio Diario
Madrid, que concede la Asociación
de Periodistas Europeos.

En el libro Mediosy cloacas, Pablo
Iglesias escribe: "Por mi parte, trato
de dar la batalla contra toda la desin

formación con todo mi esfuerzo y con
toda la honestidad posible".

Iglesias es un cínico.
Iglesias es un algoritmo que sim

patiza con algoritmos compatibles
con el suyo. Su desconocimiento so
bre lo que ocurre en América Latina
es asombrosamente ridículo.

Iglesias es un algoritmo que mani
pula; un tornillo de la industria de las
fakenews.
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Projcct S\ ndfcate0Nou si Roubini

El bucle
de fatalidad
que se avecina

• Ante los riesgos de rcccsión, una inminente crisis de insolvencia en el sector
financiero y la incapacidad de luchar siniult áneamente contra la inflación y
dar apoyo de liq uidez, la única solución es una rcccsión severa y, por lo tanto,
una crisis de deuda más amplia
flk UEVA YORK  En enero de

2022, cuando los rendi
mientas de los bonos a 10
años del Tesoro estadour
dense todavía rondaban

el 1% y los de los Bunds alemanes eran de
U.5%, hice la adv«ncia de que la inflación
perjudicaría tanto las acciones como los bo
nos. Una mayor inflación UeBiría <8iáSáífos
rendimientos de los bonos, lo que a sü vez
dañaría las acciones a medida que subiera
el factor de descuento para los dividendos.
Pero, al mismo tiempo, los más altos rendi
mientos de los bonos "seguros" también imr
pilcarían una caída de su precio, debido a la
relación inversa entre rendimientos y precios
de los bonos.

Este principio básico conocido como "ríes'

go de duración" parece haber sido olvidado
por muchos banqueros, inversionistas de renta
fija y reguladores barBrios. A medida que \m
inflación en ascenso del 2022 llevó al aumento
del rendimiento de los bonos, los bonos del Te
soro a 10 años perdieron más valor {20%| que
el S&P 500 (15%)., y cualquiera con activos
de renta fija y larga dBciórBswiinados en
dólares o euros;se quedó teniendo que "cargar
al muerto". Las consecuencias para estos inver
sionistas fiBon graves. ParqjiftfBde 20Ü.
las pérdidas no realizadas de los bancos gs
tadoun¡den|es valores habían llegado a los
620,000 millones dédólares, cerca de 28%
de su capital total (22 billones de dólares).

Para empeorar las cosas, el aumento de las
tasas de Interés redujo el valor de Mercado de
los demás activos de los baríCóS. Si uno tomó

un préstamo a 10 años cuando las tasas de
interés eran del 1 %, y entonces estas se elevan
al 3.5%, el verdadero valor de ese préstamo (lo
queotra persona pagaría en el mercado por él)
caerá, lo que implica que las pérdidas no reali
zadas de la banca estadounidense en realidad
se acercan a los 1.75 billones de dólares, y,
80% desu capital.

El carácter "no realizado" deestas pérdidas
es meramente ifpgartefacto del réglfflgn regula
torio actual, que permite a los bancos determi
nar el preciode Valores y préstarrfj| a su valor
nfttiinal, en libar de hacerlo ó su verdadero
valor deWiercado. De hecho, a juzgar por la
calidad de siHapital, la mayoría de los banffi»
estadounidenses M Uncuentran técnicamente
cerca de la insolvencia, y cientos de ellos ya
son compbtamenteinsotentes.
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j%» hay dúdeme que una inflación erB.s
esnso'reduce el valor real de los pasivas (depó
sitos) debs bancos al elevar su "franquicia de
los depósitos", un activo¡q^e no se encuentra
en su balátSle general. Puesto que los barí®
pagan casi 0% sobre la mayoría de sus dépó:
sitos, Muso si las tasas a un día subieran a 4%
o más, el valor de esteactivo aumenta cuan
do se elevan las tasas da Interés. De hecho,
algunas estimaciones sugieren que los tasas de
Ititefeen ascenso han elevado el valor total de
las franquicias de los depósitos de los bancos
estadounidenses en cerco de 1.75 billonesde
dólares.

Peroeste octivaesste solamenHsi los depó
sitos permanecen en los bancos cuando se ele
van las tasas; y ahora sabemos por lo quiebra
del Silicon Volley Bank y otros báñeos regiona
les de EU que eso esta lejos de ser cierto. Si los
depositantes huyen, se evaporo lo franquicia
de los depósitos y realizan las pérdidas no
realizadas scjtíre los valores, o medida qjkf l<Js
bancos los venden para pagar los retiros. Enton
as® la bancarrota sé vuelve inevitable.

Es rriás, el arcSnento de la "franquicia de
los depósitos" supone que la mayoría de los
depositantes son tontos y preferirán mantener
su dinero en cuentas con iHinterés cercano al
0% cuando podrían estar ganando 4% g más
efj fondos de ñnereqd© totalmeiB seguros que
invierten en bonos del Tesoro a 10 años. Pero,
de nuevo, hoy sabernos que los depositantes
no son tan complacientes. La fuga actual y
aparentemente persistente de depósitos nOáSe
¦guradose inclusoasegurados probablemente
esté impulsada tanto por la búsqueda de los
depositantes de mayores retornos como por Sü
preocupación acerca de la seguridad de suS

En pocas palabras, tras no haber existido
como factor durante les últimos 15 añosdesde
que las tasas de interés de corto plazo y las pó1
lisas cayerarH ca.si^B> tras b Sisis fiBnciera
global de 2008 bggrsibilidad a las tasas de:
interésde los depósitos ha vuelto al ruedo. Em
pero, los reguladores ni siquiera sometieron o
los bancos á pruebas de estrés para g^rcómo
fo harían en 08 escenario de alza abrupta de
las tasas de interés.

Ahora que se está desmoronando el castillo,
de naipes, la contracción del crédito Causada
por el actual estrés bancario cousará un aterri
zajemás duro pora la economía real, debido
al papel clase que desempeñan los bancos
regioiBes en la financiacfcBlerripresas de
pequeño y mediano tomaño y de los hogares.
En consecuencia, los bancos centrólas se en
frentan:: no a un dilema, sino a un trilema. Los
prestatarios enfrentan tasas en ascenso y,., en
consecuencia, costes de:capital mucho más
altos* sobre los nuevos préstamos y sobre los
pasivos existentes que han vencido y deben ser
renegociados. Pero al aumento de las tasas de
largo plazo adeffrás está causando ra ndes
pérdidas para losacreedores con activos de
larga duración. Como resultado, la economía
está cayendo en Una "trampa de la deuda? in
HR.kitiltos déficits y deudfflpúblicos provocan
un "predomina Iscd" sSB b política rnBe
taria, y las altas deudas privadas causal un
"¦dominio financias'' .sobre «¡autoridades
moneto riasy regúlatelas»

Es probable que los bancos centrales que
enfrenten este trilema limiten la normalización
de la política monetaria, para evitar un hundi
R R económico y financm eBetroalimen
tación, y el escenario) estar® jaH) par^Hde.s
ancBje de fi^^Hsfcitivas inflacionarias gn el

tiempo:. Lqs bancos centrales na deben caer en
el autoengaño de creer que todavía pueden
lograr tanto la estabilidad de precios como la
financieraBediante algún tipoBe .separación
g 3¡v>K> para fthar contia a inflación
y, al rflSmo tiempo, inyectar liquidez para mal»
ten® la ffitabilidcJQ firBiciera).Bi JHflnpa
de la deuda, el aumento de las tasas fifi hará
más que alimentar crisis sistémicas de la deuda
que la inyección de liquidez no bastará para
solucionar.

Los bancos centrales tampoco deben supo
ner que la contracción crediticia que se avecina
acabará con la infttíóiHfjBiarlg demanda
agregada. Después de todo, persisten los
golpes negativos a la oferta agregada y los
mercados del trabajo siguen estando dema
siado: limitados. Lo único que puede moderar
la inflfilBi de precios y salarios es una gran
recesión qpj agravará todavía más la crisis de
la deudáy, a |ú vez, alimentará una desace
leración económica más profunda. PüésfSque
inyectar liquidez no puede i impedir éste: buefé
de fatalidad SíStémica, todos: ríos deberíamos
estar preparando para la próxima crisis estan
flBionaria de I9|ii< la.
El autor

Pipfesqi |mér|g
de Econortíó erM
la Escuéla Stern
de Negocios da
la Universidad de
Nueva Yotl, es
economista^ ¡efe
de Atlas Capital
fesfn y autor de
.MgQaThreats: Téa
DangéixSus Trends
That ImperílO'gf:
Futura,, and How to
St/Mve Them.
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Mapeo de la competencia
móvil en Latinoamérica
Una condición sirte qua non para el desarrollo

de los mercados es la competencia efectiva, es
cenario en el que empresas tienen la capacidad
de ofrecer sus bienes y servicios en condiciones
equitativas, circunstancias que estimulan la inno

vación, la calidad, la reducción de precios y el bienestar de
los consumidores.

En años recientes, la expansión del consumo de servicios
de telecomunicaciones móviles y con la llegada de las re
des 5G, se ha vuelto imperante la intensificación de la com
petencia en estos mercados, sobre todo en aquellos que
registran una marcada concentración. El resultado es que
carecen de incentivos para intensificar el despliegue de in
fraestructura para alcanzar una accesibilidad plena de los
servicios.

Este es el caso de varios países en la región de Latinoamé
rica. De ahí, la relevancia y necesidad de la actuación de las
autoridades gubernamentales en materia de competencia, pa
ra reducir la concentración de mercado, eliminar barreras a la
entrada y desarrollo de competidores y/o preveniry sancionar
la comisión de prácticas monopólicas.
Competencia en Perspectiva Regional. El consenso interna

cional basa el análisis de la competencia con base en el Indi
ce de HerfindahlHirschman (IHH), que toma valores entre 0
y 10,000 puntos (competencia efectiva y estructura monopó
lica, respectivamente).
Al finalizar 2022, el IHH en países como Honduras (5,530

puntos), Bolivia (5,160), Guatemala (5,110), República Domi
nicana (4,870) y México (4,270) se ubica en niveles de con
centración sumamente elevados. Estos son los países con me
nor competencia efectiva en el segmento móvil, en los que un
operador dominante ostenta una participación de mercado
marcadamente elevada frente a sus competidores.
En contraste, Puerto Rico (2,880 puntos), El Salvador

(2,780), Perú (2,640), Brasil (2,540) y Chile (2,510) son los
mercados móviles con una estructura más competitiva, en los

que se identifican niveles moderados de concentración de
mercado.

Competencia y concentración: Evolución. En la última dé
cada (201 32022), el mercado móvil peruano es insignia,
al registrar una trayectoria descendente en términos de con
centración, circunstancia que lo ha colocado como uno de
los mercados con mayor competencia en la región de LatAm.
En Centroamérica, la concentración del mercado móvil de

Costa Rica descendió en el periodo, atribuí ble a la competen
cia uno a uno entre con el operador estatal ICE y el entonces
Movistar (ahora Liberty).

El caso chileno registra también una reducción significati
va, a pesar de tratarse de un mercado que anteriormente ya
alcanzaba niveles de concentración moderada para transitar
y convertirse en uno de los países más competitivos del mundo
en telecomunicaciones móviles.

Por otro lado, México continúa registrando un elevado gra
do de concentración y escasas ganancias en competencia.
Actualmente, el mercado mexicano móvil sigue careciendo
de condiciones equitativas suficientes entre operadores, al te
ner un preponderante que continúa extrayendo ganancias e
ingresos extraordinarios, que le habilitan marcadas ventajas
frente a sus competidores.
La categórica diferencia en la participación de mercado

del agente económico preponderante en telecomunicaciones
(AEPT, América Móvil) y el resto de los jugadores competido
res es señal de la conveniencia regulatoria de plantear y apli
car nuevas medidas asimétricas y de fortalecer las existentes,
en busca de mejores condiciones competitivas.

El desarrollo de las telecomunicaciones móviles y del 5G es
tá sujeto al dinamismo competitivo existente en los diferentes
países. Es momento ya de abandonar este escenario de exce
siva, persistente y marcada concentración en el comparativo
regional. Ello, con el propósito generar de condiciones favo
rables que incentiven la disponibilidad, confiabilidad, capaci
dad y asequibilidad de los servicios.
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El coletazo legislativo
del último año

La creación y desaparición del Instituto de Salud
para el Bienestar (Insabi) es una adecuada sínte
sis de este régimen. Llegar, destruir lo que funcio
na porque es del pasado, imponer una ¡dea per
sonalísima sin análisis previos, usar al Congreso

como mero trámite para ello, fracasary recular por el
mismo camino, lo que anticipa otro fracaso.
El Insabi ya era insostenible por cuestiones pre

supuestóles y seguramente ese será el mismo cami
no que habrán de seguir, en algún momento, otras
tantas ocurrencias como, por ejemplo, el Banco del
Bienestar.

Los programas asistencialistas que sustituyeron
buena parte del gasto social también tendrán que ser
modificados en algún momento no tan lejano. Sem
brado vida, por ejemplo, ya no hace que los campe
sinos planten árboles, sino que siembren perejil y no
es broma.

No pasaron por el poder legislativo, pero le llega
rá también su tiempo al aeropuerto Felipe Angeles y
al Tren Maya.
Con todo y los evidentes fracasos, este régimen no

ceja en su empeño de destruir, de no dejar piedra so
bre piedra de aquellas instituciones y programas que
se han construido durante tantos años y con tanto es
fuerzo en el país.
De hecho, vemos cómo está en marcha una pre

sentación constante de iniciativas legales por parte
del poder ejecutivo a través de los obedientes dipu
tados y senadores de Morena y sus partidos satéli
tes que simplemente le dan trámite sin leer siquiera lo
que aprueban.

Desde el plan B de la contrarreforma electoral, la
ley minera, la ley del servicio ferroviario, hasta la abe
rrante y no bien conocida reforma de 23 leyes en ma

teria administrativa que daría la estocada final a la
confianza empresarial.

El procedimiento ha sido el mismo, iniciativas que
llegan de forma soterrada y apresurada desde la ca
sa presidencial a la mayoría de Morena en el Con
greso con la instrucción de aprobarlas por la vía rá
pida, sin negociación ni consulta con otros partidos
o los afectados.

Muchas de esas leyes han sido claramente viola
tonas de la Constitución. Algunas como las modifica
ciones a la ley eléctrica contaron con la operación de
la Suprema Corte cuando estaba bajo la conducción
del ministro Arturo Zaldívary están vigentes de forma
claramente anticonstitucional.

La instrucción para esa oficialía de partes en la
que se ha convertido el Congreso es prepararse para
el frenético último año de la actual legislatura y las ini
ciativas que podrían aterrizaren el Congreso a partir
de septiembre que tendrían por objeto, no la transfor
mación anunciada, sino la destrucción de cualquier
base que pudiera servir para la reconstrucción institu
cional del país ante una eventual derrota electoral el
próximo año.
El propio López Obrador adelantó que enviará

una iniciativa de reforma constitucional para entre
gar la Guardia Nacional al Ejército tan pronto como
se integre la siguiente legislatura tras las elecciones de
junio del 2024.
Eso, al final, no es más que un acto anticipado de

campaña porque no hay ninguna medición de inten
ción de voto que adelante, ni de lejos, una mayoría
calificada para el actual régimen.

Lo que sí es un hecho es que se prepara un coleta
zo legislativo de la 4T con un blitz de iniciativas pa
ra no dejar piedra sobre piedra del país institucional
que hemos conocido.
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AICM transfiere TUA,
por más de 44 MMDP
El Aeropuerto Internacional

de la Ciudad de México
(AICM) registra una situa
ción muy compleja en sus fi
nanzas, reconoce el viceal

mirante en retiro, Carlos Velázquez
Tiscareño, director general del puer
to aéreo.

Sin embargo, aclara que las fi
nanzas del AICM no son deficita

rias, aunque admite, sí tienen po
co margen de maniobra.
Y es que la principal fuente de in

gresos de la terminal aérea, la Tari
fa de Uso Aeroportuaria (TUA) el
cargo que realizan los aeropuertos
de México a los pasajeros por utili
zar sus instalaciones, aplicado en el
momento en que se compra un bole
to de avión completita, se va direc
to al Fideicomiso de Nafin, etique
tado para el pago de los bonos del
cancelado Nuevo Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México
(NAICM)
Con el agravante de que varias

aerolíneas, un par de ellas en quie
bra: Interjety Aeromary otra seria
mente emproblemada en términos fi
nancieros, Magnicharters se venían
quedando con el TUA como si fuera
parte de sus ganancias y eso provo
có un problema adicional al AICM
para reunir la cantidad necesaria
que tiene que depositar en el Fidei
comiso de Nafin.
Tal apropiación del TUA por par

te de esas aerolíneas, es un delito,
que ya se está tratando a "muy alto
nivel" asegura Velázquez Tiscareño.
Las cifras del cobro y transferen

cia del TUA del AICM a Nafin, son
¡impresionantes!
De acuerdo con datos oficiales, el

AICM ha transferido por el cobro del
TUA, a Nafin, un total de 44 mil 285

millones 239 mil 282 pesos, desde
el año 201 8, al primer trimestre de
este año 2023.

El único año en el que varió a la
baja considerablemente fue el de la
pandemia.
En el año 201 8 los recursos fue

ron por 9 mil 892 millones 523 mil
234 pesos.

En el año 201 9 el monto transfe
rido fue de 10 mil 861 millones 550

mil 152 pesos.
En el año 2020 la cifra se contra

jo a 3 mil 958 millones 312 mil 728
pesos.
Para el año 2021 se volvieron a

incrementara 8 mil 29 millones 178

mil 805 pesos.
El año pasado, el 2022, la cifra

fue de 11 mil 543 millones 674 mil

563 pesos.
El subtotal de los recursos trans

feridos del AICM al fideicomiso de
Nafin es de 44 mil 285 millones

239 mil 282 pesos.
Y la cifra del primer trimestre del

año que corre es de 2 mil 894 millo
nes 127 mil 472 pesos.
Tales recursos podrían estar sir

viendo para la operación del AICM.
Sin embargo, se destinan, com

pletitos, al pago de la deuda del
cancelado NAICM.

Por si fuera poco, varias aerolí
neas, entre las que sobresalen las
que están en quiebra y en serios pro
blemas financieros, se quedaron con
el cobro del TUA.

En el caso de Interjet, su adeudo
del TUA, nacional e internacional,
asciende a 947 millones 61 1 mil

798 pesos, desde el año 2019. Por
otros conceptos, debe 226 millones
864 mil 362 pesos.
Magnicharter tiene un adeudo

del TUA, nacional e internacional,

de 69 millones 814 mil 937 pesos.
Aeromar adeuda de TUA, nacio

nal e internacional, desde el año
201 8, una cantidad de 440 millo
nes 332 mil 995 pesos y, por otros
conceptos, adeuda 87 millones 46
mil 293 pesos.
Hay que recordar que Interjety

Aeromar están en proceso de quie
bra y el pago de sus adeudos de
pende del valor de sus activos y la
prelación.
En el caso de Magnicharter, el

AICM está en negociaciones para
alcanzar un convenio. La semana

que entra celebrarán una reunión las
partes para revisar el tema.
Otras aerolíneas más pequeñas

tienen adeudos con fechas previas
al 2018.

Está previsto que el AICM trans
fiera los recursos que recolecta por
TUA al fideicomiso de Nafin, hasta
el año 2047.

Los ingresos del AICM sin consi
derar el TUA, al cierre del año 2022
fueron de 5 millones 753 mil 558

pesos El vicealmirante Velázquez
Tiscareño viene realizando un es

fuerzo extraordinario para adminis
trar y operar la principal terminal aé
rea del país.
Con todo y las limitaciones, avan

za en el reordenamiento y sobre to
do en la eliminación de abusos que
se venían cometiendo por parte de
casi todos los actores involucrados
en la estación.
Desde las aerolíneas a las

que está metiendo en cintu
ra con los slots hasta los locata

rios, los taxistas y las empresas.
Pero no puede pasar inadvertido
que los multimillonarios recursos que
cobra el AICM a los pasajeros de
las aerolíneas por utilizar sus insta
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laciones, no se utilizan para cubrir
los gastos de su operación, sino pa
ra cubrir el monto de la deuda de

un aeropuerto que por instrucciones
del presidente Andrés Manuel López
Obrador, no terminó de construirse.
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Terrafina, un fideicomiso de ¡n\Báí>n eiSsnMiF
ees especializado en propiedades industriale&j anunció la
construcción de dospropiedades clase A en el municipio de
Apodaca, Nuevo León.
H§|raBjsSie arnba.wopiedades apegaren® 36,Bu

pies cuadrados de área rentable a su portafolio y tienen el ob
¡ettade atender a inquilinos de nearshoring, como s@ fe cono
ce a la relocalización de las empresas dentro de la cadena de
Suministro.

H|j espere» eRtorno ¡Hrei^rcil de la iijBiói^B
se sitye entre 1 3 y 1 A%, asumiendo la renta promedio ac
tual del mercado; sin embargo, no dio detalles sobre la inver
sión económica que requerirá la construcción de estas dos

La Asociación Mexicana de Entidades Financieras Espe
cializadas (AMFE), que preside Enrique Bojórquez, yTala,
empresa financiS ¡rMKdiSncfli|]ue ofrece créditos persona
les vía una app telefónica, encabezada por su CEO Shivany
Siroya, realizaron el Foro de Inclusión Financiera Digital en el
cBlwn'áaron su propósitMe detoncB|^Bic¡arn¡ento pre>
ductivo entre los millones de mexicanos que no están bancari
zados pero qugsí cuentan con una línea telefónica digital.
¦H evento qSÉÍ de ^Bfesto 3 la educacHn finarM
diera es un derecho humano que debe ir de la mano con la in
glusiin finanHra, para que cumpla flgwtiifl de apoyu^H
economía familiary los proyectos empresariales, lo que fue res
paldado por el director general de Educación Financiera de la
Condusef, Wilfrido Perea, quien también participó.

Tala cuenta con más de 7 millones de cligf¡§ ^n México,
Kenja, Filipinas y la India.

Uber Eats, la plataforma de servicia de entrega de comida
cBomiciliode IclHa teSdóglisHJberTecnologies, agrega

a Little Caesars, la tercera cadena de pizzerías más grande
del mundo, a su catálogo de restaurantes en Estados Unidos.

La plataforma de entregas dijo que planea habilitar el envío
de los productos de Little Caesarsen losiJP estados de la Unión
Americana etl los próximos meses.

Meta Platforms, la controladora de redes sociales como
Facebook o Instagram, repuntó en Bolsa tras el eierrede la ¡or
nada del miércoles luego de reportar su primer incremento en
ventas en casi un año, gracias a la mejora de sumegocio de
SAra iá,|| —9 a rJHar un beneficio más ba¡#fld pri
mer trimestre de 2023.

La compañía con sede en Menlo Park, California, obtuvo
ingresos por 28,645 millones de dólares entre enero y marzo
cHeste añot 3n alza de 3% frente a los 27,908 millones que
reportó en el mismo lapso de 2022.
Además, :£¡et)eró utilidades por 5,709 millones de dólareá,

lo qué equivale a una baja' de 24% frente a les 7,465 millo
nes de hace un año.

Las acciones de la red social más grande del mundo su
bían cerca de 1 2% en las operaciones después del cierre en
el NASADAQ

El dictamen a la reforma de la Ley del Mercado de Valores
(LMV) fusaprobado este jueves en comisionaren el Senado
de la República, con lo qtRge espera que pueda ser votada
yeventualmente aprobada por el Pleno de la Cámara Alta es
fe jueves.

En la sesión extraordinaria de las comisiones esjyvieron pre
sentes el director general de la Bolsa Mexicana de Vabres, Jo
sé Oriol Bosch, y la directora general de la Bolsa Institucional
de Valores, María Ariza.
Aún cuando la reforma se apíQBbe hoy en el Senado, aún

quedará pendiente que pase por la Cámara de Diputados.
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Joan Lanzagorfa
contacto@planeatusfinanzas.com

Invertir en las distintas etapas de nuestra vida
(Parte 2 de 3)
Cada persona es distinta.

Nuestros sentimientos y
emociones son diferentes

a las de otras personas,
pero además van evolu

cionando con nosotros. Por eso, en ma
teria de inversiones, lo que funciona pa
ra mí no necesariamente es adecuado

para ti.
Por otro lado, en cada etapa de nues

tra vida se modifican nuestras priorida
des, surgen nuevos objetivos y cambian
nuestras necesidades. Eso tiene un pro
fundo impacto en el manejo de nuestras
finanzas personales y en nuestras deci
siones de inversión.

Hoy quiero hablar de algunas de
esas etapas y dar ejemplos de decisio
nes de inversión que podríamos tomar
en cada una de ellas. Son simplemente
¡deas, casos generales que podríamos
tomar como base y adaptar a nuestra si
tuación particular:
Cuando somos jóvenes y estamos es

tudiando. En esta etapa pocas veces nos
surge la necesidad de ahorrar. Tenemos
poco dinero y queremos divertirnos. De
pendiendo de nuestra edad pensamos en
tener cosas: un celular, quizá comprar un
carro o salir a divertirnos con los amigos.
Todo eso está muy bien, pero me

parece muy importante que desde es
ta edad nos acostumbremos a ahorrar,
guardar el 10% de lo que recibimos, co
mo si no lo tuviéramos. Eso nos forma

una disciplina que tendrá impacto en el
resto de nuestra vida.

Cuando encontramos nuestro primer
trabajo y recibimos un ingreso. En esta
etapa es probable que no tengamos de
masiadas obligaciones: estamos solte
ros, no tenemos hijos, aunque quizá ten
gamos que colaborar en casa.
Dado que nuestros compromisos

son pocos (nuestro ingreso quizá tam
bién) es importante concentrarnos en lo
siguiente:
Comenzar a construir un fondo para

emergencias (poco a poco).
Iniciar nuestro ahorro para el retiro 

al menos el 10% de lo que ganamos, en
adición a las contribuciones que realice
nuestro patrón a la afore (si trabajamos
por honorarios o de otra manera, tendre
mos que separar más: al menos el 15
por ciento).
No endeudarnos con tarjeta de crédi

to, préstamos personales o de nómina.
Las deudas son compromisos que le qui
tan dinero a nuestro futuro.

Cuando logramos un buen incremen
to de nuestros ingresos (una promoción,

o un nuevo trabajo que signifique un
aumento sustancial en términos reales).
Cuando la gente recibe más dinero, rápi
damente empieza a gastar más para me
jorar su nivel de vida. Ya les alcanza pa
ra cosas que antes no podían ni pensar.
Eso no necesariamente está mal, pero

es importante no perder la cabeza. Mu
chos empiezan también a endeudarse
(adquieren nuevos compromisos) y hay
que tener cuidado con eso.

La ¡dea es simplemente seguir con los
puntos anteriores: ajustar nuestro fondo
para emergencias y nuestro ahorro pa
ra el retiro. Si tenemos un excedente, en
tonces podemos usarlo para otra cosa
(ahorrar para el enganche de un depar
tamento o para lograr otro objetivo).

Es simplemente mantener el camino.
Se dice fácil pero no lo es tanto, precisa
mente porque el tener mayor poder ad
quisitivo también nos hace desear más
cosas. El equilibrio es la clave.
Desde luego hay otros eventos im

portantes en la vida que pueden modi
ficar sustancialmente nuestras priorida
des y nuestros objetivos. Por ejemplo: el
matrimonio, el nacimiento de nuestros
hijos, el desempleo o nuestro propio re
tiro. Hablaremos de todo esto en la ter

cera parte.
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Los crecientes costos de una
guerra fría entre BU y China
La semana pasada, a prácticamente

cinco años del inicio de la disputa co
mercial entre Estados Unidos y China,
la secretaria del Tesoro de Estados Uni

dos, JanetYellen, pronunció un discur
so que, para algunos expertos, formaliza la
transición de una guerra comercial a una
verdadera guerra fría entre estos dos países.

Vale la pena recordar que el distancia
miento empezó en mayo del 2017, cuan
do la administración Trump comenzó a
cambiar las reglas de la relación entre am
bos países, identificando a China como la
principal amenaza a la hegemonía global
de Estados Unidos.

Aunque la disputa comenzó como un
tema comercial, Estados Unidos tiene cla
ro que el modelo económico de China pa
ra los próximos 20 años busca su evolu
ción de una potencia manufacturera a una
economía basada en la innovación y la
tecnología.

Asimismo, los dirigentes chinos han in
terpretado la postura estadounidense co
mo una amenaza directa a la piedra angu
lar de evolución en su modelo de política
industrial.

De tal manera, lo que empezó como una
disputa comercial en el 2017, se ha ¡do
convirtiendo en una disputa geopolítica que
comienza a asemejarse a una guerra fría.

Para algunos especialistas, esta transi

ción implica costos económicos muy im
portantes para la economía global.

Uno de estos especialistas es Stephen
Roach, catedrático de la Universidad de
Yale y columnista del portal Project Syndi
cate. Anteriormente, Roach fue el econo
mista en ¡efe a nivel global de Morgan
Stanley y Chairman de la misma firma en
Asia. Además de sus publicaciones perió
dicas para Morgan Stanley, Roach ha pu
blicado artículos en varios diarios como el
New York Times.

En su más reciente artículo para Project
Syndicate, Roach interpreta que el discur
so de la semana pasada deJanetYellen re
presenta el final de cuatro décadas de una
relación bilateral que priorizaba los temas
económicos y comerciales.

Para Roach, el fragmento más relevante
del discurso de Yellen es el reconocimiento

explícito de que Estados Unidos esta dis
puesto a priorizar los temas de seguridad
nacional y a asumir los costos económicos
de esta estrategia.

En este sentido, Roach destaca la inmi
nente implementación de restricciones a la
Inversión Extranjera Directa, por parte de
empresas estadounidenses en China para
el desarrollo de ciertas tecnologías como In
teligencia Artificial y computación cuántica.

Esta estrategia de priorizar la seguridad
nacional no es exclusiva de Estados Unidos

ya que China también ha puesto este tema
como prioridad en la relación bilateral.

Dado que ambos países están dispues
tos a asumir el costo económico de estas

posturas, la discusión relevante pasa al te
rreno de cuantificar dichos costos para la
economía global, para China y Estados
Unidos.

En su artículo, Roach apunta a un es
tudio del Fondo Monetario Internacional

(FMI) incluido en la publicación más re
ciente del World Economic Outlook. En di

cho estudio, el FMI anticipa una tendencia
de desglobalización y una disminución en
los flujos comerciales de bienes y capital a
nivel internacional.

Esta desglobalización no implica un re
greso las economías cerradas de hace 50
años, pero si la creación de bloques co
merciales regionales (nearshoríng) o entre
países que comparten los mismos intereses
geopolíticos (friendshoring).

En la práctica, cada uno de estos blo
ques debería tener cierto nivel de alinea
ción con alguna de las dos potencias
económicas globales. Para el FMI, este
fenómeno podría reducir el PIB global en
hasta dos puntos porcentuales por año en
el largo plazo, con Estados Unidos cargan
do buena parte de este costo.
Por otro lado, Roach destaca los co

mentarios de la presidenta del Banco Cen
tral Europeo (ECB), Christine Lagarde, en
cuanto a que estas tendencias podrían ser
un factor que mantenga las presiones infla
cionarias vigentes.

En este contexto, Roach concluye que
esta nueva guerra fría podría contribuir a
un menor crecimiento económico, más in
flación y un dólar más débil.
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Que lo den por muerto y vayan a &%$%@ //
Reaparece el Presidente, "bien y de buenas99
ff Escarban la relación de Peña Nieto y Collado

ENRIQUE GALVAN OCHOA

Esperaban los malque
rientes un informe médico más
detallado, pero lo que recibieron
directamente del presidente López
Obrador fue una mentada de madre

desde Palacio Nacional. Disfrazada, si quieren,
en el chistorete del Churrasca, pero mentada
de madre al final de cuentas. Reapareció por
video en un pasillo de Palacio, "bien y de bue
nas", a explicar su condición de salud. Habló,
sin leer, por casi media hora. Se refirió a la eco
nomíapeso, inflación, empleo, crecimiento.
Informó que estos días en que ha estado "guar
dadito" para usar la expresión de Beatriz
escribió dos discursos, uno para el Día del Tra
bajo y otro para el 5 de Mayo. Luce bien para
estar saliendo de un tercer episodio de covid.
Esa fue la parte seria de su aparición.

El Charrasca

LO INESPERADO, Y jocoso, fue al final, cuan
do narró el chistorete del Chairasca. "Me acor
dé mucho de Charrasca. Antes se usaban (los
duelos) para resolver las diferencias. Hubo un

duelo en Peralvillo donde a un personaje conoci
do como Charrasca lo retan a un duelo y él nom
bra a su padrino y el otro también nombra a su
padrino. Definen la hora, el día... el caso es que
no se presentó Charrasca a la hora y el día del
duelo y le dijo al padrino: tú les dices que no me
voy a presentar, y el padrino de Charrasca les
dice a los otros, al del duelo y a su padrino, dice
Charrasca que no se va a presentar y que lo den
por muerto y vayan a..." Uy, le tocó a muchos.

"No se preocupen"
Y SIGUIÓ LÓPEZ Obrador: "Entonces, a mí
me han dado por muerto varias veces. Fíjense
que en política me ha ayudado mucho que me
hallan dado por muerto. Después de que nos
hicieron el fraude, que nos robaron la Presi
dencia en 2006, que vino ese sexenio tremendo
de García Luna, ya se pueden imaginar. A mí
me dieron por muerto porque decidí recorrer
todos los pueblos de México, me reunía con 10,
20,30,40,100 gentes. A Calderón le pregun
taban que qué hacía yo, y decía 'pues ahí anda
en los pueblos; se reúne con 3,4,5 gentes'. Me
dieron por muerto, me salvé, y así trabajando

en las comunidades, en los pueblos, los munici
pios, construimos la organización que nos llevó
a la Presidencia para transformar a México.
Este es un movimiento que se ha hecho con
mucho sacrificio desde abajo y con mucha gen
te que admiro y respeto; muchos se nos adelan
taron, y a ellos es a quienes dedico esta plática.
Ahora que estoy con covid, que no se preocu
pen, yo estoy bien, y vamos a seguir luchando.
Ya saben cómo somos de perseverantes, nos
falta todavía un tiempo y van a hacerse muchas
cosas, muchas cosas bellas en beneficio de
México, de nuestro querido pueblo de México".
Ahí terminó el mensaje del Presidente.

Andorrra

UN REPORTE DEL diario El País escarba la
relación del ex presidente Enrique Peña Nieto

y el abogado Juan Collado Mocelo, preso por
peculado, lavado de dinero y delincuencia or
ganizada. El caso tiene que ver con Andorra,
por lo que la policía de ese país presuntamente
sigue la pista del ex mandatario. A diferencia de
Felipe Calderón, quien ha tratado de difuminar
su relación con Genaro García Luna, Peña Nieto
admite su amistad con el litigante y expresa que
le está agradecido porque pagó los gastos médi
cos de una de sus hijas en Estados Unidos tras
sufrir un accidente. Para el político mexicano
que ha echado raíces en España, el abogado es
inocente. Dice el diario que los periodistas José
María Irujo y Joaquín Gil tuvieron acceso a un
informe confidencial de la Policía de Andorra,
que revela que el expresidente viajó en las aero
naves privadas de Collado, que adquirió con un
préstamo de 5.2 millones de dólares avalado por
su entramado financiero en la Banca Privada
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dAndorra (BPA), donde movió 110 millones de
dólares entre 2006 y 2015.

Twitterati

MENSAJE DE RANDY para AMLO vía
TikTok: "Hola, señor Presidente, le habla su
amigo Randy Arozarena. Quiero desearte una

pronta recuperación. Que Dios lo bendiga
y lo llene de mucha salud, espero verlo aquí
pronto, conmigo, disfrutando del béisbol".
#FuerzaPresidente.

Trasmitido por @ZuritaCarpió

Facebook, Twitter: galvartochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Cepah tétrico panorama //¿Nueva década
perdida? ff Buitres cerca del infarto
CARLOS FERNANDEZVEGA
NADA GRATA LA conclusión, aun

que basada en la realidad: América
Latina y el Caribe transita "por una
nueva década perdida", con efectos
mucho más severos que los regis

trados en los años 80 del siglo pasado, cuando
las políticas neoliberales infestaron a la región.
A tal grado ha empeorado el panorama, que en
el periodo 20142023 la actividad productiva
"habrá avanzado menos de la mitad que durante
el periodo de continuas crisis de deuda".

AYER, LA COMISIÓN Económica para Amé
rica Latina y el Caribe (Cepal) divulgó su sexto
Informe sobre el progreso y los desafíos regionales
de la Agenda 2030para el Desarrollo Sostenible
en la región, en el que subraya que "después de
la crisis latinoamericana de la deuda de comien
zos de la década de 1980 y de la llamada década
perdida, que se prolongó hasta 1989, no logró
retomar la dinámica de crecimiento que exhibía
en las décadas anteriores: mientras que las ta
sas de crecimiento entre 1950 y 1980 fueron en
promedio de alrededor de 5 por ciento, o incluso
6, en las décadas de 1990 y 2000 se redujeron a
casi la mitad y en la década de 2010 a poco más
de la tercera parte".

DEL CITADO INFORME se toman los siguien
tes pasajes. Va, pues. La cascada de choques que
ha afectado a Latinoamérica han creado una
verdadera crisis del desarrollo en la región. En
2023 se espera un crecimiento económico de
solo 1.2 por ciento. Sin embargo, los retos del
desarrollo son de más larga data: en el presente
año se completa un período de 10 años en los
que el crecimiento promedio de la región habrá
sido de sólo 0.8 por ciento, menos que el 2 por
ciento que caracterizó a la década perdida de los
años 80.

NO SÓLO LA desaceleración económica y los
choques recientes, sino también el bajo cre
cimiento de la década 20142023 han tenido
efectos acumulativos negativos para el logro
de muchos de los objetivos de desarrollo soste
nible (ODS), lo que incide en la trayectoria de
muchas metas y pone en riesgo su cumplimien
to hacia 2030. La Cepal estima que sólo 25 por
ciento de las metas sobre las que se cuenta con
información muestran un comportamiento que
permite prever su cumplimiento en 2030. En
cambio, se estima que 48 por ciento de ellas

muestra una tendencia correcta, pero insu
ficiente para alcanzar la meta respectiva y el

restante 27 por ciento exhibe una tendencia de
retroceso.

UNA EXCEPCIÓN A la trayectoria de bajo
crecimiento que se produjo desde la década de
1990 tuvo lugar durante el llamado superciclo
de las materias primas entre 2003 y 2011,
cuando la región creció casi 5 por ciento anual
en promedio. Sin embargo, a partir de su fin hu
bo un periodo de desaceleración, con tasas cada
vez menores de crecimiento. A esto se agregó en
2020 la crisis ocasionada por la pandemia, que
produjo la peor contracción anual en los últimos
100 años (6.8 por ciento), dejando secuelas
profundas que revirtieron avances en objetivos
sociales claves, como los referentes al empleo,
pobreza y desigualdad a causa de la destrucción
de capacidades productivas y humanas que
afectaron en mayor proporción a las mujeres,
reforzando las desigualdades de género y que
exacerbaron, además, los problemas estructura
les de larga data de la región.

DURANTE 2021Y 2022 se sumaron desafíos a
causa de las fuertes presiones inflacionarias, los
altos niveles de deuda soberana que dejó la crisis
y, más recientemente, el conflicto en Ucrania y
sus efectos. Dichas crisis en cascada han afecta
do con diversa intensidad y variadas caracterís
ticas a todos los países de América Latina. En
consecuencia, después del fuerte rebote que pre
sentó el crecimiento en 2021 (6.7 por ciento) y
de una expansión estimada en 3.8 por ciento en
2022, la Cepal estima que la región se encami
naría nuevamente a la senda de bajo dinamismo
que se observaba antes de la pandemia, con un
avance que sería de sólo 1.2 por ciento en 2023.

TERRIBLE BALANCE Y perspectiva para una
región extremadamente rica, pero que al mis
mo tiempo es catalogada como la más desigual
del planeta. Es el resultado de casi cuatro déca
das de neoliberalismo que arrasó a los pueblos
latinoamericanos.

Las rebanadas del pastel
QUIENES REALMEOTE DEBEN estar infarta
dos son los buitres: reapareció el presidente Ló
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pez Obrador. En un videomensaje (de 18 minu
tos) a los mexicanos dice estar "bien y de buenas"
... El que está a punto de desaparecer del mapa
es Jorge Romero, coordinador panista en San Lá
zaro, otro involucrado en los sucios negocios del
cártel inmobiliario de la alcaldía Benito Juárez.

Twitter: (g>cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

A La CepaL presentó un informe sobre Los
desafíos que enfrentan Los países de América
Latina y el Caribe para cumpLir Los objetivos

de La Agenda 2030 para eL DesarroLLo
Sostenible. Imagen de La ciudad de Sao PauLo,
Brasil. FotoXinhua
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Hace un par de décadas parecía
una mala idea estudiar cine en

este país. No veíamos futuro en esa
profesión. La realidad actual mues
tra otro panorama. Gracias a la digi
talízación y al Internet, la producción
audiovisual se ha con vertido en una

actividad muy rentable, así como de
inmediata y fácil exportación.

Esto explica en una parte el que Hollywood
esté filmando fuera de su territorio. La otra

parte se explica mediante el fenómeno del
nearshore o "localización cercana", que es un
tipo de subcontratación o extemalización de
una actividad con salarios más bajos que en el
país de origen, y que se realiza relativamente
cerca en distancia y/o huso horario.

Los costos más bajos de personal y equipo
fílmico, el talento local y la cercanía a EU han
impulsado a las empresas americanas de con

tenido audiovisual a producir en México. Prue
ba de lo anterior es que, según datos de la Co
misión de Filmaciones de la CDMX, en2022 la
inversión extranjera en producción alcanzó los
656 millones de dólares: y las filmaciones en
la Ciudad crecieron 23% respecto al año 2021.

Estas son buenas noticias. No sólo por la
suma, sino porque la producción audiovisual

es intensiva en contratación de personal, y
porque las filmaciones derraman fuertemente
a sectores de la economía distintos a la pro
ducción, fílmica, como es el caso de: asistencia
comercial, construcción y bienes raíces, viajes
y traslados, hotelería y catering, asuntos finan
cierosylegales, energía y seguridad, entre otros.

Si a lo anterior sumamos la promoción
turística que el audiovisual genera, podemos
entender por qué naciones de todo el mundo
están implementando incentivos fiscales o re
embolsos de inversión para atraer filmaciones.
Si México quiere competir en las industrias del
siglo XXI, es urgente revisar nuestras políticas
públicas para consolidarnos como un destino
fílmico relevante.

En este sentido, resulta urgente evitar el
desmantelamiento de lo que ya existía en ma
teria de fomento, como es el caso del Fondo
de Inversión y Estímulos al Cine (Fidecine),

que era un fideicomiso federal creado en la
Ley de Cinematografía. Desde su creación en
2001, el Fidecine había respaldado cerca de
300 proyectos cinematográficos, entre ellos,
No se Aceptan Devoluciones —proyecto que
recibió 10 millones de pesos del Fidecine, y
que generó más de 600 millones de taqui
lla, retornando lo recibido más utilidades al
Fidecine, y generando casi 100 millones de
pesos al Estado mexicano en impuestos —,
Un Gallo con Muchos Huevos, La Dictadura
Perfecta y "KM 31".

Al momento en que escribo este artículo,
la SCJN está debatiendo el futuro del Fideci

ne. La industria y comunidad cinematográfi
ca se han unido en su defensa. Porque si bien
el gobierno sustituyó al Fidecine con un pro
grama de subsidios directos llamado Focine,
este programa no está en Ley, por lo que cada
año puede desaparecer.
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Al histórico Instituto Mexicano del Seguro Social IMSS,
ahora a cargo de Zoé Robledo, le tocará la ingrata ta

rea de iniciar la absorción del primer gran fracaso sexenal,
el Instituto Nacional de Salud para el Bienestar, pero sin
gozar las mieles de un eventual éxito pues al sumarse al
IMSSBienestar, se tratará de una estructura tan grande
que necesariamente requerirá un director propio..., que
bien podría ser el mismísimo arqueólogo Juan Ferrer.

El intento mexicano de formar con

una reforma de ley (aprobada al vapor
por la mayoría oficialista que ni siquiera
estableció los andamiajes presupuéstales
mínimos) un solo sistema de salud públi
ca coincidió con un indicador y un hecho
muy relevante: el Index Best Healtcare in
the World 2023 ubica a México en núme

ro 29 de 89 naciones, debajo de Suecia y
en empate técnico de Estados Unidos.

El indicador desarrollado por la
CEOWorld Magazine, al mando de Ama
renda Bhushan Dhiraj, pondera la calidad
de infraestructura hospitalaria, recursos
humanos, políticas públicas, disponibili
dad y calidad de medicamentos, costos,
así como el entorno ambiental y acceso
a agua potable. El primer lugar lo tiene
Corea del Sur, en segundo sitio Taiwán y
en tercero Dinamarca.

O sea que, para llegar a un sistema
de salud danés en año y medio, el IMSS

e IMSSBienestar tendrían que remontar
26 sitios para llegar a la excelencia inter
nacional. Eso no va a pasar, no ahora y
probablemente, conforme las conside

raciones de los expertos en economía de
la salud, como Oscar Flores Fernández, el
instrumentar adecuadamente el nuevo

IMSSBienestar puede llevar de 7 a 12 años.
Pero lo que ya es un hecho es que

la Comisión Federal de Prevención de

Riesgos Sanitarios, a cargo de Alejandro
Svarch, busca homologar estándares
de control no con esos países, bueno,
ni con EU o Canadá..., si no con Cuba y
Colombia: ayer firmó la "Declaración de
Acapulco" para crear una Agencia de Me
dicamentos de América Latina y el Caribe.

Bueno, conforme al indicador Best
Healtcare in the World, Colombia está en
el número 35 de calidad de sus sistemas

de salud, y Cuba ni siquiera figura en la
medición... y eso que el último lugar lo
ocupa la Venezuela de Nicolás Maduro.

Vaya, mientras que la Federal Drugs
and Food Administration, a cargo de Ro
bert M. Califf, busca promover el nearsho
r/wg farmacéutico con México, Svarch y el
subsecretario de Salud, Hugo LópezGa
tell, tratan de homologarse con la dictadu
ra de Miguel DíazCanel y con Colombia,

donde el presidente Gustavo Petro acaba
de pedir la renuncia de todo su gabinete.

Chale.

¿Y la lana del Insabi? No es poco lo
que recibía el Insabi (cariñosamente
apodado "Quiensabi") cada año, 107 mil
millones de pesos de los cuales cerca
de 80 mil millones son para compra de
medicamentos para clínicas y hospitales
de Sedeña, Semar, de algunos estados,
ISSSTE, Pemex, de los institutos de alta
especialidad e incluso del IMSS. ¿Quién
va a realizar las compras ahora? ¿Se re
cuperará el antiguo mecanismo el del
Seguro Popular que instrumentaba un
grupo de 300 expertos del Seguro Social,
o se le encargará ese mecanismo de com
pra a Alejandro Calderón Alipi que ya lo
realizaba en el Insabi?

Si alguien diseñó un mecanismo fa
llido de compra de insumos médicos y
provocó un desabasto de 30% a nivel na
cional, fue Calderón Alipi.

Tal funcionario dio paso a un esque
ma opaco de adquisiciones y discrecional,

Fecha: 27/04/2023

Página: 21

Area cm2: 365

1 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 51,884

Página 4 de 6



que encareció las compras en cerca de
20% real, que hizo extensivo discrecional
en precio y volumen las adquisiciones
"de emergencia", y con la manga ancha
para introducir medicinas sin registro sa
nitario de países lejanos a través de asig
naciones directas. Pero su cercanía con la

familia presidencial, permitió a Calderón
Alipi mantener el cargo. Y es imposible
que repita en el IMSSBienestar.

Y vaya, para rematar, el Insabi deja una
deuda de 10 mil millones con laboratorios,
extranjeros, nacionales y proveedores
diversos. ¿Quién se hace cargo de esos
"muertos" y sigue con las compras ya pac
tadas para el suministro 2023 y2024?

Que le rasquen: Adán Augusto. Ahora
que Andrés Manuel López Obrador está
por regresar a las mañaneras, vale recapi
tular el papel del secretario de Goberna
ción, Adán Augusto López Hernández,
tuvo en estos días. Y es que esta semana
se le cuestionó a López Hernández sobre
una presunta investigación en la que se
señalaba a dos de sus colaboradores de

Tabasco, Hernán Bermúdez Requena
y José del Carmen Castillo, que están
relacionados con grupos delincuencia
Ies. Ante ello, López Hernández exhortó
a cualquier persona o institución que
posea pruebas contra dichos funciona
rios que denuncie a la brevedad ante las
instancias judiciales.
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El IGAE es el Indicador Global de la

Actividad Económica, que mide el
comportamiento de la producción de
bienes y servicios para el consumo final
(igual que lo hace el PIB, pero éste de
manera trimestral y el IGAE mensual).

Producción de satisfactores con la que se mide el creci
miento de la economía, de tal manera que, si decimos que
la economía creció X por ciento, lo que creció X por ciento
fue la producción de bienes y servicios para el consumo
final, producción, y por lo tanto crecimiento, relacionada
con la creación de empleos (para producir alguien debe
trabajar), y con la generación de ingresos (a quien trabaja
se le paga), empleos e ingresos que determinan, en buena
medida, el bienestar de las personas.

Ya tenemos, proporcionado por el INEGI, el IGAE para
febrero. Estos son los principales resultados.

En términos mensuales, comparando cada mes con
el mes anterior, en enero la producción creció 0.60 por
ciento. En febrero creció 0.10, fuerte caída en la tasa de
crecimiento.

En términos mensuales el crecimiento promedio del

primer bimestre del año fue 0.35 por ciento (0.60 en enero
y 0.10 en febrero). Un bimestre antes, noviembre y diciem
bre de 2022, fue 0.00 por ciento (menos 0.40 en noviem
bre y 0.40 en diciembre). Un año antes, enero y febrero de
2022, fue 0.05 por ciento (0.10 en enero y 0.00 en febrero).
En ambos casos el resultado del primer bimestre de 2023
fue mejor.

En términos anuales, comparando cada mes con el
mismo mes del año anterior, en enero la producción cre
ció 3.70 por ciento. En febrero creció 3.90, dos décimas de
punto porcentual más que en febrero.

En términos anuales el crecimiento promedio del pri
mer bimestre del año fue 3.80 por ciento (3.70 en enero y
3.90 en febrero). Un bimestre antes, noviembre y diciem
bre de 2022, fue 3.35 por ciento (3.60 en noviembre y 3.10
en diciembre). Un año antes, enero y febrero de 2022, fue
2.25 por ciento (1.70 en enero y 2.80 en febrero). En ambos
casos el resultado del primer bimestre de 2023 fue mejor.

La mejor noticia es el crecimiento, en términos anuales,
del 3.90 por ciento en febrero, 5.41 por ciento mayor que el
de enero (3.70 por ciento). La peor el crecimiento, en tér
minos mensuales, del 0.10 por ciento en febrero, 83.33 por
ciento menor que el de enero (0.60 por ciento). ¿Cuál de los
dos resultados responde mejor la pregunta cómo va la eco
nomía mexicana? La comparación mensual, que muestra
una fuerte caída en la tasa de crecimiento de la producción
(del 0.60 en enero al 0.10 en febrero).

Según el Indicador Oportuno de la Actividad Económi
ca, IOAE, que es la estimación del IGAE, en marzo la pro
ducción, en términos mensuales, habría crecido 0.10 por
ciento (lo mismo que en febrero: bueno que no decreció
más, malo que no creció más) y, en términos anuales, el cre
cimiento habría sido 3.80 por ciento (una décima de punto
porcentual menos que en febrero: malo que no logró, por
lo menos, mantener el crecimiento del 3.90).

En febrero el nivel del IGAE fue un máximo histórico,
lo cual quiere decir que nunca antes se había producido
tanto en el país, pero ese máximo histórico resultó solo
0.44 por ciento mayor que el máximo histórico alcanzado
antes de la recesión, en septiembre de 2018, lo cual quiere
decir que, prácticamente, ya recuperamos el nivel que ha
bíamos alcanzado antes de la recesión, que en materia de
crecimiento nos costó 51 meses.
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Agua no pasa
por mi casa

criemos un problema grave de
agua en varias regiones del país
que se agudiza cada día que pa

sa. Si pronto no se toman medidas de fondo, la
escasez esporádica se convertirá en crisis.
Dos terceras partes de la población del país

ha sufrido de desabasto de agua potable en los
últimos años. La infraestructura existente es
insuficiente y vieja. El Sistema Cutzmala, el
cual es responsable de suministrar una cuarta
parte del agua que consumimos en Ciudad de
México y Toluca, fue construido hace más de
40 añosy acaba de registrar uno de sus niveles
más bajos en su historia. En el norte del país
las carencias son quizá más pronunciadas.
El año pasado, las presas de Cerro Prieto y La
Boca en Monterrey se quedaron casi vacías a
raíz de lafuerte sequía que vivió la región.
Sin duda la razón principal para atacar la

escasez es proveer del vital líquido alos 12 mi
llones de mexicanos que no cuentan con agua
potable, pero también es un tema estratégi
co. Una infraestructura hidráulica amplia y
eficiente sirve de motor de desarrollo (o de
freno, si no está a la altura). Allí está el caso de
Constellation Brands, que fue forzada por Ló
pez Obrador a reubicar su fábrica de cerve
za en Mexicalibajo el argumento de falta de
agua. También el de Tesla, que estuvo cerca de
no establecerse en Nuevo León por la misma
razón. Podemos debatir si el Presidente tuvo

razón o no en su postura con ambas empre
sas, pero lo que no está en duda es que existe
unafuerte escasez de agua en los estados de la
frontera norte.
Las soluciones no son fáciles ni baratas.

Se requieren miles millones de dólares pa
ra meter nueva infraestructura y reparar la
vieja. Un alto porcentaje del líquido se pier
de en fugas en la red de abastecimiento (más
de 40% según algunos estimados). Se tiene
que estimular a los negocios agrícolas e in
dustriales intensivos en agua para que se ubi
quen en las regiones donde existe suficiente
para cubrir sus necesidades (principalmente
en el sur). Aunque muchos se oponen, la ini
ciativa privada también tiene un papel rele
vante que jugar en las inversiones. El gobier
no no puede solo.
Por desgracia, las perspectivas para mej orar

la situación no son prometedoras. No solo por
los enormes montos de inversión que se re
quieren, sino por la voluntad política necesa
ria parabuscar soluciones. El problema es que
los incentivos no son los mejores para que los
tomadores de decisiones destinen fondos pú
blicos sustantivos ala construcción de nueva
infraestructura hidráulica y a la compostura
de la existente. Por un lado, dinero invertido
en proyectos de agua es dinero que se deja de
utilizar en educación, salud, seguridad y otras
prioridades del gobierno. Por otro, gran parte
de los resultados de las inversiones hidráulicas

tarda tiempo en dar fruto. En otras palabras,
ya no le reditúa a quien toma la decisión. Es
ta combinación de desembolso sin reconoci
miento no es la ideal para que los políticos en
caren un reto tan grande como el del agua. _¦
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Heredamos hasta las
mañas financieras

odos experimentamos sesgos
financieros. Al tomar una de
cisión sobre el dinero se bata

lla con diferentes opciones y entra en el juego
lo emocional y lo racional. Si en esa lucha los
errores de percepción inclinanlabalanza, hay
un sesgo financiero.
La mentalidad de manada (me encanta el

nombre) nos puede llevar a invertir en lo que
hizo ricas a nuestras vecinas. Tomamos la de

cisión basados en el comportamiento de mu
chos otros, sin analizar si los datos o el instru
mento financiero hacen sentido para nues
tros objetivos.
Estos sesgos se transmiten y heredan. Si

queremos que la siguiente generación no co
métalos mismos erroresy tome decisiones fi
nancieras más informadas, necesitamos ana
lizar nuestra relación con el dinero y conocer
los sesgos.
"Un sesgo es que nos da miedo hablar con

los más pequeños acerca del dinero porque
pensamos que no van a entender", me dijo
DanielaBrandt, jefa de contenidos educati
vos de exhibiciones del Museo Interactivo de

Economía, el MIDE.
Hay que hablar de recursos y dinero con los

niños siempre y ser congruentes. "Los niños
usualmente imitan lo que nosotros hacemos,
por lo que tener prácticas financieras sanas y
tomar decisiones con la mayor información

posible, permitirá ir derribando los sesgos",
me comentó I> aniel a
Podemos empezar con el sesgo del pre

sente. El hoy tiene mayor valor que el fu
turo porque lo conocemos, en el futuro no
sabemos quiénes seremos o cómo seremos
y por eso nuestro cerebro se inclina por lo
inmediato, más que por el bienestar a largo

plazo. Es muy fácil gastar y muy difícil aho
rrar para el retiro.
Estoy segura que a mis dos hijos les será

lucrativo ser ahorradores e inversionistas a

lo largo de su vida. Para lograrlo, deben ver
que doy prioridad a mi ahorro para el retiro
en vez de aprovechar un día de descuentos.
Intercambiar mi recompensa inmediata no
es fácil, pero está en mis manos y puede te
ner dos resultados provechosos: hijos inver
sionistas y un mejor ahorro para mi retiro.
¿Lo podré lograr?, ¿o me ganará el sesgo de
la ilusión de control que hace creer que cier
tos aspectos de la vida están bajo mi control
cuando no es así?
"Las decisiones que tomamos en la vida co

tidiana tienen que ver con nuestras finanzas y
tienen un impacto", me explicó Daniela del
MIDE, y "las nuevas generaciones tienen más
herramientas a su alcance para tomar decisio
nes más informadas que impacten sus finan
zas lo mej or posible".
Construimos hábitos a partir de lo que ve

mos, nos toca pensar en lo que hacemos con
el dinero, cómo lo abordamos, qué sesgos
se cuelan en las decisiones y preguntarnos:
¿qué mañas financieras son las que quere
mos heredar?^™
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COMERCIO

Avanzan amparos por
exhibición de tabaco

Amas de tres meses de vigencia
del reglamento delaleyparael
control del tabaco, que prohibe
la exhibición de cigarros, múl
tiples jueces concedieron más
de 6 mil500 suspensiones pro
visionalesydefinitivas afirmas
comerciales (7Eleven, Oxxo,
HEB, Casa Ley, entre otras), al
fundamentar que su expedi
ción trastoca facultades exclu

sivas del Congreso

RELEVO GENERACIONAL

Salvador (Mate lidera

consejo de BanBajío
Salvador Oñate Aseen

cio, quien presidió el Consejo
de Administración de BanBa

jío, por 29 años fue nombrado
presidente honorario vitali
cio del mismo, continuando
como miembro propietario, y
se nombró a Salvador Oñate
Barrón como presidente del
Consejo de Administración
de BanBajío con efectos apar
tir del 26 de abril del 2023.

SEGURIDAD AÉREA

Ley de Aviación, sin

cambios en el Senado

A 72 horas de que acabe el pe
riododesesionesysin cambiar
le una sola coma, las comi sio
nes unidas de comunicaciones

y estudios legislativos del Se
nado aprobaron las reformas
enviadas por Diputados, a las
leyes de Aviación Civily de Ae
ropuerto con el fin de que Mé
xico recupere la categoría 1 en
seguridad aérea

INVERSIÓN DE 93.6 MDD

Vitro hará material

para paneles solares
El fabricante de vidrio Vitro,
que preside Adrián Sada Gon
zález, firmó un acuerdo con
First Solar, el mayor fabrican

te de paneles solares en el he
misferio occidental, para pro
veer vidrio flotado a sistemas

fotovoltaicos que fabricará en
Pensilvania, con una inversión
de 93.6 millones de dólares.

NOMBRAMIENTO

Christiana Riley llega
a Santander México

Christiana Riley será la res
ponsable de todos los negocios
de Banco Santander en Estados

Unidos y México, y se incorpo
rará el 1 de octubre aunque el
nombramiento está sujeto a
aprobaciónregulatoria La pre
sidenta de Santander, Ana Bo
tín, afirmó que Riley aportará
mucho al grupo para que éste
aproveche sus fortalezas.
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Sofomes e IFNB entorno complejo, se enrarece
fondeo y pymes cada vez menos crédito
Más allá de los esfuerzos de hace afios por me
jorar la penetración financiera, hasta ahora los
resultados son pobres.

Además los últimos tiempos tampoco han
ayudado. Gris papel de la banca de desarrollo,
y cero apoyo a las pymes por el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

Con una elevada inflación por 3 años y ta
sas a niveles delll.25%, el costo del crédito es
tá porlas nubes.

lusto para las sofomes el panorama se ha
complicado y su rol en favor de las pymes ha
caído, más cuando el martes se formalizó el
deceso de la FND, determinación sin sentido,
máxime la astringencia crediticia y que Na
finBancomext de Luis Antonio Ramírez

tampoco son contrapeso.
De por sí ese segmento con unas 800 firmas

ha visto limitado su fondeo por los últimos in
cumplimientos. En general el panorama para
las Instituciones Financieras No Bancarias
(IFNB) se observa cuesta arriba.

Fitch que dirige Carlos Fiorillo tiene a ese
ámbito con perspectiva negativa, así como a
varios intermediarios. No se descarta que
vengan otros.

En una presentación de la directora sénior
Mónica Ibarra, cabeza regional del sector de
IFNB, se hace ver que las emisiones de deuda
de ese segmento ahora también enfrentan la
competencia del papel gubernamental que
ofrecen altas tasas.

En el análisis en el que participaron las di
rectoras asociadas Marcela Sánchez y Adria

na Martínez se puntualiza que las IFNB en
frentan además limitaciones para acceder a
líneas de crédito y fondeo local e internacio
nal. No queda inadvertida la desaparición de
la FND. De por sí las IFNB sólo participan con
4.4% de la deuda total emitida a diciembre del

2022, congruente con un ambiente desfavo
rable en el sexenio.

Así que pese a las necesidades crediticias,
las IFNB limitadas.

PERIODO DE FIN DE AÑO EN
CONGRESO AÚN MÁS DIFÍCIL PARA IP
Por fortuna la reducción de la semana laboral

no llegó al pleno. El asunto quedará para el si
guiente periodo, al igual que la iniciativa con 23
cambios en materia administrativa. Sin em

bargo para septiembre no hay nada escrito. Los
expertos no descartan que sea más complejo
para la IP. Es el último en donde Andrés Manuel
López Obrador elaborará el presupuesto, antes
de la transición. Veremos.

IMSS BIENESTAR MALA NOTICIA Y CCE,
CONCAMÍN Y CONCAN ACO MUTIS
La creación del IMSS Bienestar es una pésima
noticia para los derechohabientes registrados
en ese instituto que comanda Zoé Robledo. De
por sí su capacidad está rebasada. Lo curioso es
que la toma de decisiones en el IMSS es tripar
tita. El sector obrero mutis y peor aún la IP que
tendría que hacer valer sus cuotas. Apunte al
CCE de Francisco Cervantes, Concamín de losé
Abugaber y Concanaco de Héctor Tejada.

CRECE APOYO DE AMAZON A PYMES

Y PLATAFORMA A EU Y CANADA

Para Amazon que dirige David Miller la CDMX,
Chihuahua, Jalisco, Querétaro y NL son las enti
dades con mayor porcentaje de vendedores ex
ternos, esto en relación con el número de habi
tantes. Además de que Zacatecas, Tlaxcala y
Guerrero son los estados que más han crecido
en lo que hace a pymes que ofrecen sus produc
tos. Amazon se ha convertido en una alternativa

para ese segmento con unos 3 millones de pro
ductos. También ha abierto oportunidades in
ternacionales, básicamente a EU y Canadá.

CAMBIO GENERACIONAL

EN PRESIDENCIA DE BANBAJIO

Ayer BanBajío anunció el cambio de estafeta
en la presidencia de su consejo. Tras 29 años
Salvador Oñate Ascencio dio paso a su hij o Sal
vador Oñate Barrón para que tome los bártulos
del banco. Nuevos vientos.

MANDA EBRARD A DELGADO
A REUNIÓN DE CANACINTRA
Al final Marcelo Ebrard no acudió al consejo
directivo de Canacintra que preside Esperan
za Ortega. El canciller canceló de último mo
mento y en su lugar acudió la subsecretaría
Martha Delgado.

(Saguilar.dd
albertoaguilar(3>dondinero.mx
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#OPINIÓN

ME HARTE DE
LOS HUEVOS

Probaré otra proteína por las mañanas,
probablemente jamón de cerdo o de pauo. Esto me
convertirá en cliente mas frecuente de Grupo Alfa

e harté de elesayu nar h uevos tan frecuente
mentey portantosaños. Fue casi un vicio.

/¦ Ahora reduciré al mínimo su consumo. Para

cambiar, probaré consumir otra proteína
por las mañanas, probablementejamón ele
cerdo ojamón de pavo. Esto me convertirá
en cliente más frecuente de Grupo Alfa, la

empresa regiomontana que dirige Alvaro Fernández.
No parece que soy el único que está prefiriendo los pro

ductos alimentarios de esta empresa. Alfa acaba de reportar
sus resultados del primer trimestre de 2023y dijo, entre otras
cosas, que en México los ingresos de su subsidiaria Sigma (que
produce y vende jamones, quesos, yogures, etc.), crecieron
15 por ciento, llegando a Dlls. $1 mil 991 millones, arrojando
un flujo trimestral de Dlls. $192 millones, lo que implicó un
crecimiento de 19 por ciento contra el trimestre comparable
del año pasado y que incluso superó la cifra arrojada por la
otra subsidiaria de la corporación, Alpek, que tuvo un flujo
trimestral de Dlls. $187 millones.

Alvaro Fernández subrayó que Sigma, la de los jamones,
está en jauja: "este es el octavo trimestre consecutivo de
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crecimiento en ingresos año contra
año, debido a la implementación efi
caz de estrategias de precios y una
demanda resiliente".

Sigma está embarcada en una
estrategia de reducción de emisiones
contaminantes y de uso de agua. La
empresa dijo que mejoró notoria
mente su gobierno corporativo el
año pasado.

Sobre la otra subsidiaria grande, Alpek, Fernández aseveró
que el precio de los fletes marítimo se normalizó a finales del
año pasado, y que en este trimestre hubo una disminución
en volumen, ingresos, y flujo. Esto último impactó los resul
tados corporativos de Grupo Alfa, por lo que el trimestre en
su conjunto resultó con una disminución de 19 por ciento en
flujo comparable, si bien los ingresos se mantuvieron esta
bles cuando se contrastan contra lo que ocurrió a principios
del año pasado.

Alfa es una empresa disciplinada. Recientemente pagó
notas de deuda por Dlls. $500 millones, que vencían en 2024:
"obtuvimos total flexibilidad en términos del tamaño y los
tiempos de futuros pagos al financiar esta transacción con
múltiples préstamos bancarios de largo plazo, que son pre
pagables en cualquier momento."

La firma dijo que su enfoque en este año será finalizar el
proceso de transformación que arrancó en 2020, completar
la escisión de Axtel, y aprovechar las "oportunidades para
alcanzar nuestra meta a través de medios orgánicos e inor
gánicos a lo largo del tiempo",

SANTANDER

Nombramiento clave en Santander. El banco de origen español
colocará a Christiana Riley como jefa de toda la región Norte
américaa partir de octubre. A ella le reportarán Tim Wennesy
Felipe García Ascencio, directores de los bancos en Estados
Unidos y México. A su vez, ella reportará a Héctor Grisi.

Recientemente,
Alfa pagó notas
de deuda por
Dlls. $500
millones
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El proyecto inmobiliario Latiz creará más de
20 mil empleos en el Estado de México y busca
proponer un nuevo modelo de urbanismo

ace tres anos, a iniciativa de un grupo de
empresas se creó la primera plataforma
gratuita y en línea de educación ambiental
en México. Me refiero al programa que surge
del empuje ele compañías que están en las
industrias de alimentosy bebidas que con
forman ECOCEy consisteen llevara niños

yjóvenes información sobre el cuidado del medio ambiente.
La nota es que dicha plataforma de educación verde evo

luciona con nuevos macrotemas, pero ahora incorpora una
sección para el nivel de educación superior.

Me refiero a Educa Verde ECORETO, que también se ha
pensado para que docentes y público en general tenga in
formación para diferentes niveles educativos: básico, medio
superior y superior. El programa es ambicioso ya que ECOCE
espera que sea aprovechado por dos millones de docentes,
y claro, más de 250 mil escuelas del país.

La educación ambiental sigue siendo una necesidad im
perante, y aunque no es una materia obligatoria en nuestro
sistema educativo, se espera que desde temprana edad
tengan información puntual, ai reconocer que cualquier es
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fuerzo en ese tema debe involucrara

la sociedad, tai y como ha sido en las
últimas dos décadas con el manejo
de residuos. Educa Verde tiene como

responsable a la maestra Romina
Dávila, directora ele operaciones en
ECOCEy entre lo novedoso anote que
incorpora información de energía
que está ligada al manejo adecuado
de residuos y legislación ambiental.

Este programa ha sido visto con buenos ojos por la SEP, que
lleva la maestra Leticia Ramírez Arraya, e incluye información
de sustentabiliclacl, agua, biocliversidacl, cambio climático,
residuos, energía, vida saludable y legislación ambiental.

La plataforma
de educación
evoluciona

con nuevos

macrotemas

LA RUTA DEL DINERO

En el negocio inmobiliario, un proyecto que gana reflectores
Latiz, que forma parte de Artha Capital, de Germán Ahumada,
y que lleva Vicente Naves. Me refiero a un desarrollo q ue tiene
como ancla las oficinas corporativas de Forc! y que albergará
lo que será el Centro de Investigación y Desarrollo (GTBE)
de la armadora, lo que se ve como un imán para atraer más
empresas. Latiz tendrá espacios comerciales, zonas para
vivienda, hospital y una parte ecológica en Naucalpan, sobre
la autopista ChamapaLechería, a la salida de Lomas Verdes.
Es un polo de desarrollo para el Estado de México con una
inversión inicial de 260 millones de dólares en 190 hectáreas

a edificar en siete años... Rassini, el productor más grande
de componentes para suspensión de vehículos ligeros en el
mundo, anunció que su asamblea de accionistas nombró a
Eugenio Madero Pinson, presidente ejecutivo del Consejo
de Administración, manteniendo el cargo de CEO. El productor
más grande de disco de freno verticalmente integrado en
América tiene presencia en más de siete de cada 10 coches
eléctricos que se venderán en Norte América en ios siguientes
años, incluyendo plataformas ¡cónicas del segmento como
Hurnmer EV, F150 Lightning, Tesla Cybertruck, entre otros.
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Sofomes e IFNB entorno complejo, se enrarece
fondeoy pymes cada vez menos crédito

Más allá de los esfuerzos de hace años por me
jorar la penetración financiera, hasta ahora los
resultados son pobres.

Además los últimos tiempos tampoco han
ayudado. Gris papel de la banca de desarrollo,
y cero apoyo a las pymes por el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador.

Con una elevada inflación por 3 años y ta
sas a niveles del 11.25 7o, el costo del crédito es
tá por las nubes.

lusto para las sofomes el panorama se ha
complicado y su rol en favor de las pymes ha
caído, más cuando el martes se formalizó el
deceso de la FND, determinación sin sentido,
máxime la astringencia crediticia y que Na
finBancomext de Luis Antonio Ramírez

tampoco son contrapeso.
De por sí ese segmento con unas 800 firmas

ha visto limitado su fondeo por los últimos in
cumplimientos. En general el panorama para
las Instituciones Financieras No Bancarias
(IFNB) se observa cuesta arriba.

Fitch que dirige Carlos Fiorillo tiene a ese
ámbito con perspectiva negativa, así como a
varios intermediarios. No se descarta que
vengan otros .

En una presentación de la directora sénior
Mónica Ibarra, cabeza regional del sector de
IFNB, se hace ver que las emisiones de deuda
de ese segmento ahora también enfrentan la
competencia del papel gubernamental que
ofrecen altas tasas.

En el análisis en el que participaron las di
rectoras asociadas Marcela Sánchez y Adria

na Martínez se puntualiza que las IFNB en
frentan además limitaciones para acceder a
lineas de crédito y fondeo local e internacio
nal. No queda inadvertida la desaparición de
la FND. De por sí las IFNB sólo participan con
4.4% de la deuda total emitida a diciembre del

2022, congruente con un ambiente desfavo
rable en el sexenio.

Asi que pese a las necesidades crediticias,
las IFNB limitadas.

PERIODO DE FIN DE AÑO EN
CONGRESO AÚN MÁS DIFÍCIL PARA IP
Por fortuna la reducción de la semana laboral

no llegó al pleno. El asunto quedará para el si
guiente periodo, aligualque la iniciativa con 23
cambios en materia administrativa. Sin em

bargo para septiembre no hay nada escrito. Los
expertos no descartan que sea más complejo
para la IP. Es el último en donde Andrés Manuel
López Obrador elaborará el presupuesto, antes
de la transición. Veremos.

1MSS BIENESTAR MALA NOTICIA Y CCE,
CONCAMÍ N Y CON CANACO MUTIS
La creación del IMSS Bienestar es una pésima
noticia para los derechohabientes registrados
en ese instituto que comanda Zoé Robledo. De
por sí su capacidad está rebasada. Lo curioso es
que la toma de decisiones en el IMSS es tripar
tita. El sector obrero mutis y peor aún la IP que
tendría que hacer valer sus cuotas. Apunte al
CCE de Francisco Cervantes. Concamín de losé
Abugabery Concana co deHéctorTejada.
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CRECE APOYO DE AMAZONA PYMES
Y PLATAFORMA A EU Y CAN ADA

Para Amazon que dirige David Miller la CDMX,
Chihuahua, lalísco, Querétaro y NL son las enti
dades con mayor porcentaje de vendedores ex
ternos, esto en relación con el número de habi
tantes. Además de que Zacatecas, Tlaxcala y
Guerrero son los estados que más han crecido
en lo que hace a pymes que ofrecen sus produc
tos. Amazon se ha convertido en una alternativa

para ese segmento con unos 3 millones de pro
ductos. También ha abierto oportunidades in
ternacionales, básicamente a EU y Canadá.

CAMBIO GENERACIONAL

EN PRESIDENCIA DE B ANBAJ10

Ayer BanBajio anunció el cambio de estafeta
en la presidencia de su consejo. Tras 29 años
SalvadorOñate Ascencio dio paso asuhijoSal
vador Oflate Barrón para que tome los bártulos
del banco. Nuevos vientos.

MANDA EBRARD A DELGADO
A REUNI ÓN DE C AN ACINTRA
Al final Marcelo Ebrard no acudió al consejo
directivo de Canacintra que preside Esperan
za Ortega. El canciller canceló de último mo
mento y en su lugar acudió la subsecretaría
Martha Delgado.
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EL EJÉRCITO ¡EN TURISMO!

CARLOS LÓPEZ JONES*

Con la mayoría de los Di
putados de Morena y sus
aliados del Partido Verde

y Partido del Trabajo, la
Cámara de Diputados

aprobó que el 80°/o de los ingresos
que se obtienen por impuestos al tu
rismo extranjero que llega a México,
ya no se le entreguen a FONATUR,
sino que ahora los administrará una
empresa de la Secretaria de la De
fensa Nacional (SEDEÑA)

Con 256 votos a favor y 216 en
contra, la Cámara de Diputados
aprobó ayer el dictamen con proyec
to de decreto por el que se reforman,
adicionan y derogan diversas dispo
siciones de la Ley Federal de Dere
chos y de la Ley General de Turismo.

Durante la presente administra
ción, el Presidente López Obrador ha
entregado al Ejército la operación del
A1FA, así como la del aeropuerto de

Chetumal y el Tren Maya. Sin embar
go, como todos los estudios demues
tran que esos proyectos no serán ren
tables, es decir que sus gastos de ope
ración serán mayores que sus ingre
sos, el Poder Ejecutivo decidió, con el
apoyo de la Cámara de Diputados,
que de los 24,000 millones de pesos
que cada año se recaudan de impues
tos a los extranjeros, que antes admi
nistraba Fonatur, ahora 18,000 millo
nes. los administre SEDEÑA

Es una muy mala decisión, por
que México se ha convertido en una
potencia mundial turística gracias a
la promoción de México en todo el
mundo. Tan solo en 2022 ingresaron
al país 38.3 millones de turistas pro
venientes de diferentes partes del
mundo, gracias precisamente a las
campañas de publicidad que lleva a
cabo Fonatur en todo el mundo, a la
presencia de promotores mexicanos
en ferias de turismo en diferentes

países, muchas de ellas patrocinadas
por Fonatur, mismas que se pagan
con los recursos que se obtienen de
esos impuestos

El turismo en México es mía de las

actividades económicas más impor
tantes del pais y representa entre el ó
y el 8°/o del PIB nacional. Actualmen
te, México es el primer destino turísti

co para extranjeros dentro de Améri
ca Latina. México captiuó el 17.25%
del mercado turístico de América, en
términos de llegadas de turistas ex
tranjeros, colocándose en el segundo
lugar en el continente, detrás de los
Estados LInido y es una industria en la
cual trabajan alrededor de 4 millones
de personas. Hay ciudades que viven
del turismo como es el caso de Can

cón, Los Cabos, Puerto Vallaría, San
Miguel de Allende, etc.

En un mundo tan competido, al
quedarse FONATUR sin recursos para
llevar a cabo campañas y tener pre
sencia en ferias turistícas mundiales,
otros países aprovecharán el hueco y
atraerán turistas a sus países como
Costa Rica, Brasil, Bahamas, etc.

Se trata de una muy mala deci
sión, producto de no haber tenido es
tudios de factibilídad del AIFA, el
Tren Maya, cuyas pérdidas ahora se
tienen que cubrir recortando el pre
supuesto de turismo, que da sustento
a 10 millones de mexicanos. Los ca

prichos los pagamos todos, con me
nos servicios y menos crecimiento
económico
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Tecnología para enfrentar
los desafíos climáticos

En medio de una crisis climática glo
bal, la adaptación a las nuevas condi
ciones meteorológicas se vuelve im
prescindible para todos los sectores,

especialmente para aquellos involucrados en
actividades comerciales. En este sentido, es de
destacar el importante esfuerzo que han reali
zado empresas que operan en México, quienes
han realizado importantes inversiones para mo
dernizar sus procesos y adaptarse a las nuevas
condiciones en nuestro país. Tal es el caso de la
operadora portuaria Hutchison Ports, lide
rada en América Latina y el Caribe por Jorge
Magno Lecona, empresaque maneja las termi
nales portuarias más importantes del país, tales
comoICAVEenVeracruz, LCT, enMichoacán;
TIMSAen Manzanillo; TILH en Hidalgo y ECV
en Baja California.
Cada año, HPH reafirma su plan de innova

ción y expansión de infraestructura a través
de importantes inversiones en tecnología de
punta, la cual se aplica en pro de modernizar las
principales entradas marítimas mexicanas. De
hecho, les cuento que recientemente, Susana
Díaz, Gerente General de la terminal veracru
zana ICAVE, acaba de anunciar la inversión de
30.7 millones de pesos para la adquisición de
un nuevo equipo de amarre de embarcaciones,
especializado en condiciones de oleaje severo.
Se trata del Shore Tensión, un sistema im

plementado por primera vez en un puerto de la
región de Norteamérica, el cual protegerá a las
embarcaciones en aguas profundas. Pueden ser
asegurados al muelle de una manera firme, con
lo que se disminuye de forma considerable el im
pacto ocasionado por los vientos, las corrientes
y el oleaje.

IBERDROLA REPORTA MÁS DE MIL 400MDE
DE GANANCIAS

En el primer trimestre de 2023, la energética
Iberdrola, dirigida por José Ignacio Sánchez
Galán, reportó ganancias de mil485.4millones
de euros, 40% más a lo obtenido en el mismo
periodode2022.
Las ganancias de la empresa española se atri

buyen en gran medida a la recuperación de
la tarifa regulada en Reino Unido, un mejor
desempeño en los países de laUnión Europea
y a un crecimiento en el segmento de las renova
blesyen redes. En el reporte sedestacala ven
ta de activos en México como parte del plan
de desinversiones a nivel global de Iberdrola.

INTELIGENCIAARTIFICIAL

De acuerdo con Alberto Alatriste, CTO de T
Systems, la democratización de la Inteligencia
Artificial juega ya un papel importante para
que la Industria 5.0 se concrete. Alatriste su
giere que, a través del actual y cada vez mayor
surgimiento de herramientas basadas en IA,
de fácil uso y acceso, tanto para empresas como
personas, no se requieren inversiones significa
tivas en consultorías de procesos o hardware y
software especializados, lo que al final se tradu
ce en ser más competitivos al mismo tiempo con
un impacto positivo en la sociedad, objetivo que
esta nueva revolución industrial busca alcanzar.

ADÁN NADATEME
Adán Augusto López Hernández, secretario
de Gobernación, ha esquivado golpes desde
que está en la mañanera, y desde antes, pues a
pesar de rumores o acusaciones en su contra,
el aspirante a candidato presidencial ha hecho
gala de su mesura.
Una de estas situaciones se dio en una de las

conferencias matutinas, luego de que se le cues
tionó sobre Benjamín Mollinedo, líder de un
grupo del crimen organizado de Tabasco.
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No más incrementos en el costo del dinero

A pesar de los anticipos de una des
aceleración de la economía de los

Estados Unidos y de los problemas
financieros de bancos del tamaño

del First Republic Bank, en los mercados hay
una amplia mayoría que está convencido que
la próxima semana la Reserva Federal de los
Estados Unidos (Fed) volverá a subir su tasa
de interés de referencia al 5.25%.

Mientras tanto, en México prácticamente
hay la certeza de que la Junta de Gobierno del
Banco de México no moverá la tasa interbao

caria durante su siguiente reunión de política
monetaria del 18 de mayo, tasa que ya alcan
zó el 11.25%.

Este adelanto de la gobernadora del Banxi
co, Victoria Rodríguez Ceja y del influyente
subgobernador, Jonathan IIeath, es prác
ticamente una certeza de que al menos por
mayoría de votos se mantendrá así el costo
del dinero.

Esta posible desvinculación de las deci
siones de política monetaria entre la Fed y el
Banxico podría tener efectos mínimos en el
tipo de cambio, porque al final de cuentas el

diferencial entre las tasas de interés de los dos

países es muy importante.
México mantiene un premio superior por

las inversiones financieras en pesos y con un
riesgo país relativamente aceptable.
El más reciente dato de la inflación en Méxi

co, con un índice general en el 6.24%, refleja
una clara desaceleración en el incremento

de los precios. Claro que ante los ojos de los
expertos que toman decisiones de política
monetaria no escapan de su vista los efectos
coyunturales que provocaron esa desacelera
ción inflacionaria.
Por lo que nadie en el banco central mexi

cano anticipa un pronto regreso de la tasa de
interés hacia la neutralidad. Al contrario, ha
blan de al menos dos años más de una política
restrictiva.

La gobernadora Rodríguez Ceja habla de
un alto en el incremento del costo del dine

ro, lo que implicaría una especie de pausa,
mientras que Jonathan Heath adelanta haber
llegado a una tasa terminal, un nivel que ya no
anticipa que pudiera subir en este ciclo.
Son matices de los dos banqueros que al fi

nal pueden adelantar esto porque la inflación
subyacente también se ha desacelerado, aun
que su registro la quincena pasada todavía fue
del 7.75%.

Sin embargo, no deja de llamar la atención
que en especial algunos precios de servicios sí
mantienen una tendencia al alza yes ahí don
de tiene que calarla idea de que lainflaciónya
no va para arriba sino de regreso.
Lo que puede engañar un poco al público

en general es que la inflación del subíndice
de alimentos, bebidas y tabacos mantiene
un registro de doble dígito, con un 12.38%
en términos anuales. La incidencia de estos

precios es muy alta, pero por su naturaleza
no se solucionan esos aumentos superiores al
promedio con un alto costo del dinero.
Es a partir de aquí en donde el Banco de

México debe mostrar más precisión en sus de 
cisiones, pero sobre todo en su comunicación.
La importancia de mandar los mensajes

precisos sobre su intransigencia con la infla
ción, pero también su empatia con un mejor
desempeño económico es básica para que
tenga el mejor efecto la política monetaria.
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Adiós al crédito al campo a través de Financiera Rural
a Cámara, de Diputados
aprobó la madrugada del
miércoles la extinción de
1a. Financiera Nacional de

Desarrollo Agropecuario,
Rural, Forestal y Pesque
ro (FDN), mejor conocida

como Financiera Rural, organismo que
inició operaciones en 2003, pero que al
canzó una cartera vencida de ocho mil

281 millones de pesos, propiciada por
varios factores.

Tras esta decisión, que aún deberá
ser aprobada por el Senado, la tarea
que sigue será más importante, ya que
se requiere de una inst it ución capaz de
atender y ofrecer créditos viables y ac
cesibles, de manera, transparente y sin
corrupción, a más de cinco millones de
pequeños y medianos productores» cuya
principal característica es que no tienen
acceso a financiamiento por parte de la
banca comercial para sus actividades
productivas.

Fideicomisos lñStit uidos en Relación

con la Agricultura (EIRA) es un excelente
modelo, aunque enfocado más al cré
dito de segundo piso, institución que,
por cierto, recién colocó el primer bono
¡véate de resiliencia en América. Latina

por dos mil 895 millones fie pesos a 3.1
años. ¡Felicidades!

Estaremos atentos a los: siguientes pa
sos, ya que el crédito a las actividades

primariases fundamental para que siga
la buena marcha, sin interrupciones, de
nuestro sector agroalimentario.

SEGALHEX. CAEN LOS
PRIMEROS TRAS DESFALCO
A INSTITUCIÓN
Derivado de las irregularidades de

tectadas por la Auditoría Superior de la
Federación (ASF), la Fiscalía General de
la República (FGR) detuvo el martes a
jesús Oscar Navarro Garate, exdirector
fie Administración y Finanzas de Segu
ridad Alimentaria Mexicana (Segalmex),
por un probable desvío de 142 millones
440 mil pesos.

Una trama de simulación para la ad
quisición de azúcar, entre otros delitos,
lia llevado a este organismo al escándalo
y podría sumarse otro tema relacionado
con la adquisición de 73.4 millones de
pesos en carne deshebrada y cubicada,
fie res, pollo y cerdo, pero de la cual sólo
se recibió una parte. Veremos.

USDA Y VERACRUZ, UN
EJEMPLO DE ORGANIZACIÓN
Y RESULTADOS

I I gobierno fie Veracruz, a cargo de
Cuitláhuae García Jiménez, a través de la.
Subsecretaría fie Ganadería y Pesca, que
encabeza Humberto Amador Zaragoza,
recibió la visita deprecertificación como
Acreditado Modificado I.Wl) en la Cam

paña Nacional Contra la Tuberculosis Bo
vina por parte del Servicio de Inspección
Sanitaria de Animales y Plantas (APH1S,
#1 inglés) del Departamento fie Agrieul
íuradeFslados Unidos (USDA, en inglés).

El objetivo es mantener y mejorar la
sanidad en Veracruz, además de res

guardar la salud pública y fortalecer
las relaciones comerciales con la Unión

Americana, Cabe destacar que un equi
po profesional y experto de la Subsecre
taría de Ganadería y Pesca acompaña a
las autoridades estadounidenses en los
recorridos.

Veracruz sin lugar a dudas un exce
lente ejemplo del buen manejo sanitario

AVANZAN PRODUCCIÓN PARA
EL BIENESTAR Y FERTILIZANTES
PARA EL BIENESTAR
Esta semana Sé dieron a conocer

avances de los programas prioritarios
de la Secretaría de Agricult ura, y Desa
rrollo Rural: Proflucción para el Bien
estar y Fertilizantes para el Bienestar.
El primero ha apoyado a un millón 048
mil productores de pequeña y mediana
escala a la lecha, y el segundo a más fie
200 mil productores con atención en
más de 320 mil hectáreas.

•Especialistas del Sector Agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros.

Agroiridustriales de México, A.C.
luiscuanalo(aoutlook.com
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Cómo aplicamos la Inteligencia
artificial en la

n sector donde iendrá

gran influencia la 1A se
rá el área de marketing y
publicidad. Revísenlos en
qué podemos aplicarla:

P u. blicidad Programá t i
ca: La publicidad progra

ñiiiü uiili/a algorilinos fie inteligencia
arlificial para aiiioinaii/ar el proceso de
compra y venia fie anuncios en línea.
Esto ayuda a los anunciantes a llegar a la
audiencia corréela en el momento ade
cuado.

Personalización de anuncios: La inte
ligencia artificial se puede utilizar para
analizar los datos fie los usuarios y pro
porcionar anuncios personalizados que
sean relevantes para ellos. Esto aumenta
la lasa de clics y las conversiones.

Optimización tle la oferta y el presu
puesto: La inteligencia artificial se puede
utilizar para optimizar las ofertas y el pre
supuesto fie los anuncios en tiempo real,
lo que ayuda a los anunciantes a, obtener
el mejorrendimiento posible.

Análisis tle sentimientos: La inteligen
cia art ilicial se puede ut ilizar para analizar
las emociones dé los usuarios en las redes
sociales \ en otros lugares, lo que ayuda a
los anunciantes a comprender mejor có
mo se sienten los consumidores sobre su

marca o producto.
Los chalbots utilizan la inteligencia ar

tificial para responder preguntas y brin
dar asistencia, a los clientes en tiempo real.
Ésto puede ayudar a mejorar la experien
cia del cliente y aumentar las ventas.

Ln cuanto a las aplicaciones luunas,
la inteligencia artificial continuará trans
formando la publicidad en los próximos
años. Algunas de las leildeñciasemergen
tes son:

Publicidad de voz:La inteligencia artifi
cial se puede utilizar para crear anuncios
fie voz personalizados para los asistenies
virt uales como Alexa o Google Assistant.

Publicidad en realidad aumentada y
virtual: La inteligencia artificial se puede
utilizar para crear anuncios que interac
t úan con el entorno viri ual de los usuarios.

Publicidad context ual: La inteligencia
art ificial se puede ut ilizar para analizar el
contexto fie un usuario en tiempo real y
presentar an uncios relevantes en función
de su ubicación, hora del día, clima,, etc.

Publicidad sin pantalla: La inteligen
cia artificial se puede utilizar para, crear
anuncio» que se transmiten a través fie
dispositivos deauflio o vibraciones, lo que
permite una nueva forma de llegar a los
consumidores.

En resumen, la inteligencia artificial es
tá..revolucionando la formaen quesecrea
y se presenta la publicidad. Y en el fui uro,
seguirá evolucionando para brindar expe
riencias más personalizadas, interactivas
y adaptadas a los usuarios

Sin duda veremos una, revolución en

lodo este sector y la publicidad será más
precisa, y eficiente, y también podrá ana
lizar la respuesta de ios espgcta.fl ores para
evitar ser demasiado invasiva,.

•Ingeniero en Electrónica y
Telecomunicaciones por la UAM.
alejandro.delvalle@octopy.com
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En la industria, GM va que rueda
Qué marca fie autos más

Cercana a México pue
de sallar de alegría por
sus resultados finan

cieros trimestrales y
anotarse un crecimien
t o cons t a n te; p o r 1 o m e

nos, desde 2018, incluso en medio de

una pandemia, que nos golpeó a lodos,
creo qué solo GM. Sus resultados son
de anotarse para, descubrir que están
haciendo bien.

General Motors, hace cinco reportó
ventas por poco más de 147 mil millones
de dólares; en 2022 por 122,485 millo
nes, en 2021 por 127 mil millones y en al
cierre del año pasado 156,735 millones
fie dólares; con utilidades que van fie
7,916 mdd en 2018 hasta 8,915 mdd en

2022. Y al cierre del primer trimestre de
2023 su línea.continua ascendente.

"Una vez más, obt uvimos sólidas ga
nancias gracias a la saluda ble demanfla
de nuestros vehículos por parte de los
clientes, nuestro intenso enfoqueen la
excelencia operativa y el gran trabajo en
equipo entre GM, nuestros distribuido
res, proveedores y sindicatos'', se supo
de Mary Barra, Chair y CEO de GM en
su carta a inversionistas.

Que con una guardia permanente
mente en alto, agregó que aén las próxi
mas semanas y meses, compartiremos
noticias emocionantes sobre nuestro
creciente portafolio de vehículos eléc
tricos Chevrolet, Buick, GMC, Cadillac

y BrighlDrop". Seguro la competencia
no está de brazos cruzados y la carrera

por el cumplimiento de los compromi
sos cero emisiones hacia 2030 y 2050 se
pondrá divertida,

AI cierre de los primeros tres
meses del año, GM reportó
ingresos por40 iiiilindd;
utilidad neta atribuible
a los accionistas de 2,4

milniddjiitilidadaiites
tleinlerescseinipuestos
a justada de $.8 mil mdd.
A de talle, a t t iy idades
operatiYasde 16.5a 2 0.5
mil mdd, en comparación
con la perspectiva anterior
de 16 a 20mil mdd . Y ílujo
de tajalibre automotriz
ajustado de 5.5 a 7.5 mil
mdd, en comparación con la
perspectiva an ter iorde 5 a
7 mil millones de dólares.

PUENTES ESTRATEGICOS
I ras sér refrendado como presiden

te fie la Confederación de Ornaras In

dustriales (Concamin), José Abugaber,
busca dar pasos firmes para tender
puentes estratégicos de entendimien
to con sectores políticos, industriales
y empresariales de Estados Uñidos. Lo
comento porque encabezó a una dele
gación de afiliadas; con el fin dé dirigirse
a Washington, D.C., para reunirse con
actores clave, entre ellos la administra

dora adjunta para la Oficina de Comer
cio Internacional de la Administración
fie Empresas Medianas, Claire Ehmann;
la directora ejecutiva de la Agencia de
Comercio Internacional, Diane Jones;
así como el presidente de la Asociación
Nacional de Manufactureros (NAM por
su sigla en inglés), Jay Timmons.

Los objetivos son claros,Sé trata fie
fortalecer las cadenas de valor, ampli
ficar la presencia fie México en la ma
nufaclura. del país vecino, además fie
vigilar que los mecanismos dictados en
el TMEC sean respetados para benefi
cio de toda la región. Ante ello resultó
clave la participación de figuras como
el presidente de la Asociación Nacional
fie Productores de Autobuses, Camio
nes y Tractocamiones (Anpacl), Miguel
Elizalde, sobre todo al considerar que
su sector es el número uno a escala

mundial en exportación de vehículos
pesados, que se mantiene en sexto como
productor de íraciocamiones, f qué su
constante llamado es para buscar tecno
logías amigables con el medio ambiente.

REMANENTES
Más allá del encasillado mes de la

mujer. Banco Santander muestra reales
acciones para reconocer el trabajo inclu
sivo y acorta la brecha de género. Nom
bró a Chrisliana Riley como responsable
regional de Norteamérica, con efectos al
próximo 1 de octubre, luego de la apro
bación regulatoria. Riley liderará todos
los negocios del banco en Estados Uni
dos y México, y le reportarán los country
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heads de ambos mercados, Tim Wennes

y Felipe García Ascencio. Formará par
le del equipo de dirección del grupo y
reportará al consejero delegado, Héc
I or Grisi (saludos hasta Madrid), que fue
responsable regional de Norteamérica
hasta que fue nombrado para su cargo

actual el I fie enero de 2023.

La. presidenta de Santander. Ana
Botín, quién hace unos días estuvo en
México, flijo: "Estoy encantada de que
Chrisliana se incorpore a Santander
para liderar Norteamérica. Tiene una
excelente formación y una sólida trayec

toria, y estoy segura de que va a aportar
mucho para que el grupo aproveche
sus fortalezas en toda la región y seguir
apoyando a nuesiros clientes, panjerulá
del gran trabajo queya han hecho Tim y
Felipe". Acciones son amores.
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¿ES MALO TOMAR CAFÉ
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ENTONCES, ¿ES MALO O NO? LA PRODUCCION DEEL CAFE DESENCADENA
NO NECESARIAMENTE, PERO.. PERO SI COMES ALGO ANTES

Y RECUERDA:SI NOTAS ARDOR EN EL PECHO 0 UN SABOR
AGRIO EN LA BOCA, TAL VEZ SEA BUENO

HAY MUCHAS MÁSREDUCIR LA CANTIDAD QUE TOMAS. PRUEBAS DE LOS
BENEFICIOS DEL
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